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 लोक-सभा ग्यारह  बजे  कीमत  हुई
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 fat  विश्राम  प्रसाद :  प्रश्न  संख्या  BF  ॥

 सिचाई  ake  विद्युत  मंत्री  कू  लठ  २५५  भी  ले  लिया  जाये  ।

 feat  रंगा
 :

 एक  सामान्य  दूसरा  एक  विशेष  चीज के  बारे  में

 गभ्ध्यक्ष  महोदय
 :

 तो  फिर  उनको  अलग  wert  लिया  जाए  ।

 देश  में  बाढ़

 +

 aft  विधान  प्रसाद

 ज्ज्  च०

 |  st  स०  Alo  atat  :

 श्री  यद्यपि सिह  :

 थी  महेश्वर  नायक  :

 सावित्री  निगम  :
 |

 श्री  प्र०  के०  देय

 att  बाल्मीकि

 Hove  थ्री  शिवभक्ति  स्वामी

 श्री  सरज  पाण्ड्य

 |  श्री
 दे०  qo

 श्री  राम  सेवक  यादव

 थी  बसु मता रो :
 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री
 11 -  चतुर्वेदी

 att  मोहन  स्वरूप :

 |  भी  fao  सु  मूर्ति
 :

 U  दौनेन  भट्टा चा यें :

 क्या  सिचाई  धौर  विद्युत  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस
 वर्ष  बाढ़  के

 कारण  विभिन्न  राज्यों  में ग्र लर  अलग  कितनी  जन  तथा

 ~~  फसल  की  हानि
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 तथा  राज्य  सरकारों  ने  बाढ़  पीड़ित क्षेत्रों  को  सहायता  के  रूप  में  कितनी

 धन  राशि  र

 बाढ़  नियन्त्रण  की  कौन सी  नई  योजनायें  विचाराधीन  हैं
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  के  सभा-सचिव  से०  |" ह  मेहतो )  सात  राज्यों

 फसलों  शादी  की  हानि  की  इस  समय  तक  की  उपलब्ध  जानकारी का

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  पटल  पर  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो ०

 2643/63]  शेष  राज्यों  से  जानकारी  शहरी  प्राप्त  नहीं हुई हई  है  और  इसके  मिलने  यह

 सभा  को  दे  दी  जाएगी  |

 (q@)  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  को  छोड़ कर  किसी  ak  सरकार  ने  राहत  देने  के  लिए

 सहायता  के  वास्ते
 प्रार्थना  नहीं  की  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  को  ३०  लाख  रुपये

 का  लेखे  परਂ  शभ्रनुदान  दिया गया  है

 १९६३  में  अनुभूत  बाढ़  स्थिति  का  मुकाबला  करने  की  बाढ़  नियन्त्रण  स्की में

 राज्य  सरकारों  ढारा  अभी  बनाई  जानी  हैं  ।  कार्यान्वनाथ  महत्वपूर्ण  स्कीमों  मे ंसे  कुछ  ये  हैं --

 fears  संरक्षण  कार्यों  का  नौगांग के  निकट  कटाव  को  रोकने  के  लिए  कालंग

 तटबंध का  wan  ब्रह्म पुन्न  के  कटाव  के  प्रति  बौछार  ग्राम  का  संरक्षण  ;  पश्चिमी

 कोसी  तट बन्ध  की  डालवा  रोच  का  बिहार  में  गंगा  के  कटाव  से  मानसी  अर  अरन्य

 क्षेत्रों का  राजस्थान में  धग्गर  बाढ़ों  के  लिए  विस्तृत बाढ़  नियन्त्रण  स्कीम

 बाजार एवं  य०  पी०  तथा  दिल्ली  के  साथ  लगने  वाले  अन्य  क्षेत्रों  का  जलोत्सारण  झान

 प्रदेश हैं  तटीय  नदियों  की  बाढ़ों  केप्रति  संरक्षण ।

 prema  महोदय  :  कया  ये  पहले  से  ही  वक्तव्य

 कपूर  fag:  इस  भाषा  से  तो  बाढ़ों  का  जाना  ही  प्रच्छा  है  !

 श्री  त्यागी  :  हिन्दी  उन्होंने  चौथी  श्रेणी में  पास  की

 महोदय  :  सदस्य  के  साथ  मैं  भी  ge  जाऊंगा  |

 fat to  mo  मेहदी  :  यह  एक  लम्बा  जवाब

 ध्रिष्यक्ष  महोदय  :  यह  ब्योरा  वक्तव्य  में  दिया  जा  सकता  था  ।

 fart  कपूर  fag:  हमें  यह  जानकारी  चाहिये

 थी  स०  मेहदी  :  राजस्थान  में  धग्गर  बाढ़ों  के  लिए  विस्तृत  बाढ़  नियंत्रण  ate

 यमुना  बाजार  एवं  यू  ०  पी०  तथा  दिल्ली  के  साथ  लगने  वाले  भ्रमण  क्षेत्रों
 झा  प्रदेश में  तटीय  नदियों  की  बाढ़ों  के  प्रति  संरक्षण

 थी  fram  प्रसाद
 :

 जो  स्टेटमेंट  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  उसमें  उत्तर  प्रदेश

 खास  करके  ईस्टर्न  उत्तर  प्रदेश  का  कोई  जिक्र  नहीं  जहां  पर  हमेंशा  ही  बाढ़ों  का  खतरा

 बना  रहता  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  क्या  हालत

 मल  await  में



 ७  qoak  )  मोदी  त  गी  ने  ~  जी  ty

 से
 ०  |” हू०  मेहदी  :  सवाल  के  जवाब  में  स्टेटमेंट  में  बताया  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश

 से

 oat  पूरी  जानकारी नहीं  भराई

 tal  विश्वास  प्रसाद  :  विवरण  में  लिखा  हुमा  हैकि  १९६३  में  जो  बाढ़ें  भाई  उनसे

 निबटने के  लिये  अपेक्षित  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  अभी  राज्य  सरकारों  द्वारा  बनाई  जानी  हैं  ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  वे  ot  योजना  बना  ही  रहीं  हैं  तथा  देश  को  बाढ़ों से

 बचाने के  हेतु  स्थायी  उपाय करने  में  उन्हें  कितना समय

 डाकू हु ०  लठ  राव :  मैंने  जिन  योजनाओं का  उल्लेख  किया है  कि  वे  ऐसी  योजनायें

 हैं  जो  इस  वर्ष  की  बाढ़ों  तथा  उनसे  हुये  के  कारण  आवश्यक  हो  गई  थीं  ज्यों  ज्यों

 बाढ़ें  matted  पता  लगायेंगे  कि  किन  स्थानों पर  विशेष  रूप  से  कटाव  होता है  या  विशेष

 क्षति  पहुंचती  gata उस  वर्ष  के  श्रीनगर  के  लिये  महत्वपूर्ण  होगा ।  arm है  कि

 इन  परियोजनाओं  के  लिये  प्राक्कलन राज्य  सरकारों  द्वारा  तैयार  किये  जायेंगे  ak  जब  उन्हें

 भेजा  जायेंगा जब  उनकी  जांच  होगी  कौर  उन्हें  बाढ़  नियंत्रण  उपबन्धों  में  सम्मिलित  किया
 ।

 पं श्री  प्र०  चे  आसाम  में  सबसे  जरूरी  चीज  प्रत्येक  वर्ष  भराने  वाली  बाढ़ों  को

 रोकना  है
 a

 वहू  एक  ऐसी  चीज  है  जो  माननीय  मंत्री  जानते  हैं
 ।  क्या  मैं  जान  सकता हूं

 कि  क्या  श्रीराम में  बाढ़ों  को  नियंत्नित करने  के  लिये  तथा  बिजली  प्राप्त  करने  के  लिये  भी

 ब्रह्मपुत्र  के  लक्षण के  हेतु  कोई  दीर्घकालीन उपाय  किये  गये  हैं  अथवा  दामोदर  घाटी

 निगम  जेसा  कोई  निगम  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  उपाय  किया  गया

 fete  Fo  लठ
 वित्त

 की
 कमी

 के
 कारण

 उपायों  पर
 wit  विचार

 नहीं  किया
 जा

 रहा  इस  समय  हम  झ्रापाती  उपायों  पर  सोच  रहे हैं जो  तत्काल  किये जा
 ai  दी घं कालीन  उपायों  पर  केन्द्र

 ‘
 न्द्रीय

 बाढ़  नियंत्रण
 ate

 की
 अगली  बैठक  में

 विचार  किया

 जाएगा  जो  मैं  अगले  एक-दो  महीनों  में  बुलाने  वाला  हूं
 ।

 fat  स०  मो०  बीजों  :  विवरण  में  उत्तर  प्रदेश  का  उल्लेख नहीं  है  यद्यपि  वहां  भयंकर

 बाढ़ें  are  थीं  ।  यह  सच  हैकि  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बाढ़  सम्बन्धी  अपनी

 बृहद  योजना  को  पूरा  करने  के  लिये  केद्र  से  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  शर  यदि  तो  क्या
 केद्र

 ने  कोई  सहायता दी

 डा०  Go  ल०  राव
 :.  विवरण  में  उत्तर  प्रदेश  का  उल्लेख  मैँने  इसलिए  नहीं  किया  क्यों  कि

 वहां के  बारे  में  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  इसी  तरह  श्राप  देखेंगे  कि  टेलीफोन  तथा
 साधनों

 से
 जानकारी  एकत्रित  करने

 के  प्रयत्न  के  बावजूद  हमारे  पास  श्रान्ध्प्रदेश  से  भी  कोई
 जानकारी

 नहीं  भाई  प्रशन  के  दूसरे  भाग  के  बारे  में  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  ने  कोई  सहायता  मांगी
 में  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  कोई  विद्रोह  अनुरोध  नहीं  किया  है  सिवाय  इसके  जो  वे  योजना

 उपबन्धो ंके  अधीन  मांग  रहे
 किसी  बड़ी  परियोजना के  लिये  नहीं  ।

 श्री
 यशपाल

 जो
 नेशनल  हाइवेज टूट  गये  उनको  बताने  के  लिए  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 ने
 कितने फंड  रखे  हैं  ?

 महोदय  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उन  राष्ट्रीय  राज पथों  की  मरम्मत
 के

 लिए  कोई

 ध
 पुरानी

 seater की  गई  है
 जिनहें  बाढ़ों  से

 क्षति  पहुंची

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 खास  खास  मामलों में  जहां  कि  प्रतिवर्ष  राष्ट्रीय  राज पथों  को  क्षति

 पहुंचती  परिवहन  मंत्रालय के  खच  पर  भी  उनकी  मरम्मत होती  है  ।

 कोसती  सावित्री  निगम  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  पंजाब  में  २१  व्यक्ति मर  गये

 हैं  ।

 farmer  महोदय  :.  भाषण  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि  माननीय सदस्या  कुछ  जानना

 चाहती  तो  वह  सीधा  ही
 पूछें

 |

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  बावजूद  इसके  कि  बाढ़ें  हर  साल  जाती  प्रशासन  उन

 लोगों  को  मरने से  पहले  न  बचा  पाने  को  कैसे  न्यायसंगत  ठहराता  है
 ?

 T8to  Fo  ल०  झ्रावश्यक  रूप  जो  जानें  गई  हैं  वे  बाढ़ों  के  कारण  नहीं

 सहायता के  उपाय  बड़े  प्रभावी हैं  ।  अधिकतर  राज्यों  में  लोगों  को  समय  पर  सहायता

 दी  जाती  हमने  इन  मामलों का  विश्लेषण  करके  पता  लगाया  है  कि  अधिकतर  जानें  मकानों

 के
 गिर

 जाने  से  हुई  हैं
 ।

 fat  बसुमतारी :  ahi के  समीप  कलांग  बांध  तथा  ब्रह्मपुत्र  की  बाढ़ों  से  होने  वाली

 क्षति  को  रोकने  के  उपायों  के  अतिरिकत  क्या  मै  जान  सकता  हूं  कि  क्या  अन्य  ऐसी  नदियों  का  सर्वेक्षण

 किया  गया  है  जिनसे  ara में  बाढ़  कराती हैं  पर  प्रति  वर्ष  तबाही  होती है  ?

 पंडुकी Fo
 न्०

 राव
 :  बाढ़ों  की

 रोक  थाम  के  काम  में  आराम  बहुत  कड़ी  समस्या  उत्पन्न

 करता है  ।  हम  राज्य  द्वारा  योजनायें भेजे  जाने  की  कर  रहे  हैं  ।

 fet नि०  to  भास्कर  :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  विशेषज्ञ  समिति ने  हाल ही
 में  नदी  घाटी  योजनाओं की  क्रियान्विति में  कराने  वाले  अवरोधों को  हटाने का  सुझाव  दिया  था

 a  यदि  तो  इस  सुझाव की  उचित  उप लब क्षण क्या  है  ?

 पिया  महोदय
 :  माननीय  मंत्री  को  पूर्वसूचना चाहिये

 कपूर  सिह  :  क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  aa  के  बहुत  से  भागों में  श्रसाघारण  बाढ़ें

 स्वतन्त्रता  मिलने के  बाद  ही  area  लगेंगी  जिसका  कारण  प्राकृतिक  बाढ़-मार्गों  में  राजनैतिक  हस्तक्षेप

 है  और  यदि  तो  सरकार  इस  दिशा में  क्या  कदम  उठाना  चाहती है  ?

 toe  महोदय  :  श्री  सर्राफ ॥

 fat  कपूर  मेरे  प्रश्न
 का

 उत्तर
 नहीं  दिया  गया  है

 ।

 मैंने  समझा  कि  इसका कोई  उत्तर  नहीं हो  सकता  ।  प्रश्न महोदय
 :

 उत्तर  श्राप  ही  लगता  था  |

 श्र  इमाम  लाल  सर्राफ  :  कया
 मैं  जान  सकता  हूं  कि  यदि  बेसिन-वार  कोई  एकीकृत

 चना  हु  सार  41g  तो  ऐसे  बेसिन

 कौन से  हैं  ?
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 डा०  कु०  लठ  बाढ़  नियंत्रण  कार्य  दो
 wets

 mat  हम

 तत्कालिक  तथा  दीर्घकालीन  mated  कहते  हैं  ।  बेसिन-वार  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें  हमारे

 पास  हैं  परन्तु  अभी  हमने  दीर्घकालीन  उपाय  नहीं  किये  हैं  ।

 पोती  ज्योत्सना  चन्दा  :  क्या  मैं  जान  सकती  हूं  कि  क्या  मिजो  जिलों  से  आने  वाली

 काजोल  तथा  घालखेरी  नामक  नदियों  में  ara  वाली  बाढ़ों  से  कार  जिले  को  बचाने  के  लिए

 सरकार  ने  कोई  योजना  भेजी  है  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई  योजना  है  ?

 ज्ञ०  न्०  यह  सच  है  कि  कच्छार  जिला  में  बाढ़ से  बहुत  क्षति  पहुंचती है  ।

 कुछ  योजनायें  पर  विचार  किया  गया  है  परन्तु  श्रीराम  सरकार  ढारा  कोई  विशेष  योजना  नहीं

 भेजी गई  है  ।  केन्द्र जो  इस  विषय  में  जांच-पड़ताल  करता  रहा  seit इन  योजनाओं के

 बार ेमें  किसी  अन्तिम  निर्णय  पर  नहीं  पहुंचा है

 जवानों  को  जोवन  बीमा  निगम  को  पालिसियां

 ः

 थी  श्रॉकारलाल  बैरवा

 थी  चतर  सिंह
 :

 भोग  हूँ  यादव

 FQVR.  ४  शी
 विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 att  कर्णों  fret

 ait  fao  छह  देव

 aft  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया
 यह  सच  है

 कि
 जीवन  बीमा  निगम  ने

 प्रतिरक्षा
 के  उन

 कर्मचारियों
 की

 पालिसियों का  धन  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  जो  लापता  बताये  गये  हैं  भ्रमणा  जिनके  बारे  में

 समझा जाता  है  कि  वे  मारे

 यदि  तो  कितनी  धनराशि  तक  की  पालिसी का  भुगतान  होगा  ?

 योजना  मंत्री  ब०  रा०  :  कौर  सभा  की  मेज  पर  एक  विवरण

 रखा  जा  रहा है  ।

 विवरण

 और
 भारतीय

 जीवन  बीमा  निगम ने
 रक्षा  सेवायों  के  उन  कर्मचारियों

 के  सम्बन्ध में  दावों  की  अदायगी करना  मान  लिया  है  जो  युद्ध-क्षेत्र  में  तैनात  किये

 गये  थे  शौर  जो  लड़ते  हुए  लापता  हुए  हैं  और  जिनके  बारे  में  सरकारी  तौर  पर  यह  माना  जाता

 है  कि  वे  मारे  गये  हैं  ।

 जहां  मृत  माने  गये  रक्षा  सेवा  कर्मचारी  की  सभी  बीमा  पालिसियों  की  कुल  रकम  १०,०००

 रुपया
 से

 ज्यादा  निकलती  वहां  सरकारी तौर  पर  मृत  माने  गये  कर्मचारी  के  सम्बन्ध  में  दावे

 के  भूगतान की  रकम  १०,०००  रुपये  तक  सीमित  रहेगी
 ।

 बीमे  की
 बाकी  रकम  के  बारे  यदि

 मल  भर ग्रे ज़ी  में



 मौखिक  उत्तर १०००  २८  qERR हे

 कोई  भारतीय  जीवन  बीमा  निगम  ने  यह  बताया  है  कि  मौत का  पक्का  सबूत न  मिलने  पर

 झ्रदायग्री के  सवाल  पर  तभी  विचार  किया  जा  सकता  है  जब  न्यायालय  की  डिगरी
 के

 जरिये  कानूनी

 siege  तिया  लाएं

 कि
 बीमा  कराने  वाले  की  मृत्यु  हो  चुकी  है

 ।  लेकिन  यह  तभी  हो  सकता

 हैं  जब  सात  साल  तक  उसके  बारे  में  कुछ  भी  सुनाई  न पड़े |

 at  श्रिोंकारलाल  बैरवा  :  में  जानना  चाहूंगा  कि  कितने  कर्मचारी ऐसे  हैं  जिन  का  बीमा

 हो  रहा  है  कौर  वे  मर  गये  हैं  या  लापता हैं  तथा  सरकार  को  कुल  कितनी  रकम  देनी

 रकम दी  जायेगी  वह  इन्स्टालमेंट्स में  दी  जायेगी  या  एक  मुक्त  दी  जायेगी ।

 श्री  do  रा०  भगत  यह  प्रश्न  कर्मचारियों से  नहीं  जवानों से  सम्बन्धित

 शी  श्रोकारलाल  बरवा
 में

 जवानों के  बारे  में  ही  पुछ  रहा  हूं  ।  तमंचा  रियों  में  वे  भी

 झा  जाते हैं  ।

 ब०  रा०  भगत  :  अभी  कितने  हैं  इस  की  संख्या  तो  मालूम  नहीं  है  जैसे  जैसे  उन  के

 ०,५०५, ह  उन  पर  छान  बीन  कर  के  उन  को  रुपया  दिया  जायेगा  |  तभी  तो  यह  स्कीम

 बतलाई गई  है  ।  जिस के  झ्ाधघार  पर  उनकों  रुपया  दिया  जायेगा  ।

 श्री  प्रोंकारलाल  बरवा  जो  रुपया  उन  को  पहले  भ्रनुदान  के  रूप  में  या  सेवा  के  रूप  में

 दिया  गया  था  वह  इस  बीमे  की  रकम  में  से  काटा  जायेगा या  नहीं  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  वह  अलग बात  है  ।  यह  उन  का  बीमा  है  जिस  की  पालिसी का

 रुपया  उन  को  दिया  जायेगा  ।  इस  श्राघार पर  अनुदान  की  बात  प्रति  है  ।

 थी  कछवाय  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार के  पास  यह  सूचना  भाई  है

 किं

 जिन  लोगों  की  बीमा  पालिसी  है  उन  मे ंसे  कितने  जवान  लापता हैं  ?

 meat  महोदय  यह  तो  उन्होंने  बतलाया  कि  जब  लोग  दस्ती  देंगे  तो  उससे पता

 चलेगा |

 वहू श्री  ब०  रा०  भगत  :  इसके  लिए  डिफेन्स  मिनिस्ट्री से  बात  चीत  हो  रही  है

 लिस्ट  दंग  1  wat  तो  मैंने जो  स्कीम  एल०  कराई  ato  ने  मंजर की  है  उसका  विवर्ण

 रक्खा  है  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  श्राई  है  कि  इस  परिस्थिति में

 जिन  व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  जाती है  उन्हें  बीमा  निगम  की  कौर  से  जो  रुपया  दिया  जाता है

 उस  के  लेने में  काफी  कठिनाई  होती  भ्र  क्या  ऐसी  परिस्थिति में
 जवानों  के  लिए  कोई

 विशेष  सुविधा  प्रस्तुत  करने  के  प्रश्न पर  सरकार ने  विचार  किया है  जिस  में  उन  के
 परिवार

 बालों  को  आसानी  से  रुपया  मिल  सके  ?

 श्री  ब०  रा०  aT
 हर

 कोशिश
 की

 जायेगी  कि  इस  रुपये
 के

 देने  में  कोई  देर  न

 एक  बार  झगर  डिफेन्स  मिनिस्ट्री की  तरफ  से  वह  लिस्ट  ar  जायेगी  कि  इतने  लोग  लापता
 हैं

 या  मर  गये
 हैं  तो  उन

 को  १०,०००  रु०
 देने  में  देर  नहीं  होनी  seat  कोई  वजह  नहीं

 है  कि  देर देर  हो
 ।

 pn

 मल
 ग्रंग्रेजी
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 et  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :  जितने  जवान मर  गये  हैं  या  गायब हो  गये  हैं  उन  में से  कितनी

 के  परिवारों ने  sealer दी  ह  कि  उन को  रुपया  मिलना  चाहिये  ?

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  तो  कम्पनी  को  देखना  है
 |

 चेचक  सप्ताह

 थो  भो०  प्र०  यादव

 थी  fara  प्रसाद

 थो  भ्रोॉंकारलाल  बैरवा
 नै  २४३.

 थ्री  भागवत शा

 श्री  हवा  Ato  दीवारों

 भी  to  मि०  दुबे

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ॥

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 भारत  सरकार  द्वारा  २५  १९६३  से

 चेचक  उन्मूलन

 सप्ताह  मनाया गया  था  ;

 यदि  at,  तो  भारत  सरकार  ने  कितने  टीके  राज्य  सरकारों को  भेजे  शर  उन  में से

 कितनों का  उपयोग  किया  ब्रोकर

 राज्य  सरकारों ने  इसमें  कितना  अंशदान  दिया  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :
 जी  हां ।

 राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  aaa  सभी  राज्य  सरकारों  एंव  संघ-क्षेत्रों

 को  टीके  लगाने  के  लिये  निरन्तर  फ्रीज  ड्राइड  वैक्सीन  भेजी  जा  रही  उन्मूलन

 सप्ताहਂ के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  वैक्सीन  नहीं  दी  इसलिये उस  झ्र वधि  में  जो  वैक्सीन

 दी  गई  जिसका  उपयोग  किया  गया  उसके  झांकने  अलग से  देना  संभव  नहीं

 वास्तव में  यह  कार्यक्रम  राज्य  सरकारें  ही  चला  रही  तो  भी  वर्त  मान  व्यवस्था

 के  अनुसार  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  पर  होने  वाला  सारा  अनावर्ती  खच  ak  श्रावस्ती  खच

 का  9X  प्रतिशत  उनको  केन्द्रीय  सरकार  देती  है  ।

 इस  कार्यक्रम के  लिये  वैक्सीन  सोवियत  सरकार  से  उपहार के  तौर  पर  मिली है  atc

 बह  राज्य  सरकारों को  मुफ्त  दी  रही  है
 ।

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  चूंकि  कुछ  राज्यों में  चेचक  के  टीके

 लगाने  पर भी  ज्यादा  से  ज्यादा  चेचक  लोगों
 को

 निकली
 तो

 क्या
 इस  दवा

 के  इन्दर कुछ  परिवर्तन
 किया  गया है  जिससे  चेचक न  निकले  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  चेचक

 का
 टीका  लगाने के  बावजूद  मद्रास  शहर

 में  चेचक हुई  मद्रास  शहर  में  यह  पाया
 गया

 कि  उन
 के  पास  लिक्विड  लिम्फ  कुछ  कम  था

 या
 शायद  कुछ  कौंर  कारण  रहा  हो  जिस  को  वजह  से  पानी  डाल  कर  या  सैलाइन  डाल  कर  उसे

 डा इल् यूट  कर  लिया
 इस  से

 उस
 का  जो

 प्रभाव  होना  चाहिये था  वह  नहीं  हुमा  ।  इस

 मल  wait  में
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 अनुभव के  बाद  हम  ने  लिक्विड  लिम्फ  का  इस्तेमाल
 स

 कैम्पेन  में  बन्द
 कर

 दिया  हैदर  सब  जगह

 फ्री  ड्राई  वैक्सीन का  उपयोग  शरू  हो  गया है

 थी  श्रॉकारलाल  बरवा  मैं  जानना  चाहूंगा  कि  राज्य  सरकारों को  जो  मदद  मिलनी

 चाहिये  थी  क्या  उतनी  मदद  इस  में  दी  गई  है  ।

 डा०  सुशीला  नायर  राज्य  सरकारों के  द्वारा  ही  ह  कार्यक्रम चलाया  जा  रहा  er

 जैसा  कि  उपमंत्री  जी  ने  बतलाया  कुछ  राज्य  सरकारें  तेजी  से  काम  करने  वाली  हैं

 कुछ  ज्यादा  शिथिल हैं  ।  यह  फर्क तो  रहता  ही  है  ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  देश  में  अब  तक  टीका  लगायें  जा  चुके  क्षेत्र  या  जनसंख्या की

 झतता  क्या  है  तथा  सरकार  को  देश  भर  में  टीका  लगाने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 डा०  द०  स०  राजू  :  अब  तक  लगभग  १३७०  लाख  लोगों को  पहली  बार  तथा  दूसरी

 बार  टीका  लगाया  गया  प्राथमिक  तथा  द्वितीय  ।  प्रतिशतता  ३०  से  ३४५  तक बैठती है  ।

 fen  fara  कब  तक  इसे  पुरा  कर  लिया  जायेगा ?

 द०  स०  राजू
 :  हम  सारे  कार्यक्रम को  मार्च  qaqa dt तक  पुरा  कर  लेने  की

 रखते हैं  ।

 fet  ढा  ato  तिवारी  :  क्या  हमें  सभी  राज्यों में  लगाये  गये  व्यक्तियों को  संख्या

 तथा  राज्यों को  अरब  तक  दी  गई  राशि के  बारे में  एक  विस्तृत  प्रतिवेदन  मिल  सकता है  ?

 सुशीला  नायर  जहां  तक  व्यय  का  सम्बन्ध  अनावर्ती व्यय  का  शत  प्रतिशत

 तथा  व्यय  का
 ७५

 प्रतिशत  भारत  सरकार  तरा  वहन  किया  जा  रहा  यदि  उसमें

 हम  रक्षालस  भी  मिला  लें  जो  मुफ्त है  तो  राज्य  सरकारें  लागत के  १०  से  १५ प्रतिशत से
 अधिक

 aq  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 mere  महोदय  श्री  पाराशर  |

 न  ना०  तिवारी :  केन्द्र  द्वारा  कुल  कितनी  राशि  ad  की  गई

 डा०  सुशीला  नायर  प्रतिपक्षी की  जा  रही  है

 श्रेय  महोदय  :  मैंने  इस  प्रश्न की  आज्ञा  नहीं  दी ।

 शी  पारा दार  :  क्या  लिम्फ को  पानी  डाल  कर  डाइट  करने  का  प्रयोग  पहले  सिद्ध

 कर  लिया  गया था  और  प्रयोग  करन ेके  बाद  लगाया  गया  था  ?

 डा०
 सुशीला  नायर  :  हमें  मालूम  नहीं  किसी

 ने
 गलती

 की
 श्री

 गी
 बुद्धि

 लगाई  जो  कि
 नहीं

 लगानी  चाहिये  थी ।

 शची  afore:  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  का  इरादा  ३१  १६६४

 तक  क्षेत्र  से  fend  का  काम  बन्द  करने  तथा
 सारी

 चीज
 को  विच्छिन्न  कर  देंने  का  है  ?

 लिविननिनिििविविनिविििवििवििविििध

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 डा०  gata  नायर  :  चेचक
 उन्मूलन  आन्दोलन

 के  लिये
 जो  विशेष  सेविवर्ग  भर्ती

 किया

 गया  था  उसे  मार्च  VERY  तक  बन्द  कर  दिया  जायेगा  परन्तु  कुछ  पोषण  कर्मचारियों को  बाद

 में  भी  सामान्य  रूप  से  टीका  लगाने  के  काम  के  लिये  रहने  दिया  जायेगा  ।

 श्री  गुलशन
 :

 मंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  चेचक  विनाश के  लिये  जो  दवा दी  जाती

 है  वहू  राज्य  सरकारों  द्वारा  इस्तेमाल  की  जाती  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  राज्य

 सरकारें  उस  दवा के  इस्तेमाल के  बाद  केन्द्रीय  सरकार को  कोई  इनफा  रमेशन  देती  हैं
 ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 यह  सारा  सिलसिला जारी  है  ।  हर  जिले  में  कितने  टीके

 लगाए  उनमें  प्राइमरी कितने  थे  श्र  सेकंडरी कितने  यह  सारी  की  सा  इनफॉरमेशन

 लगातार  केन्द्र  के  पास  पहुंचनी  चाहिए  ऐसा  इन्तजाम  है  ।  लेकिन  कहीं  से  तरह  से  जाति

 कहीं  कहीं  से  कुछ  दिलाई  होती है

 दिल्ली  में  बिजली  का  बन्द  हो  जाना

 1२४४  श्री  दौ०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  २२  अगस्त  १९६६३

 के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २१८  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली में  बिजली  बन्द  हो  जाने के  बारे में  स्थापित  तीन  समितियों  द्वारा  की  गई

 सिफारिशों  की  क्रियान्विति में  कौर  कया  प्रगति हुई  कौर

 उक्त  सिफारिशों की  क्रियान्विति के  बारे में  कहां  तक  सुधार हुमा  है
 ?

 सिचाई  site  विद्युत  मंत्री  कु०  ल०  अपेक्षित

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  +

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  १९  ¥¥/e3]  साथ ही  मैं  यह  जोड़  दूं  कि  जिन  इलाकों में  बूटियों

 को  दूर  करने का  काम  किया  गया  था  वहां  अगस्त  १९६३  से  पहले  एक  महींने  में  बिजली  ५७

 बार  पांच-पांच  मिनट  तक  बन्द  हो  जाया  करती थी  ae  यह  संख्या घट  कर  १४  रह  गई

 ५  मिनट से  एक  घंटे तक  बिजली का  बन्द  होना  पहले  महीने में  २४  बार  करता  था  भर

 यह  संख्या ४  रह  गई  है  ।

 6.1  wo  चे  शर्मा  विवरण में  बताया  गया है  कि  विद्युत  संभरण  स्थिति  काफी

 सुधर  गई  है  पंजाब से  बिजली  मिलने  तथा  दिल्ली  बिजली  संभरण  संस्था के  शसी

 तापीय  स्टेशन
 के  चालू  होने  के  कारण  ।

 पंजाब
 से

 बिजली
 मिलने  तथा

 बिजली
 घर  के  चालू

 होन ेसे  कितना  सुधार  हुमा  है
 ?

 विद्युत  संभरण  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई

 डा०  कु०  लठ  पंजाब ने  हमें  ६०  मेगावाट  देना  मान  लिया  है  परन्तु  हम
 ७०  मेगावाट या  उससे भी  अधिक ले  संकते हैं  |  इसी  तरह  अरब  हमने  जो  तापीय  केन्द्र  बनाया

 है  उससे  ३६  मेगावाट  प्राप्त कर  सकते  हैं

 TM  दी०  चे  विवरण
 में

 बताया  गया है  कि  वितरण में  त्रुटियां  दूर  करने

 कार्यक्रम  बड़ी  सक्रियता  से  arta
 किया

 गया  त्लुटियां कया  उन्हें  दूर  करने  का  कार्यक्रम

 कया  है  कार्यक्रम  को  पूरा  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 मूल  wait  में
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 डा०  Fo  ल०  राव  दिल्ली  नगर  को  बिजली का  संभरण  बड़ा  दोषपूर्ण है

 वहू  ठीक  नहीं  है  ।  हम  एक  एक  करके  सभी  क्षेत्रों में  इसे  ठीक  करने  के  लिये  हमारे  उपाय

 कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  ४५०  छोटे  बिजली  घर  हैं  अर  तक  हमने  चार  छोटे  बिजली  ब्

 के  इलाकों के  दोष  दूर  किये  हैं  ।  इसलिये  मेरे  विचार में  इस  काम  में  १२  प्ले  १८  महीने लग

 में  प्रति  सप्ताह  सम्बन्धित  अधिकारियों  के  साथ  स्थिति  का  पूर्वावलोकन  कर  रहा  हूं
 और

 इन  दोषों
 को  दूर  करने

 के
 काम

 को  अधिक  तेजी  से
 करने  के  लिए  यथासंभव  सक्रिय

 उपाय

 करने  का  प्रयत्न कर  रहा  हूं  ।

 आगरा  म॑  कुष्ठ  रोगियों  के  लिए  अस्पताल

 थ्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 aft  रघुनाथ सिंह

 श्री  राम  सेवक  यादव

 पर४५  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 गोमती  रेणुका  बड़कटकी

 थी  प्र०  to  चक्रवातो ं:

 श्री  प्र०  चे  बरुआ

 भी  do  चं  शर्मा

 स्वास्थ्य  मंत्री १७  १९६३ के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १०६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  जापानी  कुष्ठ  मिशन के  सहयोग से  झ्रागरा  प्रदेश में

 कुष्ठ  गयी के  लिए  अस्पताल  की  स्थापना के  बारे  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द्०  स०  :  इस  प्रयोजन के  लिए

 इसमें से के  वर्तमान  कुष्ठ  अस्पताल  के  पास  ५०  एकड़  का  स्थान  चुना  गया है  ।

 १०  एकड़  जो  निजी  काश्तकारों की  राज्य  सरकार  द्वारा  अजित  करके  विकास

 के  लिए  राज्य लोक  निर्माण  विभाग को  दे  दी  गई  है  ।  शेष  की  कमी  के  बारे  में  जो  बन  विभाग

 के  अघिकार में  sen है  कि  शीघ्र  ही  चिनत्ती  विभाग को  हस्तान्तरित कर  दी  जायेगी

 बनाई  जाने  वाली  विभिन्न  इमारतों के  नक्शे  जापानी  वास्तु शिल्पियों  द्वारा  तैयार  किये

 जा  रहे  हैं  |  केन्द्र की  नींव  १५  1&3  को  रखने  का  का  है

 श्री  विद  नाथ  पांडेय  लेबनानी  मिशन  का  किस  तरह  का  सहयोग  इस  अस्पताल के

 रहेगा
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (Sto  सुशीला  यह  योजना  जापानीज  मिशन  वालों  की  है
 ।

 हम  जमीन  दे  रहे  वह  मकान  बनाएंगे  AK  वहां  जो  सारा  खर्चा  स्टाफ  aif का  होगा  वही

 करेंगे  और  जो  भी  इन्तजाम  होगा  वह  सारा  जापानीज़  मिशन  वाले  करेंगे  ।

 शमी  विश्वनाथ  पांडेय  भारत  सरकार  का  इस  पर  कितना  धन  लगेगा ?

 डा०  सुशीला  नायर :  इस  तो  सरकार  की  तरफ  से  जमीन  देने  के  अलावा  कोई

 धन  खर्चें  होने  की  बात  नहीं  है  ;  लेकिन  tar  समझौता  है  कि  पांच  साल  के  बाद  हम  लोग  इसको

 टेक  ग्रोवर  कर  लेंगे
 प्रौढ़  qa जी  खर्चा  होगा  बह  हमारा  होगा  |

 मूल  ast  में
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 रघुनाथ  सिंह
 :

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  भ्र स्प ताल  में
 जो

 श्रौपधियां  इस्तेमाल

 होंगी  वें  जापानी  होमियोपैथिक होंगी  या  ऐलोपैथिक  होंगी  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :
 कोई  जापानीज  श्रौषधियां  अलग  से  लेप्रासी  के  लिए  नहीं  हैं  ।

 जो  वैज्ञानिक प्राकार  पर  मानी  हुई  लेप्रासी की  दवाएं  हैं--सौन्स  इत्यादि--उन्हीं का  वहां

 उपयोग  होगा  ।

 pat  प्र०  चे  wen  :  इस  बात को  देखते हुए  कि  ware  पहाड़ी  क्षेत्रों

 क््ञ्ठ ह इ  रोग के  मामले देश  में  सबसे  ज्यादा  होते  हैं  भ्राता  जैसे  दूरस्थ  राज्यों के  लोगों  के

 लिये  केन्द्र  द्वारा पु  निधान  deal ar  लाभ उ  ना  सदा  कठिन  होता  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  इस  शभ्रस्पताल में  राज्य  के  आधार पर  सीटों  का  रक्षण  होगा  श्र  यदि न  कुंतो  कया

 सरकार  इस  प्रस्ताव  पर  भी  विचार  करने  की  कृपा
 करेगी ?

 ०
 नायर  :  इस  अस्पताल  में  भिन्न  भिन्न  राज्यों  के  लिए  स्थान  रक्षित

 करने का  कोई  इरादा  नहीं  में  माननीय  सदस्य की  जानकारी के  लिये  बता  कि  कुष्ठ  रोग

 का  सबसे  म्यूजिक  कोप  मद्रास  तथा  आन्  प्रदेश  में  प्रासाद  में  नही ं।  इसके  श्रर्तिरिक्त

 हम  देश  में  एक  भ्र पना  व्यापक  कृष्ठ  नियंत्रण  कार्यक्रम चला  रहे  हैं  जिसमें  ग्रासिम  भी  जाता

 | है

 श्री  ato  wat  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  सभी  तरह  के  भ्र स्प तालों के  लिए  आगरा

 कैदी  क्यों
 चुना  जाता  है

 ?  वहां  मानसिक  रोगों  का  भझ्रस्पताल पहले  ही  है  ।

 इसलिये  क्या  कारण है  कि  यह  कुष्ठ  अ्रस्पताल  भी  वहीं  बनाया  जा  रहा  है  ?  क्या  कारण  है  कि

 इस  कुष्ठ  अ्रस्पताल को को  भारत के  किसी  *  केन्द्रीय  स्थान  पर  नहीं  बनाया जा  रहा  ?

 माननीय  सदस्य
 :  जैसे  कि  पंजाब

 ।

 एक  माननीय सदस्य  :  जेसे  कि  गुरदासपुर ।

 डा०  सुशीला  नायर  जापानी दल  के  कुछ  विशेषज्ञों  ने  भारत  के  विभिन्न  भागों  का  दौरा

 किया  था  शौर  पहले  यह  विचार था  स  अस्पताल को  देहरादून में  स्थापित  किया  जाये  |

 बाद में  कतिपय  कारणों से  देहरादून को  छोड़  दिया  गया  ate  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  सुझाव  दिया
 कि  आगरा

 में
 निगम

 के
 अधीन

 जो
 नाभिक  अस्पताल है  उसे  इस  नई  संस्था  में  विकसित  कर  दिया

 जाये और  उस  सुझाव  को  मान  लिया  गया  था  ।

 पानी  हरि  विष्णु कामत  :  कुष्ठ रोग  हेतु-विज्ञान  का  कोई  अनुसन्धान किया  जा

 रहा है  तथा  क्या  सरकार ने  इस  क्षेत्र  के  प्रमुख  विशेषज्ञों का  सुझाव मान  लिया  है  कि  इस  भयानक

 रोग  से  पीड़ित  रोगियों  को  कोढ़ी  नहीं  कहा  जाना  चाहिये  क्योंकि  मनोवैज्ञानिक  दृष्टिकोण  से

 इस  शब्द  का  बड़ा  गन्दा  प्रभाव पड़ता  है
 ?

 डा० द०  स०  हिना  जी  इस  शब्द  को
 बदल  कर  र

 1.0
 करने  का  विचार

 है  ।

 पृश्नी  हरि  बिष्णु  कामत
 :  हेतु-विज्ञान  के  अनुसन्धान के  बारे  में  ?

 डा०  द०  स०
 राजू

 :  अनुसन्धान कई
 स्थानों

 पर  किया  जा  रहा  है  ।

 मल  मंत्रीजी
 में
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 fart  बसुमतारी  माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  अभी
 भ्र भी  उत्तर

 दिया  है  कि  श्रीराम  में

 कुष्ठ  गायों की  संख्या  कम  है  उसे  देखते
 हए  क्या  में  जा gy  न्यु  न  सकता  हूं  कि  क्या  झा साम  में  कोई  सर्वेक्षण

 किया गया  था  ?

 डा०  सुशीला  नायर  नमूना  सर्वेक्षण  देश के  विभिन्न  भागों  में  किया  गये  हैं  ।  सम्पूर्ण

 सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  कछवाय  :
 में  जानना  चाहता  हूं  कि  झपने  देश  में  ऐसे  कितने  अस्पताल हैं  कौर  सरकार

 के  पास  कितने  कुष्ठ  के  रोगियों  की  लिस्ट  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर :  में  अस्पतालों  की  संख्या
 तो

 नहीं  दे  सकती  हं  ।  लेकिन  करीब  बीस

 हंजार  बैज़ा  हैं
 ।

 लेकिन  कभी  अस्पतालों  पर  जोर
 न

 दे  कर  डो मिसल  ट्रीटमेंट  के
 द्वारा  लेप्रेसी

 कंट्रोल  पर  जोर  दिया जा  रहा  है  ।

 संसद्-सदस्यों  के  लिए  होस्टल

 ato  ato  तिवारी  :

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  ०  भास्कर

 श्री  धुलेइवर  मीना

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :

 श्री  दी०  चे

 थी  हरि  विष्णु  कामत

 क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  २२  q&t3  के  तारांकित  संख्या

 २३४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  रफी  माग  में  संसद्-ष्

 सदस्यों के  लिए  एक  होस्टल  तथा  क्लब  बनाने  में  जिसके बारे  में  एक  योजना  स्वीकार  की  गईं

 wa  तक  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  so  काम

 हो  रहा  है  |  होस्टल की  इमारत  के  1ER%  के  अन्त  तक  तथा  कलब  की  इमारत  के  लगभग  छः

 मही  ह  में  पूरा  हो  जाने  की  संभावना  हाल  ही  में  एक  सभा  भवन  की  भी  स्वीकृति दे  दी  गई

 है  ।

 श्री  ato  ato  तिवारी :
 में

 जानना  चाहता  हूं  कि  जिन  मकानों  को  गिराना  पड़ा  था  क्या

 वह  रहने के
 योग्य

 या  wa  उनका  उपयोग ae  अधिक  नहीं  हो  सकता था  ।

 झावास  तथा  grate  मंत्री  मे हरचन्द  :
 मकान  पुरी  तरह से  रहने

 योग्य
 यदि  मुझे  संसद  भवन

 के
 बहुत  निकट  एक  होस्टल  बनाना  है  तो  कुछ  मकीनों

 गिराया जाना  जरूरी  है

 श्री  हवा
 ना०  तिवारी  :  क्या  में  जान  हूं  कि  क्या  उन  मकानों  को  क्लब  या  किसी

 are  चीज के  लिये  इस्तेमाल  नहीं  किया  जा  सकता  था  ?

 मूल  wait  में
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 भविष्य  महोदय  अरव  वहू  मामले  पर  तक  कर  रहे  हैं  ।  वह  जानकारी  प्राप्त  कर

 tet  gto  ato  तिवारी  :  क्लब  शर  सभा  भवन  को  मिला  कर  होस्टल  की  लागत

 क्या  होगी  ?

 11:11  Jo  1 +  भास्कर  :  होस्टल की  इमारत  पर  लगभग  ४३  लाख  रुपया  खर्च  करायेगा

 जिसमें  विभागीय  प्रभार  भी  शामिल  हैं  ;  क्लब  की  इमारत  विचारों  प्रभार

 €  लाख  रुपय ेसे  थोड़ी  म्यूजिक  लागत  att  तथा  सभाभवन की  म्रनुमानित  लागत  लगभग

 “99,  84,0  0.0  पये  है  ।

 fat  att
 :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दो-दो  कमरे  दिये  जायेंगे  या  एक-एक  |

 fet  go  ao
 दो  कमरों  वाले

 तथा
 एक  करनेवाले

 दोनों  तरह  के  सेट  होंगे

 जो  १४४  सेट  बनाये  जायेंगे  उनमें  से  लगभग  १०६  एक  कमरे  वाले  होंगे  तथा  शेष  दो  कमरों

 ।

 श्री  fro  ०  कया  माननीय  मंत्री  यह  समझते  हैं  कि  संसद-सदस्य होस्टल

 के  पक्ष  में  अधिक  ह  क्योंकि  वह  संसद्-सदस्यों के लिये के  लिये  अघिक  फ्लैट  न  बना  कर  होस्टल

 रहे  हैं  ?

 पु०  शो
 arene  श्राप  इस  मामले  की  पृष्ठभूमि  जानते  |

 महोदय  :  मैंने  इसे  बड़ी  मुश्किल  से  करवाया  है  कौर  अब  माननीय  सदस्य  इस

 कहते  हैं  ry

 श्री  इ  जीत  मल्होत्रा :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  होस्टल  के  पुरा बन  जाने

 के  बाद  अरब  वैस्ट नें  कोट  तथा  कान्स्टीट,यूशन  हाउस  में  रहने  वाले  सभी  सदस्यों  को  इसमें  जगह

 जायेगी ?

 रोपड़ पु०  भास्कर  ॥  इरादा यही

 pat  मेहर  चन्द  क्या  मैं  यह  att  कह  सकता  हूं  कि  दोनों  sara  समितियों

 सभापतियों  से  परामर्श  किया  जायेगा  ak  उनके  भतों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री  casita  मल्होत्रा
 :

 मैं  जानना  चाहता  था
 कि

 क्या  अब  वैस्टल  कोर्ट  तथा

 यूशन  हाउस  में  रहने  वाले  सभी  सदस्यों  के  लिये  जगह  काफी  रहेगी  ?

 fat  go  शे०  भास्कर
 :

 काफी  से  भी  ज्यादा  ।

 part  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यदि  मैं  प्रश्न  एक  अ्रपरम्परागत  तथा  असाधारण

 तरीके  से  पुछूं  तो  श्राप  मुझे  देंगे
 ?

 meat  महोदय  यदि  वह  असंगत
 न

 ATI

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :

 प्रसंग  नहीं  होगा
 ।

 कया  मैं  जान  सक  हूं  कि  क्या  श्रमिकों

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  तथा  उनके  एजेंटों  ate  ठेकेदारों  safe  का  भी  पूरा

 fae  भ्रंप्रेजी  में
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 सहयोग मिल  रहा  मुझे  aren  हू  कि  वे  इस  संबंध  में  हाथ  पर  हाथ  धरे  नहीं  ब्र्ठ

 आपने  स्वयं  सदन  को  बताया  था  कि  अगले  वर्ष  ae  तेयार हो  जायेगा  ।  मैं  जानना  चाहता

 कि  क्या  संभावना है  ?  क्या  आपको  मंत्री  तथा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  पुरा  सहयोग

 मिल रहा  है  ?  यदि  सदन  को  कृपया  झ्राश्वासन  दे

 peas  महोदय  :  मुझे  कोई  शिकायत नहीं  है  ।  परन्तु  प्रश्नकाल  में  wea  से  प्रश्न

 नहीं जाते  1

 श्री  हरि  विष्णु  तो  फिर  क्या  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछ  सकता  हूं
 कि

 क्या

 वह  तथा  मंत्रालय  तथा  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  प्राकार  तथा  परियोजना  से  सम्बन्धित

 सभी  लोगों  को  पूरा-पुरा सहयोग  दे  रहे  ताकि  होस्टल  १९६४ के  तक
 इस्तेमाल

 के  लिये  तैयार  हो  सके
 ?

 शो  मेहर  चन्द  खन्ना  :  अ्रध्यक्ष  महोदय  तथा  सदस्यों  प्रश्नकर्त्ता  प्रत्येक  संभव

 तरीके  सहयोग  देने  की  मेरी  भारी  इच्छा  रही

 महोदय  :  क्या  यह  १९६४  के  अन्त  तक  रहने  के  लिये  तयार  हो  जाएगा ॥

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जिस  ढंग  से  हम  काम  कर  रहे  हैं  उससे  होती  है  किं  क्लब

 अगले  लगभग  छः
 महीनों  में  तैयार

 हो
 जाना  चाहिये  शर  जहां  तक  होस्टल  का  संबंध  z—

 लगभग
 १४५

 कमरे  हैं-मेरो  विचार
 और  मैंने  ठेकेदारों  से  भी  बात  की  कि  ज्यों  ज्यों

 कमरे  तैयार  होते  जायें  उन्हें  हवाले  करते  जायें  |  १९६६४ के  तक

 प्रतीक्षा करने  की  यदि  कुछ  कमरे  हमें  अगले  वर्ष  के  प्रारम्भिक  भाग  में  अथवा  उसके

 मध्य  में  मिल  जाते  हैं  तो  वे  श्रीवास  समितियों  के  हवाले  कर  दिये  जायेंगे
 एक  बार  फिर

 मैं  सदन
 को

 आश्वासन  दिला  सकता  हूं  कि  मैं  भरसक  प्रयत्न  कर  रहा  ह

 महोदय  :  क्लब  महीनों  में  तेयार  हो  क्या  इसमें

 भी  शामिल

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 सभा  भवन  की  प्रभी-प्रभी  मंजूरी  दी  गई  है  ।  ग्रा पात काल

 के  कारण  इसे  लगभग  एक  वर्ष  के  लिये  रोके  रखा  गया

 हरि  विष्णु  कामत
 :

 अच्छा है

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :
 सभा  भवन  की  अभी  मंजूरी  दी  गई  है  झोर  हमें  इसका

 निर्माण  अगले  दो  या  तीन  महीनों  में  शुरू  कर  सकने  योग्य  होना  यह  स्थिति

 महोदय  :  इससे  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होगा  क्योंकि  जब  तक  सभा  भवन  नहीं

 कांस्टीट्यूशनल क्लब  को  छोड़ा  नहीं  जा  सकता  ag  संभव  नहीं  होगा ।  उन्हें इस  पर

 भी  विचार  करना  चाहिए  ।

 श्री
 हरि  विष्णु  कामत

 *
 झपकी  बड़ी  कृपा  हैं

 कि
 झ

 यह  पुछा

 महोदय
 :

 मैं  प्रशन  नहीं  पुछ  रहा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  हरि  विष्णु  दामन  यदि  श्राप  झुन्ना  तो  मैं  वह  प्रश्न  पूछे  लेता  हूं  मंत्री

 महोदय  उसका  उत्तर  दे

 धी  fea  प्रसाद  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 क्या  इस  होस्टल  क्लब  के

 अ्रतिरिक्त  संसद-सदस्यों  को  कोई  बस्ती  बनाने  की
 भी

 कोई  योजना  है  जहां  उन  संसद-सदस्यों

 को  भूमि  दी
 जा  सके  जो  उसे  चाहते

 महोदय  मुख्य  प्रश्न  का  सम्बन्ध  केवल  सरकारी  होस्टल
 से  है  जो  बनाया  जा

 रहा

 विद्या  सवाल

 +

 श्री  हवा  ना  तिवारी

 J  श्री  भागवत  AT  आजाद  :

 श्री  हेम

 क्या  सिचाई  vite  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  विद्युत  सर्वेक्षण  समिति  की  रिपो  पर  विचार  कर  चुकी  है  ;

 कौर

 यदि  तो  इसकी  सिफारिशें  सरकार  को  कहां  तक  स्वीकारे  हें
 ?

 शौर  विद्युत मंत्रो  Fo  ल०
 विद्युत  सर्वेक्षण  समिति

 की  अंतिम  रिपोर्ट  att  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  फिर  भी  उसने ar  १९६२-६३  के  लिए

 भारत  का  प्रथम  वार्षिक  विद्युत  सर्वेक्षण  तैयार  किया  है  शर  कुछ  अन्तरिम  सिफारिशें  भी  की

 हैं  ।  उनके  संबंध  में  की  गयी  कार्यवाही  सभा पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उल्लिखित

 विवरण

 ate  सर्वेक्षण  समिति  द्वारा  संकलित  प्रथम  विधिक  सर्वेक्षण  केन्द्रीय

 विद्युत  प्राधिकार  द्वारा  प्रकाशित  गया  समिति  की  महत्वपूर्ण  seater  सिफारिशें

 उन  पर  की  गयी  कार्यवाही  नीचे  बनायी  गयी  है

 (१)  बोझ  संबंधी  वार्षिक  सर्वेक्षण एक  स्थायी  कार्य  होगा  जो  केन्द्रीय  पानी  बिजली

 आयोग  द्वारा  संगठित  ate  संचालित  होगा  |

 मान  लिया  गया  है  प्रौढ़  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 (२)  चतुर्थ  योजना
 का  कार्यक्रम  afr रूप  से  निश्चित  किया  जाना  चाहिये शर

 योजनाएं  शीघ्र  स्वीकृत  की  जानी  चाहिये  ।

 भ्रनुसार चौथी  योजना  के
 भश्रंतर्गत

 बिजली  संबंधी  as  योजनाओं  की  तीसरी

 योजना  के  दौरान  कार्यान्वित  करने  के  लिए  wa  तक  मंजूर  किया  जा  चुका  है
 ।

 इसी  तरह

 की  कार्यवाही के  लिए  कौर  योजनाओं  पर  विचार  किया  जा  रहा  )
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 (३)  विद्युत  प्रणालियों  के  संचालन  तथा  संधारण  के  लिए  कुशल  श्रमिकों

 की  आवश्यकता  के  संबंध  में  एक  सर्वेक्षण  किया  जाना  चाहिये  |

 पानी  बिजली  wear  यह  सर्वेक्षण  अरब  कर  रहा

 (४)  कच्चे  माल  तथा  उपकरण  की  समस्या  हल  करने  के  लिए  सभी  संबद्ध

 रियों  की  प्रो  से  एक  समन्वित  दृष्टिकोण  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  तथा  उन्हें  प्राप्त  करने

 की  प्रक्रि याप् नों को  सरल  बनाना  चाहिये

 मुद्रा
 ्र

 आयात  लाइसेंस  शादी  मंजूर
 करने

 की  प्रक्रिया को  स्पष्ट और  सरल

 कर  दिया गया  है  अन्य  संबंधित  मंत्रालयों  का  ध्यान  भी  इस  सिफारिश  की  कौर  कार्यवाही

 के  लिए  दिलाया गया

 (५)  बिजली  पैदा  करने  तथा  भेजने  की  भावी  क्षमता  के  विकास  तथा  समन्वय

 के  लिए  प्रादेशिक  बिजली  घर  बहुत  शीघ्र  स्थापित  किये  जाने  चाहिये  ।

 ate  दक्षिणी  प्रदेशों  में  राज्यों  की  विद्युत  प्रणालियों  के  परस्पर  संबद्ध  संचालन

 के  लिए  प्रादेशिक  बिजली  बोर्डों  की  स्थापना  के  लिए  समझौता हो  गया  अनुमान है  कि

 दूसरे  प्रदेशों में  भी  इसी  तरह  के
 बो

 शीघ्र  ही  स्थापित  किये  जायेंगें  1)

 गश  ato  ato  तिवारी
 :

 उस  समिति  को  अंतिम  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने
 में

 कितना

 समय  लगेंगी  ?

 Fo  ल०  राव  :  aa  है  कि  वह  जनवरी  में  श्री  जायेंगी  ।

 धी  gto  ना०  तिवारी  :  क्या  इस  समिति  ने  wa  तक  जितना  garg  उससे  अधिक

 डे  पैमाने  पर  गांवों  में  बिजली  लगाने  की  सिफारिश  की  है  ?

 80.0  लग  विद्या  सर्वेक्षण  समिति ने  अपनी  सिफारिशों में  गांवों  में  बिजली

 लगाने  से  संबंधित  श्रावश्यकताएं  सम्मिलित  की  हैं  लेकिन  उसने  उस  संबंध  में  किसी  नीति  का  उल्लेख

 नहीं  किया है  ।

 श्री  शिवर्मात ध  स्वामी
 :

 क्या  इस  समिति ने  सिचाई के  लिए  बिजली से
 पम्पिंग

 सेट
 चलाने

 की  आवश्यकताओं का  सर्वेक्षण  किया

 fate  Fo  ल०  राव  :  जी
 उसने  सम्मिलित किया  है  ।

 fait  हेम  इस  बात  को  देखते हुए  कि  इस  देश  में  बिजली  की
 कसी

 उद्योगों

 के  लिए  भी  एक  पुरानी  समस्या  है  ,  क्या  समिति  ने  उस  बारे  में  कोई  सिफारिशें  की  माननीय

 मंत्री  ने  बताया  है
 कि

 अंतरिम  सिफारिशें  की  गयी  क्या  उन  सिफारिशों के  बारे  में

 हमें  कोई  कल्पना  मिल  सकती  है  ?

 कु०
 ल०  अंतरिम

 विवरण  में  बतायी  गयी  हैं  ।  यह  ध्यान

 देने  की बात  है  कि  इस  समिति  ने  वर्ष  FVEGR-GR  के  लिए  सर्वेक्षण  प्रस्तुत  किया  हम

 उसके  बाद  हर  साल  सर्वेक्षण  कर  रहे  हैं  शौर  VERR-F5  में  जो  बोझ  शामिल  कर  लिया

 में
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 att  यशपाल सिह  :  इस  कमेटी  ने  क्या  इस  बात  पर  गौर  किया  है  कि  हमारी  भ्रा्डनेंस

 फैक्ट्रिज  को  प्रौर  हमारे  एप् री कलचरल  को  लाखों  किलोवाट  बिजली  की  wey  कमी

 है  at  ऐसी  हालत  में  बिजली  से  जो  रेलें  चलाई  जा  रही  हैं  उसको  रोका  जाए ?  क्या  ऐसा

 कोई  सुझाव  झाया  है
 ?

 डा०  Fo  ल०  यह  ठीक  है  कि  देश  में  बिजली  की  कमी  है  भ्र  हम  प्रत्येक

 राज्य  में  और  a  पास  उपलब्ध  धन  को  देखते  हुए  यथासंभव  अधिकाधिक  प्रयत्न  कर  रहे

 पढ़ो प्र०  चे  यद्यपि  असाम  में  बिजली  पैदा  करने  की  क्षमता  सब  से  अधिक

 हैं  फिर  भी  वहां  प्रति  व्यक्ति  खपत  केवल  xf,  किलोवाट
 है  जब  कि  अखिल  भारतीय  औसत

 ३२  किलोवाट  और  दिल्ली को  खपत  १५०  किलोवाट  है  ।  इसलिए  वहां  की  विद्युत  क्षमता

 बढ़ाने  के  संबंध  में  क्या  उस  राज्य  को  कोई  विशेष  सहायता  दी  जा  रही

 डा०  Fo  ल०  राव
 :

 यह  ठीक  है  कि  शभ्रासाम  में  बिजली  की  प्रतिव्यक्ति खपत  कौर

 बहुत  कम  ग्रोवर  इसलिए  चौथी  योजना  में  इस  प्रादेशिक  असन्तुलन  को  ठीक  करने

 करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सीखो  निगम  :  विवरण में  यह  बताया  गया  है  कि  प्रत्येक राज्य  में  बोर्ड  बनाये

 जायेंगे  ।  इन  बोर्डों  की  रचना  कौर  कार्य  होंगे  और  उनके  लिए  धन  कौन  देगा  ?

 {Slo  कुल राव  वे  प्रादेशिक  बोर्ड  हैं  श्र  न  कि  प्रत्येक राज्य  के  बोर्ड

 वे  दो  या  तीन  या  चार  से  अधिक  राज्यों  के  लिए  प्रादेशिक  ate  प्रादेशिक  बोड़  उत्तरी

 क्षेत्र  और  दक्षिणी  क्षेत्र  के  लिए  बनाये  गये  हैं  ।  पूर्वी  कौर  पश्चिमी  क्षेत्रों  के  लिए  बोर्ड

 अभी  बनाये  जाने  हैं  ।  उनकी  रचना  प्र  अरन्य  ब्योरों  की  जानकारी मैं  माननीय  सदस्य

 को  दे  सकता  वह  काफी  लंबी  सूची  है  ।

 सरकारों  पत्थरों  के  लिए  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 ga
 स०  Alo  बन्नो

 २५०  )
 श्री  यशपाल सिंह

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  जहां  प्राजक  अंशदायी

 स्वास्थ्य सेवा  योजना  लागू  रहने  वाले  सरकारी  पेंशनरों  पर  यह  योजना  लागू  करने  के

 बारे  में  नवीनतम  स्थिति  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  द०  स०  :
 इस  विषय  पर  कभी  विचार  हो

 रहा है

 श्री  स०  पो०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  वही  जवाब  दिया है  लेकिन  इस  बार

 शब्द  भी  नहीं  जोड़ा  गया  है  ।  इसलिये  मामले  में  म्रंतिम  निश्चय  संभवतः  कब  तक  किया  जायेगा

 are  vat  वित्तीय  अधिकारियों  ने  इसे  मान  लिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  हम  वित्त  मंत्रालय  के  साथ  इस  विषय  पर
 चीत  कर  रहे  हैं  ate  oem  है  कि  शीघ्र  ही  कोई  निश्चय  किया  जायेगा

 वि

 1643  (Ai)
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 fat  स०  मो०  बन्दों  :  क्या  यह  योजना  कवल  । ro  aa  ि
 दल्ली थि  cat  में  ही  लागू  की  जायेगी या

 देश  में  जहां  कहीं  भी  अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  लागू  होती  सभी  पेंशनरों के  लिए  लागू  की

 जायेंगी  ?

 द०  स०
 फिलहाल  केवल  दिल्ली  के  लिए

 ।

 श्री  यशपाल सिंह  :  ऐसे  लोग  जोकि इस  सी एचएस ०  स्कीम  को  चाहते  नहीं हैं  जो

 उसे  कसे  समझते  उन  के  ऊपर  से  कब  तक  यह  हटो  ली  जायेगी  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :  इस  तरह  के  लोग  हमारे  पास  तो  नहीं  हैं  उलटे  हमारे  पास

 तो  चारों  तरफ  से  यही  मांग  art  है  कि  इस  स्कीम  को  यहां  लगा
 दो

 भ्र  वहां
 भी

 लगा

 श्रच्यक्ष  महोदय
 :

 अब  यह  एक  तो  हैं  ही
 जो

 श्राप  के  पास  आये  हैं

 डा०  सुशीला  नायर
 :  भी  उसका  उपयोग  करते  हैं

 श्री  यदा पाल  सिंह
 :

 फो्सेफुली  चंदा  लिया  जाता  है  ।

 श्री  gto  ना०  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  इस  सी  ०एच०एस०  स्कोर में  जिन

 लोगों  ने  abe  किया  हुमा  है  उनको  अ्रपनी  फैम्लीज़  की  दवादारू  ae  इलाज  करने  में  बड़ी

 दिक्कत  पेश  कराती  है  क्योंकि  इस  स्कीम के  अन्तर्गत  फैली  की  डेैफ़नीशन  बड़ी  सीमित है  ब्रोकर

 इस  के  रहते  लोग  शीरानी  उनके  हसबेड्स  अर्थात  झपने  दामादों या  अपनी  लड़कियों

 के  बच्चों  की  दवा  नहीं  करा  पाते  तो  क्या  इस  डेनिश को  टीक  करने  के  बारे  में  सरकार  fae

 कर  रही  है  ?  क्या  शर  की  परिभाया  में  अन्य  संबंधियों  को  भी  wl

 किया जा  रहा

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :  यह  सवाल  तो  इस  स्कीम  कों  गवर्नमेंट  पेंशनर्स  में  ऐक्सटेग्ड  करने  का

 डा०  सुशीला  जी  ऐसा  कोई  इरादा नहीं  है  I

 श्री  यश्पाल  सिह  यह  बात  गलत  कहो  गई  कि  मैं  अरगजी  दवाइयों  उपयोग  करता

 हम  तो  इसे  महा  पाप  समझते  हैं  ।

 भी  बड़े  :  पिछले  दो  साल  से  इस  स्कीम  को  गवर्नमेंट  पेंशनर्स में एकस्टेंड में  एक स्टेंड  करने का  सवाल

 चल  रहा  है  तो  इस  के  हल  में  कौन  सी  अड़चन  झरा  रही  है
 जो  कि

 यह  हल  नहीं  हो  पा

 रहा  ae  जवाब  में  यह  कहा  जा  रहा  है  कि  इस  पर  विचार चल  रहा  है  ?

 डा०  सुशीला  नायर  :  इस  में  खे  का  सवाल  है  क्यों  के  स्कीम  के  ऊपर  बहुत  सी

 सबसिडी  सरकार  को  देनी  पड़ती  है  इसलिये  सरकार  इस  स्कीम  को  आगे  चलाने  मौर  wages

 करने  में  ate  प्रकार  की  कठिनाइयां  wave  करती  रही  है
 तो  भी  हम  कोशिश  करते  रहते

 हैं  कि  यह  आगे चले  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  शहर  में  चिकित्सा  सहायता  अन्यथा

 भी  उपलब्ध  क्या  सरकार  इस  योजना  से  पेंशनरों को  लाभ  पहुंचाने  के  लिए  शीघ्र  ही  कोई
 कदम  उठायेगी ?  यदि  तो  कब  तक  ?

 =

 मूल  wat
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 ड्०  सुशीला  नायर  सलाह
 दी

 जा  रही  है  कि  are  इस  को  वरना भी

 हो  तो  fan  पेंशनसं  are  उनकी  थों  तक  ही  इसको  सीमित  रखा  जाय  ।  उनके  ब्रच्चों  तक

 को  इस  में  दाखिल  न  किया  जाय  कौर  रिश्तेदारों को  शामिल  करने  की  तो  बात  ही  क्या

 कृष्णा  नदी  जल  fare

 न

 थो  यशपाल  fag

 1२५१  भी  दो०  Wo  फार्मा

 शी  महेश्वर  नायक

 st  कजरोलकर

 क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संबंघित  राज्यों  के  बीच  कृष्णा-गोदावरी  नदी जल  विवाद  की  नवीनतम  स्थिति

 क्या है  ;

 क्या
 केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  विवाद  को  निपटाने  के  लिए  कोई  हल  सुझाया

 ba

 था  झर

 (7)  यदि  तो  संबंधित  राज्यों  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 प्रौर  विद्युत  मंत्री  कु  ०ल०  से  केन्द्रीय  सिचाई
 श्र

 विद्युत  मंत्री  ने  २३  १९६३  को  लोक-सभा  में  इस  विषय  पर  एक  वक्तव्य  दिया  था  ।

 उसके  बाद  संबंधित  राज्यों  श्र  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  कुछ  पत्र-व्यवहार  हुमा है

 श्री दी० चं० शर्मा दी ०  न  शर्मा  :  क्या  इस  विवाद  के  पक्ष  के  रूप  में  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  इस

 समय  कोई  बातचीत  चल  रही  है
 ?

 यदि  नहीं  तो  क्या  कारण  है
 ?

 डा०  Fo  न०  41 -  :  केन्द्रीय  सरकार  यह  चाहती  है  कि  यह  झगड़ा  बातचीत  के  जरिये

 तय  हो  जाये  ae  दोनों  पक्षों  के  बीच  एक  शांतिपूर्ण  समझौता  हो  जाये  उसके  सारे  प्रयत्न

 उसी  दिशा  में  हैं  ।

 शि  दीण्चं०  शर्मा  :  उन्होंने  मेरे  wer  का  उत्तर  नहीं  दिया  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि

 कया
 विवाद  के  पक्ष  रूपी  राज्यों  में  इस  समय  कोई  बातचीत  चल  रही  है  कौर  यदि  तो

 वह  बातचीत  किस  प्रकार  की  है  प्रौढ़  वह  कब  TH  चलेगी  ?  ag  कहते  हैं  कि  यहं  सरकार
 की  इच्छा

 Fo  ल०  राब  :  मैं  बता  चुका हूं
 कि

 सरकार  का  सिद्धान्त  यह  है  कि  जिसे  वह

 सब
 से

 अ्रधिक  महत्व  देती  है  बह  यह  है
 कि  शांतिपूर्ण समझौता  कराया  तदनुसार

 हम  बराबर  विभिन्न  राज्यों  के  साथ  पत्र  व्यवहार  कर  इस  समय  हम  संबंधित  दलों  के

 साथ  एक  प्रकार
 की

 चर्चा  कर  रहे
 है

 भीर  कुछ  समय  में  हम  शांतिपूर्ण  समझौते  पर  पहुंच
 सकेंगे  ।

 मैं  निश्चित  समय  नहीं  बता  सकता  लेकिन  उस  दिशा  में  हम  यथासंभव  प्रयत्न
 करेंग े।

 अंग्रजी  में
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 श्री  बासप्पा  क्या  सरकार  ने  कौर  मैसुर  की  जनता  ने  अलबत्ता  बांध  के  बारे  में

 जो  उपरी  कृष्णा  परियोजना  का  एक
 अंग  है  कौर  जिससे  बीजापुर  के  पिछड़े  क्षेत्रों  की  सिंचाई

 की  काफी  आशंका  प्रकट  की

 1.1०  Fo  ल०  इस  विषय  में  कुछ  व्यक्त  की  गयी  है  लेकिन  मुझे  बताने

 में  खुशी  होती  है  कि  कल  ही  वहं  तय  कर  दिया  गया  है  झ्र  मद्रास  सरकार  उससे  संतुष्ट

 श्री  तुलशी दास  जाधव
 :

 जब  तक  इस  वाटर  डिस्पयूट  का  हल  नहीं  होता  है  da  तक

 जो  स्टेंट  किसी  स्कीम  के  जरिये  पानी  लेती  है  तो  उस  स्कीम  को  मुल्तवी  क्यों न  किया  जाय े?

 डा०  Fo  ल०
 राव

 :  म्रधिकांश  रूप  हम  २३  मार्चे  को  केन्द्रीय  सिचाई  कौर  विद्युत

 मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  कां  अनुसरण  करेंगे  ।  इसके  हम  इस  बात  के  लिए  भी

 वाही  करेंगे  कि  अन्य  राज्यों  द्वारा  आरम्भ की  गयी  किसी  परियोजना  से  किसी  राज्य  को  हानि

 न  पहुंच े|

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :  q&RR  में  दिये  गये  इस  वक्तव्य  को  देखते  हुए  कि

 मैसूर  को  ४००  टी एम् सी  पानी  दिया  गया  ag  कस  प्रकार  है  कि  योजना

 ने  उसको  केवल  ४३  टी०  एम०  सी०  पानी  लेने  के  लिए  कहा  है  ?

 डा०  स्कूल  राव  :  मंसूर  को  ६००  टी०  एम०  सी०  पानी  दिया  गया  है  कौर  उसने

 अभी  तक  ३८५  टी०  एम०  पी०  पानी  इस्तेमाल  किया  उसके  पास  get  काफी  पानी

 है  जिसका  इस्तेमाल  वह  कर  सकता  है  ।  वह  १०  या  उससे  अधिक  वर्षों तक  उसके  लिए

 पर्याप्त  होगा  ।

 न  शी  रंगा  :  क्या  यह  सच  है  कि  संबंधित  सरकारो ंने  जो  भी  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  पौर

 योजना  aa  के  सामने  विचार  करने  के  लिए  wa  तक  प्रस्तुत  की  हैं  व  सभी  wa  तक  दिये

 गये  पानी  संबंधी  क्षेत्रों  के  ० अ्रन्तगत  adit  हैं  कौर  किसी  भी  सरकार  को  किसी  भी  योजना

 के  संबंध में  कोई  भ्रड़चन  नहीं

 डा०  Fo  ल०  राव  :  किसी भी  राज्य में  किसी  विकास  कार्य  पर  रुकावट  नहीं  है  राज्य

 सरकारें  जितनी भी  परियोजनाओं प्रस्तुत  हम  उन्हें  मंजूर  करने  के  लिये  तैयार हैं  ।

 जेड़
 :

 क्या  कृष्णा  नदी  के  जल  पर  बोझ  कम  करने  के  लिये  गोदावरी  का  पानी  कृष्णा

 में  ले  जाने  के  लिए  कोई  सक्रिय  कदम  उठाया  जा  रहा  है  प्रौढ़  यदि  तो  किस  जगह  से  ?

 डि  Fo  Ho  पानी  ले  जाने  के  प्रदान  की
 प्रोर  हम  काफी  ध्यान  दे  रहे  हैं  और  उसके

 लिए  हमने  दो  सुपरिंटेंडिंग  इंजीनियर  नियुक्त  किये  हैं  ।  हम  अधिकतम  जांच  पड़ताल  कर  रहे हैं  तैर

 ara  है  कि  उसमें  से  कुछ  नतीजा  निकलेगा
 ।

 कृष्णा  नदी
 में  पानी  की

 कमी  पुरी  करने  के  लिये  हम
 गोदावरी के  अतिरिक्त  जल  का  उपयोग  करने  का  प्रयत्न  करेंग े|

 TSto  सरोजिनी  महिषी  :  कया  कृष्णा  शौर  गोदावरी  के  जल  के  संबंध  में  संबंधित  राज्य
 सरकारों  के  बीच  बातचीत  सुझाव  विभिन्न  राज्यों  की  दीर्घकालीन

 झावश्यकतायें पुरी करने पुरी  करने

 या  केवल  अल्पकालीन  आवश्यकतायें पुरी  करने  के  लिये  जा  रहा  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 {Slo Fo  ल०  रव  :  वह  एक  दीर्घकालीन  उपाय  है  जिसका  आशय  उस  प्रश्न  को  सदा  के

 लिए  निबटाना है

 पु तंगा ली  सेवायों  हारा  जारी  को  पालिसियां

 +

 श्व  घ् ०  |. ह ०  राघवन

 1*२५२  थ्री  पोट टेका टट

 क्या  वित  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  जीवन  बीमा  निगम ने  गोझा में  पुतंगाली  समवायों  द्वारा  जारी की  गई

 सीटों  को  भ्र पने  अंतगर्त  ले  लिया  है

 क्या  पुर्तगाली  समवायों  के  दायित्व  भी  निर्धारित कर  दिये  गय  हैं  ;

 (  कया  पु तंगा ली  समवायों  के  भूतपूर्व  मुख्य  के  कर्मचारियों को  नौकरी

 में ले  लेने  के  लिए  कोई  उपाय  किए  गए  हैं
 ?

 योजना  मंत्री  ब०  ०  :  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 यह  निश्चय किया  गया  है  कि  भूतपूर्व  पुर्तगाली  कम्पनियों द्वारा  भारतीय  नागरिकों  के  पक्ष

 में  जारी की  गयी  पालिसियां  जीवन  बीमा  निगम  अपने हाथ  में  ले  ले  शौर  वह
 ८  १९६२ से

 चालू  पालिसियों  पर  देय  प्रीमियम  वास्तव  में  प्राप्त करता  रहा है  |  ज्यों ही  दमन  दीव

 )  संख्या  २  १९६३  जिसमें जीवन  बीमा  निगम  PENS
 दस

 संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  करने
 की

 व्यवस्था  जारी  कर  दिया  जायेगा  की  परिपक्व  दावों  पर

 भुगतान  भी  कर  दिया  जायगा
 |

 way  मुख्य  एजेंटों  के  जो  कर्मचारी  निगम  के  अधीन  नौकरी  मंजूर  करना  चाहते  थे

 उन्हें  उपयुक्त  पद  दिये गये  हैं  ।

 पुन्नी  पोट्टेकुड्ट
 :

 राजनैतिक  पुथल  के  कारण  प्रीमियम  देने  में  जो  देर  हुई  थी  क्या  we

 उसे  माफ

 कर  दिया  गया  है  ?
 श्र  धन  रा०  भगत :  यह  योजना केवल  उन्हीं

 पालिसियों  पर लागू  की  गयी  थी  जिनके

 प्रीमियम  का  भुगतान  १८  १९६१  को  पुरा हो  चुका  था
 ।

 केवल  उन्हीं  पालिसियों  को

 शामिल  किया  गया  दूसरी  पालिसियों  को  नहीं  ।

 दामोर  घाटी  निगम

 +
 *  fos (aft  ING  सवर  प्रसाद

 1२४३  श्री  बड़े

 |  श्री
 बूरा  सिंह

 मूल  अंग्रेज़ी में में
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 नौ  स०  चल  सामन्त

 att
 सुबोध  हवा

 |
 ast  स०  ato  feat :

 शमों  कर  Fo  दास

 श्री  मोहन  स्वरूप

 क्या  सिचाई  att  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  के  पुनर्गठन का  विचार  है  ;  ak

 यदि  तो  किसे  रूप  में  तथा  कब  तक

 सिचाई att  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०
 एक  विवरण सभा

 पटल पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 दामोदर  घाटी  निगम  के  काम की  स्थल  समीक्षा  ३०-१-६३  को  कलकत्ते में  पश्चिम  बंगाल

 सरकार के  साथ  एक  बैठक में  की  गयी  थी  ।  इस  बैठक में  बांघ  ate  सिंचाई  प्रणाली  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  को  हस्तान्तरित करने  उस  क्षेत्र  में  बिजली पैदा  करने  तथा  उसके  वितरण

 के  मामले में  दामोदर  घाटी  निगम  के  कार्य के  विषय पर  मुख्य  रूप  से  चर्चा  की  गयी  थी  ।

 यद्यपि  सिंचाई  प्रणाली  के  हस्तान्तरण का  प्रश्न  अन्तिम रूप  से  तब  तक  नहीं  निबटाया  गया था  फिर

 भी  am  चर्चा  में  इसे  निबटा  दिया गया  है  ake  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  १  PeRa

 से  बांध  aire  सिंचाई  प्रणाली  का  नियंत्रण  श्र  प्रबन्ध  हाथ  में  ले  लेना  मंजर  कर  लिया  है  |

 फिर भी  दौोमोदर  घाटी  निगम  द्वारा  बिजली dar  किये  जाने  कौर  वितरित  किये  जाने

 संबंधी  कुछ  प्रश्नों पर  अभी  चर्चा  होनी  है  ।  इसके  बाद  दामोदर  घाटी  निगम  के  पुनर्गठन

 के  बारे में  कोई  निश्चय किया  जायगा  |

 को  सिद्धेश्वर  प्रसाद  किन  कारणों  से  दामोदर  घाटी  निगम के  संगठन  पर

 सरकार  को  बार  बार  विचार  करना  पड़ा  आर  अन्तिम  निश्चय  कब  तक  हो  जाने  की

 डा०  कु० ल०  मुख्य  कठिनाई नहर  प्रणाली  के  हस्तान्तरण के  संबध  में  थी  ।  बंगाल
 सरकार  समय  समय  पर  इसे  स्थगित  करती  रही  है  ग्रौर परब मुख्य अब  मुख्य  मंत्री ने  उसे  १  दिसम्बर से

 प्रिये  अधीन  ले  लेना  अन्तिम  रूप  से  मंजूर  कर  लिया  है  |

 फन  faery  बया  बिहार  सरकार  से  इस  मामले में  परामर्श  किया  गया  है  कौर  यदि

 तो  उसका  कया  विचार  है  a  ?

 डा०  Fo  लग  नहर  प्रणाली  के  हस्तांतरण  के  संबंध  में  हमने  बिहार  सरकार  से

 परामर्श  नहीं  किया  है  क्योंकि  हम  समझते  हैं  कि  वह  यह  हस्तांतरण  स्वीकार  कर  लेगी  कौर  वह  हस्तो
 तरण

 केवल  बंगाल  सरकार  से  संबंधित  है  ।  हमने  बिहार  सरकार  को  सुचित  कर  दिया है

 श्री  बड़े
 :

 कया  यह  बात  सत्य  है  कि  दामोदर  वैली  कारपोरेशन  के  हिसाब  में  बहुत  से  घोटाले

 EEE
 झर गड़बड़ियां हैं  जैसा  कि  ए०  सी० ने  निर्णय  लिया

 कौर  चूंकि  बेस्ट  बंगाल  ई

 ग  अंग्रेजी  मंग



 माफ  उत्तर 9  qcsy  )  Roly

 मेंट  कोग्रापरेट  करती  है  इसलिये  जो  ऐक्ट  है  उस  को  करने
 के  बारे  में  शासन सोच

 रहा है  ?

 ्रो  दी०  क्या  घोटाले  गड़बड़ियां  संसदीय  शब्द हैं  ?

 हु ०  ल०  विवरण में  यह  कहा  गया  है  कि

 नहर  प्रभास  दे  eee

 दे

 हम  दामोदर  घाटी  fare  द्वारा  बिजली  के  प्रबन्ध  संबंधी  नीति  निर्धारित करेंगे  और  at

 घाटी  निगम  का  पुनगंठन  ?

 tat  स०  चे  चंकी  दामोदर घाटी  निगम  की  नहर  प्रणाली का  नियंत्रण

 प्रबन्ध  अब  निगम  के  मुख्य  साझीदार  पश्चिम  बंगाल को  सौंपा  जा  रहा  क्या  निगम का  मुख्य

 कार्यालय दूसरी  जगह  ले  जाने  या न  ले  जाने  का  निश्चय  पश्चिम  बंगाल के  हाथ  में  होगा या

 नहीं  होगा
 ?

 कु० ल०  पश्चिम  बंगाल  सरकार का  संबंध  सिंचाई  प्रणाली  से  है
 ।  बह  उसे

 अपने  हाथ  में  ले  लेगी  ।  निगम  के  मुख्य  कार्यालय का  बंगाल  सरकार  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  सिचाई

 प्रणाली ले  लिए  जाने  के  बाद  मुख्य  कार्यालय का  प्रदान  इस  प्रदान से  संबंघित  होगा कि  हम  निगम

 को  किस  प्रकार  संगठित  करने  जा  रहे  हैं  ।

 |  हा०  ना०  तिवारी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  बिहार  सरकार  कौर  बिहार  विधान  सभा  ने

 भारत  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  का  मुख्य  कार्यालय  बिहार  में  ले  पाया

 जाये  क्या  भारत  सरकार  ने  इसे  मंजूर  भी  कर  लिया  है  हौर  ऐसा  करने  का  वायदा किया  है  ?

 यदि  तो  वह  अरब  तक  क्यों  नहीं  किया  गया है  ?

 Fo  ल०  राव  :  फिलहाल  मुख्य  कार्यालय  कलकत्ते  में  ही  रहेगा  ।  दामोदर घाटी  निगम

 के  बिजली का  प्रबन्ध  हम  किस  प्रकार  करेंगे  उससे  यह  स्पष्ट  हो  जायगा  कि  मुख्य  कार्यालय  कहां

 होना  चाहिये  ।  जाहिर की  गयी  सभी  राय  पर  गौर  किया  जायगा  ।

 श्री  कपूर  सिह  :.  दामोदर  घाटी  fart  जैसे  खर्चीली  संस्था  के  काम  का  कोई व्यापक

 मूल्यांकन  किया  गया  है  यदि  तो  क्या  नतीजा  निकला ?

 कठ  ल  राब  :  ऐसा  कोई  विशिष्ट  मूल्यांकन नहीं  किया  गया  है  लेकिन  सिंचाई  और

 विद्युत  मंत्रालय  के  सचिव  ने  एक  प्रकार  की  समीक्षा को  थी  ।  कोई  नियमित  मूल्यांकन नहीं  किया

 गया है  ।  जब  हम  उसे  दो क्षेत्रो ंमें  विभाजित  करेंगे तब  वह  की  जायगी ।

 स०  Alo  बनर्जी  :  बया  यह  सच  है  कि  जब  तक  बंगाल शौर  बिहार  के  बीच  गहरे
 मतभेद  दूर  नहीं हो  जाते  और  केन्द्रीय  सरकार  हस्तक्षेप  नहीं  करती  तब  तक  दामोदर घाटी  निगम

 का  काम  सुचारू  रूप  से  नहीं  चल  सकता
 ?

 कु ०  ल०  राद  यही  क्राइम है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  का  काम  ठीक  से  नहीं  चल

 रहा  gat  इसी  वजह  से  राष्ट्रीय  हित  ्  utes  खाद्य  उत्पादन  के  हित  में  हम  दामोदर घाटी
 निगम

 को  कई  कार्यात्मक  एककों  में  विभक्त  कर  रहे  बंगाल को  सिंचाई  में  बहुत  दिलचस्पी  है

 पौर  इसीलिये  बह  उसे  हस्तांतरित  किया  जा  रहा
 है  ।

 मूल  न् संग्रजी  में



 १०१८  मालिक  उत्तर  २८  १६६३

 pat  त्यागी  भाग  के  संबंघ  में  मैं  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  सिंचाई
 प्रबन्ध

 शर  नियंत्रण किन  शर्तों  पर  सौंपा  जा  रहा है  ।  क्या  इन  चीजों  पर  उन्हें  संपूर्ण  स्वामित्व  अघिकार

 दिये  जायेंगे  केवल  प्रबन्  ही  सौंपा  जायगा ?

 R49  || Fo  न०  राव  :  इस  विषय  पर  एक  अलग  प्रश्न  है--प्रश्न

 जोवन  बीमा  निगम  का  विनियोजन

 +

 Sat  at
 :

 1२४५४
 [att  स०  मो०  बीजो ं:

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृ  पा  करेंगे कि

 एसे  समवायों  की  क्या है  जिनके  लिये  जीवन  बीमा  निगम  ने  १९६२-६३

 में  अपने  water  watered  किया  तथा  इस  प्रकार  अ्रधोलिखित wal  का  मलय  क्या है  ;

 जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  ऐसा  किस  आधार  पर  किया  जाता है  ?

 मंत्री  ब०  ३१  १६६३  को  समाप्त हुई  १४५  महीने

 की  अवधि में  जीवन  बीमा  निगम  ने  २५  सेवायों  के  wal  का  अ्रधोलेखन  किया  तथा  ऑ्रधोलिखित

 का  सामान्य  मूल्य  r&o,  ३३  लाख  रु०  है  ।

 निगम  प्रत्येक  मामले  पर  विशेषतानुसार विचार  करता  निश्चय  करता  है  कि

 वह  बिना  किसी  जोखिम  के  wat में  कितना  धन  लगा  सकता  है  प्रौढ़  उतना  श्रधोलेखन  करता

 fat  दिनों  इस  अवधि  में
 hans

 सभी  पार्टियों  ने  कितने  मूल्यों  के  कुल  कितने  अंशों  का

 अघोलेखन  क्या  यह  सच  है  कि  इस  अवधि  में  अधोलिखित  ant  में  से
 vo

 प्रतिशत  अर धोले खन  जीवन  बीमा  निगम  ने

 fat  ब०  Wo  भगत  :  सभी  ग्न्य  गैर-सरकारी  पार्टियों  ने  कुल  कितना  अधो ले बन

 इसके  आंकड़ें मेरे  पास  नहीं  मैं  उत्तर  देने  में  असमथ हूं

 श्री  दाजी
 :

 मैं  कारण  जानना  चाहता  हूं  कि  गैर-सरकारी  समवायों  का  प्र धोले खन

 करने  में  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  का  धन  क्यों  द्रोपयोग  किया  जाता

 शी  ब०
 रा०  भगत :  यह  सच  नहीं  है  ।  यह  तो  अपने  झपने  मत  की  बात

 यदि

 ag  प्रतिशत  देखें  तो  पता  लगेगा  कि  यह  ७८ प्रतिशत  यह
 ७५  प्रतिशत से  अधिक  है

 ait  वास्तव  में  विधान  कहता  है  कि  OX  प्रतिशत  धन  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  चाहिय े।

 yet  दाजी  :  मेरा  प्रश्न  यह
 था  कि  इसका  आधार  है

 ।

 महोदय  :  उन्होंने  पुछा  था  कि  दुरोपयोग  क्यों

 श्री  हाजी  :  हम  प्रयोग  की  बात  करते  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम  धन

 सरकारी  समवाय  बनाने  में  क्यों  प्रयोग  होता  है

 मूल  अंग्रेज़ी



 हि ची
 ७  १८८४  ना  Al  न

 महोदय  मंत्री  महोदय  यह  कह  कर  उत्तर  चुके  हैं  कि  oY  प्रतिशत  धन

 सरकारी  में  होना  चाहिये  are  इसके  बजाये  स्थिति  यह  है  कि  यह  राशि  9s

 प्रतिशत है  बाकी  राशि  उपलब्ध

 श्री  दाजी  :  श्रीमान मैं  gree  संरक्षण  चाहता  gi  धन  विनियोग  are  म्रधोलेखन

 दोनों ही  बातें  हैं  ।  अध घोले खन  में  विनियोग  करने  की  अपेक्षा  अधिक  जोखिम

 उठाना  पड़ता  प्रश्न  विनियोग  के  बारे  में  नहीं

 श्री राठ  भगत  :  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किये  गये  सभी  अधोलेखन एक प्रकार एक  प्रकार

 के  विनियोग  हैं  ate  मैंने  यही  कहा  है  जब  जीवन  बीमा  निगम  मूल्यांकन  करता  चाहे  यह

 भ्र धोले खन  ही  तो  वह  विनियोग  करना  चाहता  जीवन  बीमा  निगम  के  संबंध

 श्रधोलेखन  ate  विनियोग  में  कोई  भ्रातृ  नहीं

 fet  स०  मो०  aaa:  जीवन  बीमा  निगम  की  एक  विनियोग  समिति है  जो

 कारी  क्षेत्रों  में  तथा  अन्य  क्षेत्रों  में  विनियोग  के  बारे  में  निश्चय  करती  क्या  झधोलेखन  की

 शक्ति  का  अ्रधिकार  भी  उसी  समिति  को  है  ?

 qat ०  (1०  भगत
 :

 यह  मामला  विनियोग  समिति  के  पास  जाता  है  जो  प्रत्येक  मामले

 का  अनुमोदन करती  मैं  फिर  कहता  हूं  कि  जहां  तक  जीवन  बीमा  निगम  का  संबंध  है

 लेखन  wit  विनियोग  में  कोई  wert  नहीं  है  ।

 श्री  घ०  प्र०  जेन  :
 जीवन  बीमा  निगम  के  हितों  आर  सामान्य  राष्ट्रीय

 व्यवस्था  की  वृद्धि  के  ये  ates  किस  झ्राधार  पर  निर्धारित  किये  गये
 ?

 जश्नों  कर  रा०  भगत  :
 इन  सभी  बातों  का  ध्यान  रखा  जाता  है  तौर  मूलतया  यह  पालिसी

 वाले  का  गीत  परन्तु  जीवन  बीमा  निगम  भी  प्रत्येक  मामले  में  जांच  करता  है--रोजना

 का  वित्तीय  अर्थ-व्यवस्था  की  वुद्धि  सामान्य  म् ल्योत्कथन  इरादी  |

 इन  सभी  मामलों  पर  बिचार  किया  जाता  इससे  भी  अधिक  यहं  इस  बात  की  जांच

 करता  है  कि  यहं  कितना  धन  लगा  सकता  है  प्रौढ़  फिर  यह  विभाजित  करता  है  ।

 श्री  मत  प्र०  जेन  :  यह  बहुत  ही  साधारण  उत्तर  मेरा  प्रश्न  इस  विशिष्ट  विनियोग

 के  बारे में

 tat  ब०  To  भगत  :  २५  समवाय हैं  ।  कैसे  समवाय  यह  बात  विदित  AT:

 यहां  विशिष्ट  विनियोग  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  जीवन  बीमा  निगम  की  विनियोग  समिति  या  era  निगम

 किस  तरह  का  संबंध  रखता है  समवायों  में  धन  लगाने  विशेषकर  समवाय  विधान  प्रशासन

 के  बार  और  क्या  सरकार  को  पता  लगा  है  कि  हाल  में  alan  भारत  में  कुछ  चाय  समवायों

 का  स्वामित्व  कुछ  समवायों  ने  ले  लिया  है  कौर  उनके  खिलाफ  समवाय  विधान  प्रशासन  को

 भारी  शिकायत  है  ?

 fat  बैठ  wo  भगत  :  यदि  जीवन  बीमा  निगम  को  इसका  पता  चलता  है  तो  निश्चय

 यदि  ae  समवाय  प्रबन्ध  के  रूप  में  है
 alt

 उसमें  कोई  अनियमितता  तो  वह  समवाय

 विधान  प्रशासन  को  भेज  दी  जाती  है  ।  परन्तु  यथा स्वरूप  जीवन  बीमा  निगम  कौर  समवाय

 विधान  प्रशासन  कोई  संबंध  नहीं  रखा  जाता  ।
 वि

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 गुरुवार  ८  9&3 ३ Po Xo  मौखिक  उत्तर

 pat  त्रिदिव कुमार  चौधरी  :  हो  सकता है  कि  समवाय  विधान  प्रशासन  को  कूछ  सेवायों

 के  खिलाफ  शिकायत  हो  ।  क्या  उस  समवाय  में  धन  लगाने  से  पहिले  क्या  दैनिक  wa  के

 रूप  में  उस  बारे  में  समवाय  विधान  प्रशासन  से  पूछा  जाता है  ?

 0  रा०  भगत  :  किसी  मामले के  रूप  में  नही ं। at)  परन्तु  प्रत्येक  प्रस्ताव  की  सावधानी

 से  जांच  की  जाती  हैदर  जब  इसकी  सुचना  विनियोग समिति  या  जीवन  बीमा  निगम  को  मिलती

 तो  निश्चय  उनसे  पूछा  जाता  परन्तु  स्वयं  कभ काय स्वरूप  नहीं  पूछा  जाता
 ।

 श्री  हाजी  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  मिला  ।  मैं  जानना  चाहता  था  कि  श्राघार  क्या

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  दूसरा  प्रश्न  पुछ  सकते  हैं  और  मैं  उसे  स्वीकार  कर  परन्तु

 अन्त  जब  तक री  कठिनाई  यह  है  कि  श्रीपुर  प्रश्न  बड़े  लम्बे  प्रौढ़  आ तक यक्त ध. ्  होते  हैं  ।

 हम  तक  पहुंचते  हम  प्रारम्भ  की  बात  भूल  जाते  हैं  ।  उत्तर  भोਂ  छोटे  are

 बिल्कुल  ठीक  नहीं  होते

 श्री  दाजी  :  मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  मल  प्रश्न  ही  विकृत  हो  गया  है  |

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :  ठीक है  कि  अनुपूरक  प्रश्न  इतने  बड़े  होने  चाहियें  उनमें  प्रश्न

 का
 विषय  at  परन्तु  वे  बहुत  लम्बे  नहीं  होने  चाहिएं  झ्र

 न
 ही  उनमें  दो  या  तीन

 प्रश्न  पूछे  जाने  चाहिये ं|  उनमें  तके  भी  नहीं  होने  चाहियें  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  उनकी  शिकायत  यह  है  कि  मल  प्रश्न  ही  विकृत  हो  गया

 अल्प  सूचना  घरन  अर  उत्तर

 राष्ट्रीय  पुरस्कारों  के  लिए  दिल्ली  में  wears

 J  हेम
 सुचना  प्रश्न  संख्या  २

 at  to  चे  फार्मा

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  fa:

 क्या यह  संच  है  कि  जो  ८७  अध्यापक  राजधानी में  राष्ट्रपति  से  राष्ट्रीय  पुरस्कार

 प्राप्त  करने  के  लिए  जाये  थे  उनमें  से  ६७ को  हुमायूं  के  मकबरे  के  पीछे के  मैदान  में  तम्बुद्मों

 में  ठहराया  गया  था

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  इनमें  से  कुछ  तम्बू  चू  रहे  थ

 प्रौढ़  उसमें  रहने  वाले  व्यक्तियों को  २०  १९६३  की  रात  २१  १९६३

 की
 सुबह  को  लगातार  वर्षा  की  बौछार  के  कारण  बहुत  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ा

 शौर

 (7)  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  भ्रघ्यापकों  ने  शिविर  में  ae  में  रहने की  इन

 तथा  अन्य  कठिनाइयों  को  शिक्षा  मंत्रालय  को  तुरन्त  बतलाया  था  श्र  मंत्रालय  ने  उनकी

 मतों  की  झोर  कोई  ध्यान  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 शिक्षा  मंत्री  (att  बू ०  wo  :  जी  इस  वर्ष  का  राष्ट्रीय  पुरस्कार  पाने

 वाले  ७६  अध्यापकों  को  हुमायूँ  के  मकबरे  के  पीछे  भारत  सका  आ  गाइड  के  मैदान

 में  डेरों  में  दुहराया  गया

 भारी  पानी  पड़ने  से  कुछ  असुविधा हुई  परन्तु  उन्हें  यथासंभव  पहुंचाने

 का  पर्याप्त  प्रबन्ध  किया  गया  था  ॥

 जी  नही ं।  सरकार  ने  सन्तोषजनक प्रबन्ध  किया था  शर  ग्रध्यापकों  कोई

 शिकायत  थी ।

 हेम  eat:  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जब  डेरों  की  इन  कठिनाइयों  और  घरों

 के  चूने  के  बारे  में  शिक्षा  मंत्रालय  के  अधिकारियों  को  बताया  गया  तो  उन्होंने  भ्रध्यापकों  की  कौर

 मुड़कर  कहा  को  साधा  कठिनाई  aaa  जीवन  बिताना  सीखना  चाहिये ?  यदि

 तो  सरकार ने  इस  भट्ट  पर  उपेक्षापूर्ण  बल्कि  बदमाशी  बेवकूफी  ower ea

 paren  महोदय  :  शान्ति  शान्ति  ।  मैं  इस  तरह  प्रश्न  नहीं  पूछने

 शो हेम  बरुआ  :  मैं  इसे  दूसरी  तरह  पूछूंगा  ।

 प्रिय  महोदय :
 उन्होंने  इसे  aren  में  भी

 इस इस  ढंग  से  क्यों  नहीं  पूछा  कि  इसकी

 अनुमति दे  दी  जाती ?  उन्हें  स्वयं

 शि हेम  बर्मा  जब  गरीब  समुदाय के  अध्यापकों  की  उपेक्षा  की  जाती  है  क

 गग्रच्यक्ष  महोदय  :  शान्ति ।  वहू  मुझे  जब  वह  प्रश्न  पूछते  तो

 वह  चाहे  कितने  ही  उत्तेजित  हों  तौर  उनकी  भावनायें  चाहें  कितनी  ही  गहरी  परन्तु

 उन्हें  विवेक  से  काम  लेना  चाहिये  ।  वह  स्वयं  aoa  को  उत्तेजित  करते  हैं  ale  ऐसा  वातावरण

 पदा  करते  हैं  जो  प्रसाद  हो  जाता

 शौहर  बरुआ  :  मझे  खेद  मैं  उसी  पेशे  का  व्यक्ति हं  ।  यदि  झ्रापके  समदाय  का  कोई

 व्यक्ति उस  तरह  रखा  तो  स्वाभाविक है  कि  आपका  खन  बाल  खां  जाय े।

 fara  सहोदर  :  उनका  प्रश्न  क्या  है
 ?

 श्री  हेम  ae:  कया  शिक्षा  मंत्रालय  के  अधिकारी  के  भट  ale  उपेक्षापूर्ण  व्यवहार

 की  जांच  की  गई  यदि  तो  क्या  परिणाम रहा  ?

 fat  |: 7  छागला  मैं  झपने  माननीय faa  को  आश्वासन  देना  चाहता  कि

 मैं  अध्यापन  पेशे  का  अधिकतम  सम्मान  करता  हूं  ।  इन  अध्यापकों  विशेषकर जो  यहां

 भाये  वें  लगभग  ८५  अध्यापक  चने  गये  देश  के  qaranr  झ्र ध्या पक  हैं  तर  उन्होंने

 राष्ट्रपति  से  अपना  पुरस्कार  प्राप्त  किया  ।

 मैं  यह  बता  दूं  कि  हमने  उनके  आराम
 के  लिए  क्या  प्रबन्ध  किये  थे  ।  वे  यहां

 पहली  ही  बार  घरों  में  नहीं  रखें  गये
 थे  ।  बार  जब  भी  हां  am  उन्हें  उसी  स्थान

 पर  घरों  में  रखा  गया  al

 मूल
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 fara  महोदय
 :

 यदि  माननीय  मंत्री  ऐसी  बात  करेंग ेतो
 फिर  कठिनाई  होगी

 माननीय  सदस्य  ने  सीधा  प्रश्न  पूछा  है  कि  क्या  मंत्रालय  के  किसी  अधिकारी  ने  वे  शब्द  कहें

 थे  जो  माननीय  सदस्य  ने  बताये  हैं
 ?  यदि  माननीय  मंत्री  के  पास  वह  जानकारी  है  तो  उन्हें  सीधा

 उत्तर देना  चाहिये  यदि  उनके  पास  जानकारी  नहीं  है  तो  वह  पुर्व  सूचना  मांगें  ।

 fait  मू०  क०  छागला  :
 यदि  माननीय सदस्य  मुझे  उस  अधिकारी का नाम का  नाम  बतादें  जिसने

 किसी  भी  mere  से  wae  व्यवहार  किया  तो  मैं  tam  कि  उसके  खिलाफ  कड़ी  से

 कड़ी  कार्यवाही  की  जाये

 फोन  हंस
 ब्रह्म

 मैं  कोई  पुलिसमैन  नहीं  gi  atest का  नाम  मालूम  करना  और

 प्रावश्यक  काय  वाही  करना  सरकार  का  काम  है  जिसकी  भारी  व्यवस्था  यद  मेरा  काम

 नहों है  ।

 जरिया  महोदय :
 शान्ति

 ।
 यहां  एक  बात  कही  जाती

 है
 कि  किसी  अधिकारी

 ने  कुछ  कहा  था  ॥

 एक  माननीय  सदस्य  :  यहां  बताया  भी  गया  था  ॥

 format  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  वह  कहते  हैं  कि  यदि  नाम

 बता  दिया  जाए  दो  बहू  उचित  कार्यवाही  क  रंगे  ।  पिर  सदस्य  पीछे  हटते  हैं  ्र  कहते  हैं  कि  वह  पुलिस
 के  सिपाही नहीं  हैं  ।

 श्री  हंस  बरुआ  :  मैं  पीछे  नहीं  हटा  हूं  ।

 महोदय :  उन्हें  माननीय  मंत्री  को  नाम  बताने  में  हिचकिचाहट क्यों  है  ताकि  वह

 संबंधित  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  सकें ?

 pater  बख़ुदा
 :  मैं  यह  कर  दूंगा  |  इसके साथ  ही  इसमें  एक  मूल  बात  शामिल  है  कि

 कया  संबंधित  सदस्यों  का  काम  यह  है  कि  वे  पुलिस  के  की  भांति  काम  करें  और  सरकार

 को  जानकारी  ५  ।

 महोदय  :  शांति  ।  sae  माननीय  सदस्य  का  कर्त्तव्य  है  कि  वह  प्रश्न  करने

 से  पहिले स्वयं  अपना  विश्वास  कर  लें  कि  उन्हें  जो  जानकारी  दी  गई  सही  है  ।  उन्हें  सकी  जांच

 करनी  चाहिये  |  केवल  प्राप्त करना  पर्याप्त  नहीं  है  ।  माननीय सदस्य  उत्तरदायी  व्यक्ति हैं  ।

 पहिले  उन्हें  स्वयं  जांच  व  विश्वास  करना  चाहिये  कि  वे  यहां  जो  भी  कहते  ठीक  है  शौर  उसका  कुछ

 केवल  इतना  होने  पर  ही  उन्हें  वह  बात  सभा  में  कहनी  चाहिये  ।  यहां  उन्हें  सम्पूर्ण  संरक्षण

 है  ।  उनके  कुछ  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  बदनामी की  भी  बात  हो  तो  भी  उन  पर

 अभियोग  नहीं  चलाया  जा  सकता ।  प्रत  हमें  उत्तरदायी  ढंग से  काम  करना  चाहिये  शौर वह

 जानकारी  प्राप्त  करनी  चाहिए जो  माननीय  मंत्नी  चाहते हैं  ।  जब  मंत्री  महोदय  कहते  हूं  कि

 यदि  माननीय सदस्य  अधिकारी  का  नाम  बता  तो  वह  उसके  विरुद्ध  कड़ी  से  कड़ी  कार्यवाही

 कारी का  नाम  बता  दें  ।
 तो  यह  कोई

 उत्तर  नहीं
 है

 कि
 सदस्य  पुलिस के  सिपाही  नहीं  वह

 मंत्री
 जी

 को

 शि  हंस  मुझे  बड़ा  खेद  है  कि  आपने  ढंग  सेਂ  शादी  शब्दों  का

 प्रयोग  किया
 मैं  जब  भी  प्रशन  करता  तो  मेरे  पास  सदैव  ही  उसके  संबंधी में  जानकारी

 होती  मैं  कभी  भी  बेकार  का  प्रश्न  नहीं  करता

 मूल  vast  में
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 पैभ्नध्यक्ष  महोदय
 :  यह  बहुत  अच्छी  बात  वह  दूसरा  प्रश्न  कर  सकते  हैं

 ।

 पति हेम  मैं  प्रश्न  पूछूंगा  ।  परन्तु  इससे  एक  मूल  बात  पैदा  होती  है  ।

 पाध्या  सहोदय  :  वह  अपना  अगला  प्रशन  पूछें ।

 fait हेम  बरुभ्ा : मुझे खेद मुझे  खेद  है  कि  ही  मुझे  गलत  समझा  जाता  है  |  क्या  यह  सच  नहीं

 है  कि  दूसरे  दिन  वर्षा  होती  रही  a  तीन  या  चार  डेरे  गिर  गये  क्योंकि  भारी  वर्षा हुई  थी  शौर

 पीडित  अध्यापकों  के  ठहरने  के  लिए  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  ?  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  जब

 महिला  झरध्यापकों  ने  जो  अपने  खर्चे से  किसी  को  अपने  साथ  लाई  शिक्षा  मंत्रालय  के

 कारियों  से  प्रार्थना की  कि  उन्हें  चारपाइया ंदे  दी  जायें  परन्तु  उन्हें  उत्तर  दिया  गया  हेमन्त  जमीन

 पर  सोने  दीजिएਂ  ?  यदि  अध्यापकों  को  अवसर  दिया  जाता  कौर  उन्हें  अशोक होटल में रखा होटल  में  रखा

 तो  मैं  बहुत  पसन्द
 करता

 ।  उन्हे  नोदन  उस  जीवन  के  ग्रारामों का का  अनुभव  करने  दीजिए जो
 मंत्रीगण  बिताते  हैं  ।

 एक  माननीय  संदीप  यह  बात  गलत  है  ।

 पाध्या  महोदय  :  तब  शायद  हम  उनकी  प्राप्त  बिगाड़  देंगे  क्योंकि  वें  वापस  जाने  पर

 कठिनाई  अनुभव  करेंगे  ।

 पुरानी  त्यागी  :  जब  अध्यापक  vat  बातें  करते  तब  क्या  किया  जा  सकता  है  ?

 fat  हेम  जब  आप  कहते  हैं  कि  इससे  उनकी  आदतें बिगड़
 तो  am  उसी  तरह  कह  रहे  हैं  जैसे  कि  अधिकारी  कहते

 forma  महोदय :  यदि मैं  सादा  जीवन  का  ey  हूं  तो  मैं  अपनी  आदत  बिगाड़ना  नहीं

 चाहुंगा

 श्री  oa  यदि  म्रध्यापक  सादा  alt  कठिन  जीवन  नहीं  बिता  रहे  तो  क्या कर

 रह ेहैं  ?

 fame  महोदय :  तब  मैं
 नहीं  चाहूंगा  कि  मुझे  प्रयोग  होटल  में  रखा  जाए

 श्री  स०  wo  छागला :  मैं  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्य  के  कथन  का  कोई  झा धार नहीं नहीं
 दो  डेरे  खाना  खाने  झ्र  बैठने  के  लिये  थे  भर

 जो
 वर्षा

 के  कारण  चुके
 ।  परन्तु जिन  घरों

 में  अध्यापक  रखे  गये  ने  नहीं  चुके  A  उपमंत्री
 वहां  दूसरे  दिन  गये

 भर
 देखा

 कि  उन्हें वह

 सभी  are  थे  जो  उन्हें  मिलने  चाहियें
 |

 श्री  हाजी  :  सरकारी  होस्टलों  ौर  होटलों  में  पर्याप्त  स्थान  उपलब्ध होने  पर

 उन्हें  वहां  रखने  का  प्रबन्ध
 क्यों  नहीं  किया  विशेषकर  ऐसे  समय  जबकि  लिक  रोड  होस्टल

 में  सैकड़ों  कमरे  खाली पड़े  हैं  ?  उन्हें  खुले  में  डेरों  में
 क्यों  रखा  गया  ?

 श्री  स०  क०  छागली  :
 मैं  चाहता  हुं  कि  मैं  ज्यो  तिथि

 से
 पूछता  कि  उस  दिन  वर्षा  होगो  या

 नहीं  ।  यदि  मूझे  यह  पता
 तो

 ऐसा  नहीं  होता
 ।

 फन्नी  हाजी
 :  मेरे  प्लान

 का  यह  उत्तर नहीं  है

 मूल  wat  में
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 ि  हस  बर्पा  अध्यापकों  को  मायूसी  के
 मकबरे  के  पीछे  रखा  गया  था

 ।
 वे

 उत्तम

 प्रबन्ध  नहीं  कर  सके  |  मंत्री  महोदय  का  क्या  उत्तर  है
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  शाति  ।  इस  प्रश्न  का  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  जायेगा  ।  बल्कि  कहिये

 कि  यह  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।  सदस्य  समझते  हैं  कि  अध्यापकों  के  साथ  अवश्य  अच्छा  व्यवहार

 किया  जाना  चाहिए  था  कौर  उन्हें  कहीं  अधिक  श्रारामदायिक  स्थान  पर  रखा  जाना  चाहिये

 था  |

 ची  दाजी  ag  विशेष  प्रशन  था  |

 yoru  महोदय  :  सरकार  उत्तर  दे  ।

 fat  किशन  पटनायक  :  नये  मिनिस्टर  को  इतना  ऐरोगेंट  नहीं  होना  चाहिय े|

 treat  महोदय  :  आपकों  किसने  मदाखलत  करने  fare दे

 tait  सु० क०  ये संदेव ही हु मायून् ही  हु  फ़्यूल  के  मकबरे  के  पास  डेरों  में  ठहराये  गये  हैं  ौर
 वे  सचदेव  ही  से  रहे  हैं  ।  हमारा  वे  कत्तव्य  उन्हें  देना  उन्हें  चाहे  सराय

 या
 रेस् टोरंट ों

 में  रखा  अभिप्राय यह  है  कि  श्रीराम  कहीं
 भी

 हमें  सन्तोष है
 कि

 बे  पूर्णतया
 भ्राराम से  थे

 ।
 यह दुर्भाग्य पूर्ण  घटना  वर्षा  के  का  रण  हुई  ।

 श्री  दाजी
 :  दिल्ली  में  कभी  ak  भ्र तिथियों को  डेरों  में  रखा  गया  है  ।  केवल

 अध्यापकों  के  साथ  यह  भेदभाव  वाला  व्यवहार  क्यों  ?  )  ।

 महोदय  :  शांति  ।  यह  झ्र लग  प्रश्न  है  ।  प्रश्नकाल  में  हम  निर्णय  नहीं  कर

 सकते कि  अध्यापकों  को  डेरों में  रखा  जाये या  होटलों में  रखा  जायें

 श्री  हेम  बरुआ  ।  ad  डेरों में  ।

 भ

 अध्यक्ष
 meh:  माननीय  मंत्री  ने

 कभी

 इसके  लिये  मना  किया

 fet हेम  वह  इसकी  जांच  करें  ।

 foe  महोदय  :  ait  तो  श्री  हेम  बरुद्ा को  मानना  चाहिये  कि  हमें  वह  बात  माननी

 चाहिये  जो  माननीय  मंत्री  ने  कही  है
 ।

 श्री  nest  यह  कथन  झूठा  है
 ।

 महोदय  :  इसका  इलाज  उन्हें  बाद  में  करना  होगा  |  कभी  उन्हें  यह  मानना  पड़ेगा

 मैं  कभी  इस  प्रशन  पर  वाद-विवाद  करने  के  लिये  तैयारी  नहीं  हूं  कि  भ्रब्यापकों  को

 होटलों या  डेरों  में  रखा  जाये  ।  इस  प्रश्न  पर  फिर  कभी  चर्चा  हो  सकती  शायद  उस  समय  जबकि

 प्राय-व्ययन  पर  चर्चा हो  अभी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयास  होना  चाहिये ।  aa
 उत्तर दे  दिया  गया  है  कौर हमें  बह  मानना  होगा  |

 श्री  नवल  उस  विशिष्ट  अधिकारी  की  घटना  की  बात  जिसने  भद्द  कौर  अनुचित
 ढंग  से  व्यवहार  यहां  वाले  भ्रध्यापकों  के  साथ  किये  गये  व्यवहार  के  विरुद्ध  शारी  शिकायतें

 अंग्रेजी  में
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 क्या  मंत्री  महोदय  यह  जानने  के  लिये  सामान्य  जांच  करेंगे  कि  क्या  इन  आरोपों का  कोई

 है  या  नहीं  ?  क्या  वह  ऐसा  केवल  अपने  ही  अधिकारियों  के  ही  ब्यान  लेकर  अपितु

 अध्यापकों  के  भी  व्यान  लेकर  जो  यहां  ara  थे  ?

 अघ्यक्ष  महोदय :  यह  कार्यवाही करने  का  सुझाव है  ।  श्री  दी०  में  शर्मा ।

 शो  त्यागी  :  वह  भी  ग्रध्सापक  है ं।

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 वह  प्रोफेसर  हैं
 ।

 पत्नी  दी०  Wo  माननीय  मंत्री  ने  अ्रपने  उत्तर  में  कहा  है  कि  अध्यापकों  को  कुछ

 wafer  हुई  अन्यथा  उन्हें  सभी  भ्राता  दिये  गये  ।  अध्यापकों  को  क्या  कठिनाइयां  हुईं  जो

 मंत्रालय  को  बताई  गईं  श्रौर ये  कसे  दूर  की  गई  ?  यदि  माननीय  .  .  .  .

 अध्यक्ष  महोदय :  एक  साथ  इतने  प्रशन  नहीं
 ?

 श्री
 ato  चं०

 यदि  माननीय  मंत्री  जानकारी  कभी  न  दे  तो  वह  पटल  पर  रख

 एक  विवरण रख  दें

 शोमू स०  Ko  छागली  :  मुझे  सरकारी  प्राधा  पर  केवल  इस  कठिनाई  का  ज्ञान  है  खाने  के  कमरे
 में

 खाना  खाते  हुए
 भर

 बेठने
 के  कमरे

 में  बेठ  हुए  कुछ  भ्रध्यापकों को  वर्षा के  कारण  असुविधा हुई
 क्योंकि

 बे  डेरे
 क्षितिजाकार

 थे
 ।

 दूसरे  डेरे  जिनमें  वे  सो  रहे  थे  श्र  जहां  न  रखा  गया  वे  विल्कुल

 ठीक  थे  ग्रोवर  वे  नहीं  चुके
 ।

 अरब
 तक

 मुझे  किसी  भी
 अध्यापक  से  ग्र भ्या वदन  नहीं  मिला  है  कि  उसे

 कोई  असुविधा  हुई
 थी  ।

 अघ्यक्ष .  महोदय  :  श्री  रंगा  |

 हेम  शिक्षा  मंत्रालय  के  अधिकारियों  के  व्यवहार  के  बाद  .

 महोदय
 :

 शांति  ।  मुझे  बड़ा  खेद  है  ।  कोई  तो  प्रक्रिया  माननी  चाहियें  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  खड़े  होकर  मेरे  पुकार  जाने से  पहिले  ही  प्रश्न  पूछते  तो  वह  उचित  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  को  यह  बात  महसूस  करनी  चाहिए ।  मैंने  श्री  रंगा  को  पुकारा था  कौर  दूसरे

 माननीय सदस्य  दस्ते  हैं  ।

 fait  रंगा  :  मैं  माननीय  मंत्री  की  कठिनाई  समझ  सकता  हूं  क्यों  कि  तब  वह  मंत्री  न  थे  वहू

 तो  केवल  उस  लिखित  पाठ्य  से  उत्तर  देने  के  लिये  बाध्य  जो  उन्हें  दिया  गया  है
 ।  क्या

 वह  स्वयं इस  मामलें  की  जांच  करेंगे  देखेंगे  कि  वास्तव  में  क्या  हुआ  था ?  क्या  वह  इसका  ध्यान

 रखेंगे कि  यहां  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  ये  भावनायें  व्यक्त  की  हैं  कि  पिछला  प्रबन्ध  अच्छा

 नथा  उत्तम  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिए ।

 श्री  स०  कण  छागला  :  यदि  माननीय  सदस्य  मुझे  वह  जानकारी  दे  दें  जो  कि  उनके  पास

 तो  मैं  उसकी  जांच  करूंगा ।  मैं
 मामले  की

 जांच  पड़ताल  करूंगा  और  स्वयं  देखूंगा  कि  कोई  श्रतुचिंत

 घटना  न  हो  या  किसी  भी  अध्यापक  का  अपमान  न  किया  जाए  ।

 tat  रंगा :  दूसरी  बात  के  बारे में  क्या  रहा
 ?

 आशा  है  कि  वह  उसका  ध्यान  रखेंगे  ।

 श्री  aarit  वह
 भी  अध्यापक

 हैं  और  जानते  हैं
 कि

 अध्यापक  इसके  इरादी  हैं
 ।

 उन्होंने

 ही
 का  विरोध  किया  है

 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  रंगा
 :  मेरे  माननीय  मित्र  कभी  भी  अध्यापक नहीं  वह  नहीं  जानते कि

 शिक्षा  कैसे  दी  जाए

 गिराया
 महोदय

 :
 शांति  ।  कुछ  सीखने  वाले  भी  सभी  शिक्षक  नहीं  होंगे

 ।

 fat नाथ  पाई  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  विदित है  कि  ये  उच्चतम  पुरस्कार  विजेता

 meas  जिन्हें  विवेकापूर्ण सेवा  के  लिए  राष्ट्रपति  का  पुरस्कार  मिला  अपने  स्थानों  को
 उस

 के  साथ  नहीं  लौटते  जिसके  लिये  उन्हें  सरकारी  पुरस्कार  दिया  गया  है  झ्र पि तु  यह
 भाव

 लेकर  लौटते  क्योंकि  उनके  साथ  जो  व्यवहार  किया  गया
 कि

 वे  श्रवांख़ित  हैं  दूसरे  वर्ग  के
 नागरिक हैं  ?

 स०  कठ  छागली  :  सख्त  शब्द-प्रयोग  करने  के
 लिए  मुझे  खेद  है

 |  यह  स्वधा  गलत  है
 ।

 राष्ट्रपति  द्वारा  उन्हें  पुरस्कार  दिये  जाते  वक्त  मैं  उपस्थित  था ।  राष्ट्रपति ने  भाषण  भी  किया  था

 हम  उन्हें  प्रत्येक  भ्राता  देते  हैं  ।  हम  उन्हें  यहां  अपने  खर्चे  पर  लाते  gate  मुझे  तनिक  भी  सन्देह

 नहीं  है
 कि

 वे  उसी  उत्तम  कार्य  को  जारी  रखने  की  भावना  लेकर  जाते  हैं  जोकि  वे  करते  रहे
 .

 )

 श्रिया  महोदय  :  शांति  ।  माननीय  सदस्यों  को  शझ्रापत्ति  होगी  कि  राष्ट्रपति  के

 ने  उन्हें  ठीक  कर  दिया  ate  वह  प्रभाव  मिटा  दिया  उन्हें  पहिले  परन्तु  उनकी  आपत्ति

 यह
 है

 कि  व्यवहार  (  )

 श्री  दौ०  चं०  यह  कहना  कि  हमें  उन्हें
 सब

 झा राम  देते  ए  अपने
 खर्चे

 पर  लाते हैं  क्या  वितरीत भाव  है  ।

 श्री  मु०  क०  छागला :  मुझे  खेद  है  कि  मैंने  यह  शब्द  प्रयोग  किया ।

 श्रिया  महोदय :  मुझे  बड़ा  खेद  है  कि  ऐसे  सदस्यों  की  संख्या  जो  बिना  पुकारे  उठते  जो
 जी

 चाहे  जब  उठ  जाते  हैं  शौर  जो  जी  जाता  है  कहते  प्रति  दिन  बढ़  रही  है  ।

 ma  ध्यान  झ्राकर्षित  करने  की  सुचना  ।  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 ।

 fet हेम  बरुद्या : हमें ग्राप से हमें  प्राय  से  कोई  संरक्षण  नहीं  मिलता  ।

 गंभ्नध्यक्ष  महोदय  :  उस  उत्तर  के  बारे  में  ?
 वहू  कह  सकते हैं  !

 श्री  नाथ  पाई  :  मुझे  खेद  है  कि  श्री  जो  शीघ्र ही
 बात  समझ  ले  ने  के  लिये  प्रसिद्ध

 मेरा  सामान्य  प्रश्न  समझते  ।  उन्होंने  उसका  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  शांति  ।  वह  बैठ  जायें  उन्होंने  पूछा  कि  क्या  अध्यापक

 भाव  लेकर  जायेंगे

 (1  नाथ  पाई  :  जो  कुव्यवहार के  कारण  पैदा  हुआ

 fama  महोदय
 :

 भाषण  से  नहीं  ।  मैं  यह  स्पष्ट  कर  चुका  हं
 ।

 परन्तु  अन्य  भाव  वे  लेकर
 जायेंगे  ।  फिर  यह  अपने-परप  मत  की  बात  है  ।

 fae  अंग्रेजी  में
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 wad  के  लिखित उत्तर

 aa  मेडिकल  कालेज

 1१२४७.  डा०  लक्सोमत्ल  सिंधवी  :
 व्या  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 देश  में  नये  मेडिकल  कालेज  खोलने में  क्या  मुख्य  कठिनाइयां  हैं

 ware  खोले  गये  मेडिकल  कालेज  उन  बातों  को  कहां  तक  पूरा  करते  हैं  जो  aa

 नए  मेडिकल  कालेज  खोलने  के  लिए  पहिले  पुरी  होनी  चाहियें  ;  शौर

 क्या  सरकार  का  विचार  नये  मेडिकल  कालेजों  की  स्थापना  के  मामले में  इस  समय

 लागू  सिद्धांतों  पर  विचार  करने  का  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  से
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 नये  मेडिकल  कालेज
 खोलने

 में  ये  मुख्य  कठिनाइयां हैं  ।  (१)  स्नातकोत्तर

 अध्यापन  वाले  विशेषतया  प्री-चली  निकल  विषयों  के  aga  प्राप्त  अध्यापकों की  कमी  ।

 (२)  पूर्ण  उपकरण  वाले  भ्र ध्या पन  अस्पतालों की  (३)  विदेशों  से  विशेष  उपकरण  मंगाने

 के
 लिये  विदेशी मुद्रा

 की  कमी
 ।

 (४)  कालिजों
 तथा  छात्रावासों  के  लिये  उपयुक्त  भवन

 की

 तथा  (५)  अत्यघिक  व्यय ।

 पुराने  मेडिकल  कालिजों  में  पूर्ण  उपकरण हैं  तथा  नये  मेडिकल  खोलने  की  सभी  शर्तों

 को  पुरा करते  हैं  ।  केवल  कुछ  कालिजों में  चिकित्सा  विषयों  के  ग्रहीत  प्राप्त  अध्यापकों  की  कमी

 हाल  में  ही  शरू  किये  गये  मैडिकल  कालिजों  में  ऋ  प्राप्त  झ्रध्यापकों  की  बहुत कमी  है  ।

 भारत  चिकित्सा  परिषद्  ने  १००  विद्याथियों  के
 मैडिकल  कालिज  के  लिये  अपेक्षित  न्यूनतम

 अध्यापकों  तथा  उपकरण के  बारे  में  सिफारिश  की  स्थापित  होने  वाले  मैडिकल  कालिजों  को

 इन  सभी  बातों  की  व्यवस्था करनी  होती  है  तथा  संबद्ध  करने  वाले  विश्वविद्यालयों दारा  लगाई  गई

 सभी  शर्तों  को  भी  पूरा  करना  होता है  ।  भारत  सरकार  ने  नये  मैडिकल  कालिज  स्थापित  करने

 के  लिये  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  केन्द्रीय  सहायता  प्राप्त  योजना  शामिल  की  है  तथा  निर्धारित

 ढांचे के  waar राज्य  योजनाओं  में  शामिल  योजनाओं  के  लियें  राज्य  सरकारों को  केन्द्रीय  सहायता

 दी  गई  है  ।

 दिल्ली  में  सजावटों बाग

 श्री  मोहन  स्वरूप
 1२४८.  डा०  लक्ष्मोमत्ल  faa :

 क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :  /

 क्या  दिल्ली  के  विभिन्न  भागों  में  सजावटी बाग  तथा  पार्क॑  बनाने  की  कोई  योजना

 आरम्भ  करने  का  विचार है  ;
 ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसकी  मुख्य  विशेषतायें  क्या  हैं  कौर  कार्यक्रम  किस  क्रम  में
 कार्य  कवित

 किया  जाएगा  ;

 क्या  पश्चिम  दिल्ली के  क्षेत्रों  में  भी  कुछ  पार्क  बनाने  के  लिये  कोई  अभ्यावेदन

 प्राप्त हुए  हैं  ;

 यदि  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 area  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर चन्द

 योजना  के  ब्यौरे  atta  बनाये गये  हैं  ।  निम्नलिखित  स्थानों  पर  पाक  बनाने

 का  विचार  है

 (१)  हौज  खास

 (२)  रामकृष्ण पुरम

 (3)  कुतब  वानस्पतिक  उद्यान के  चारों  ओर  ॥ े

 (४)  लाल  किले
 तथा  राजघाट  से  यमुना  पुल तक  के  राष्ट्रीय  राजपथ के

 बीच

 (५)  पालम  सड़क  झील व  पार्क

 जी  नहीं  )

 ser  ही  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली में  बाढ़

 थ्री  राम  सेवक  यादव

 at  मोहन  स्वरूप

 थो  रासंदवरानन्द
 |

 at  धवन

 sit  चतर सिह  :

 शो  भो ०  यादव
 :

 at  विज्ञनचन्द्र सेठ  :

 4

 qt  रामेश्वर  टाटिया  :

 ead  च्  बड़ कट की :

 क्या  सिंचाई  कौर  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 an  दिल्ली  में  बाढ़  को  स्थायी  रूप  से  रोकने  के  लिये  उनके  मंत्रालय के  पास  कोई

 योजना है  ;

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  कया  है  कौर  योजना  को  कार्यान्वित करने  में  कितना

 घन  लगेगा  श्रौर कब  तक  काम  पुरा हो  जायेगा ;

 कया  जमुना  नदी  की  बाढ़ें  पर  नियंत्रण  की  योजना  पर  विचार  करने  के  लिये  दिल्ली

 TH  उत्तर  प्रदेश  के  अधिका  रियों  की  कोई  संयुक्त  बैठक  होने  वॉली है  ;
 wk

 (4)
 यदि  तो

 कब  तथा  कहा ं?



 ७  अग्रहायण  Asay  )  लिखित  उत्तर  (०२९

 सिचाई शौर  faa  मंत्रो  Fo  ल०  दिल्ली  में  बाढ़ों  के  नियंत्रण के  लिए

 सरकारी  स्कीमें  निम्नलिखित  हैं  :--

 (१)  जलो त्सा रण  स्कीम  ।

 चरण  १

 चरण २

 चरण

 (२)  नाला  नं०  ६  पर  के  नियंत्रण के  समेत  अलीपुर खंड  के  लिए  जलोत्सारण स्कीम  ।

 (३)  ग्रामों  के  स्तर  को  ऊपर  उठाना  तथा  ग्रामों  के
 इद  गि  रिंग  बलों  को  प्रबन्ध ।

 (४)  शाहदरा खंड  के  लिये  जलोत्सारण स्कीम  ।

 (५)  यमुना  बाजार  क्षेत्र  के  लिये  संरक्षण  कार्यों
 ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बाढ़ों  के  प्र  ति  तुरन्त  सहायता  देने  के  लिए  नजफगढ़  जलोत्सारण

 चरण  १,  हाथ  में  ली  गई  थी  ।  यह  सहायता  गाद  को  खतम  टीलों  को  हटाना  और

 लगभग  १२  मील  के  क्षेत्र  ककरौला  पुल  के  नजफगढ़  नाले  की  सतह  को  ५०,००० में  १  की

 ढाल  के  मुताबिक बनाना  हैं  ।  स्कीम का  यह  चरण  १.  ५  लाख  रुपये  की  लागत  से  पूरा  हुमा

 है  ।

 स्कीम  के  द्वितीय  चरण  की  wa fat  लागत  we Ge  लाख  रुपये  इस  से  क्षेत्र  को  पर्याप्त

 अन्तरिम  सहायता  देने  का  प्रबन्ध  है  ।  पर्याप्त  निस्सार  क्षमता  का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  तथा  रबी  बोने

 के  वास्ते  झील  के  निकट  सीमान्तिक  भूमि  के  पर्याप्त  टुकड़े  को  छोड़ने  के  लिए  नजफगढ़  नाले  का

 तथा  Catena’  इस  चरण  में  सम्मिलित  हैं  ।  इस  चरण  के  जून  १९६४ तक  पूर्ण  हो

 जाने  की  सम्भावना है  ।

 तृतीय  एवं  अन्तिम  चरण  में  समस्त  क्षेत्र  के  लिए  पूर्ण  सहायता  का  प्रबन्ध  है  ।  इस  स्कीम
 में

 झील  से  ककरौला  नियंत्रक  तक  के  क्षेत्र  का  तथा  किया  जाएगा
 ।  झील

 के  ह  गिर्द  बाघों  के  द्वारा झील  को  ३०००  एकड़  के  क्षेत्र  तक  ही  सीमित  रखना  है  ।  शाखा  नालियों

 नांगलोई  तथा  मंगेशपुर  का  भी  निर्माण  होगा  ।  नांगलोई  नाली  को  दूसरा  रूप  दे  दिया

 गया  है  तथा  किन्  नाली  पर  इस  समय  कार्य  प्रगति  कर  रहा  है  ।

 अलीपुर  खण्ड  की  जलोत्सारण स्कीम  @X. 40  लाख  रुपये  की  अनुमित  लागत  पर  निर्माण

 के  लिए  हाथ  में  ली  गई  इस  स्कीम  के  दन प्रस् तगत  दिल्ली  क्षेत्र  में  विमान  नाला  नं
 ०  ६,  बवाना

 बुरारी  क्रीक  तथा  बुरारी  नालियों  को  पुनः  बनाया  जाएगा  |  नाला  न॑ं०  ६  पर  एक  नियंत्रक को

 wat  किया  जाएंगी  ;  इस  की  क्षमता  २००  क्यू जक  होगी  ।  इस  नियंत्रक  केवल  संकटकालीन

 स्थितियों  में  ही  चलाया  जाएगा  कौर  साघारणतया  नाला  नं०  ६  के  ऊपरी  वाहक्षेत्र से  सारा  पानी

 यमुना  नदी  में  गोहाना  से  नाला  नं
 ०  ८

 के  यमुना  नदी  में  व्यपव्तन  द्वारा  प्रवाहित  किया  जाएगा  ।

 इस  स्कीम  पर  कार्य  शुरू  किया  जा  रहा  है  ।

 यमुना  के  तट  पर  कुछ  ऐसे  ग्राम  स्थित  हैं  जो  कि  भारी  बाढ़ों  में  जलप्लावित  हो  at  हैं  ।  या

 तो  उन  की  सतह  को  ऊपर  उठा  दिया  जाएगा  उन  के  दर्द  गिर्द  रिंग  बंघ  बना  दिए  जायेंगे  ताकि  वे

 बाढ़ों  से  प्रभावित  न  हों  ।  इन  ग्रामों  का  श्रावक  सर्वेक्षण  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  झर  उन  के

 लिए  स्कीम  तैयार  की  जा  रही  है
 ।'

 शेष  ग्रामों  का  निरीक्षण  भी  शीघ्र  ही  किया  जाएगा
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दबा हद रा  क्षेत्र  के  लिए  जलो सार  स्कीम

 इस  स्कीम  की  जांच  की  जा  रही  पूर्वी  यमुना  नहर  के  प्रदीप्त  जल  को  तथा  क्षेत्रीय

 वाह क्षेत्र  के  सतह  के  जल  को  यमुना  नदी  तथा  हिडन  नदी  में  प्रवाहित  कर  देने  का  सुझाव  है  ।

 यमना  बाजार  क्षेत्र  के  लिए  संरक्षण  कार्य

 इस  स्कीम  की  की  जा  रही  है  ।  यमुना  नदी  जब  इस  में  जल  स्तर  बहुत  चढ़  जाता  है

 ay  प्रवाहित  जल  से  यमुना  बाजार  की  रक्षा  करने  के  लिए  बंध  उपयुक्त  की  दीवार

 बनाने का  विचार  है  ।

 तथा  दिल्ली  उत्तर  प्रदेश  दिल्ली  नगर  निगम  तथा  केन्द्रीय

 जल  कार्य  विभाग  के  प्रतिनिधियों  की  समिति  बाढ़  नियंत्रण  तथा  शाहदरा  क्षेत्र  जोकि  उत्तर  प्रदेश

 के  साथ  लगता  जलोत्सारण  की  समस्या  की  जांच  कर  रही  इस  समिति  की  सभी  तक  दिल्ली

 में  तीन  don  हो  चुकी  हैं  प्र  इस  ने  ait  तक  अपनी  रिपोर्टे  तैयार  नहीं  की  है  ।

 सामाजिक  सुरक्षा

 भी  टाटिया

 श्रीमती  रेग का  बड़ कट कों

 शनी  रामसेवक  यादव

 प  WAG  <  श्री  go  व०  राघवन

 भी  कठिन

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  कू ० च०  पन्त

 वित्त  मंत्री  ११  १९६३  को  राष्ट्र  के
 नाम

 प्रसारित  अपने  सन्देश  के  पम्बा  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सामाजिक  न्याय  तथा  सामाजिक
 सुरक्षा

 सुनिश्चित  करने  के  लिये
 प्रस्तावित  उपायों  का  पूरा  ब्यौरा  कया  है

 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sitet  तरकारी  समाज  सुरक्षा के  सम्बन्ध  में

 सदस्यों  का  अध्ययन  किया  जा  रहा  है  ।

 दामोदर  घाटों  निगम  को  सिचाई  नहरों  का  हस्तान्तरण

 की  To  चक्रबर्ती

 श्री  प्०  चे  बच्चा

 1२४५७
 थ्रो  सिद्धपुर  प्रसाद

 श्री  दे०  Zo  पुरी
 श्री  न  ना०  विद्याशंकर

 शमी  पृ०  बेकटासुब्बया

 क्या  सिंचाई  शौर  बिद्अत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 दामोदर  घाटी  निगम  की  सिंचाई  नहरों  तथा  दुर्गापुर  बांध  को  परिचय  बंगाल  सरकार

 को  सौंप  देने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ;

 गल  बं प्रे जी में



 ७  Assy  (WH)  १०३१

 क्या  वित्तीय  पतलूनों  की  पूरी  तरह  से  जांच  कर  ली  गई  है  तथा  प्रतिकर  के  भुगतान

 का  तय  कर  लिया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  सिंचाई  प्रणाली  पर  प्रभी  तक  veo

 करोड़  रुपया  aa  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  स्वामित्व  का  हस्तान्तरण  करने से  पहले  पश्चिम बंगाल  सरकार  से

 इसका  कितना  श्रीपाल  लिया  जायेगा
 ?

 fleas  कौर  fret
 मंत्री  छु०  ला०  परिचय  बंगाल  सरकार

 ने

 १  १९६३  से  दामोदर  घाटी  निगम  की  सिंचाई  प्रणाली  का  नियंत्रण  तथा  प्रबन्ध  अपने

 हाथ  में  लेना  स्वीकार  कर  लिया  है
 ।

 दामोदर  घाटी  निगम  अ्रधिनियम  के  अन्तर्गत  परिचय  बंगाल  नहां  तक  केन्द्र

 का  सम्बन्ध  की  कोई  वित्तीय  समस्या  नहीं  है  ।  परिचय  बंगाल  सरकार  द्वारा  हाल  में  ही  गठित

 समिति  हस्तांतरण के  कारण  दामोदर  घाटी  निगम
 a

 पश्चिम  बंगाल  के  वित्तीय  प्रबन्ध
 पर

 विचार किया  जायेगा

 १६६२-६३  के  a  तक  दामोदर  घाटी  निगम  द्वारा  सिचाई  पर  व्यय  की  गई  पूजी

 Yeo  करोड़  रुपये  है  ।  इस  में  २६  करोड़  रुपया  बंध  तथा  नहरों  के  लिए  हैं  तथा  १९  करोड़  रुपया

 सिचाई  के  लिए  आवंटित  चार  बाघों  की  संयुक्त  लागत  है  ।

 दामोदर  घाटी  निगम  शझघिनियम  के  अनुसार  भाग  लेने  वाली  सरकारों  द्वारा  बांध

 तथा  नहर  प्रणाली  के  लिए  दामोदर  घाटी  निगम  की  पू  जी  में  धन  दिया  गया  था  इसलिए  जब  बांध

 तथा  नहर  प्रणाली  के  स्वामित्व  या  हस्तांतरण  होगा  तो  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  शर  धन  नहीं

 देना  पड़ेगा
 ।

 पोलैंड  से  तापीय  fer  एककਂ

 श्री  रास  चन्द्र  इलाका  :

 श्री  घुलेदवर मोना  :

 1२५८.  शी  नि०  रं०  भास्कर

 श्रीमती  साबित्री  निगम :

 श्री  श्रोता  :

 व्या  सिचाई  झर  प्  मंत्री  २२  ERR  के  तारांकित प्रदान  संख्या  २११  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  दरम्यान  दर्जे  के  कोयले  के  उपयोग  के  लिये  पोलैण्ड  से  शौर

 तापीय  fara  एकक  खरीदने  के  बारे  में  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उस  का  कया  परिणाम  निकला  है
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  ल०  :  पोलैंड  से  तापीय

 विद्युत  एकक  खरीदने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  हुआ  है  ।  हमारे  एक  वरिष्ठ  इंजीनियर  इस  संबंघ

 में  हाल  में  ही  पोलैंड  जायेंगे  ।

 मिल  परं ग्रेजी  में

 *Thermal  Power  Units.
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 समद्र  gra  कमी का  कटाव

 at  Yo

 थ्रो  क्०  गोपालन

 श्री  कोष

 1२५६  श्री  द्  वंकटासुब्बया
 <

 श्री  रघुनाथ  fag

 वासुदेवन  नायर

 |  श्री  wie  बेहया

 Lat  बैरियर

 ऊ  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  सम्बन्धी  समस्याओं  के  अमरीकी  विशेषज्ञ  श्री  चार्ट्स

 जिन्हों  ने  कि  केरल  राज्य  में  समुद्र  द्वारा  भूमि  के  कटाव  की  समस्या  का  प्रत्यय  करने  के  लिए

 हाल  ही  में  उस  राज्य  का  दौरा  किया  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  पेश  किया  है

 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  की  गई  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें क्या  हैं  ;  ak

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 \o  wilt  मंत्री  Fo  ल०
 :  जी  हां  ।  श्री  वाट्स से  आरंभिक

 ्
 ्

 प्रतिवेदन  मिल  गया  है  कौर  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  गई  है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 में  रखा
 ।  देखिए

 संख्या  एल०  Ato  2EXYVIG3]

 प्रतिवेदन  की  जांच  की  जा  रही  है

 कोनार  बाघ

 हरि  faery  कामत
 २६०८

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा

 कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 ल  क्या  सरकार का  ध्यान  भरपूर  नियंत्रक  महा  श्री To  Fo  द्वारा

 हाल  ही  में  बम्बई  में  व्यक्त  किये  गये  इस  झा दय  के  विचार  की  भ्र  गया  है  कि  कोनार  बांध  जोकि

 दामोदर  घाटी  निगम  परियोजना
 का

 एक  श्रंग  है  तथा
 जो  ११  करोड़  रुपये  की  लागत  से

 बनाया  गया

 है  कौर  जिस  का  उदघाटन  प्रधान  मंत्री  दारा  किया  गया  तले  एक  भी  किलोवाट  बिजली  ही

 पैदा
 की

 गई  है  ग्रोवर
 न  एक  भी

 एकड़  भूमि  की
 सिंचाई  ही  की

 गई  है

 यदि  तो  क्या  यह  कथन  सही  है
 ;  शौर

 (7)  Gar  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 Q  सिंचाई  site  fata  मंत्रो  go  mo  रोव
 )  : धव

 f  अर
 बयान  गलत  है  क्योंकि  कोनार  बांध  में  इकट्ठा  किया  गया  पानी  नीचे

 मान  अंग्रेज़ी  में
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 लिखे  अनुसार  प्रयोग  में  लाया  जाता  है

 बोकारों  तापीय  विद्युत्  केन्द्र  को  ठण्डा  करने  के  लिए  ।

 पांचेट  पहाड़ी  पर  विद्युत  जनन

 दुर्गापुर  ara  से  सिंचाई  ।

 बाढ़  नियंत्रण ;  शौर

 कोनार  तथा  पांचेट  पहाड़ी  के  बीच  श्रौद्योगिक  तथा  घरेलू  प्रयोग  के  लिए

 संभरण

 लक्ष्मी  बंक

 1२६१.  श्री  दे०
 दि०  पाटिल

 :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 लक्ष्मी  बैंक  के  खातेदारों  को  wa  तक  कितने  प्रतिशत  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ;

 अब  तक  परिसमापन  पर  कुल  कितना  व्यय  हुआ  है  ;  शौर
 a

 प  ध  द
 समापन  कार्यवाहियों  के  कब  TH  समाप्त  होने  की  है

 ?

 मंत्रो  (ait  राठ  ३०  १९६३  १२.३  प्रति

 शत |

 9,23  लाख  रुपये  ।

 क्योंकि  पुलिस  जांच  हो  रही  है  कौर  कई  दावे  लम्बित  हैं  इसलिए  यह  संभव  नहीं  है
 कि  परिसमापन  कार्यवाही  कब  तक  समाप्त  हो  जायेगी  ।

 सोनें  का  चोरी  छिपे  ले  जाया  जाना

 at  बिश्वा  प्रसाद  :

 र  श्री  झॉकारलाल  बैरवा

 |
 श्री  यद्यापि  सिंह :
 श्री  स०  मो ०

 बुनकरों
 :

 श्री  शास्त्रो FREQ,

 श्री  शिवपुरी  स्वामी :

 |  श्री प्र०  चं०  बरुआ :

 भी  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री
 रघुनाथ  सिंह

 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्वर्ण  नियंत्रण  ara  लागु  होने  के  बाद  से  पहले  वर्ष  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  सोने
 का

 तस्कर  व्यापार  कितना  कम  हुआ  है  ;
 शौर

 मूल  wal  में
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 सोने  के  कितने  तस्कर  व्यापारी  गिरफ्तार  किए  गए  तथा  कितने  मूल्य  का  माल

 बरामद  हुआ
 ?

 योजना  मंत्री  ब०  Wo  भगत  Yo-8-PERR  से  RL-Fo-VE  ६२  तक  को

 अवधि  में  केन्द्रीय  उत्पादन-दायक  और  सीमा-दाहक  विभाग  के  अधिकारियों

 लगभग  ८६  लाख  रुपये  कीमत  का  चोरी  से  लाया  गया  सोना  पकड़ा  गया  ;  कौर  स्वर-नियंत्रण

 के  बाद  १९६३  की  उसी  अवघि  यानी  20-2-2E RR  से  20-2Eh3  तक  लगभग  YY  लाखे

 रुपये  कीमत  का  चोरी  से  लाया  गया  सोना  पकड़ा  गया  ।  इन  के  आधार  पर  यह  अनुमान

 लगाया  जा  सकता  है  कि
 नियंत्रणਂ  के  बाद  सोने  के  चोरी-छिपे  लाये  जाने  में  कुछ

 कमी

 गयी है

 १०-१-१९६३  से  ३१-१०-१९६३  तक  की  अवधि  में  चोरी-छिपे  सोना  लाने  पर

 ११४  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  कौर  उनके  पास  से  २९,६  ३,०००  रुपये  की  चीज़ें  बरामद  की  गयीं

 ८,४६,०००  रुपये  का  सोना  शामिल

 किया  सरकार  के  कर्मचारियों  के  लिए  मकान

 श्री  यशपाल  सिह
 |  श्री  स०  मो ०  बनर्जी

 |
 श्री  fasta  प्रसाद

 थ्री  ata  पाण्डेय

 श्री  स्वरूप

 aft  मज़ेदार  नायक 1*१२६३

 4  थी  ०  स०  बहुधा

 थी  ०  to  चक्रवर्ती

 थी  fro  भास्कर

 थ्रो  इलाका

 थी  धनेश्वर  मीना

 |  प्रोमो
 सावित्री  निगम

 क्या  तथा  पुनर्वास  मंत्री  दिनांक  ५  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  ५२३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कामना  रियों  के  लिये  मकानों  का  निर्माण  करने  के  कार्यक्रम

 को  इस  बीच  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  श्र

 यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें  क्या  a?

 झावास तथा  पुनर्वास  मंत्री  (eit  मेहर  चन्द  और  आवास

 तथा  कार्यालय
 के

 लिए  निर्माण  कार्यक्रम  बढ़ाने  का  निर्णय  किया  गया  है  जिससे  यथा  संभव  शीघ्र
 कमी  पुरी  की  जा  सके  |

 ब्

 अंग्रेजी  में



 qsc¥
 )
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 महंगाई  भत्ता

 1.1  स०  Alo  बन्दों

 थ्री  यद्यपि  fag

 डा०  लक््मोमल्ल  सचिवों

 a  गू ०  |: है

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारी  संघ  से  ऐसे  अनेक  अ्रभ्यावेदन

 प्राप्त  हैं  कि  क  में  हई  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मंहगाई  भत्ता  बढ़ाया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  तार कद वरी  जी  हां  ।  इस  संबंघ

 में  कुछ  अभ्यावेदन मिले  हैं

 दूसरे  वेतन  ora  सिफारिशों के  ager  जब  कर्मचारी  वर्ग  उपभोक्ता

 मूल्य  देशनांक  १२  महीनों  में  १  ३५  हो  जायेगा  तब  झ्रागामी  पुनरीक्षण  होगा  ।  १९६२  से

 अगस्त  FeRR  तक  ये  आंकड़े  १३२'३६ थे
 |

 इसलिए  मंहगाई  भत्ता  बढ़ाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  है  |

 दिल्ली  तथा  कलकत्ता  में  है फ्ल  के  रोग

 श्री  भागवत झा  आजाद

 |  शभ्रोसतो  साधिका  निगम

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह

 थी  दया मलाल  सरफ

 श्री  तिम  सेवक  यादव

 1*२६५  श्री  रघुनाथ  fag

 बड़

 श्री  कछवाय  :

 |  गी  विश्वनाथ  पाण्डेय
 :

 |
 औ

 arg,  नायर  :
 |  भी  सोहन  स्वरूप :

 बालकृष्णन

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  अक्तूबर  १९६३  में  दल्ली  तथा  कलकत्ता  में  एक  ata  किस्म

 का  फ्ल  फला

 यदि  तो  क्या  किसी  fades  अथवा  चिकित्सा  संस्था  ने  इसके  कारणों  की  जांच

 कौर

 क्या  फ्लू  से  कुछ  व्यक्ति
 मर

 भी  गये  थे
 ?

 प्रमाण  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 से  (&)  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा चे  द

 जाता हैं  ।
 7

 विवरण
 दिल्ली

 PER  के  महीने  में  दिल्ली  में  ज्वर  के  रोगियों  की  संख्या  बढ़  गई
 ।

 कुछ  डाक्टरों  तथा  डिसपेंस  रियों  के  अनुसार  वर्ष  के  इन  दिनों  इस  रोग  से  पीड़ित  रोगियों  को  संख्या

 बढ़  जाती है  ।

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  नई  दिल्ली  के  एक  दल  ने  रोग  के  कारणों

 की  जांच  के  लिए  सामग्री  इकट्ठी  की  है  ।  aa  तक  जिस  सामग्री  की  जांचਂ  की  गई  उसके

 अनुसार  इन्फ्लूएंजा  के  दो  प्रकार के  (

 के  रूप  में  नहीं  फलता  है  ।  =)
 मालूम  किये  गये  हैं  ।  ae  विषाणु

 चिकित्सा  के  झ्राघार  पर  ये  मामले  दो  वर्गों  में  विभक्त  किये  जा  सकते

 विशेषतया  कमर  में  जो  ३-४  दिन  तक  रहता  है  ;  गले  में  दरद  तथा  जो  बहुत  थोड़ी

 अवधि  के  लिए  होता  है  |

 अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था  में  कभी  भी  जांच हो  रही  है  ak इस  समय

 निश्चित  रूप  से  यह  बताना  संभव  नहीं  है  कि  क्या  अधिकांश  मामले  इस  विषाण  के  कारण  हुए  थे

 अथवा  नहीं
 ।

 इस  रोग  के  मामले  बहुत  से  कारणों  से  हो  सकते  हैं
 ।

 उपलब्ध  सूचना के

 से  कोई  व्यक्ति  नहीं  मरा  है
 ।

 Pegs  के  दूसरे  सप्ताह  से  कलकत्ता  में  रकत  संचार  प्रणाली  में  विरोध  ar

 विभिन्न  ताबूतों  से  रकत  स्राव  के  साथ  ज्वर  के  मामलों  की  सुचना  मिली  थी  ।  अधिकांश  मामले

 मामूली  थे  ्  कुछ  बहुत  गंभीर  थे
 ।

 मुख्यतः  बच्चों
 की

 मौतें  हुई
 ।

 प्राप्त  भ्रांकड़ों
 के  अनुसार

 रोग  धीरे  धीरे  कम  हो  रहा  है  ।

 आफ  ट्रापिकल  मैडिसन
 '

 और  चिकित्सा  कलकत्ताਂ  में  इस

 रोग  के  कारणों  की  जांच  हो  डीह  ।  विषाण  अनुसंधान  पुना  भी  जांच  में  सहयोग

 दे  रहा  है  ।  केन्द्रीय  संक्रामक रोग  दल्ली  के  एक  दल  ने  महामारी  के  संबंध  में  जांच  करने

 के  लिए  दहर  का  दौरा  किया  था
 ।

 wa  तक
 की

 गई  जांच  के  परिणामस्वरूप  यह  मालूम  होता

 है  कि  यह  महामारी  संभवतया  विषाणुओं के  ज्वर  वर्ग  के  विषाणु  के  कारण  है
 |

 जांच  हो  रही  है  कौर  इस  विषाणु  का  पता  लगाने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 दिल्ली  के  अस्पतालों  से  बच्चों का  श्रपहरर्ण

 शो  दी०  Wo

 |  श्रीमती  सावित्री  निगम :

 को  रामचन्द्र  उलका  :

 शो  सुरेन्द्रपाल  fae  :

 ६५  शनी  इया सलाल  सराफ :

 क्यां  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 चालू  वर्ष  में  परब
 तक  दिल्ली  के

 अस्पतालों
 के  प्रसूति

 कक्ष  एधा

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 से  कितने  बच्चों  का  अपहरण  किया  गया

 इसको  रोकने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गस्विस्थ्प  मंत्री  सुशीला  सफदरजंग  भ्र स्प ताल  में  बच्चों  के  अपहरण

 का  केवल  मामला  है  ।

 अस्पताल  के  भ्र धि का  रियों  ने  aa  प्रसूति  विभाग  में  दर्शकों  के  भराने  पर  पाबंदी  लगा  दी

 है  तथा  mae  दिए  हैं  कि  प्रजनन  के  तुरन्त  बाद  बच्च  के  हाथ  तथा पर  पर  निर्यात

 मां  के  पलंग  के  पास  ही  पालने  में  बच्चे  का  रखा  जाना  तथा  चौकीदारी  के  लिए  एक  चौकीदार  को

 रखना  आदि  ।

 संसद्-सदस्यों के लिए मकान के  लिए  मकान

 डा०  लक्ष्मीमत्ल सिंघवी  :
 ती

 *
 २६७.

 frat

 far  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  :

 न्  की  दोनों  aaa  at  समितियों  को  भ्रावंटन  के  लिए  भिन्न  भिन्न  श्रेणियों

 के  कितने  मकान  दिए  गए  ;

 क्या  सरकार  संसद-सदस्यों  के  लिए  तीन  wear  तीन  से  अधिक  सोने  के  कमरों

 वाले  नये  फ्लैट  अथवा  बंगले  बना  रही  है

 क्या  संसद-सदस्यों के  में  कौर  बंगले  रखने  का  कोई  विचार  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहरचन्द  खन्ना  ):  दोनों  की

 समिति  को  ५८१  मकान  जिनमें  १३६  बंगले  तथा  CY,  फ्लैट  oder  के  लिए दे

 दिए  गए  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त  संसद-सदस्यों को  वैस्टर्न  कोट  में  ४५१  सूट्स  आवंटित  किए

 हैं  बौर  संसद-सदस्यों  के  लिए  २५  मकान  भी  दिए  गए

 नहीं  ।

 gy ing  फ्लैट-निर्माणाधीन हैं  ।  इनमें से  १२  कुछ  महीनों  में  तैयार  हो  जायेंगे  तथा  है

 फ्लैट  १६६४  के  अन्त  तक  तैयार  हो  जायेंगे  ।  इस  आधार  पर  संसद-सदस्यों  के  पुल  में  ae  अधिक

 वालें  रखने  की  कोई  भ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 श्रनिवाय  जमा  योजना  में  परिवहन

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 |  att  प्रकाशवोीर  शास्त्री

 |
 श्री  सर्राफ

 1*९२६८  श्री  हरिचन्द  माथुर

 श्री  ग्रॉकारलाल  बरवा

 यशपाल  fag

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 eu  बफर

 fe

 नमा  बोनस

 मैं

 ए

 तल
 के  संभावित

 परिणामों

 का
 निर्धारण

 तथा
 उन

 पर
 विचार  कर  लिया

 है
 ee  ण

 मल  iat  में
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 द

 सर्दी  तो  want  ue7  बातें  अं STE  दिग  कि  क  पबा  नाच  लीक  TS foeey  कया
 =

 ह  श्र

 जमा  किए  गए  धन  का  कुल  अनुमान  कया  है  तथा  तक  कितने  खाते  खोले  जा

 चुक हैं  ?

 मंत्री  ब०  रा०  भगत  at

 आयकर  देने  वालों  के  पति  रिक्त  ah  सभी  लोगों  पर  से  यह  योजना  हटा  दी  गई  है

 भर  इनसे  १०  करोड़  रुपया  मिला  है  जब  कि  अनुमान  ६०  करोड़  रुपये  का  लगाया  गया  था ।

 तक  झ्रायकर  देने  वालों  ने  ६.४१  लाख  लेख ेर  हैं  ४.  ४२  करोड़

 जमा  क्या  गया  है  ।

 सरकारो  कर्मचारी

 श्री  fara  प्रसाद

 नौ  रा०  गि० sate

 |  बसुमतारी

 क्या  श्वा वास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  ऐसे  मामलों  का  पता  लगा  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों ने  सरकार  से

 ऋण  ले  कर  दिल्ली  दिल्ली  में  अपने  मकान  बनाये  शौर  उनका  वे  बहुत  किराया  ले  रहे  हैं  जब  कि

 स्वयं  सरकारी  क्वार्टरों  में  रह  रहे  ौर

 सरकारी  मकानों  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  का  विचार  इस  मामले  में

 क्या  कार्यवाही करने  का  है  ?

 श्रीवास  तथा  grate  मंत्री  मे हरचन्द  कौर  (  १७

 १९६३  को  लोक  सभा  में  श्री  प्र०  त्र ०  बरात था तथा  प्राय  संसद्  सदस्यों  द्वारा  पुछ  गये  प्रश्न  संख्या
 eve  उत्तर  में  मैंने  बताया  था  कि  मकानदार  सरकारी  (4  को  मकान  करने  के  मामले

 धर  विचार  के  लिये  सचिवों  की  एक  समिति  नियुक्त  की  गई  थी  ।  मंत्रिमंडल  द्वारा  सचिवों  की  समिति

 के  प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  गया  है  ।  वहां  पर  यह  निर्णय  किया  गया  कि
 रेलवे तथा  तथा  पुनर्वास  मंत्रियों  की  एक  समिति  बनाई  जा  चाहिये जो  सचिवों की
 समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करे  तथा  मंत्रिमंडल  के  विचारार्थ  सिफारिशें दें  ।  मंत्रियों की  समिति  ने

 प्रपना  प्रतिवेदन  कभी प्रस्तुत नहीं  किया  है  |

 परिवार  नियोजन

 श्री  यशपाल सिंह

 श्री  रामचन्द्र  इलाका

 श्री  नि०  र  भास्कर :

 घुलेदवर  माना

 श्रीमती  साबित्री  निगम :

 क्या  स्वास्थ्य मंत्री  २२  १९६३ के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में

 मल  मं प्रे जी  में
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 यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  मद्रास  तथा  बम्बई  के  मेडिकल  स्टोर  डिपो  में  कुछ  रासायनिक गर्भ  निरोधक  वस् तुझ ों

 के  उत्पादन  का  काम  इस  बीच  आरम्भ  कर  दिया  गया

 यदि  तो  ये  गर्भ  निरोधक  वस्तुयें  जनता  के  उपयोग  के  लिये  कब  तक  उपलब्ध  कर  दी

 जायेंगी
 ?

 पस्विस्थ्य  मंत्री  सुशीला नायर  )  :  जी  हा ं।

 लगभग  ६  महीनों  में  ।

 ara  श्रपमिधण

 ६९१.  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 9859, TERR  शौर  1&R3  TH)  भारत  के  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में

 कितने  व्यक्तियों  को  खाद्य  अ्रपमिश्रण के  aro  में  गिरफ्तार किया  ate

 कितने  लोगों  के  मुकदमों  का  फैसला  हो  गया  है  शौर  कितने  लोगों  के  मुकदमें  अभी

 विचाराधीन हें  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 ०  सुशीला नायर  )  :  श्र  .  खाद्य  प्रमाण निवारण  अ्रधिनियम

 qeus  के  उपबन्धों  के  अधीन  पहले-पहल  किसी  भी  व्यक्ति को  खाद्य  अपमिश्रण के  प्रसिद्ध  में  गिरफ्तार

 नहीं  किया  जाता  ॥

 एक  विवरण  संलग्न  है  जिस  में  यह  बताया  गया  है  कि  4&R4  J&&*  में  कितने  प्रतियोगी

 लाय  कितनों  में  श्री  राध  सिद्ध  कितने  बरी  कितने  मामले  न्यायालयों के  वीणा  राधा  न  हैं

 और  कितने  मामलों  में  जेल  की  सजायें दी  गयीं  ।  वर्ष  १९६३  की  इसी प्रकार  की

 जानकारी  CHA  की  जा  रही  है  और  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 में  रखा  गया  |  देखिए  संख्या  एल०  Flo—— EY G/ G3]

 उत्तर  प्रदेश में  सिचाई  कौर  विद्युत  whoa

 PRER  श्री
 सरजू  पाण्डेय  ser  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 उत्तर  प्रदेश  में  १६६२-६३  में  कितनी  बड़ी  तथा  मध्यम  आकार  की  सिचाई  तथा  विद्युत

 परियोजनाओं  को  चालू  किया  गया  तथा  १९६३-६४  में  कितनी  करने  का  विचार

 क्या  इसी  अवधि  में  काम  आरम्भ  करने  के  लिये  आवश्यक  स्वीकृति  स्वीकार  की  गई  है

 न् सिवाई  शोर  विद्या  मंत्रो  Fo  ल०  अपेक्षित  जानकारी  इक  ey  की  जा  ऊ

 रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 १९६२-६३  में  तथा  १९६३-६४  में  स्वीकृत  सिचाई  ate  विद्युत  योजनायें  संबद्ध

 विवरण  में  दी  गयी  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  ato  reuG/E2]

 उत्तर  wea  में
 सिचाई  शौर  विजय

 परियोजनाओं

 1६६३.  श्री  सरजू  पाण्डेय :  कया  सिंचाई  कौर  frag  मंत्री  यह  wart
 की

 कृपा  करेंगे  कि  oY

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  की  कितनी  सिचाई  झर  विद्युत
 aad

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  लम्बित  हैं
 ्

 तथा  उन  में  कितना  ध  लगेगा  धौर  लाभ  होंगे  ?

 मूल  श्रंत्रेजी  में
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 9)  सिचाई
 कौर  विद्या  मंत्री  कु ०  ल०  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण सभा

 f  पटल  पर
 रखा  जाता है  ।  में  रखा  गया  ।  Mere  संख्या  एल०  टी०--१६५७/६ ३.

 पंजाब  में  राजस्थान पूरक  नहर

 at  कर्णों  सिंहजी :
 Tae.

 थो
 fire  भू०  देव

 ्
 क्या  सिचाई  शर

 विद्युत  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  क्षेत्र  में  बहने  वाली  राजस्थान  पूरक  नहर  के  मूल  का्यकमानुसार कब  तक

 पुरा  हो  जाने  की  तराशा  है  तथा  यदि  उस  में  कोई  परिवर्तन  किया  गया  है  तो  उसका  ब्यौरा  है

 क्या  राजस्थान की  नहर  तथा  उप  क्रियाओं के  सम्बन्ध  में  काम  अनुसूची के

 अ्रतसार  हो  रहा  है

 करीब  १६६३  में  कितने  एकड़  क्षेत्र  की  सिचाई  होने  की  सौर

 श्रीराम से  ३१  मान  १६६२  तक  इस  परियोजना के  लिये  केन्द्र  द्वारा  कितना  ऋण  दिया

 गया है  ?

 (१ .//  सिचाई atk  मंत्रो  कु  ००
 में  राजस्थान  अनुपूरक  नहर  के  पुरा

 होने  की  मूल  लक्ष्य  तिथि  q&R3  थी  जो  बढ़ा  कर  1&e¥  कर  दी  गयी  बाद  में

 f
 f

 १६६४ कर  दी  गई  ।

 जी  हां ॥

 कड़  ॥ (7)  लगभग  १३०००

 (  )  राजस्थान  नहर  परियोजना  के  लिये  राजस्थान सरकार  को  ye  FEES

 तक  कल  ऋण  q¥&&y  लाख  रुपय  दिया गया  था

 चांदपुर  तथा  घिशासापत्तनम में  तपेदिक  का  अस्पताल

 TREX,  श्री  प्रेम  देखभाल  :  नया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  १९६२-६३

 में
 केन्द्रीय सरकार  द्वारा  चांदपुर  के  तपेदिक  के  का  विशाखापत्तनम  प्रदेश  )

 के
 तपेदिक  अस्पताल  को  कितनी  सहायता दी  गयी  थी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर )  FERR-FR  में  चांदपुर  के  तपेदिक

 अस्पताल  को  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई  थी  ।  VERR  में  तपेदिक  क्लीनिक  को  व्यक्त

 राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  झा पात  काल  निधि  द्वारा  लगभग  ६०,०००  रुपये  का  एक्सरे  तथा  प्रयोगशाला का

 उपकरण  fear  गया  था  ।

 बिहार  में  प्राथमिक स्वास्थ्य  कंप्

 प्रद
 को  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 :
 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 बिहार  राज्य  में  ३१  १९६३
 तक  कितने  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 पसरी

 योजना  काल  में
 ऐसे  कितने  केन्द्र  खोलने  का  विचार  था  कौर  aa  तक  कितने

 खोले जा  चके  हैं  ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  प्रयोजन  के  लिये  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  थी  झ्र  उसमें  से  कितनी  खच
 की

 जा  चकी है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला नायर  )  ¥&o  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  राज्य  सरकार  का  २३१  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र

 खोलने  का  विचार  था  ait  अब  तक  १३७  प्राथमिक  स्वास्थ्य  केन्द्र  खोले  जा  बके  हैं  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  ८०,७६,४२७  रुपये  की
 राशि  की

 व्यवस्था  की  गई  थी  जिसमें  से  VERT TH 994 तक  W994, FEY  का  खर्चे किये  जा  चके  हैं  ।

 उड़ीसा  में  हैजा  चेचक

 रामचन्द्र  मलिक
 :

 TERY.  2  श्री  किशन  पटनायक
 :

 राम  सेवक  यादव
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 १९६२  से  लेकर  ३१  4&3  तक की  अवधि  में  उड़ीसा  राज्य  में  कितने

 व्यक्ति  हैजा  तथा  चेचक  रोग  से  पीड़ित

 इस  अवघि  में  उड़ीसा  राज्य  में  हैजा  तथा  चेचक  रोग  से  पृथक  पृथक  कितने  व्यक्ति  मृत्यु

 को  प्राप्त

 इस  मामले  में  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 इस

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  नायर  )  :  कौर  GEER AIT VERSA 1&%:  में

 १९६३  तक )  उड़ीसा राज्य  में  हैजे  तथा  चेचक  से  पीड़ित  कौर  मरे  व्यक्तियों  की  संख्या  निम्नलिखित

 है
 —_— rr

 १८६६२  १६६३  (३११०-६३  तक

 ee

 पीडित  व्यक्तियों  की  पीडित  व्यक्तियों  माध्यमों  की

 की  सख्या
 wy

 सख्या  की  संख्या  सख्या

 BEE  अ  Qakyq  ११६१

 a 2  नाया  आए  एएटटटटटटवटटटटटटटटट  वय
 चेचव  ११७६  R94

 Rog
 e¥e

 (t)  हजा :  हैजा  प्राम  तौर  पर  जल  सम्बन्ध  तथा  खाद्य  शौर  पेय  वस्तुभ्नों के

 दूषित  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  फैलता  है  ।  सम्बन्धित  स्वास्थ्य  प्राधिकर  स्वधा  ही  जल  सम्भरण

 रोगाणुनाशक  खाद्य  तथा  पेय  पदार्थों  को  दूषित  होने  से  बचाने  कौर  गन्दे  खाद्य तथा  पेय

 पदार्थों  को  नष्ट  करने  के  लिये  उपाय  करता  |  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  एसे  सामान्य  उपायों  के  अतिरिक्त

 प्रभावित  क्षेत्रों  में  लोगों  को  हैजा-विरोधी  टीके  भी  लगाये  जाते  हैं  ।  १९६२  १९६३  में  (4:

 १९६३  TH)  उड़ीसा  राज्य  में  लगाये  गये  हैजा-विरोधी टीकों  की  संख्या  निम्नलिखित

 —
 ह

 पृ  ६२  9,  80,495
 Qqpena
 ओपन  ८,१७५

 अंग्रजी  में
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 (२)  चेचक  :
 राष्ट्रीय  चेचक  उन्मूलन  कार्यक्रम  उड़ीसा  राज्य  में  पहले  ही  से  प्रारम्भ

 कर

 दिया  गया  है  कौर  सम्पूर्ण  जनसंख्या  को  प्रभावका  री  वैक्सीन  से  बड़े  पैमाने  पर  टीके  लगाने  का  क्रमबद्ध

 काय  प्रगति कर  रहा  है  ।  ३०  १६६३  TH,  qoX¥  लाख  ८६  हजार की  जनसंख्या  में

 ५५  लाख  ३१  हज।र  व्यक्तियों  को  टीके  लगा  दिये  गये  जिसमें  कि  BOG, kU  व्यक्तियों

 को
 टीके  पहली  बार  लगाये  गये  थे  तथा  89,9 8,905  व्यक्तियों  को  टीके  लगाये  गये  थे  ।

 संख्या के  ३१,  ४८
 प्रतिशत  व्यक्तियों  को  टीके  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 केरल  में  बाट  नियंत्रण  योजनायें

 1६६८.
 fa

 Fo  गोपालन :

 भी  कठिन  :

 क्या  सिचाई पौर  fara  मंत्री  यह  बताने  at  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  तृतीय  योजना  में  सम्मिलित  केरल  राज्य  की  बाढ़  नियंत्रण

 नामों
 में  धनाभाव  के  कारण  सन्तोषजनक  रूप  से  प्रगति  नहीं  हो  रही  है  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  इस  राज्य  को  वित्तीय  सहायता  देने
 का

 केन्द्रीय  सरकार  का  विचार  है  ?

 सिधाई  शर  वियत  मंत्री  कु ०  ल०  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  sar  ।

 औद्योगिक  करमचारियों  के  लिये  श्रीवास  योजना

 1६६९.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी  राज्य  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  कम  लागत

 मकानों  की  योजना  के  अ्रधीन  औद्योगिक  कर्मचारियों  के  लिये  पात्रता  की  सीमा  में  जो

 fe इस  समय  RYo  रुपये  है  कौर  बढ़ा  दिया  जाय  दौर  यह  भी  सुझाव  दिया  है  कि  ५००  रुपये  प्रति

 माह  कमाने  वाले  व्यक्तियों  को  भी  इस  योजना  के  अधीन  ऋण  लेने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ;

 SS;
 यदि  तो  उन  राज्यों  के  क्या  क्या  नाम  हैं  प्रौढ़  ऐसी  जो  प्रार्थना यें  प्राप्त  हु  Rae

 सक्षिप्त  रूप  में  किस  प्रकार  की  हैं  ;  कौर

 उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्रीवास  तथा  gra  मंत्री  (2a  मेहर  चन्द  शौर  (@)  नही ं।

 महाराष्ट्र  घौर  पश्चिम  बंगाल  की  सरकारों  ने  थह  प्रस्ताव  किया  है  कि  राजसहायता  प्राप्त

 झौद्योगिक आवास  योजना  के
 अधीन  जिन  औद्योगिक  कर्मचारियों  को  मकान  दे  दिये  गये  हैं  उन्हें

 उन
 मकानों  में  तब  तक  रहने  के  लिये  अनुमति  दे  दी  जाय  जब  तक  कि  उनकी  राय

 ५००
 रुपये  प्रति

 माह  तक  पहुंचे  |

 मामला  विचाराधीन

 मूल  श्रम्रेजी  में
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 निशाना  में  पकड़ा  गया  सोना

 Sot  श्रॉकारलाल बैरवा
 °°

 घो  यशपाल सिह  :

 क्या  faa  मंत्री  az  बताने  की  कपी  करेगी कि

 क्या  यह  सच  है  के  २०  सितम्बर को  एक  केन्द्रीय  एक्साइज  इन्सपेक्टर  ने  कोल्हापुर

 से  २५  मील  की  दूरी  पर  नियाज़ी  में  एक  प्राइवेट  कार  से  कुछ  सोना  पकड़ा  ;

 यदि  तो  उस  सीने  की  मात्रा  तथा  उसका  मूल्य  कितना

 इस  मामले  में  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 यह  कार  कहां  से  रही  थी  कहां  जा  रही  थी  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  १७  १९६३ को  केन्द्रीय

 शुल्क  नशी नी  वस्तु  विभागों  एक्साइज  एण्ड  नारकोटिक्स  डिपार्टमेंट्स  )  के  अधिकारियों

 ने  निशानी  में  एक  प्राइवेट  कार  से  सेता  बरामद  किया  |

 Fh ee |  ग्राम  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  दर  से  जिसका  मूल्य  ३,४३,७२१  रुपया  होता  है

 छ  l

 (7)  वह  कार  कोल्हापुर  से  ar  रही  थी  ate  शायद  मदारत  जा  रही  थी  ।

 धन  कर

 थ्री  श्रॉंकरालाल बैरवा  :
 ook.

 Latt  चत्तर  सिह  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे  कि  9&RY  JERR  में  कराधान के  लिये  कितनी

 सम्पत्ति  aia  गई  और  कितनी  राशि  का  कर  लगाया  गया  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  १९६०-६१,  FERI-ZR  और  १९६२-६३

 के  वित्तीय  वर्षों  जिनके  अन्तरगत  १९६१  ग्रोवर  १९६६२  के  कैलेण्डर  वर्ष  आ  जाते  सम्पत्ति कर  लगाने

 के  लिये  जितनी  वास्तविक  सम्पत्ति  झांकी  गयी  कौर  उस  पर  जितना  कर  लगाया  गया  वह  इस  प्रकार

 a
 a

 वित्त थ  ag  mia  गधी  वास्तविक  लगाया  गया  सम्पत्ति  कर

 १६६०-६१  १४,८४,१६,६  Uva  €,०९,५१,३२१९

 VERI-RN  V4, 45, 28,605,200  €.,२६,०७,८१२

 qERR—-RR  1Ue®,  30,050 19, FF, VA RGBREE

 हिमालय  के  गांवों  में
 गलगण्ड

 रोग

 श्री  झोंकारलाल बैरवा  :
 १७० २.

 att  गोकरन  प्रसाद  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उतर  प्रदेश  के  गढ़वाल  जिले  में  झंडीचौड़  अर  किसन 1%
 1663  (ai)
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 गांवों  में  पीने  के  पानी  की  की  क्रियान्विति  के  परिणामस्वरूप  कुछ  रोगों  र  विशेष  रूप  से

 गले  फूलने  की  बीमारी  में  वृद्धि  हुई  है  ;

 यदि  तो  सरकार  इन  बीमारियों  को  मिटाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुश नोला  :  और  राज्य  सरकार  से  अपेक्षित  सुचना

 एकत्र  की  जा  रही  है  भ्रौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जा  येगी  ।  जहां  तक  सरकार को  मालूम

 है,गलगण्ड  में  किसी
 भी

 प्रकार  की  वृद्धि  का  कारण  पीने  के  पानी  की  योजना  की  क्रियान्विति  नहीं हो
 सकती  |  गलगण्ड  नमक  में  प्रीबोर्ड  की  कमी  के  कारण  होता  है  यह  विचार  है  कि  जहां  इस  रोग

 का  अधिक  प्रकोप  है  उन  जिलों  में  आयोडीन  वाले  नमक  के  वितरण  का  प्रबन्ध  किया  जाये

 देहरादून में  ara

 JS  श्री  श्रॉकारलाल बैरवा  :
 go}.

 ।  श्री  यशपाल  सिह  :

 am  सिचाई  att  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  देहरादून  में  एक  बड़ा  बांध  बनाने  की  संभावना  है  ;

 यदि  तो  कब  तक  ;

 इस  पर  कितना  धन  खर्च  होने  का  अनुमान  है  ;  शौर

 इससे  कितने  एकड़  भूमि  की  सिचाई  होगी  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  Ho  तथा  शायद  टाँस  नदी  पर

 किशोर  बांध  निर्दिष्ट  उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  समय  इस  बांध  की  विस्तृत  जांच  कर  रहा  है  ।

 तथा  स्कीम  की  अनुमित  लागत  ४९  ५७  करोड़  रुपये  है  ।  इससे  ३.८६  लाख

 एकड़  भूमि  की  सिचाई  की  जाएगी ।  ठीक  wine  परियोजना  रिपोर्टे  के  तैयार  होने  के  बाद  ही

 wea  होंगे  |

 दिल्ली  में  क्षय  रोग  का

 श्री  भी०  ०  यादव

 श्री  श्रोॉंकारलाल बैरवा  :

 ay पी  यदा पाल सिंह  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  सिलवर  जुबली  टी  ०  बी०  किसे  मे

 एक  नया  क्षय  रोगियों  का  ज  खोला  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  वां  में  कितने  पलंगों की  व्यवस्था  है  ;  घौर

 इसके  निर्माण  में  कितना  धन  we  किया  गया  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 जी  हां
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 २५०  पलंगों  को  ।

 B,VE,EQR  रुपये  ७३  नये  पैसे
 ।

 इसमें  दिल्ली  नगर  निगम  द्वारा  ठेकेदार  को
 दिये

 गये  सामान  की  लागत  भी  शामिल  है  ।

 झांसी  में  श्रायवेंदिक साहित्य  को
 संस्था

 1७०५.  श्री  दी०  ao  शर्मा  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  दिनांक  wk  १९६३  के

 झ्र तारांकित

 प्रश्न  संख्या  ११५६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  झांसी  में  प्  fas  साहित्य

 में  उच्च  अघ्ययन  तथा  अनुसंधान  करने  के  लिये  एक  संस्था  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रतिम  निर्णय

 किये  जाने  के  बारे  में  अब  तक  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  मामला  विश्वविद्यालय wert  आयोग  के

 धीन है

 राष्ट्रमण्डल के  वित्त  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सचिवों

 श्री  बड़े

 1७०६  att  बूटा  fag

 श्री  महेश्वर  नायक

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  १९६३  में  लन्दन  में  राष्ट्रमंडल के  देशों  के  वित्त  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 हनना  था  ;  और

 यदि  तो  सम्मेलन  के  कार्यसूची  कया  थी  ate  उसमें  क्या  कया  मुख्य  निष्कर्ष  निकाले
 गय ेथे  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  :  हां  ।  राष्ट्रमण्डल के  देशों के  वित्त

 मंत्रियों  का  वार्षिक  सम्मेलन--जो  कि  राष्ट्रमण्डलीय  श्रमिक  मन्त्रणा  परिषद  की  सामयिक  बैठकों

 में  से  एक  a?  ae  २५  १९६३  को  लन्दन  में  शझा  था  ।

 राष्ट्र मण्डलीय देशों  की  पारस्परिक  सहमति  की  कार्यसूची  तथा

 वादी  को  गोपनीय  माना  जाता  है  ।  फिर  सम्मेलन  के  अन्त  में  एक  विज्ञप्ति  प्रकाशित  की  गई  जिसकी

 एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  wa  gto  Peue/G3]I

 इस  विज्ञप्ति  में  उन  मामलों  का  उल्लेख  है  जिन  पर  सम्मेलन  में  विचार  किया  गया  ।

 रेड  बांध

 1७०७. at  विश्वा  प्रसाद  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेंड  बांध  के  निकट  अ्रल्यूमीनियम  कारखाने  की  बिजली  की
 श्यकता

 को  रेंड  की  बिजली  से  पूरा  नहीं  किया  जा  सका  कौर  उस  कारखाने  को  अपना  बिजली  घर

 स्थापित
 करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  उस  कारखाने  द्वारा  जो  ५४,०००  किलोवाट  बिजली  उपयोग

 वि की  जाती है  क्या वह  उत्तर  प्रदेश  के  कई  पूर्वी  जिलों  को  दे  दी  जायेगी  ;  ak

 मूल  wera  में
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 यदि  तो  कितने  जिलों को  यह  बिजली  दी  जायेगी  कौर  इ  कितना  समय  लगेगा  ?

 faa  शौर  विद्युत  मंत्री  कु०
 ल०  :  )  ड

 |

 प्रल्यूमीनियम  कारखाने  द्वारा  जितनी  बिजली  का  उपयोग  छोड़  दिया  जायेगा

 मर

 उसको  उ
 प्रयोग  करने  के

 ढंग
 के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  कोई  निश्चय  नहीं  किया

 ग  क

 ही  नहीं  उठता  ।
 ्

 श्रीराम  लक्ष्मी  नारायण  मारवाड़ी  हिन्दू
 = ,

 श्री
 विश्वास  प्रसाद

 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 कि

 ह
 श्रीराम  लक्ष्मी  नारायण  मारवाड़ी  वाराणसी

 ae  राशि  भ्रनुदान
 के  रूप  में  दी  जाती है  नि

 )

 क्या

 बह

 बच

 है

 कि

 इस

 ce  में  tora  ata

 को  दाबिल

 नहीं  किया
 जाता

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
 व

 कि  मंत्री  सुशीला  श्रीराम  लक्ष्मी  नारायण मार

 द  ी
 वाराणसी  के  रख-रखाव  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार

 का  विक
 ot  देती  है  ।

 जी  नहीं  ।  जात-पात ie  धर्म  का  वि  ह कि बार
 किये  err

 Taq  कि
 श्राम  जनता  के

 came

 न  नहों  उठ

 i  no

 को  लागत दिल्लो में निर्माण
 में

 निर्माण

 Tok  श्री  विश्वास  प्रसाद :

 क्या  निम

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री

 यह  ब
 ब  ताने ताने  की  क  पा  करेंगे  कि

 )  कया  यह  सच  है  कि  वर्तमान  WVTISTT  में
 में  राजधानी में

 निर्माण  की  लागत  बढ़  गई

 श्र
 थ

 क  a
 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है

 श्रीवास तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  खन्ना  )  कड  और  शानी

 ड

 तथा  नस्य
 स्थानों  पर

 भी
 हाल  ही  में  निर्माण

 की
 लागत

 कुछ
 बढ़  गई  कुछ

 भवन  नि  र्माण  सामग्री

 बढ़ी
 हुई  कीमतों  को  देखते  हुए  यह  बढ़ोतरी  उचित  ही  है  ।  ईंटों  का

 मल
 प्र  कोयले

 के  ऐं  के  बढ़ने  के  कारण  बढ़े  गया  है  प्रौढ़  सीमेंट  का  मूल्य  उत्पादन  शुल्क
 तथा  विकर  कर  में  वृद्धि

 ert  के  कारण

 बढ़  गया है  ।

 मूल  प्रकरण  में  .
 क

 द
 a
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 रकत  बंक  एवं  भ्रनुसन्धान  संस्था

 1७१०. थ्रो  प्र०  चे  क्या
 स्वास्थ्य

 मंत्री  दिनांक  १९  १९६३  के  पता  रोहित

 प्रशन  संख्या  aq ki  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 नई  की  बेक  तथा  अनुसंधान  समस्या
 से

 संबंधित  कथित  गोलमाल  की

 विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  जो  जांच  की  है
 उस

 का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;

 क्या  कुछ  सरकारी  कर्मचारियों  को  सौदों  में  सम्मिलित  पाया  गया  है  ;

 41.0  बैंक  तथा  अनुसन्धान  संस्थाਂ  ने  फर्मों  को  किस  हुद  तक  धोखा  दिया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशोला
 :  दिल्ली  पुलिस  की  शाखा  ने

 व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  थे  तथा  वे  जमानत  पर  रिहा  कर  दिये  गये  हैं  ।  जांच  अभी  जारी  है  सनौर  १९६ ३

 के  अन्त  तक  उस  के  पूरे  हो  जाने  की  सम्भावना है  ।

 हां  ।  गिरफ्तार  व्यक्तियों  में  से  एक  स्वास्थ्य  के  महानिदेशालय  का  एक

 भूतपूर्व  अ्रधिकारी  है  ।

 '४  लाख  रुपये  का  गोलमाल  होने  का  अनुमान  है
 |

 wat  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  पंखे

 Tork.  st  प्र०  चे  कया  वित्त  मंत्री  दिनांक  १८  १९६३ के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  २१८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  उन  से  सूद  सहित  वसूल  किये

 जाने  हैं  अथवा वे  ब्याज  के  ही  दिये  जाते  हैं  ;  कौर

 (a)  क्या  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  द्वारा  पंखों  की  खरीद  पर  किये  जाने  वाले  व्यय  के  कुछ

 भाग  को  देने  की  वांछनीयता  पर  सरकार  ने  विचार  किया  है  ate  यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 निकला  &

 चित्त  मंत्री  ति०  त०  :
 चतुथे  श्रेणी  के  केन्द्रीय  सरकार  के

 चोरियों  को  मेज़  का  पंखा  खरीदने के  लिए  सूद  सहित  वसूल  किये  जाने  वाले  एडवान्स दिये  जाते  हैं  ।

 हां  ।

 विदेशी  मुद्दा  विनियम

 थी  चं०  बचदा :

 afi  स०  Alo  बनो ं: for,

 |  शौ  ना०  विद्यालंकार

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  छः  महीनों  में  प्रत्येक  महीने  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के  उल्लंघन  के  कितने  मामले

 पकड़े गये  हैं  ;

 इन  में  से  कितने  मामलों  का  न्याय-निर्णयन  हो  गया  है  ;  शौर

 इन  महीनों  में  से  प्रत्येक  महीने  में  सम्बन्धित  व्यक्तियों  पर  कुल  कितना  जुर्माना  किया
 गया है  ?

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  ति०  त  कृष्णमाचारी )  )  गत  महीनों  में  प्रत्येक  मही  ने  में  प्रवर्तन

 निदेशालय  डायरेक्टोरेट  )  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  विनियमों  के  उल्लंघन के
 निम्नलिखित

 मामले थ  किये  गये  हैं

 मई  १८१

 जन  qs0

 जलाई  २६६

 अगस्त  2o0¥

 सितम्बर  WS

 अक्तूबर र  RHE

 १३८  ॥

 इन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  इन  महीनों  में  सम्बन्धित  व्यक्तियों  पर  किया  गया  कुल

 जुर्माना  निम्नलिखित  है
 +

 रुपये

 Yoo

 १२,४५०

 जुलाई  ये  Rk

 q,  200

 सितम्बर  9,&5,9 io

 अ्रव्तूजर  49, voo

 इस  के  २,१८०  रुपये  की  भारतीय  मुद्रा  और  लगभग  ७,५७५  रुपये के  मूल्य  के

 बराबर  की  बिदेशी  जब्त  की  at

 स्विटजरलैंड से  ऋण

 1  श्री प्र०  do

 TOR?  Let  go  मधुसूदन  राव :

 क्या  faa  मंत्री  दिनांक  १९  १९६६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ७८०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  ३  करोड़  स्विस  किस  के  स्विटजरलैंड  के  ऋण  से  किन  किन

 परियोजनाओं के  लिये  पू  जी  वस्तुझ्नों  तथा  मशीनों  का  आयात  किया  जाना  है

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  ऋण  के  निम्नलिखित  वस्तुझ्मों  के  आयात  क॑  लिये

 उपयोग  करने  का  विचार  है

 १  रेलवे  के  लिये  बिजली  के  इंजन  कौर  गज  ;

 र  भारत  में  अतिरिक्त  मशीन  निर्माण  क्षमता  स्थापित  करने  के  लिये  at  वस्तुएं

 2  कपड़ा  उद्योग  के  लिए  स्वचालित  करघे  ;

 ¥
 wa  पूजी  वस्तुए ं।

 व  रय  स  अ  a  न
 मूल  अंग्रेजी  में
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 ै

 श्रीपुत्र  नदो

 थ्रो  ह  :

 1७१४.  श्री  रामचन्द्र  उलाका  :

 श्री  थीं  न  भास्कर

 को  घुलेदवर मीना  :

 कया  सिचाई कौर  ferry  मंत्री  दिनांक  १९  सितम्बर
 के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या
 390.0

 के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कुकराडकोटी  पहाड़ी  हटीमुरा  के  बीच  प्रस्तावित  बांध  को  बनाने  के  संबंघ

 में  इस  बीच  कोई  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  परियोजना  की  लागत  क्या  है  ;  शर

 योजना  की  मुख्य-मुख्य बातें  कया  हैं  ?

 att  fart  मंत्री  Fo  ल०  :  हों  ।

 शर  (7)  जांच  जारी  है  ।  यह  सूचना  जांच  के  पूरे  हो  जाने  तथा  परियोजना  के

 दयार  हो  जाने  के  पश्चात्  ही  उपलब्ध  हो  सकेगी  1

 नेवेली  परियोजना

 श्री  यशपाल सिह

 श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 थो  निदान चन्द्र  सेठ  :

 को  प्र ०  | हूँ « |  राघवन :

 थ्रो  qigatg

 श्री  वासुदेवन नायर

 इम्बीोचिवावा ्
 :

 कया  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  दिनांक  १७  भ्रमित  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३२६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नेवेली  परियोजना  से  बिजली  देने  की  केरल  सरकार  की  प्रार्थना  पर  इस  बोले

 विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  केरल को  कित ग  बिजली  दी  जायेगी ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  Fo  ल०  :  प्राथना  विचाराधीन  है  ।

 इस  अवस्था  में  यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता

 विदेशों  में  भारतीयों के  श्रौदयोगिक  एकक

 थ्री  fara चन्द्र  सेठ  :

 श्री  यदा पाल सिह  :
 श्री  भी०  प्र०  यादव  :

 क्या  वित्त  मंत्री  दिनांक  १२  १९६३  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६३०  के  उत्तर  के

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ऐसे  कुछ  भारतीय  नागरिक  हैं  जिन्होंने  विदेशों  में  उद्योग  चालू  किये  हैं  ;

 यदि  तो  कितने  ;

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  कि  वे  उद्योग  स्थापित  किये  गये  हैं  ;  ak

 क्या  उन  देशों  में  उन  के  उद्योगों  को  सफलता  मिली  है  ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  से  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 दिया  गया  है
 ।

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या
 टी

 ०  १६७४ /  ६३]

 केंद्रीय  यूनानी  तथा  श्रायुर्वे  दिक  चिकित्सा  परिषद्

 श्री  fast चन्द्र  सेठ  :

 att  यशपाल
 1७१७.

 थी  भो०  यादव
 :

 डा०  लेक्सोमल्ल  सिंघवी  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  9853.0  के  अपने  तारांकित प्रश्न  संख्या  ३३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  यूनानी  arya  दिक  चिकित्सा  परिषद्  बनाने  के  सम्बन्ध  में  केद्रीय

 सरकार  द्वारा  कोई  निर्णय  क्या  जा  चुका  है  ;  कौर

 यदि  तो  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  का  वाई  करने का  विचार है
 ?

 मंत्री  सुशीला  :  इस  मामले  पर  के.न्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने

 1&5  के  प्रारम्भ में  प्रगति  बै  क  शुद्ध  भ्रायु्वेदिक  शिक्षा  समिति  द्वारा  बनाये  गये  शुद्ध

 adds  के  पाठ्यक्रम  संबंधी  चर्चा  के  संबंध  में  विचार  किया  था  ।  परिषद्  ने  यह  मत  अभिव्यक्त  किया

 कि  भारत  सरकार  निम्न  कायें  करने  के  निमित्त  शुद्ध  भ्रायुरवेदिक  शिक्षा  के  लिए  एक  श्रसंविहित

 ate  नियुक्त करे

 (१)  शुद्ध  झायुवेंदिक  शिक्षा  योजना  की  कार्यान्वित  के  संबंध  में  केन्द्रीय  पौर  राज्य

 सरकारों को  मंत्रणा  sar  ;

 (२)  व्यास  समिति  द्वारा  शुद्ध  आयुर्वेदिक  शिक्षा  के  लिए  बनाए  गये  का  परीक्षण

 करना  प्रौर  इस  को  सुचारु  sy  से  चलाने  के  लिए  अपेक्षित  आवश्यक

 परिवर्तन  करने  की  सिफारिश  करना  ।

 इस  के  संबंध  में  तदनुसार  प्रपेक्षित  कार्यवाई  की  जा  रही  है
 ।

 कोरबा  परियोजना

 y
 1७१८.  श्री  warner  सिंह  :  कया  सिंचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किं

 मध्य  प्रदेश  में  कोरबा  विद्युत  परियोजना  की  पुर्णता  के  कित

 बिजली  शक्ति  उपलब्ध  हो  ate  इस  परियोजना  से  किन  किन  राज्यों  को  लाभ  पहुंचेगा
 शौर

 wait  में
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 wa  तक  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गई  है  धौर  परियोजना  कब  हो  जायगी  ?

 सिंचाई भीर  विद्युत  मंत्रो  कठ
 ल०  :

 वर्तमान  कोरबा  थर्मल  बिजली

 धर  में  १००  मैगावाट  बिजली  पैदा  करने  को  क्षमता  इस  को  २००  मैगावाट  तक  बढ़ाया  जा  रहा  है  ।  दि

 इस  बिजली  घर  की  बिजली  मध्य  प्रदेश  को  छोड़  कर  किसी  राज्य  के  लिए  नहीं  ।

 बेंज़ीन  बिजली  घर  पर  व्यय  प्रो  तक  के  विस्तार  पर  २४०, २  लाख

 रुपये  प्रौढ़  OY  1D  लाख  रुपये  के  व्यय  का  Mara  है  ।

 विस्तार  योजना  की  ERK US  में  पूर्ण  होने  की  संभावना  है  ।

 SJ  श्री  मुहम्मद  इलियास
 :

 1७१६.
 ह

 ज  वॉरियर  :

 क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  दुर्गापुर  झर  बोकारो  में  दामोदर  घाटी  निगम  के  ou  मैगावाट

 नवीन  थर्मल  प्  प्रजनन  यंत्र  ठीक  नहीं  चल  रहे  शर  अधिकतम  बिजली  पैदा  करने को  स्थिति

 में  नहीं  जिसके  लिये  भूगतान  बड़े  परिवर्तनों  के  बाद  किया  गया  था  ।

 (a)  नवीन  बिजली  प्रजनन  संयंत्रों  की  उक्त  हालतों  के  क्या  कारण हैं  ;  शौर

 दामोदर  घाटी  निगम  को  श्री  तक  9X  मेगावाट  के  नवीन  प्रजनन  संयंत्रों  की

 जनक  हालत  होने  के  कारण  वास्तव  में  कितनी  वित्तीय  हानि  उठानी  पड़ी
 =

 सिंचाई कौर  fag  मंत्री
 लठ  :  कौर  ७५

 मेगावाट  थमते  /

 प्रजनन  के  लिये  ३  सैट  लगाये  जा  चुके  एक  बोकारो  थर्मल  बिजली  धर  में  कौर  दो  दुर्गापुर  थमते

 बिजली  घर  में  ।  बोकारो  का  सैट  भ्र  दुर्गापुर  का  एक  उन  में  बड़े  परिवर्तन पूरे  करने  के

 संतोषजनक  ढंग  से  काम  कर  रहे  हैं  ।  दूसरी  इकाई  थर्मल  बिजली  घर  की  रकम

 २  q&qR
 से  1&3  तक  लगातार  चलने  के  पश्चात्  वार्षिक  श्रोवरहाल  (१) से

 बेयारिंगों  पर  उच्च  फ़िट  भार  को  (२)  लाट  के  च्  भ्रटैम्परेटरों

 में  चुने  को  दूर  करने  के  लिये  परिवर्तन  करने  के  उद्देश्य  बन्द  कर  दी  गई  है  ।

 ये  परिवर्तन  सम्भरणकर्ताग्रों  द्वारा  उनकी  झ्र पनी  लागत  पर  किये  जा  रहे  हैं  ;

 दामोदर  घाटी  निगम  के  लिये  यथार्थ  वित्तीय  हानि  का  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  ।

 इलाको  कल-बिद्अत
 परियोजना

 ह
 gm

 क्क्०  गोपालन  :

 1७२०.
 श्री  कैप्टन

 क्या  सिचाई  कौर  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केरल  में  इट्टिकी  जल-विद्युत  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  कितनी  प्रगति

 हुई

 मूल  sat  में
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 तक  कुल  व्यय  कितना  हुमा

 aa  तक  इसे  योजना  के  लिये  राज्य  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई
 और

 योजना  कब  पूर्ण  हो  जाने  की  आशा  है  ?

 सिंचाई झर  विद्युत  मंत्रो  न  लथ०  प्रारंभिक  सड़कों

 इमारतों का  निर्माण  erg  आरंभ हो  गये  हैं  ।
 ह

 '४७  लाख  रुपये  ।

 इस  योजना  के  लिये  विशेष  रूप  से  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  गई  ।

 GEgo-94  में  ।

 जाली  नोट

 S श्री  महेश्वर  नायक  :

 ७२१.  ग  strait  साबितो  निगम  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  १९६३  में  कुछ  लोग  गिरफ्तार किये  गये थे  जिन  के  पास  जाली  नोट

 उन  को  छापने  के  ब्लाक  थे  ;  AK

 यदि  हां  गिरफ्तारियों  के  परिणामस्वरूप  कया  बातें  प्रकाश  में  arg  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  कौर  .  २२  १९६३  को

 झांट  प्रदेश  राज्य  पुलिस  ने  विजयवाड़ा  में  दो  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  क्या  उन  से  १००  रुपये

 वाले  EES  जाली  नोट  पकड़े  ।  जांच  पड़ताल  के  उन्होंने १००  रुपये  वाले  ६  AK  जाली

 नोट  शर  १००  १०  रुपये  तथ  ५  रुपये  के  नोट  बनाने  वाले  ब्लाक  तथा  इन  नोटों के  कुछ

 तरफ  जो  इन  ब्लाकों  के  द्वारा  बनाये  गये  थे  ।  मामले  की  जांच  पड़ताल  राज्य  पुलिस

 द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 नकली  श्रायुवें दिक  तथा  यूनानी  श्रेषऋ

 TORR.  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नक़ली  झायुर्वे दिक  तथा  यूनानी  झौषधों  का  निर्माण  एवं  बिक्री  को  रोकने  के

 सार्गोपाय  मालूम  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  कोई  बैठक  की  गई  थी  ;  कौर

 यदि  तो  उस  चर्चा  से  कया  निष्कर्ष  निकला  है  ?

 मंत्री  सुशीला  :  जी  नहीं  ।

 (=)
 न

 ही  नहीं  उठता  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मुआवजे  के  मामले

 923.  को  बात् मोको  क्या  श्रावास  कौर  पुनर्वास  मंत्री  यहां  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 (*)  १०,०००  रु०  से  कम  शौर  १०,०००  to  से  अधिक  राशि  वाले  महावत  के  कितने

 मामले अभी  विचाराधीन  हे  ;  are

 उनके  मामले  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रीवास  तथा  पनस  मंत्री  मेह्र चन्द खन्ना  उन  विचाराधीन  मामलों

 की  जिनमें  सत्यापित  दावे  की  राशि  १०,०००  रुपये  से  कम  और  १०,०००  रुपये से

 अधिक  १६९६  Gree ez

 मुआवज़े
 ak

 पुनर्वास  ग्रनुदान  के  लगभग  ५  लाख  मामले  निपटाये  जा  चुके  हैं  ।  जैसा

 कि  इस  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  से  स्पष्ट  बहुत  थोड़े  से  ही  मामले  निपटाये  जाने  को

 बाकी  हैं  ।  आशा  है  कि  ये  मामले  भी  कुछ  ही  महीनों  में  निपटा  दिये  जायेंगे  ।

 खाद्य  पदार्थों भें  मिलावट
 \

 (at  to  ato  fatal

 श्री  कछवाय

 श्री  धवन wre

 श्री  भी०  प्र०  यादव

 (  भी
 निदान  चन्द्र  सेठ

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  कभी  तक  क्या  उठाये  हैं

 कौर

 क्या  खाद्य  पदार्थों  में  मिलावट  करने  की  प्रवृत्तियों  की  जांच  पड़ताल  करने की  कोई

 व्यवस्था की  गई  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  अर  (a)  खाद्य  अपमिश्रण  निवारण

 VERY  के  उपबन्धों ौर  उसके  बनाये  गये  नियमों  के  अनुसार  खाद्य  पदार्थों

 में  मिलावट  रोकने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 |  इस  नियम  के  अधीन  नियुक्त  खाय  निरीक्षकों

 बातों  के  साथ  यह  भी  अधिकार है
 कि  वे  खाद्य  पदार्थो ंके  संग्रहण

 शर  बिक्री  के  स्थानों  का  निरीक्षण  कर  सकें  और  सरकारी  विश्लेषक  से  विश्लेषण  कराने
 के  लिये

 खाद्य-पदार्थों  के  नमूने  ले  सकें  ।  इन  नमूनों  का  प्रयोगशालाओ्रों  में  विश्लेषण  किया  जाता  2

 और  जिन  में  मिलावट पाई
 जाये  उन  मामलों  पर  अभियोग  चलाये  जाते  हैं  ।  समय-समय

 सगर  ग  अनि  स  सा्यश्रणाली  की  समीक्षा
 की

 जाती  है
 ।

 इस  बिल  में  संशोधन  करने  के  लिये  शीघ्र  ही  एक  विधेयक  पेश  किया  जाने  वाला  है  जिससे

 कि  यह  अधिनियम  afr  निवारक  बन  सके  कौर  इसकी  प्रभावकारिता  बढ़
 सके

 ।
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 q  प्ह्ग्च  दि रिन्द  बाघ

 ७२५.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 क्या  सिचाई
 शौर

 विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 रिहाई की  १००  मेगावाट बिजली  दामोदर  घाटी  निगम  को  दे  दी  गई  थी  ;  शरर

 यदि  तो  बाकी  बिजली  का  बंटवारा  किस  प्रकार  gar  है  कौर  रिहाई  बांध  की  कुल

 उत्पादन  क्षमता  क्या  है  ?

 Saga/
 सिचाई  site

 मंत्रालय  मे ंराज्यो मंत्री  कु ०  ल०  :  हां

 /  संकटकालीन  स्थिति  में  बिजली  की  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  ।  स्थाई  सम्भरण  १००  प्रतिशत

 भार  अनुपात  पर  २४५  है  ।  जिस  समय  उपभोक्ता  जिन  के  लिए  free की

 बिजली  निश्चित  की  गई  है  इसे  लेने  के  लिए  तैयार  हो  यह  सम्भरण  बन्द  कर  दिया  जाएगा  1

 रिहाई  बिजलीघर  की  प्रतिष्ठापित  क्षमता  २५०  मेगावाट  है  ।  इसकी  वास्तविक  क्षमता

 Joy  मेगावाट  है  ।  उत्तर  प्रदेश  के  अधिकारियों  ने  इसका  वितरण  निम्नलिखित  किया

 पृ at तथा  बड़े  उद्योग  ५१  प्रतिशत

 २  .  मध्यम  तथा  छोटे  उद्योग  ११  प्रतिशत

 .
 रेलवे  विद्यार्थी .

 ay
 TA

 %,  सिंचाई  उद्देश्य

 थ्  ८  प्रतिशत ग्रामीण  तथा  शहरी  कक
 द्  .  मध्य  प्रदेश

 द

 १०  प्रतिशत

 रिहाई  स्टेशन  से  मध्य  प्रदेश  के  बिजली  के  हिस्से  पर  केन्द्रीय  जोनल  कौंसिल  के  हाल  ही  में

 हुए  फैसले  को  दृष्टि  में
 रखते  हुए  इस  वितरण  के  राज्य  अधिकारियों  द्वारा  बदले

 जाने
 की  सम्भावना

 है  ।  |

 दांतों @  अस्पताल

 ORG.  श्री  सरजू  पाण्डेय
 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कराने  वाले  वर्षों  में  बीस  हजार  दांतों  के  अस्पताल  जायेंगे  ;
 कौर

 यदि  तो  इन  भ्र स्प तालों  पर  कितना  धन  ae  होगा  कौर  उनकी  स्थापना में
 समय  लगने  की  सम्भावना है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  कौर  ma  वाले  वर्षों  में  दांतों के
 Yo,ceo  भ्र स्प ताल

 खोलने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  तीसरी  योजना  के  शेष

 वर्षों  में  दांतों  के  कुछ  अस्पताल  खोलने  की  व्यवस्था  को
 है

 ।
 चौथी  योजना  के  वर्किंग  ग्रुप  ने  देश

 भर  में  दांतों  के  १६००  अस्पताल  खोलने  का
 सुझाव  दिया  है  ।  कितना  धन  खर्च  यह  इस

 बात  पर  निर्भर  करेगा  कि  कितने
 अस्पतालों की  स्वीकृति  दी  जाती  है  ।



 ा ७  qss¥  )
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 सोवियत संघ  से  सहायता

 1७२७.  को  जे  ब०  fro  बिष्ट  :
 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  सोवियत संघ  ने  उस  सहायता  की  मात्रा  का  कोई  संकेत  दिया  जो  वह  चौथी

 योजना के  लिये  तीसरी  योजना  की  अवशिष्ट  अवधि  में  देने  का  विचार  करते  कौर

 क्या  भारत  सरकार  ने  सोवियत  अधिकारियों  को  अ्रपनी  संभावित  झावश्यकताग्ों  का

 कोई  मोटा  संकेत  दिया  है
 ?

 वित्त  मंत्रो  fo  त०  :  कौर  (a)  सोवियत  अधिकारियों के  साथ

 कुछ  विचार  विनिमय  gar  किन्तु  मामला  अभी  प्रारम्भिक  स्तर  पर  ही

 पांच  बंगाल  में  सुनारों  का  पुनर्वास

 1७२८.  शो  इन्द्रजीत  सिंह
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  often  बंगाल  सरकार  ने  उन  सुनारों का  पुनर्वास करने  के  लिये  केन्द्र  से  कोई

 वित्तीय  सहायता  मांगी  जो  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  के  परिणाम  स्वरूप  बेकार  हो  गये

 यदि
 तो

 कैसी  और  कितनी  सहायता  मांगी  गई  है  ;

 wa  तक  शर  कितनी  सहायता  दी  गई  है  ;  atk

 राज्य  के  इन्दर  स्वर्ण  नियंत्रण  आदेश  के  परिणामस्वरूप कितने  लोग  बेकार  हो  गये  हैं  ।
 और

 उनमें  से  कितने  लोगों  को  कारोबार  दिया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  aft,  हां  । क

 ऋण  १५  लाख  रुपये

 अनुदान  १५  ७५  लाख  रुपये

 ऋण  १४  लाख  रुपये

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी

 गन्दी  acetal  को  हटाना

 श्री  वॉरियर  :

 २७  alto
 ao  वेवभंज  :  पू

 कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 तीसरी  योजना  में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने  की  योजनायें  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 राज्य  सरकारों  को  अरब  तक  कुल  कितनी  राशि  दी  गई

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  wa  तक  कितनी  प्रगति  की

 मूल  sist  में
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 श्रावास तथा  पुनर्वास  मंत्री  (ant  मेहर  चन्द  खन्ना  )  (*)  राज्य  सरकारों  कौर

 संघ  प्रशासनों  ने  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  गन्दी  बस्तियों  को  हटाने
 की

 योजना  के  श्रन्तगत

 ७.६५  करोड़  रुपये  लिये  थे  ।

 ११.  ४२  करोड़  रुपये  की  श्रनमोदित  लागत  पर  ae  तक  तीसरी  योजना
 में  FE MOR

 रहने  के  वल

 ey,

 इस  अवधि  में  PROX  मकान पुरे  किये  गये

 जल  faa  परियोजना
 \

 श्री  स्केल
 1७३०

 at  प्र०  qo  बर्पा

 क्या  सिचाई  कौर  fag  मंत्री  २९  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  acy FH Tat के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (aGq  कोर्ली  जल[परियोजना  के  लिये  वैकल्पिक  बांध  के  भ्रघ्ययन  के  लिये  श्रमरीकी  विशेषज्ञ

 तनी  नन  निर्णय  किया  गया  है  कौर  उस  निर्णय के  झन पालन  में  तब  से

 क्या  की  गई  है

 क्या  बांध  परियोजना  को  तीसरी  योजना  अवधि  में  प्रारम्भ  किय  जाने

 कौर

 परियोजना की  पूर्ति  के  लिये  कौन  सी  श्रन्तिमं  तिथि  निर्धारित  की  गई  है  ।

 और  विद्या  मंत्री  Fo  ल०  परियोजना  के  सलाहकार बोर्ड  ने

 जिस  में  दो  अमरीकी  विशेषज्ञ  संभव  स्थानों  का  निरीक्षण  किया  पौर  उनमें  से  एक  स्थान  निर्माण

 पुर्व  विस्तृत  जांच  तथा  विशष  बातों  के  अध्ययन  के  लिय  चुना  ।

 शर  विमान  जांच  पुरी  होने  के  थ  कार्यवाही  प्री की  जायगी

 कोजीकोड  में  जोवन  बीमा  निगम  का  दफ्तर

 श्री  श्र०  व०  राघवन

 |  श्री  बसुमतारी

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केरल  में  कोजीकोड  में  जीवन  बीमा  निगम  का  एक  मंजलीय  कार्यालय  स्थापित  करने

 का  कोई  प्रस्ताव

 यदि  तो  कार्यालय  कब  खोला  जायेंगी
 ?

 मंत्रो  (2Tto  ति०  त०
 कृष्णमाचारी  )  :  (*) )  नही ं।

 प्रश्न  हीं  नहीं  उठता  ।
 ea

 faa  अंग्रेजी  में



 र  qask  )
 लिखित  उत्तर  ors

 धझन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था
 से

 1७३२.  को  महेश्वर  नायक
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चालू  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  श्रन्तरराष्ट्रीय  विकास  संस्था  द्वारा  भारत  को  कि

 प्रकार  की  तथा  कितनी  सहायता  दी  गई

 यह  सहायता  किस  प्रकार  कहां  उपयोग में  लाई  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रो  (att ति०  त०  :  आर  are  संघ  की  wa  तक  हुई

 बैठकों  ग्रस्त  राष्ट्रीय  विकास  संस्था  ने  भारत  की  तीसरी  योजना  के  लिये  कुल  Sy  ७१  करोड़  रुपये

 तक  की  सहायता  देने  का  बचन  दिया  है  ।  इस  धनराशि  में  सलंग्न  विवरण  में  दी  गई  परियोजना  थ्रो

 तथा  कार्यक्रमों  के  लिये  १४२.  ८४  करोड़  रपये  की  धनराशि  के  ऋण  सम्बंधो  करारों  पर  हस्ताक्षर

 हो  चके  शेष  धनराशि के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही की  जा  रही  है
 ।

 ये  ऋण  ५०  वर्ष  की  अवधि  में  वापिस

 लौटाये  जायेंगें  जिस  में  १०  वर्ष  की  छूट  की  भी  सम्मिलित  है  ।  दन  ऋणों  पर  कोई  ब्याज  नहीं

 दिया  जायेंगी  |  केवल  लो  गई  तथा  शेष  धनराशि  पर  प्रतिवर्ष  प्रतिशत  सेवा  प्रभार  संस्था  को  उस

 के  प्रशासी  व्यय  के  लिये  दिया  जायेगा  ।

 नन  चल oy  i  oo  en  oe
 ऋण  को  राशि

 ह

 रुपय े)

 पथों का  निर्माण  Qs  XY

 प

 ७  सिचाई  परियोजना  )  वर्ड

 कप कालन्दी  सिचाई  परियोजना
 .

 पंजाब  में  बाढ़  से  बचाव  तथा  जल निस्सारण  ७७६

 दुर्गापुर  तापीय  केन्द्र  पप

 सीने  सिचाई
 परियोजना  प्

 सिचाई  परियोजना  १६

 द्वितीय  कोयना  विद्या  परियोजना  (  महाराष्ट्र  )  देदे

 १०  बम्बई  पत्तन  परियोजना  49
 ११  दूरसंचार  परियोजना  R20  00

 १२  रेलों में  सुधार  3२  १४
 १३

 श्र

 कल
 qV¥Q  पर्द

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नई  दिल्लो में  नेत्र  बेक

 =  |  श्री  90  to  चक्रवातो ं:
 T1932.

 Laft  कर  च  बरा

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ल  में  गत  वर्ष  जो  एक  नेत्र  बेक  खोला  गया  उस  ने  तब  से

 लेकर  अरब  तक  की  पुतलियां  दान  करने  वालों  को  इस  योजना  के  प्रति  आ्राकपष्रित  करने
 में  कोई

 प्रगति  नहीं  की  ौर

 यदि  तो  बेक  को  उपयोगी  बनाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 मंत्री  सुशीला
 :  देहली  में  दो  नत

 बैंक  हैं--एक

 इरविन  अस्पताल  में  तथा  दूसरा  अखिल  भारतीय  चिकित्सा  विज्ञान  संस्था गें  ।  इन्हो ंने  FEER  की

 दूसरी  छमाही  से  ही  कार्य  करना  प्रारम्भ  किया  था  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिये  अपेक्षित  उपकरण  wit

 प्राप्त  नहीं  हो  सका  है  ।  तथापि  कुछ  दानकर्ताओ्ों  ने  अपने  नाम  दर्ज  कराये  हैं  ।

 सरकार  का  बम्बई  की  पुलती  लगाना  qeuy  को  देहली  के  संघ  राज्य  क्षेत्र

 पर  भी  लागू  करने  का  विचार  है  ।  यद्यपि  यह  अभी  स्वैच्छिक  झाधार  पर  इस  विधान  से  पुतलियों

 की प्राप्ति  तथा  उनका  उपयोग संभव  हो  सकेगा  ।  इस
 योजना  का  सिनेमा  स्लाइड्स

 के
 माध्यम  से

 व्यापक  प्रचार  किया  जा  रहा  है  |  इस  प्रयोजन  के  हेतु  एक  वृतान्त  चलचित्र भी  तेयार  किया  जा  रहा

 है  ||

 सरकस  +  कलाकारों  का  बीमा

 1  श्री  |. ह ५  राघवन  :
 oI,

 Lett  पोट  ang
 :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  का  जीवन  बीमा  निगम सर कत  में  काम  करने  वाले  कलाकारों

 बीमा  नहीं  करता  है  ;

 यदि  तो  इन  कलाकारों  को  बीमा  सम्बन्धी  सुविधायें  प्रदान  न  करने  के  क्या  कारण

 हैं ;  ak

 क्या  इनको  जोखिमपूर्ण  वर्ग  से  बाहर  रखने  का  कोई  प्रस्ताव है
 ?

 fina  मंत्री  ति०  त०  :
 |  हां  |

 क्योंकि  सरकस  के  कलाकारों  का  धंधा  बहुत  ales  भ्र ति रिक्त  जोखिम  का  अतः

 उनका  बीमा  नहीं  किया  जाता  |

 नहीं  ।

 पंमूलश्रंग्रेजी  में
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 देहातों  के  जल  में  ब्लो रोन  को  मात्रा

 far  do  चं०  शर्मा  :
 TORY.

 at  सेवक  यादव  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जल  के  दूषित  हो  जाने  के  खतरे  को  बचाते  देहली  के  जल  में  क्लोरीन को  माता

 को  कम  करने  के  लिये  कोई  पग  उठाये  गये  हैं  ताकि  यह  प्रतीक  स्वादिष्ट  बन  सके  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  रंग  उठाये  गये  तथा  क्या  परिणाम निकला  ;  ate

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  नहीं  ।  कोई  निश्चित  सिफारिश  करने  से

 इसके  लिये  प्रयोगशाला  में  कुछ  प्रयोग  किये  जाने  की  आवश्यकता  है  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 क्लोरीन की  मात्रा  उतनी
 रखी

 जाती  है  जिससे  कि  सबसे  अधिक  दूरी  वाले  नल  में  ०  '
 २

 से
 लेकर

 ०४  Tea प्रति  दस  लाख  लिटर  के  बीच  तक
 की

 मात्रा  कायम  रह
 सके  ।  जलाशयों  के  समीप  वाले  नलों  में  थोड़ी  प्रदीप  क्लोरीन  की  मात्रा  किसी  भी  प्रकार  से  हानिकारक

 नहीं  है
 ।

 यह  समाज  के  स्वास्थ्य  को  खतरे  से  बचाती  है  ।  इस  मात्रा  में  जो  कि  पिछले  लम्बे  प्रभुत्व

 के  आधार  पर  अनुकूलतम  कोई  कमी  करना  वांछनीय  नहीं  है  !

 देश  में  ्  रोग  की  वद्ध

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 92%

 श्रीमती  विमला  देवी  :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगीं  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  धुर्वा  रोग  की  बुद्धि  हो  रही  है

 (a)  यदि at,  पिछले  ६  महीनों  में  प्रत्येक  राज्य  में  इसके  कितने  मामले हुए  ;

 (71)  इस  रोग  की  वृद्धि  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 इस  रोग
 की

 रोकथाम  के  लिये  सरकार  क्या  उपाय  सोच  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (Sto  सुशीला  नायर
 :  से  विभिन्न  राज्य  सरकारों  तथा

 सन्नो  से  अब  तक  प्राप्त  अपेक्षित  सूचना  का  एक  विवरण  संलग्न  में  रखा  गया  |  देखिये

 संख्या  एल०  टी  FE  ६०/६३]  शेष  राज्यों  से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  ग्रोवर  प्राप्त  होने  पर

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 जलयान  में  माल  का  पकड़ा  जाना

 1७३७.  eft  रघुनाथ  सिंह
 :

 वित्त  मंत्री  ag  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  १०  १४६३  को  सीमा-शुल्क  प्राधिकारियों  द्वारा

 कलकत्ता

 के  एक  जलयान  के  चालकवन्द  के  पास  से  व्हिस्की  तथा  भारतीय  मृ
 और  च्े  बरामद

 को  ;

 मूल  झंप्रेजी  में

 2643  (Ai)LS  De-s



 १०६०  लिखित  उत्तर  गवारा  १६६२

 यदि  तो  उसका  ब्योरा क्य  है  ?

 8.0  मंत्री  (att  त  कृष्णमाचारी )  :  अर  ८  Waa,  १६६३  को

 शुल्क  अघिकारियों द्वारा  कलकत्ता  में  एक  जलयान  से  व्हिस्की की  qX%  २  ट्रांजिस्टर  रेडियो

 तथा  भारतीय  मुद्दा  में  Rbo  रुपये  बरामद  किये  गये  ।  पकड़े  गये  माल  को  जब्त  कर  लिया  गया  है
 +

 १५  चालकों  को  qo,d00  रुपये का  व्यक्तिगत  अर्थदंड  भी  दिया  गया  था  |

 घन्नपान श्रौर कसर ् केसर

 1७३८.  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच है  कि  चूंकि  रूसे  में  इस  समय  सबसे  अधिक  amd  केसर के  कारण  होती

 वहां  के  वैज्ञानिक  इस  निश्चित  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  अधिकांश  मामलों  में  कैंसर  का  कारण

 पान  है  ;  ौर

 यदि  तो  भारतीय  चिकित्सकों  ने  भारत  में  कैंसर  के
 कारणों  बारे  में  क्या  खोज

 की  है  ?

 स्वास्थ्य  wit  सुशीला  शौर  (@)  भारत  सरकार को  रूस  के

 नाकों
 की

 किसी  ऐसी  खोज  कि  श्रेघिकांश  मामलों  में  धूम्रपान  ही  केंसर  का  कारण  पता  नहीं

 है  ।  कुछ  वैज्ञानिकों  द्वारा  यह  सिद्ध  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  फेफड़ों  का  कैसर  बृहत  अधिक

 घम्नपान  के  कारण  होता  है
 ।

 तथापि  इस  समय  उपलब्ध  आधार  सामग्री  को  केवल  आनुमानिक  ही

 माना  जा  सकता  है  तथा  इससे  इस  के  अकाट्य  निष्कर्ष  नहीं  निकाले  जा  सकते  |  भारत में  प्रत्

 प्रकार  के  की  तुलना  में  फेफड़ों  का  केंसर  बहुत  कम  है  ।

 सज कोव ोय
 नीति

 थ्रो  रामेश्वर  टाटिया
 :

 el
 ७  3

 Usitadt  रेणुका  बड़ केट की  :

 सल  नन nay  आप ने त  संदेश  के  सम्बन्ध  में
 कया  चत  मंत्री  ११  q&e3 HT Wee को  राष्ट्र  के  नाम

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  के  चहुंमुखी  झा धिक  विकास  को  बढ़ावा  देने  नथा  वर्तमान

 कोषीय  तथा  सम्बन्धित  समस्याओं  क़ा  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाने  का  विचार  किया

 है  ?

 मंत्री  ति०  त०  :
 देश  के

 अ्राथिव
 विकास

 को
 बढ़ावा  देने  के  बारे

 में  ११  १९६३  से  लेकर  श्री  तक  जो  उपाय  किये  गये  हैं  रक्षित  बैंक
 की

 ऋण
 सम्बन्धी

 नीति  में  एक  ट्रस्ट  की  स्थापना  के  लिये  प्रस्तावित  विधान  तथा  क़षि  उत्पादन  पर

 अधिक  जिसका  राष्ट्रीय  विकास  परि  द्वारा  हाल  में  हुई  बैठक  में  अनुमोदन  किया  का

 उल्लेख किया  जा  सकता  है
 ।

 सरकार  के  पास  राजकोषीय  तथा  सम्बन्धित  का  पुनर्विलोकन
 करते  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  है  तथा  इस  प्रयोजन  के  लिये  विशेष  कदम  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं

 है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ot  ्य  ज गलन

 1७४०.  श्री  हेमा  :
 क्या  वित्त  मंत्री

 यह
 बताने

 की
 छपा  करेंगे  कि

 :

 GEER-E3  के  अन्त  में  भुगतान  शेष  की  क्या  स्थिति  थी
 तथा  पहिले के

 वर्षों  की

 तुलना में  ये  कसी है  ;

 क्या  इस  स्थिति  में  कोई  सुधार  टुम  है  श्रथवा  यह  शौर  बिगड़ी  है  और

 इसको  स्थायित्व प्रदान  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  ale  पहिले  दो  वर्षों के
 चमक  आकड़ों  १६६२-६३  के  दौरान  भारत  की  भुगतान शेष  की  स्थिति  को

 दर्शाने  वाला

 एक  विवरण  संख्या  १  सभा  पटले  पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल
 ०

 टी०१९६१/६३)  इससे  श्राप  यह  पता  चलता  है  कि  १६६२-६३  में  हमार  भुगतान शेप  पर

 पड़ने  वाले  बोझ  में  कुछ  कमी  हुई  है  जिसका  कारण  कुछ  तो  निर्यात  में  वृद्धि  तथा  वैदेशिक  सहायता  का

 अधिक  मिलना  था  तथा  कुछ  अल्पकालीन  बेकिंग  निधियों  का  अधिक  प्राप्त  होना  |

 1&4)  में  सभा  में  पेश  किये  गये  qe 2-83 H afar. के  आधिक  सर्वेक्षण  के  भाग ४

 के  पैरा  ११२  से  qe a में  भुगतान  शेष  स्थिति  को  स्थायित्व  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  किये  गये
 उपाय

 दिये  गये  हैं  ।  ये  उपाय  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  संख्या २  में  संक्षिप्त  रूण से  दिये  गये  हैं  ।

 प्स्तकालय में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  2egy/ eal

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम

 1७४१.  श्री  हेमा  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  ने  कंकरीट  के  काम  में  किये  जाने  के  लिये  नये

 प्रकार  के  स्टील
 के  संचालक )  का  डिजायन  तैयार

 किया  है  ;

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  अर

 इन  को  लोकप्रिय बनाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  जी  हां  |

 एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 में  रखा  गधा  संख्या  एल०  टी ०  2EER/E3]

 नये  इस्पात  के  बारे  में  समाचारपत्रों में  नये  समाचार के  रूप  में  प्रचार  क्या

 गया था  कौर  इसके  बारे  में  बहुत  सो  व्यापारिक  संस्थानों  ने  पूछताछ  की  है  ।

 गांव-नगर  सम्बन्ध  समिति

 Sait  सिद्धपुर  प्रसाद
 e¥2

 att  मोहन  स्वरूप

 कया  स्वास्थ्य  मंदी  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गांवों  तंथा  नगरों  के  सम्बन्ध  का  अध्ययन  करने  के  लिये  एक  समिति

 मूल  waist
 में



 2 oF?  लिखित  उत्तर  २८  Feq?

 (a)  यदि  तो  इस  समिति  के  निःशब्द  क्या  हैं  |  कौर

 ffir सेਂ
 समिति  कब  तक  अपनी  रिपोर्ट  देगी  शौर  समिति

 के
 |  wee  तथा  सदस्यों के  नाम  क्या

 हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  )  जी  हों
 ॥

 )  इस  समिति  के  निर्देशित  इस  प्रकार  हैं

 (१)  नगर  एवं  ग्राम  क्षेत्नो ंके  सीमांकन  के  लिये  मानदण्डों  का  निश्चयन

 (२)  नगर  स्थानिक  निकायों  शर  पंचायती  राज  संस्थापकों  के  बीच  सम्बन्ध के  बारे  में
 सिफारिशें  करना

 (2)  नगर  स्थानिक  निकायों  के  इंचे  तथा  कैदियों का  निर्धारण

 (४)  नगर क्षेत्रों  में  सामुदायिक  विकास-कार्य किस  प्रकार  प्रारम्भ  किया  जाय  इसके

 बारे  में  सिफारिशें करना

 ४  )  सामान्यतया  नगर  स्थानिक  निकायों  के  att  afza  जच्छ  कौर  प्रभावकारी

 संचालन  के  बारे  में  सिफारिशें  करना  ।

 मद  संख्या
 ४

 जसे  नगर  सामाजिक  विकास  के  बारे  में  इस  समिति  ने  एक

 mater  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर
 दी

 है
 ।  सभी  मदों  के  बारे  में  समिति  की  afar  रिपोर्ट  प्रस्तुत  होने  में

 लगभग  एक  वर्ष  का  समय  लग  जाय  |  समिति  का  व्तेंमान  गठन  इस  प्रकार  है

 अध्यक्ष (१)  किए  पी०  सांस-सदस्य

 (२)  श्री  चिनूभाई  चिमन  अहमदाबाद  के  भू  ०पु०  महापौर  सदस्य

 (2)  टीवी  जी०  भू पु  बाई सी  ०एस०  सदस्य

 दि  )
 श्री  र्०

 एस०  टाटा  झ्राईरन  एण्ड  स्टील  Brady,

 सदस्य

 (५)  श्रीजी०  मुखर्जी  संयुक्त  गृह  मंत्रालय

 (६)  श्री  ज्ञान  संयुक्त  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 (9)  श्री  Ao  के०  समाज  नगर  एवं  प्राम  aay

 नई  दिल्ली

 (5)  श्री  देव  राज

 सचिव

 हृदय  रोग

 poss
 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती

 us

 पण  च०

 क्या  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  : अ

 क्या  यह  संच  है  कि  भारत  में  हृदय  रोगों  की  रोक  धाम  के  लिये  अखिल  भारतीय

 _
 स्वास्थ्य  संस्था  की  स्थापना  की  गई  है  ;

 मूल  ara  में
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 क्या  यह  संस्था  विदेशी  विशेषज्ञो ंके  सहयोग  से  अध्ययन कर  रही  है

 तक  किये  गये  सर्वेक्षणों  की  उप पत्तियां  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  मोटर  कार  गौर  श्रम  में  बचत  करने  वाली  मशीनों  के  प्रभाव  से  हृदय

 प्रतिरोध  शक्ति  कम  होने  के  बारे  में  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  भारत  सरकार  को  किसी  अखिल  भारतीय

 स्वास्थ्य  सेवा  के  बारे  में  ज्ञात  नहीं  एक  झ्र खिल  भारतीय  हृदय  रोग  चिकित्सा  संस्था  है  जिस  के

 हम्द-वाहिका  रोगों  के  विषय  में  अनुसन्धान  कार्य  को  प्रोत्साहन  योग्य  युवक  चिकित्सकों

 को  हृदय  विज्ञान  में  विशेषज्ञ  बनने  के  लिये  प्रशिक्षण  विज्ञान  स्नातकों को  हच्छवसनਂ  क्रिया

 विज्ञान
 में  प्रयोगशाला  प्रविधि  का  प्रशिक्षण  देना  तथा  लोगों  को  हृदय  रोग  निवारण

 सम्बन्धी

 frat देना  है  ।

 भारतीय  हृदय  रोग  चिकित्सा  संस्था  किसी  विदेशी  विशेषज्ञों की  सहायता

 से  अनुसन्धान  नहीं  कर  रही  है  किन्तु  इस  का  ्  हार्ट

 आस्ट्रेलियन तथा  ब्रिटिश  हार्ट  फाउन्डेशन्सਂ  इन्टरनेशनल  कार्डियोलॉजी  फाउन्डेशन से  है  ।

 अखिल  भारतीय  हृदय  रोग  चिकित्सा  संस्था  ने  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  किया  है  ।  भारत  के

 कुछ  केन्द्रों  में  हृदय  रोगों  से  सम्बन्धित  महामारी  विज्ञान  में  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।  कुछ  सर्वेक्षणों  के

 परिणाम  चिकित्सा  सम्बन्धी  पत्निका नं  में  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 (4)
 ros =a  भारतीय  हृदय  रोग  चिकित्सा  के  पास  इस  समय  ऐसा  सर्वेक्षण  करने का  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 सरकारों से  सुविधायें

 19४४.  को  में  बेकटासुब्बयाਂ  :  कया  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली डी  ०  भाई  जेड
 ०  क्षेत्र में  डी  ०  सी

 ०
 विद्युत  प्रणालो  को  ए  सी ०  में  परिवर्तित

 करने  के  सम्बन्ध  में व्तेमा  स्थिति  क्या  है

 इरविन  रोड  तथा  ea  पुराने  टाइप  मकानों  में  यह  परिवहन  कब  किया
 जायेगा

 झर

 सरकार  तीन  कमरों  वाले  |मकानों  में  एक  पंखा  लगाने  के  बारे  में  क्या  कदम
 उठा

 झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  पौर  (a).  ढी  ०  माई०

 जी०  क्षेत्रों  को  मिला  कर  नई  दिल्ली  स्थित  सरकारी  निवास  स्थानों  में  डी०  सी  ०  बिजली को  To  सी ०

 में  परिवर्तित  करने  के  लिये  निर्धारित  योजना  बनाई  गई  है
 ।

 योजना  का  प्रथम  भाग  पूरा  किया  जा

 चुका  है  ।  दूसरा  भाग  पुरा  होने  वाला  है  शौर  तीसरा  स्वीकृत  किया  जा  रहा  है  ।  शेष  मकानीं  के  लिये

 मूल  मंप्रेजी  में
 \Cardiovascular

 iCardio  logy

 wCardio-r  eSspiratory Lat

 ¥  Physiology
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 योजना  का  चौथा  भाग  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।  इरविन  रोड  स्थित  जु  छ  मकानों  मैंगलोर  द्वितीय  भाग

 के  अन्तर्गत  परिवर्तन  किया  जा  चुका  है  ।

 प्रस्ताव  स्थगित  कर  दिया  गया  है  |

 बिहार  में  भूमि  का  कसाब

 Sat to  चक्रवती :
 Ct ©

 Lat

 yer  तिचा र घौर जिद्युत् ake  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  बिहार  के  बहुत  से  गांवों  में  गंगा  नदी  के  प्रकोप के  परिणामस्वरूप
 गा

 होने  वाले  भूमि  कटाव  के  फलस्वरूप  प्रतिवर्ष  एक  करोड़  रुपये  से  firs  मू  by लय  की  फसलों  की  हानि

 होती  है  an

 यदि
 तो

 कया  केन्द्र  ने  सरकारों  को  भूमि  कटाव  को  रोकने  के  कार्यों  में  सहायता

 के  लिये  कोई  विशेष  राशि  निर्धारित  की  है  ?

 सिंचाई att  विद्युत  मंत्री  (Eto ०  कु०  ल०  :  बिहार में  कुछ  स्थानों  में  गंगा  नदी

 से  गांवों  और  भूमि  के  कटाब  की  सूचनायें  मिली  हैं  ।

 जी  भूमि  कटाव  रोकने  सम्बन्धी  कायें  बाढ़  नियंत्रण  योजन  में  ही  शामिल है  ।

 तीसरी  योजना  में  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  बिहार  राज्य  के  लिये  ३  करोड़  रुपये  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  बिहार  द्वारा  इस  कार्य  पर  १२५  करोड़  न्यय  किये

 हैं  ।  इस  के  अतिरिकत  भूमि  कटावों  को  रोकनेਂ  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये  भारत  सरका र  द्वारा  कोई  विशेष

 निर्धारण  नहीं  किया  गया  है  ।

 दिल्ली  में  गन्दी  बस्तियों  में  रहने  बाल  लोग

 1७४६.  pa
 कर  र  चक्रवर्ती :

 st  प्०  बरुना

 गया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  दिल्ल  में  गन्दी  बस्तियों में  रहने  बाले  लोगों  के  अपने  मकानों

 में  सुधार  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  उन्हें  पुनर्निर्मित  मकानों  के  कुछ  भागों  का  दुकान

 था  कार्यालय  के  लिये  उपयोग  करने  की  प्रनीती  दी  जायेगी  ;  शौर

 उन्हें  अपने  किरायेदारों  से  कितना  अधिक  किराया  लेने  की  अनुमति  दी  जायेगी  ?

 /  तथा  पुनवासी  मंत्री  मेहर  चन्द  धौर  गन्दी

 बस्तियां  तथा  संशोधन  १९६३  पर  २१  १९६३  को  चर्चा  की

 गई  थी  जो  संयुक्त  प्रवर  समिति
 को

 सौंपा  जा  रहा  है
 ।  इस

 में  आवश्यक  सूचना  उपलब्ध  है
 ।

 ng  ययधणायतयएतयएल्एयघ-एआएणल्तल्एँ

 मूल  sist  में
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 wae  होटल

 थी  इकजोत  ग्रस्त

 थो  दो०  स०

 आकार लाल  बरवा

 थो  हरि  विष्णु  कामत

 riekis  sy  सिद्धेश्वर  प्रसाद

 श्रीमती  शारदा  मुकदमों

 थो  मुरारका

 थो  रवीन्द  वर्मा

 कया  cravat  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  कया  wars  होटल  के  प्रबन्धक-संचालक  होटल  चलाने  के  बारे  में  सरकार  से  मतभद

 कोने  के  कारण  त्यागपत्र दे  दिया  है

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  मतभेद  हो  गया  था  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 श्रीवास  तथा
 पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  |  यदि  fe fer

 बिहेवियर  राज  मरीन  के  cee  क  ज  र  है  मो  उ  eee  है  रतन  होटल के  कुछ

 संचालकों  से  मतभेद  होने  के  कारण  त्यागपत्र  दिया  था  |

 mre  को  जोवन  बोला  निगम  द्वारा  ऋण

 1७४८.  श्री  fro to  कया  वत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 भारत  जीवन  बीमा  निगम  नेम्ग्रा साम ॥र्ज्य|सिरकार
 को  नगरों

 के
 विकास  के  लिए  एक

 करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  है  ;  wk

 यदि  तो  इस  ऋण  से  प्रासाद  में  किन-किन  नगरों  को  लाभ  होगा
 ?

 वक़्त  मंत्रो  (i)  ति०  लठ  कृष्णमाचारी )  जीवन  बीमा  निगम  ने  श्रीराम  राज्य  |
 |

 at
 नगरों  के  विकास  के  लिए  og  तक  कोई  ऋण  नहीं  दिया  है

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 दण्डकारण्य  संबंधो  fasts  निकाय  a

 थ्रो  राम  चन्द्र  इलाका

 धनेश्वर  मीना

 rea}  नि०  रं०  भास्कर

 stadt  साबितो  निगम

 क्या  झावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  २२  q&RR  के  तारांकित श्रवन  संख्या  २३०

 औ  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  ने  दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  विकास  सम्बन्धी  सुझाव  देने  के  लिए  एक  विशेषज्ञ

 निकाय  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  लिया
 शौर
 i «एए

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  हां  इसका  विवरण क्या  है  ?

 Wide श्रीवास  तथा  पुनर्वास  (sit  मेहरचन्द  )
 wat  विचाराधीन

 पुना सा  म  बाघ

 |  श्री  far कपूर  ष्

 | si  |  कर  लाल

 कछवाय Tako
 थ

 |.

 |  ext  रहमान

 Lat  न  कु०  घोष

 दया
 सिचाई  फिर  विद्याधर  dat  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि
 :

 कया  यह
 सच

 है  कि  सरकार  नर्मदा  नदी  पर  पुना सा  में  एक  बांध  बनाने  की  योजन

 बना
 रही

 है  ;

 यदि  तो  इस  में  कितने  गांव  डूब  जायेंगे  तथा  कितनी  सम्पत्ति  की  हानि  होगी

 गांव  के  लोगों  को  प्रतिकर  की  कितनी  राशि  देने  का  प्रस्ताव  है  तथा  प्रतिकर

 किस  रूप  में  दिया  जायेगा  ak

 क्या  कोई  रेल  की  पटरी  भी  इस  से  डूब  यदि  तो
 दूसरी  पटरियां  बिछाने का  क्या  प्रस्ताव है  ?

 सिंचाई  कौर  fara  मंत्रो  कु०  ले  जी  हां  |

 (@)  से  मूल  परियोजना पूर्ण  जलाशय  स्तर  कार  ०एल०  ८६०ਂ की  हाल  में

 99-99-9863  को  सिंचाई तथा  विद्युत  मंत्री  द्वारा  आयोजित  मध्य  प्रदेश  गुजरात  के  मध्य

 मंत्रियों
 के

 साथ  बैठक  में  पुनासा  बांध  का  पूर्ण  जलाशय  स्तर  आर ०  एल०  ८५०ਂ  पर  ही

 रखने  का  निर्णय  किया  गया  जिस  से  ae  कम  गांव  पानी  में  डूबेंगे  ।  हर सूद  नगर  को  पानी  में
 डू

 से  बचाने  के  लिये  झ्रावश्यक  कदम  उठाये  जायेंगे  पुनरी  क्षित  प्रस्ताव  के  अनुसार  जल  में  डूबने  वाली

 रेल  की  लाइनों  की  जांच  की  जायेगी  ।  विस्तृत  योजना  तैयार  होने  पर  ही  डूबने  वाले  गांवों  तथा  दिये

 जाने  वाले  प्रतिकर  का  अभिमान  लगाया  जायेगा  ।

 विनियोजन  कन्द

 at  बड़े

 |
 श्री  कछवाय :

 1७१.
 सरो  प्र०  ठ  चक्रवातों

 :

 Geil
 च

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशों  में  उन  स्थानों  के  नाम  क्या  हैं  जहां कि

 विंदेशी  विनियोजकों  को  झ्राकर्षित  करने  की  दृष्टि  से  सरकार  ने  विनियोजन  केन्द्र  खोले  हैं  भ्रमणा

 खोलने का  विचार  है  ?
 —<——

 faa  oat  में
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 tra  मंत्री  fro  ao  कृष्णमाचारी  तीय  विनियोजन  केन्द्र  का  एक  शाखा-कार्यालय

 ca  के  शाखा-कार्यालय खोलने  का  इस yar म  चल  रहा  है  |  wa  देशों  मं

 कोई  विचार  नहीं

 लक्का दिव  होप समह ों  में  हि पेचिश  और  इसोपदਂ  रोग

 FoR,  ym
 बड़े  :

 at

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 न  of:
 क्या  यह  सच  हे  कि  लक्का दिव  द्वीपसमूह  सल  जा  चश  तथा  श्लीपद  जेसे  रोग

 बढ़
 रहेਂ

 यदि  तो  इन  रोगों  की  रोक  थाम  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं

 क्यो  श्लीपद रोग  का  शमन  करने  के  लिये  कोई  वित्तीय  सहायता  निर्धारित  की  गई  है

 at

 FERI-KN  तथा  १६६२-६३  में  कथित  द्वीप  समूहों  में  उक्त  रोगों  से  पीड़ित  हुए

 रोगियों को  संख्या  कितनी  है

 मंत्री  सुशीला  नायर )  मिनिकाय  ak  शप् रमिन दिव

 द्वीप  समूहों  में  दं  डाणुज  पेचिश  तथा  अमीवा-पेचिश  का  रोग  झाम  नहीं  है  ।  कुछ  द्वीप  समूहों

 में  फाइलेरियाई  '  रोग  के  होने  के  कारण  श्लीपद  रोग  फैला  yar  है  ।  हाल  ही  में  एक  सर्वेक्षण  किया  गया

 है  तथा  उसके  परिणामों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 abc  इन  रोगों  को  रोक  थाम  के  लिये  सरकार  ने  निम्नलिखित  कार्यवाही  की

 (१)  इल् ली नाशी  तेलਂ  पेट्रोल  शादी  का  घना  छिड़काव  किया जा  रहा  है  ।

 फाइलेरियाई  रोग  के  होने  की  रोकथाम  करने  के  लिये  हैरान  गोलियां  भी  वितरित की  जा  रही  हैं
 ।

 सुरक्षित  पेय  जल  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  भी  उपाय  किये  गये  हैं  ।  लोक  स्वास्थ्य
 योजना  के

 पीने  का  पानी  खीचने  के  को  खोदने  तथा  पानी  के  द्वारा  साफ  होने  वाले  गड्ढ दार  पाखान

 बनाने  के  लिये  सामग्री  द्वीप  समूहों  के  निवासियों  को  मुक्तहस्त  रूप  से  दी  जा  रही  है  ।  wa  तक

 १७२  कुएं  बनाए  जा  चुके  हैं  ।  स्थानीय  विकास-कार्य  कार्यक्रम के  कूचों  के  निर्माण के  लिये
 ५०  प्रतिशत  अथ  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 इस
 योजना

 er

 सुरक्षित  पेय  जल  के  लिये

 १११

 का  निर्माण किया  गया  है  ।

 आस  पास
 के  इलाके  की  सफाई  के  सुधार  के  लिये  स्वास्थ्य  विभाग  के  कर्मचारियों  द्वारा  भारी

 प्रचार  किया  जा  रहा  है  ।  स्वास्थ्य  विभाग  के
 कर्मचारियों

 हारा  नियति
 शप

 से  उल  में  क्लोरीन

 मूल  अंग्रेजी  में

 *Elephantiasis

 ’Bacillary  Dysentery

 wAmoebic  Dysentery

 sPilariasis

 4Lavicidal  Oil
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 मिलाई  जाती  है  ।  फाइलेरियाई  उन्मूलन  cid  लिये  अपनाये गये  उपायों  की  सफलता को  झांकने  के  लिये

 सामयिक  सर्वेक्षण  fea  जाते  हैं  |

 art  समूहों  को  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किये  गये  a  apes लजा  जी >
 सम् भरण पर  कभी  तक  लगभग

 १  लाख  १६  हजार  रुपये  व्यय  हुए  हैं  ।

 अपेक्षित  जानकारी  एकबव्रित  की  जा  रही  है  ate  यथासमय  सभा-पटल  पर  रख  दी

 जपेगी  |

 संसद -सदस्यों  से  fant  ak  पानी  कर  को  थकाया  राशि

 13५३.  हों  महवर  नायक :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संसद  सदस्यों  से
 नई  नगरपालिका के  बिजली  तथा  पानी  कर

 बहुत  सी  राशि  लेनी  बाकी  है  ae  उसके  वसूल  किये  जाने  में  कठिनाइयां  हो  रही  हैं  ;  दौर

 नगरपालिका  के  सामने  जो  समस्या  है  उसको  हल  करने  के  लिये  क्या  कोई  मार्गो पाय

 खोजे  जा  रहे  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :
 वर्तमान  संसद-सदस्यों से  बिजली

 तथा  पानी  शुल्क  के  लिये  ७,६४६  रुपये  २६  नये  पैसे  वसूल  किये  जाने  हैं  और  भूतपूर्व  संसद-सदस्यों

 से  ४,४७२  रुपये  €१  नये  पसे  ।  इसके  ग्र ति रिक्त  नगरपालिका  ने  हाल  ही  में  यह  fata  किया  है  कि

 €,२४६  रुपये  ५७  नये  पैसे  के  शुल्क  को  लेखे  से  यह  समझ  कर  निकाल  दिया  जाये  कि  sa  भूतपूर्व

 संसद्-स्दस्यों  से  वसुल  नहीं  किया  जा  सकता  |

 नई  दिल्ली  नगरपालिका  ने  परब  यह  निर्णय  है  कि  जिन  मामलों में  उनके

 शुल्क  की  अ्रदायगी  नहीं  की  जाती  उनमें  बिजली  झर  पानी  का  सम् भरण  काट  दिया  जायेगा

 इस  निर्णय  के  पश्चात्  स्थिति  में  बहुत  सुधार  हुआ  है
 ।

 प्राविधिक  प्रधिकरण  केन्द्र

 yn
 ब०  Fo  दास :

 1७५४.
 ‘Lt  स०

 च  सामन्त

 बया  सिलाई  vite  विद्युत  संती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  जल  तथा  प्रयोग  के  भ्रमित  श्रमी  तक  कितने  प्रविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 खोले  गये  हैं  ;

 इन-केन्द्रों  में  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षित  किये  गये  हैं  ;  शौर

 उन्हें कैसे  रोजगार  में  लगाया
 गया  है  ?

 शौर  विद्युत  मंत्री  कु ०  ल०  :  चार  |

 ५२२  !

 प्रशिक्षणार्थियों  को  wat  घाटी  सीमावर्ती  सड़क  संगठन  तथा  अन्य

 निर्माण  क्यो  में  फोरमैन  oie  के  पदों  पर  जाता  है

 ं
 मलबा  अंग्रेजी



 ७  qscy  )  लिखित  १०६९

 व्यास  बाथ

 TORK.  हंस  राज  :  कया  सिचाई  ale  विद्युत  मंत्री  w  >  9863  के  प्र तारांकित

 संख्या  3१०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  न
 =~

 )  क्या  व्यास  पोंग  ate  कौर  eel  बांध  के  सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  की

 शहरियों  संस्था  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  सिफारिशों  की  जांच  कर  ली  ;  पौर

 उन  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 f.
 बुबाई  विनत ६ ४

 dat  छु०  लठ  \  हां

 ate  प्रतिवेदन  विचाराधीन  है  ।

 पंजाब  के  लिये  qa  जल  का  सम् भरण

 Toye.  दलित  सिह :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 क्या  १६६२-६३  मंडोर  १६६३-६४  में  अब  तक पं  जाब  राज्य  की  नगरपालिकाओं

 में  शुद्ध  पेय
 जल

 के  सम्भरण  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  हारा  जाब
 सरकार

 को
 दिये  जाने हेतु  कोई

 राशि  आवंटित  की  गई  है  और

 यदि  तो  उसको  ब्योरा क्या  है
 ?

 मंत्रो  सुशीला
 :  शौर  f (a)  राष्ट्रीय जल  सम्भरण  तथा

 स्वच्छता  कार्यक्रम  के  अधीन  स्वीकृत  नगरीय  जल  सम्भरण  तथा  नाली  व्यवस्था  योजनाओं  के  लिये  ग्

 १६६२-६३  में  जाब  सरकार को  e4  लाख  ४५०  रुपये  की  राशि  ऋण  के  रूप  में  दी  गई  F&RQ-

 ६४  में  इस  प्रयोजन के  लिये  १७  लाख़  रुपये  की  राशि  झ्रावंटित  की  गई  है  ।  राज्य  सरकार  द्वारा

 HERR—-ES  आर  १९६३-६४ में  विभिन्न  नगरपालिकाओं  को  स्वीकृत  किये गये  ऋणों  के  ब्योरे

 निम्नलिखित विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संध्या  एल ०  नौ  १९६६३  ६३]  |

 संसद  weet
 के

 बवाटंरों  में  हों
 झर  बन्दरों  की  उत्पात

 1७४७.  श्री  हेम
 राज  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 नई  दिल्ल  में  नाथ॑  ate  साउथ  एवेन्यू  से  बन्दरों  we  चूहों  के  उत्पात  को  eats  के
 लिये  १९६२-६३  में  सरकार  को  कितने  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  बन्दरों  को  पकड़ने  वाले  दल  उपलब्ध  नहीं  |हैं  ;

 यदि
 तो  क्या  इन  बंदरों  को  मारने  में  सरकार  को  कोई  आपत्ति  है  ;  और

 '
 यदि

 तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  बन्दर  मारने  वाले  दल  को  नियुक्त  करने  के  काय  में

 विलम्ब  दोने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 एएए  — re  en  a  आट  See  ne  gone
 संप्रेषण  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  नायर  :  नाय  cara  से  बन्दरों  के  उत्पात  को  समाप्त झ्

 करने के  सम्बन्ध  में  १९६२-६३  में  नई  दिल्ली जि  को  केवल  एक  ही  शिकायत प्राप्त  हुई

 थी  ।  इन  क्षेत्रो ंमें  हों  के  उत्पात की  शिकायतों  का  कोई  लेखा  नई  दिल्ली  नगरपालिका  के  पाम

 नहीं है  ।

 हां |

 ate  बन्दरों
 को

 मारने  के  काय  को  इसलिये  नहीं  किया  जाता  क्योंकि कुछ  लोग

 यह  अनुभव  करते  हैं  कि  इससे  धार्मिक  भावनाओें  तथा  विश्वासों  को  ठेस  पहुंचती  है  |

 निरोधी  अवधि

 1७५८.  डा०  श्रीनिवासन  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 कोलम्बो  श्र  सिंगापुर  बन्दरगाहों  पर  निरोधी  wafer  लागू  की

 जाती है  हालांकि  यात्रियों  के  पास  अन्तर्राष्ट्रीय  यात्रा  के  लिये  मान्य  टीके  के  प्रमाणपत्र  होते  हैं
 ;

 aye

 यदि  तो  उसके  कया  ब्योरे  हैं  ate  निरोधा  अवधि  के  लाग  होने  को  रोकने  के  लिये

 कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  at,  यह  सच  है  कि  कोलम्बो  भर  सिंगापुर

 बन्दरगाहों  पर  निरोधा  अवधि  लाग  की  जाती  है  हालांकि  यात्रियों  के  पास  अन्तर्राष्ट्रीय  यात्रा के  लिये

 मान्य  टीके  के  प्रमाणपत्र होते  हैं  ;  और

 एक  टिप्पण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  विस्तृत  जानकारी  दी  गई  है
 ।

 [  पुस्तकालय में  रखा  गया  ।  रखिये  संख्या  एल०  टो०  geval  |

 दण्डकारण्य  परियोजना

 GUE  भो  बड़े  क्या  ate  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दण्डकारण्य  परियोजना  के  अन्तर्गत  पूर्वी  पाकिस्तान  फैलाये  शरणार्थियों को  किन

 फिन  बस्तियों में  बसाया  गया  है

 qeqv  के  तक  दण्डकारण्य  परियोजना  के  भ्रन्तगत  कुल  कितने  परिवारों

 के  बसाये  जाने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ;  श्र

 क्या  समस्त  बस्तियों
 में

 पीने  के  पानी  की  व्यवस्था
 भी

 की  गई  है  सनौर  यदि
 तो  यह

 ? व्यवस्था कब  तक  कर  दी  जायेगी

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मे हरचन्द  खन्ना  )  एक  विवरण  इसके  साथ

 सं  लग्न  जिसमें  उन  बस्तियों  के  नाम  दिये  गये  में  रखा  गया
 ।  देखिए  संख्या  एल०

 टी ०  gee4/G3]  |

 लगभग  ८७००,  जिनमें  उस  नति  में  पहले  से  बसे  हुए  परिवार  भी  सम्मिलित
 हं

 ।

 हां
 !

 faa  aa  में

 tQuaran  tine  Period
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 केरल में प्राम्प जल में  प्राप्य  जल  सम् भरण  योजनायें

 Toko.  थ्रो  पूठ  कया  स्वास्थ्य  मंडरी  यद  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  तृतीय  योजना

 कान में  केरल  राज्य  में  ग्राम्य  जल  सम् भरण  योजनाओं  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  केरल  सरकार

 को
 प्रभी  तक  कुल  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्रदान की  गई

 ?

 पैस्वास्प्य  मंत्रो  सुशीला  :  प्रायः  जल  संभरण  योजनाओं  को  मिलाकर

 स्वास्थ्य  क्षेत्र  की  समस्त  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता-प्राप्त  के  लिये  तृतीय  पंत्र वर्ष ोय

 योजनाकाल
 के  प्रथम  दो  वर्षों  में  केरल  सरकार  को  १०२  लाख

 ७०
 हजार  रुपये  सहायक  अनुदान  के

 रूप  में
 दिये

 गये  हैं  ।  ग्राम  जल  सम्भरण  के  आंकड़ों  को  पृथक  रूप  से  बताना  सम्भव

 नहीं  है  राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता  देने  की  विद्यमान  प्रक्रिया  के  धनराशि  का

 आवंटन  योजनाकार  नहीं  किया  जाता  भ्रमित  योजनाओं  के  मुख्य  शीर्षों  श्रथवा  प्रवर्गो के  लिये  धनराशि

 मंजूर की  जाती  है  |

 पक्षाघात  तथा  dan  रोजी  टीक

 Tege.s ्
 f  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 Latt  स०  मो०  बरसों

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 क्या  इस  समय  देश  में  बाल-पक्षाघात तथा  चेचक  रोधी  टीकों  की  कमो है  ;

 यदि  तो  क्या  विदेशों  से  mara  करके
 इसके  भण्डार

 को  बढ़ाने  का  सरकार  का

 विचार है  ;  a

 अब  तक  कितनी  मात्रा  में  रूसी  सुखे  टीकों  का  झा पात  तथा  उपयोग  किया  गया  है

 और  आगे  कितनी  मात्रा  में  प्रख्यात  करने  का  विचार  है
 ?

 गस्वास्स्य  मंत्री  सुशीला
 म

 (₹)  बाल  पक्षाघात  रोगी  टोक

 बाल-पक्षाधात-रोंधी  टीकों  का  भारत  में  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा  है  पौर  इसलिये  उनकी

 कमीं  है  ।

 (2)  चेचक  रोधी  टो  हे

 देश  teen  मवाद  के  चेचक  के  टीकों
 की  कोई  कमी  नहीं  है  परन्तु  स्वदेश  में  निमित  ठंडा  करके

 सुखाय हुए  टीकों  की  कमी  है  ।

 (१)  बाल  पक्षाघात रोधी  टीके

 (*)  रूस  से  बाल  पक्षाघात रोधी  टीकों की  २०  लाख  खुराकें  को  आयात  करने  का  प्रश्न

 इस  समय  विचाराधीन  है  ।

 रुपयों  में  भुगतान  करके  केबिन  बाल  पक्षाघात  रोधी  टीकों  का  रूस  से  आयात  करने  के

 लिये  भेषज  श्रध्िनियम  के  अधीन
 एक

 फर्मे  को  लाइसेंस  दे  दिया  गया

 aa  अंग्रेजी  में
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 भेषज  अधिनियम  के  अधीन  इन  टीकों  का  करने के  लिय  दो  अन्य  फर्मों  को  भी

 अनुमति  मिल  गई  है  ।  वास्तविक  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि पर  निभा  करेंगे  ।

 पैस्च्योर  क्रम  तथा  हैफ़ किन  बंगलौर  में  इन  टीकों का  निर्माण

 करने  का  विचार है  |

 (२)  चेचक  क  टोके

 ठंडा  करके  सुखाये  हुए  टीकों  की  २५  करोड़  खुराकें  रुस  सरकार
 ने

 उपहार  के  रूप  में  भेजी  हैं
 ।

 रूस  सरकार  ने  २०  करोड़  शर  खुराकें  देने  का  अनुरोध  किया  है  कौर  इस  सम्भरण  से  वर्ष  १९९१

 के  मध्य  तक  की  देश  की  आवश्यकता  पुरी  हो  सकेगी  ।  यह  आशा  है  कि  इस  समय  तक  स्टेट  वैक्सीन

 पट वाद नगर  ), fava  गुइडे  इंस्टीट्यूट

 प्रिवेन्टिव  हैदराबाद  (aie  ste  वैक्सीन  बेलगांव  पर्याप्त

 मात्ना  में  ठंडा  करके  सुखाये  हुए  टीके  तैयार  कर  सकेंगे  जिससे  देश  से  चेचक  का  उन्मूलन  हो  सकेगा
 |

 (१)  बाल  पक्षाघात  रोधी  टोकें

 वर्ष  १९६१  से  1ERR  तक  की  प्रविधि  में  रूस  सरकार  से  रूसी  बाल  पक्षाघात  टीके  की  चार

 लाख  ५ बराक  उपहार  के  रूप  में  प्राप्त  हुई  हैं  जिनका  ब्योरा  निम्न  प्रकार  है

 १६६१

 खराब HATS,  १६६१  4,9  0.9

 १६६३  Jo,000  खराबे

 १९६३  90,000

 i खराब VERS  4,290,000

 ¥,00,000  खराब

 00

 (२)  चेचक  के  टोक

 रूस  सरकार से  भेंट  के  रूप  में  प्राप्त  होने  वाली २५  करोड़  खुराकें  के  प्रारम्भिक  सम्भरण

 में  से  २३  करोड़ ६०  लाख  खुराकें  श्रब  तक  प्राप्त  हो  गई  हैं  ।  शेष  १  करोड़  ४०
 लाख  खुराकें के

 शीघ्र ही  प्राप्त  हो  जाने  की  आशा  है
 ।

 रूस  सरकार
 २०  करोड़  खुराकों  की  भ्र ति रिक्त  मात्रा  का

 सम्भरण  करने  के  लिये  सहमत  हो  गईं  है  जिसके
 कि  Geev—EX H के  दौराने  प्राप्त  हो  जाने  की

 है  ।

 faa  श्रीराम

 शनी  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  fact  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  के  वित्त  निगम  के  कार्यकलापों  को  सफीपुर  तके  बढ़ा  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इससे  मणिपुर  के  विकास  कार्यों  में  किस  प्रकार  सहायता  fart  ;  गौर

 उन
 योजनायें  के  यदि  कोई  हो

 तो
 क्या  हे  जिनकी  निगम

 से
 पहले  ही  वित्तीय

 सहायता  मिल  रही
 है  ?
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 वित्त  मंत्री  ति०
 त०  :  (>)

 (4)  यह  संघ  राज्य-क्षेत्र मनीपुर  जहां  इस  समय  कोई  महत्व  ऋण  उद्योग  नहीं
 शिक

 विकास  के  लिये  दीर्घ-कालीन  ate  मध्य-कालीन  ऋण  दे  कर  प्रोत्साहन  देगी ।

 क्योंकि  वित्त  निगम  का  क्षेत्राधिकार  मणिपुर  तक  हाल  हो  में  बढ़ाया  गया

 इस
 क्षेत्र  में  निगम  ने  कभी  तक  किसी  आवेदनपत्र  को  वित्तीय  सहायता  के  लिये  मंजूरी  नहीं

 दी
 है

 ।

 नकली  दवाइयां

 TORR को  हू  चे  :  कया  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नकली  दवाइयों  के  बिक्री  तथा  उपयोग
 की

 बुरी  प्रक्रियाओं  रोकने
 के

 लिये

 क्या  विशेष  व्यवस्था लागू  है  तथा  उसके  संगठन  का  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 अपने  उद्देश्यो ंमें  इसने  कितनी  सफलता  अथवा  प्रगति  प्राप्त  की  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  गुजरात  तथा  केरल  राज्यों  में

 इस  प्रक्रिया  को  हटाने  के  लिये  गुप्तचर  संगठन  स्थापित  किय  ह  ।  महाराष्ट्र  औषधि  नियंत्रण

 प्रशासन  की  गुप्तचर  शास्त्र  में  १  वरिष्ठ  प्रोक्ति  २  औषधि  ११  चौकीदार

 तथा  झा वद यक  प्रतुसच्चिवीये  कर्मचारी हं हें
 ।  सी

 ०  कराई  डो ०  पुलिस  (Alo  वी०  आई ०  सी ०

 झाई
 ०

 डी
 ०  औषधि  की  विशेष  दाखा  झ्ौषघिनियंत्रन  प्रशासन  में  बना  दी  गई  है  जो

 नकली  औषधियों  क  निर्माण  का  पता  लंगाने  के  अनेक  काम  में  सहायता  देगी  ।  इसमें  १  पुलिस

 २  २  हेड  तथा  १२  कांस्टेबल  हैं  ।  ara  राज्यों  में  औषधि

 अधिनियम  के  area  नियुक्त  झष धि  निरीक्षक  इन  गुप्तचरों  का  काम  करते  हें  ।  राज्य  सरकारों

 ने  राज्य  तथा  औषधि  तथा  संस्थानों  के  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  की  एक  औषधि  सलाहकार

 समिति  बनाई हे  जो  नकल  दवाइयों  समस्या  को  सुघारने  में  राज्य  सरकार  को  सहायता

 देगा  |  राज्य  सरकारों  से  कहा  गया  हैं  कि  महाराष्ट्र  क ेसमान  ही  विशेष  गुप्तचर  संगठन  स्थापित

 किया  जाये  ।

 इन  राज्यों  में  गुप्तचर  संगठन  नकली  दवाइयों  के  निर्माण  तथा  बिक्री  को  रोकने  में

 सपल  हो  गया  है  ।  महाराष्ट्र  औषधि  नियंत्रण  प्रशासन  ने  नकली  श्रौषघियों  के  तथा  बिक्री

 के  कई  मामलों  को  पकड़ा  है  ।  ये  दवाइयां  कलोर

 लिवर  एक्सट्रेक्ट  विक्स  बैपोरब  तथा  अमृतांजन  आदि  ।  काम  को  बढ़ाया  जा  रहा

 है  ।  विभिन्न  राज्यों  के  चुने  ge  इंस्पेक्टरों  को  गुजरात  तथा  महाराष्ट्र  में  अपने  राज्य  में  क्षमता  बढ़ाने

 के  लिये  विशेष  प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ।

 श्ान्ध  प्रदेश  में  बाद  नियंत्रण

 1७६४.  श्रीमती  विमला  देवी
 :

 क्या  सिचाई ate  fag  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  प्राप्त  प्रदेश  सरकार  ने  राज्य  के  कृष्णा  गुंटूर  तथा  पश्चिम  गोदावरी  जिलों  में  स्थायी

 बाढ  नियंत्रण  कार्यों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  के  केन्द्र  से  प्रतिरोध  किया  है  ;  भ्र

 (@)
 यदि  तो

 इस
 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही

 की
 गई

 है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सिचाई  शरीर  विदित  मंत्रो  कु०  ल०  ave  .  श्रांत  प्रदेश  को  अनेक

 बाढ़  नियंत्रण  कार्यक्रम  के  लिये  तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  ३५  लाख  रुपये  की  ऋण  सहायता

 बी
 गयी  थी  ।

 चालू  वर्ष  के  लिये  आवंटन  २६  लाख  है  ।  गत  अक्तूबर  में  राज्य  के  तटीय  क्षेत्रों  में  तरफ

 बाढ़  के  कारण  राज्य  सरकार से  2%  लाख  रुपये  का  शअ्रतिरिक्त  प्रावधान  करने  का  अन  रोध  किया

 गया  है  ।  यह  विचाराधीन है  ।

 अल्प  वग  के  लोगों  के  लिये  फ्लैट

 श्र
 भी०  कर  यादव

 ७६9४.
 2  श्री

 धवन

 सेठ सेठ  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  किं  दिल्ली  सहकारी  ovary  निर्माण  संघ  ने  अल्प  प्राय  वर्ग  के  लोगों  के
 लय  फ्लैट  बनाने  के  लिये  मथ्य  प्रयुक्त  ने  अग्रिम योजना  पेश  की  है

 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  हैं  कौर

 उस  पर  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?

 श्रीवास तथा  grate  मंत्री  सेहर  चन्द  खन्ना )  न

 )  योजना में  1E,2Xo  रुपये की  लागत  के  फ्लैट  तथा  २७,७४०  रुपये  की  लागत  के

 शार  कमरों  के  मकान  बनाए  जाने हैं  जो  बीस  वर्ष  की  अवधि  में  किराया-ख़रीद  पर  आवंटित

 होंगे  ।

 दिल्ली  प्रशासन  योजना  पर  विचार  करें  रहा  है  तथा  संघ  से  कुछ  कौर  जानकारी  की
 STU  कर  TAT  है  ।

 पयाजनाय wary
 सेंसर  मं  सिवाय

 1७६६.  श्री  स०  बं०  पाटिल  :  नया  सिचाई  घौर  विधु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १६६३-६४  में  मैसुर  राज्य  में  सिचाई  योजनाओ  को  लागू  करने  के  लिये
 कितनी  रकम

 ध्रावंटित  की  गई  है  ;  ate

 (@  राज्य  की  किन  बड़ी  सिचाई  थोजनाग्रों  पर  बह  रकम  व्यय  की  जायेगी
 !

 श्र  विद्युत  मंत्री  कु ०  ल०  :  की  बड़ी
 तथा  मध्यम  सिंचाई

 मोजनाशओओं  के  लिये  qERR-EE  में  ६२५  लाख  रुपये  का  उपबन्ध  किया
 गया  था

 ।

 7&4 8-  में  राज्य  में  सिचाई  की  बड़ी  योजनाओं  में  (%
 र
 करोड़  रुपये  अधिक

 लागत  के  लिये  व्यवस्था की  गई  है  ।

 १  तुंग  भद्रा  परियोजना

 x
 घट प्रभा  परियोजना  करेम

 १  बौर  २
 a

 मूल  aia
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 ३.  भद्रा  जलाशय  परियोजना

 ४.  कादंबिनी  जलाशय  परियोजना

 ४५.  हरेगी  जलाशय  परियोजना ।

 श्रीनगर  श्रायुकतों का
 सम्मेलन

 TGs.  at  दी०  वामा  कया  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या ५  से  १ਂ  *
 *

 तक  नई  दिल्ली में  देश  भर  के  ग्रायकर  झ्रायुक््तों  का

 सम्मेलन टु  था  उसका  बहाना  शर  अपवंचन  समाप्त  करना  है  ;  और

 यदि  तो  सम्मेलन  में  वय  निश्चय किये  गये  श्र  उन्हें  लागू  करने  के  लिये  क्य

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  ०  (a).  झ्रायकर  श्रोतों का  वार्षिक

 सम्मेलन नई  दिल्ली  में  ४५  से  ८  १६६३  तक  हमा  ।  इसमें  च् गनक  बातों  पर  विचार  किया  गया

 जिनमें  कर  की  बकाया  राशि  को  प्राप्त  करना  प्रौढ़  करापदंचन  को  रोकना  है  ।  सम्मेलन  में  इस  बारे  में

 श्रोतों ने  जो  सुझाव  दिये  उन  पर  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  सरकार  सिफारिशों  ate  art  की

 रिपोर्टों  को  ध्यान  में  रख  कर  विचार  करेगी  कौर  जहां  भी  भ्रावश्यक  et  श्रीजेश  देगी  ।

 उड़ीसा में  कटक  में  हैजा

 1७६८.  श्रीमती  विमला  देवी  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या हाल  में  उड़ीसा  में  कटक  क्षेत्र  में  हैज़ा  के  महामारी  के  रूप  में  फैलने  का  समाचार

 मिला  है

 ;  शौर

 यदि
 तो  रोग

 की  रोकथाम  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  सहायता  दी
 है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  इस  वर्ष  भ्रक्टूबर  में  हैजा  ने  महामारी

 का  रूप  धारण  कर  लिया  था  |  यह  रोग  भर  बना  रहा  |

 भारत  सरकार  प्रसव  ही  ऐसी  तकनीकी  भौतिक  सहायता  देने  के  लिये  तैयार

 रहती  है  जो  कि  प्रावश्यक  समझी  परन्तु  इस  मामले  में  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  निदेशक  ने  कहा  है  कि

 रोगाणु नाशक  arts  का  स्टोर  काफी  है  ।

 अखिल  भारतीय  स्वच्छता  तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  संस्था  के  एक  विशेषज्ञ  दल  से  उड़ीसा  जाने

 के  लिए  कहा  गया  है  ।  उड़ीसा  सरकार  के  चिकित्सा  अधिकारियों  के  लिए  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 के  साथ  प्रबन्ध  किया  गया  है
 कि

 वे  कलकत्ता  में  हैजे  की  चिकित्सा  की  नवीनतम  पद्धति  देखें
 ।

 रोग
 कलकत्ता  में  कलकत्ता  स्कूल

 श्राफ
 ट्रापिकल  मेडिसिन के  सहयोग

 से  चिकित्सा  के  नये  ढंगों  की  जांच  हो  रही  है  1)

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 कांगड़ा  में  उत्पादन  बल्क  कम  चारो

 1७६८. श्री  हेम  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कांगड़ा  जिला में  उत्पादन  शुल्क  कर्मचारियों  पर  कितना  वार्षिक  व्यय  होता  है  ;

 जिला  कांगड़ा  में  चौकी  रखने  पर  क्या  वार्षिक  व्यय  होता  है  ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  लठ  :  REN  oo  रु०  |

 191,7%e  रू०  |

 qa  जोखिम  बीमा  योजना

 1७७०.  श्री  जसवन्त  मेहता
 :

 क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  युद्ध  जोखिम  बीमा

 योजना  के  अन्तर्गत  विभिन्न  कारखानों  से  जब  तक  कितना  धन  किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  आपात  जोखिम  बीमा  योजना

 के  भ्रन्तगंत  राज्य  महालेखापालों  ने  अरब  तक  निम्न  संग्रहों  की  सूचना  दी  है

 १.  प्रीमियम  संग्रह

 wt
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 २.  भ्रमण  प्राप्तियां
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 स्कूल  जाने  वाले  बच्चों
 का

 स्वास्थ्य

 भी  प्र०

 fost.  ६  al

 sit  faarearaer  सेठ :

 कपा  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  जिस  की  बैठक  हाल  में  मद्रास  में  हुई  थी

 सत  जाने  teFl
 ड

 स्टारर  में  सुधार  करने
 के  लिए  एक  पांच  सूत्री  प्रोग्राम  बनाया  है  ;

 मूल  stat
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 यदि  तो  प्रस्तावित  प्रोग्राम  की  मुख्य  बातें  हैं  ;

 परिषद्  द्वारा  लिए  गए  ser  निर्णय  कया  हैं  ;  ग्रोवर

 (a)  सरकार  ने  उन्हें  कहां  तक  माना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  भ्र पनी  हाल

 की  बैठक
 जो

 mara  में  हुई  स्कूल  जाने  वाले  बच्चों  के  स्वास्थ्य  में  सुधार  करने  के  लिए  एक

 ब्यापक  प्रोग्राम  की  सिफारिश  की  है  ।

 प्रस्तावित  प्रोग्राम  की  मुख्य  बातें  निम्न  हैं
 :

 --

 (१)  साफ  शौचादि  की  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करना  तथा  प्रत्येक  स्कूल  को  पर्याप्त

 प्रकाश  तथा  हवादार  बनाना  ;

 (१
 i

 )  स्कूल  भोजन  प्रोग्राम  को  उन  खण्डों  में  व्यवहृत  पौष्टिक  भोजन  प्रोग्राम  के  साथ

 मिलाना  जहां  पर  वह  लागू  हो  गया  है  ;

 (३)  प्राइमरी  स्कूलों  के  सभी  बच्चों  की  कम  से  कम  एक  पूर्ण  शारीरिक  परीक्षा  करना

 श्र  इस  तरह  पाये  गये  दोषों  को  ठीक  करना  तथा  उन्हें  यथासंभव  रोगमुक्त
 बनाना

 (४)  बच्चों  के  सामान्य  स्वास्थ्य  में  परिवर्तन  होना  पकड़ने  के  लिए  शिक्षकों  की  शिक्षा

 का  प्रबन्ध  करना  शिक्षकों  को  इस  कार्य  में  सहायता  देने  के  लिए  उपयुक्त

 सोदाहरण  पुस्तिका  देना  ।

 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्  ने  राज्य  सरकारों  से  इस  प्रोग्राम  को  कम  से  कम  १,०००  खंडों  में

 लागू  करने  के  लिये  भ्र पने  गले  वर्ष  के  राय-व्यस्क  में  वित्तीय  उपबन्ध  करने  का  अनुरोध  किया

 ate  परिषद्  की  सिफारिशों का  उल्लेख  करने  वाले  प्रारूप  संकल्पों को  शीघ्र  ही

 निश्चित  रूप  दे  दिया  जायेगा  शर  यह  विभिन्न  राज्यों  के  स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  परामशें  से  किया

 जायेगा  |

 पोचमपाद  परियोजना

 1७७२.  wit  इ०  मधुसूदन  राब
 :  कया  सिचाई  site  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 wa  तक  पो चम पाद  परियोजना की
 कार्यान्वित  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 (@)  इस  परियोजना  की  पूर्ति  पर  कुल  कितना  क्षेत्र  इस  के  अन्तर्गत  श्री  जायेगा
 ?

 सिचाई  मंत्रो  कृ०  लगे  परियोजना  का  आरम्भिक  निर्माण

 हो  रहा  है
 ।

 शिविर  भवनों  का  कार्य  कौर  मिलाने  वाली  सड़कों  का  निर्माण  कार्य
 a

 रहा है  ।

 संभावना  है  कि  परियोजना  के  पूरे  होने  पर  Y_\go  लाख
 एकड़

 को

 सिंचाई  होगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 दफ्तरों  हटाया  जाना

 1७७३.  श्री
 हरि  किरण  कामत

 :
 क्या  ate  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोई  केन्द्रीय  सरकारी  दफ्तर  को  पचमढ़ी  मध्य  प्रदेश  ले  जाने

 का  विचार है  ;  ak

 यदि  तो  इस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  मध्य  प्रदेश

 में  पचमढ़ी  ar  होशंगाबाद  किसी  केन्द्रीय  सरकारी  कार्यालय  को  ले  जाने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं है  ।

 सिक्के का  नाम

 1७७४.  ष्  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  के  नाम  में  से  शब्द  हटा  देने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  किस  तारीख  से  ;  ak

 यदि  तो  स  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  हां  ।

 १  जुलाई  १९६४  से  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 तावा  बहु-प्रयोजनीय  परियोजना

 1७७४५.  श्री  हरि  विष्णु  क्या  सिचाई  शौर  fara  मंत्री  १६  १९६३  के

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  २२१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  तावा  बहु-प्रयोजनीय  परियोजना  सम्बन्धी  कार्थ  की  गति  तेज

 करने  के  लिए  ज़ोरदार  मांग  की  है  ;

 यदि  तो  क्यो  मामले पर  विचार  किया  गया  है  ;

 इस  का  क्या  परिणाम  हु  ?

 सिंचाई  कौर  fara  मंत्री  Ho  ao  :  हां  ।

 ate  अनेक  सिंचाई  परियोजनाओ ंके  लागत  प्राक्कलनों
 में  पर्याप्त  वृद्धि

 होने  के  कारण  जिन  पर  राज्य  में  निर्माण  कार्य  काफी  आगे  बढ़  गया  जैसे  चम्बल  हंसदेव  शौर

 जो  एक  विद्युत  परियोजना  को  पानी  देते  हैं  ate  जो  परियोजनाओं  के  लिए  उपलब्ध  व्यय  का  अधिकतर

 भाग  मांगता  तावा  परियोजना  को  केवल  थोड़ा  सा  ही  भाग  दिया  जा  सका  ।  यद्यपि  राज्य  सरकार

 ने  ate  धन  मांगा  है  इस  परियोजना  के  काम  को  तेज  करने  के  लेकिन  वित्तीय  कठिनाई  के  कारण

 sa  तक  अधिनव  राशि  नहीं  दी  जा  सकी  है  ।  फिर  मामले  की  जांच  हो  रही  है  ।
 =~

 मूल  ata  में
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 कारखानों के  दुषित  पानी
 को  निकालो

 ७७६.  श्री  कछवाय  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  अनेक  भागों  कौर  विशेष  रूप  से  उत्तर  मध्य

 राजस्थान  कौर  पंजाब  में  कारखानों  का  दूषित  पानी  या  तो  तालाबों  के  रूप  में  जमा  कर  दिया  जाता

 है  या  छोटी-छोटी  नदियों  में  बहा  दिया  जाता  है  ;

 कया  यह  भी  सच  है  कि  ऐसे  जिन  में  ऐसे  कारखाने  स्थित  के  निवासी  वहं  पानी

 पीने  से  नामक  रोग  के  शिकार  होते  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला  :  से  कूचना  एकत्र  की  जा  रही  है

 कौर  उपलब्ध  होने  पर  सभा-पंटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 निदेशालय  हारा  ली  गई  तलाधियां

 1७७७.  श्री  द्वारका  दास  मंत्रो
 :  कया  वित्त  मंत्री  १७  १९६३  के  तारांकित प्रश्न  संख्या

 १०६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या इस  बीच  १८  व्यापार  गृहों  के  विरुद्ध  जांच  पूरी  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  व्यापार  गृह  झर  प्रत्येक  निदेशक  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  जिनके  कि  मकानों  की  तलाशी  ली  गई  थी  ?

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  :  शर  मामलों  की  जांच  पड़ताल

 हो  रही  है  या  उनका  न्याय  fara  हो  रहा  है
 तथा  अब

 तक  निहित  नहीं  हुआ  है  ।

 बम्बई की  कार  कफस

 1७७८.  श्री  द्वारका  दास  मंत्री  :  कया  वित्त  मंत्री  दिनांक  १६  १९६३  के  ऑ्रतारांकित

 प्रशन  संख्या  २१९४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बम्बई  की  उस  कार  फर्म  से
 सम्बन्धित

 मामले
 की

 जांच
 कर

 ली  गई  है  जिसके  बम्बई

 तथा  कलकत्ता  स्थित  कार्यालयों  की  प्रवर्तन  निदेशालय  तलाशी  ली  गई  थी  ;  झ्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्री  ति०  त<०  कृष्णमाचारी  )  हां  ।

 प्रवर्तन  निदेशालय  द्वारा  इस  फर्में  के
 विरुद्ध

 न्यायनिर्णयन  कार्यवाही  प्रारम्भ  कर  दी

 गई  है  ।

 मूल  wast में
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 ध्यान  दिलाना

 द्वारका  दास
 13७६.

 Lait  हाजी :

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कानपुर  में  एक  इंजीनियरी  फर्म  की  इमारत  की  केन्द्रीय  सीमा  शुल्क  झ्र धि कारियों

 ने  qaqa  में  तलाशी  ली  ;

 यदि  तो  कितने  छापे  मारे  गये  ate  यदि  कोई  गिरफ्तारी  की  गई
 तो

 कितने  व्यक्ति
 गिरफ्तार  किये  गये  ?

 मन्त्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी )  हां  ।

 फर्म  सम्बन्धी  cae  दस्तावेजों  की  ११  फाइलें  पकड़ी  गई  हैं  ।  कोई  व्यक्ति  नहीं

 पकड़ा  गया  ।

 बचत-राशि  निकालना

 1७८०.  बाल  कृष्ण  वासनिक :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्राय  कर  न  देने  वाले  जमा  करने  वाले  व्यक्ति  डाकघरों  से  अपनी  अनिवार्य  बात

 की  जमा  राशि  निकालने  में  कठिनाई  महसूस  कर  रहे  हैं  ;  ak

 यदि  तो  जमा  राशियों  को  निकालना  सुविधाजनक  बनाने  के  लिए  सरकार  ने

 बया  कार्यवाही की  है  ?

 मंत्रो  ति०  त०
 :  सरकार

 को  कोई  शिकायत  नहीं  fait  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  फिर  भी  राशि  जमा  करने  वाले  दफ्तरों  को  श्रनुदेश  दे  दिये  गये  हैं

 कि  वे  जमा  करने  वालों  के  प्रार्थना  पत्र  पाने  पर  भुगतान  का  प्रबन्ध  करें  ।

 a  ee

 लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 पुराना  किला  क्षेत्र से  इारणायियों का  हटाया  जाना

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  श्रीमती  मैं  तथा  पुनर्वास  मंत्री  का  ध्यान

 नीय  लीक  महत्व  के  निम्नलिखित  विषय  की  ate  आकर्षित  करता  हूं  कौर  उनसे  निवेदन  करता  हूं

 कि  उस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 हाल  ही  में  पुराना  किला  क्षेत्र  से  हजारों  शरणार्थियों  दूसरे  स्थान  पर  उचित  तथा
 पर्याप्त  निवास  स्थान  की  व्यवस्था  किये  बल  पुर्वक  निकाला  ।

 आवास  तथा
 पुनवासी  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री  go  ato  :  श्रीमान

 काफ़ी  है
 ।

 मुझे  पढ़
 कर

 सुनाने  की  ——  —_—  —  —— ए
 ही

 a

 मल  अंग्रेजी  में



 ७  MTA,  Yack  सभा  पलट  पर  रखे
 गये

 पत्र  tout

 अध्यक्ष  सरोवर  :  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जाये  ।  मैं  बाद  में  माननीय  सदस्यों  को

 जश्न  पूछने  की  अनुमति  दूंगा  ।

 प  go  to  श्रीमान मैं  इसे  सभा
 पटल

 पर  रखता  हुं
 ।

 में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  १९४७ /  ६३]

 सभा  पटल पर  रख  गये  पत्र

 वित्त  मंत्री  fro  त०  कृष्णमाचारी )

 (१)  भ्र निवार्य जमा  योजना  १९६३  की  धारा  १६  के  अन्तर्गत  श्रनिवायं

 जमा  )  १९६३  का  करने  वाली  दिनांक  २१

 983 at ofa की  faa  संख्या  जी०  एस०  कार  १५२४  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं  |

 में  रखी  गई  देखिए  संख्या  एल०  ato  revs / &3] /  ६२]

 योजना  [ait
 ब०

 रा०
 :

 मैं
 निम्नलिखित  sal  का  एक  एक  प्रति  सभा

 पटल
 पर  रखता हूं

 (२)  सीमा  शुल्क  १९६६२  की  धारा  १४६  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क तथा नमक तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत  दिनांक  १६  भ्रक्तूब

 १९६३  की  अ्रधिसूचना  संख्या  एस०  शिकार  Geese  की  एक

 में  रखो  गई  +  देखिए  संख्या  yao  gto  reve / &2] /  ६३]

 सीमा  शुल्क  FERR  की  धारा  qe  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 तथा  नमक  १६४४ की  धारा  ३५८  के  अन्तर्गत  सीमा  शुल्क  तथा

 केन्द्रीय  उत्पादन  श  लक  निर्यात  प्रत्यावहन  )  १९६०  में  कुछ

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  चार  भ्रधिसूचनाशं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २६  १९६३  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या  १६७६ |

 दिनांक  २६  १९६२३  की  जी०  एस०  बार  संख्या  १६८०  ।

 दिनांक  २  १९६३  की  जी०  एस०  आर  संख्या  १७०३  |

 दिनांक  २  १९६३  को  जी०  एस०  कार  संख्या  १७०४  |

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  Rexo / &3 | ६३  ]

 सीमा  शुल्क  q&RR  की  धारा  qxe  के  श्रन्तगत  सात

 सूचनाओं  की  एक-एक

 दिनांक  २६  १९६६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १६७८  में  प्रकाशित  डिलेड  स्पिरिट  करना  तथा  पता  लगाना )
 संशोधन  १९६३  ।

 (a)  दिनांक  र  १६६३
 की  जी०  एस०  कार  संख्या  १७०२  |

 मूल  wast  में



 Youy  विनियोग  संख्या  ६  विधेय
 ४

 q&RR  २७  eka

 दिनांक  €  १९६६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १७४२  |

 दिनांक  १३  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १७७४  |
 न

 दिनांक  १३  १९६३  की  जी०  एस०  चार  संख्या  १७७५  |

 दिनांक  १३  १९६३  की  जी०  एस०  ग्राम  संख्या  १७७६  |

 दिनांक  qs  १९६३  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Gage  |

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  eye / 2] ६३]

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १६४४  धारा  ३८  के

 अन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रेख़्ता

 दिनांक  १६  q&h3  को  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १७६३  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  संशोधन )
 q&43

 दिनांक  १६  १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 FoeyX  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  संशोधन )

 १९६३  ॥

 ा  में  रखी  देखिए
 संस्था

 एल०  टी०  PExR /  ६३]

 ददा  उदा  नन

 विनियोग  संख्या  ६  १९६२

 रेलवे  मंत्री  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  FERR  को  समाप्त

 होने  बाले  वित्तीय  बर्ष  में  रेलवे  की  कुछ  सेवाओं  पर  उनके  लिये  प्राधिकृत  की  गई  राशियों  से  अधिक

 व्यय  हुई  राशियों  की  पूर्ति  करने  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  धन  के  विनियोजन  का

 प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये

 पृश्रष्यक्ष  प्रश्न यह  है  :

 १६६२  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष में  रेलवे  की  कुछ  सेवाओं  पर  उनके

 लिये  प्रा धिक् ते  की  गई  राशियों  से  ग्रीक  व्यय  हुई  राशियों  की  पति  करने  के

 fat  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की

 व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने
 को  aaata  दी  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 fort  दा सप् या :  मैं  विधेयक  को
 पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 मल  अंग्रेजी  में



 ७  tack  पदे

 काय  मंत्रणा  समिति

 इक कोस वां  प्रतिवेदन

 कार्य
 मंत्रो  सत्यनारायण  :

 मैं
 प्रस्ताव  करता

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  इक्कीसवें  प्रतिवेदन  जो  २७  qELS

 को  सभा  में  पेश  किया  गया  सहमत  है  ।''

 बेहोशी  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  इक्कीसवें  प्रतिवेदन  जो  २७  १६६३  को

 सभा  में  पेश  किया  गया  सहमत  है  1.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा
 ।

 विनियोग  ५)  १९६ ३

 वित्त  मंत्रो  ति०  त०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 ig

 कि  वित्तीय वर्ष  १६६३-६४  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर

 राशियों  के  भुगतान  श्र  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  पी

 pret  महोदय :  पन  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  १६६३-६४  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से  कुछ  कौर

 राशियों  के  भुगतान  शौर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय :  wa  विधेयक  पर  खंडवार  चर्चा  होगी  |  प्रश्न यह  है  :

 खंड  १  से  अधिनियमन  सूत्र  पौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का
 ~

 aq

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुश्न  ।

 खण्ड  १
 से  ३,  श्रघिनियमन  सुत्र  प्रौढ़  विधेयक

 का
 नास  विधेयक में  जोड़  दिये  गये

 ।

 fao  ao  कृष्णमाचारी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।”

 पुष्प त्  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ज

 प्रस्ताव
 हुआ

 ht  श्ंप्रेजी  में



 Qony¥  २८  १९६३

 समवाय  विधायक

 वित्त  मंत्रो  ति०  तक  :  मैं  प्रस्ताव  करता हैं
 :

 समवाय  PEKE  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार

 किया  जाये  प

 यह  विधेयक  इतना  सरल  नहीं  यद्यपि  कम  से  कम  एक  उपबन्ध  afya  विवाद

 उत्पन्न  नहीं  करेगा  |  इस  में  चार  उपबन्ध  हैं  ।  पहला  उपबन्ध  एक  न्यायाधिकरण  की  स्थापना  के

 विषय  में  है  जो  अपने  निष्कर्षों  के  आधार  पर  समवाय  के  प्रबन्ध  को  हटायेगा
 ।

 दूसरा  उपबंध

 एक  बोड़  की  स्थापना  के  सम्बन्ध में  है  जो  समवाय  विधि  को  लागू  करेगा  ।  तीसरे  प्रकार  के  उपबन्ध
 ऋण  शौर  ऋण-पत्रों को  साम्यराशि  )  में  बदलने  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  चौथी  प्रकार के  उपबन्ध

 इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  हैं  कि  न्यास  द्वारा  निवेशित  धन  का  न्यास  चलाने  वालों

 द्वारा  दुरुपयोग  नहीं  किया  जाये  ।

 न्यास  की  स्थापना  का  प्रमुख  ध्येय  यह  हैं  कि  समवाय  के  प्रबन्ध  से  उन  व्यक्तियों  की  हटाया
 जा

 सके
 जो

 उन  के
 अधीन  समवाय

 के  प्रबन्ध में  कुछ  ऐसी  पद्धतियां[लागू करते  हैं  जिन  से  संस्था  सुरक्षा
 अर  स्थायित्व  पर  आघात  पहुंचता  हो  ।  शौर  यह  उस  पदावधि  की  समाप्ति  के  पहले  ही  किया

 जायेगा  जिस  के  लिये  भ्रंश धारियों  ने  उसे  नियुक्त  किया  है  ।

 विवियन  बोस  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन के  दौरान  यह  बात  प्रकाश  में  are  कि  वर्तमान  कानून

 पर्याप्त  नहीं  है  इसलिए  जो  लोग  निगम  के  प्रबन्ध  कायें  में  अवांछनीय  ढंग  से  काम  करते  हुए

 पाये  जाते  हैं  उन्हें  प्राधिकार  के  पद  से  आसानी  से  waar  शीघ्रता  से  नहीं  हटाया  जा  सकता
 |

 इस

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  उन  की  उचित  सुनवाई  करने  के  बाद  समस्त  समवायों  में

 ऐसे  व्यक्तियों  को  निदेशक  शादी  के  पद  से  हटाने  की  शक्तियां  ले  रही  है  ।  इन  शक्तियों  का  प्रयोग

 इस  प्रकार  किया  जायेगा  कि  जनता  के  कौर  प्रभावित  पक्षों  के  हृदय  में  यह  भावना  उत्पन्न  हो
 कि

 इन  शक्तियों  के  ग्रीन  किया  गया  कार्य  उचित  रूप  से  विचार  करने  के  पश्चात्  किया  गया  है
 शौर

 निष्कर्ष  पक्षपात  रहित  ढंग  से  निकाले  गये  प्रशासन  का  स्वधा यही  प्रयास  तथापि  प्रभावित

 पक्ष  व्यक्तिगत  श्राधारों  पर  अवस्य  इन  निर्णयों पर  mata  उठायेंगे  ।  ऐसी  स्थिति  में  उपाय  यही

 है  कि  निर्णय  को  न्यायाधिकरण  के  सुपुर्द  कर  दिया  जाये  ।  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि
 सरकार

 के  इस  सम्बन्ध  में  कोई  पग  उठाने  के  पहले  न्यायाधिकरण  मामले  के  तथ्यों  की  जांच  करेगी
 प्रौढ़

 निष्कर्षों  को  अभिलेखबद्ध  करेगी  |

 समवाय  अधिनियम की  धारा  PEC)  र  Raq  तथा  अन्य  वाद  वाली  धाराओं  में  इस  समय

 किसी  समवाय  से  उन  व्यक्तियों  को  हटाने  का  उपबन्ध  है  जो  समवाय  के  मामलों  के  सुप्रबन्ध  के

 दोषी  हों  ।  धारा  २७४  में  यह  उपबन्ध  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  जिसे  न्यायालय  द्वारा  किसी  अपराध

 के  लिये  जिस  में
 नतिक

 पतन  भी  सम्मिलित सजा  दी  गई  है
 प्रौढ़

 कम  से  कम  ६  माह  की  कंद
 की

 सजा  दी  गई  समवाय  का  निदेशक  नहीं  बनाया  जा  सकता  कौर  धारा  ३३६  में  यह  उपबन्ध है
 कि  भारत  के  किसी  न्यायालय  द्वारा  दोषी  ठहराये  गये  व्यक्ति  को  किसी  समवाय  के  wafer  एजेंट  के
 पद  को  छोड़ना  होगा  |  किन्तु  इन  धाराओं  के  प्रयोजन  के  लियें  किसी  न्यायलय  द्वारा  दोषी  ठहराया

 जाना  झावइ्यक  है  ।  यह  सुविज्ञात  है  कि  प्रथम  दृष्टया  मामला  होने  पर  भी  दोष  सिद्ध  करने  में  कितनी

 लम्बी  प्रक्रिया  में  से  हो  कर  गिरना  पड़ता  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 किसी  ऐसे  व्यक्ति  को  प्राधिकार के  पद  से  कारगर  रूप  से  हटाने  के  लिये  यह  प्रक्रिया  बनाई

 गई  है  कि  कुछ  ऐसे  तथ्यों  को  प्राप्त  करने  के  बाद  जिन  से  यह  पता  चलता  है
 कि

 किसी  समवाय
 के

 कार्यों के  प्रबन्ध  से  7.0  गीत  कोई  व्य  क्ति  अपने  दा  यित्व  wear  कार्यों  को  निभाने  अथवा  धारा  ३  रख

 में  उल्लिखित अन्य  परिस्थितियों  में  चक  wea  उपपराध का  दोषी  केन्द्रीय

 सरकार  ऐसे  व्यक्ति  के  विरुद्ध  मामला  तयार  करेगी  भ्रौर  उसे  न्यायाधिकरण  के  सुपुर्द  करते  हुए  यह

 प्रार्थना  करेगी  कि  ag  इस  की  जांच  करे  धौर  अपने  निष्कर्षों  को  प्रभिलेबद्ध  करे  कि  क्या  वह  ब्यक्ति

 समवाय  के  प्रबन्ध
 पद

 पर  कार्य  करने  के  उपयुक्त  है  ।  तत्पश्चात  न्यायाधिकरण
 उस  व्यतीत  को

 समुचित  अवसर  दे  कर  मामन  की  सुनवाई  करेगी  शौर  अपने  निष्कर्ष  देगी  ।  न्यायाधीश करण  का  यह

 निष्कर्ष  प्राप्त  करने  के  बाद
 की

 वह  ऐसे  पद  के  उपयुक्त  नहीं  केन्द्रीय  सरकार  उस  ब्यक्ति  को

 कारण  बताओ  सूचना  जानो  करेगी  शौर  उस  से  पूछेंगी  कि  उसे  प्राधिकार  के  पद  से  क्यों  नहीं  हटा

 दिया  जाये  |

 न्यायाधिकरण  में  केवल  वही  व्यक्ति  लिये  जायेंगे  जोकि  विधि  क्षेत्र  के  wes  विशेषज्ञ  कौर

 समवाय  व्यवस्था  के  प्रच्छे  ज्ञाता  हों  ।  मेरा  विचार  है  कि  उच्च  न्यायालय का  कोई  न्यायाधीश

 ara  frat  का  सभापति  होना  चाहिये  ।  अपनी  प्रक्रिया  के  बारे  में  निर्णय  करने  का  अधिकार

 भी
 न्यायाधिकरण  को  दे  दिया  गया  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  ७.  से  मामलों  को  निपटाने  का

 कार  भी
 इस

 न्यायाधिकरण  को  होगा  ।
 कई  मामलों में  इसे  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  अनुसार  दिये

 अदालती  अधिकार  भी  इसे  प्राप्त  होंगे  ।  इसे  यह  भी  अधिकार  होंगे  कि  ag  कांस्टेबल  से  रची  पदवी

 के  किसी
 भी

 पुलिस  कर्मचारी  अथवा  अधिकारी  को  किसी  भी  स्थान  पर  घस  कर  तलाशी  लेने  का

 रादेश  दे  सकेंगे  ।  यदि  तलाशी  के  दौरान  कोई  दस्तावेज  मिले  तो  उसे  कब्जे  में  कर  सकेंगे  ।  इस

 न्यायाधिकरण  का  काम  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  घारा  १९३,  QXS  और  १९६  के  अ्रन्तगंत

 होगा

 ate  किसी  व्यक्ति  को  न्यायाधिकरण  के  area  के  fees  शिकायत  तो  वह  उस  क्षेत्र

 के  उच्च  न्यायालय  में  ata  कर  जहां  कि  न्यायाधिकरण ने  कार्यवाही  कर  के

 ara  निर्णय  दिये  हैं
 ।

 इस  से  इस  विधेयक  के  वें  दोष  दूर  हो  जाते  जिस  पर  माननीय

 सदस्य  अधिक  उत्तेजित  हैं  ।  इस  से  अधिक  मैं  इस  मामले  में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  |

 इतनी  बात  है
 कि

 कानून  में  समवायों  के  मालिकों  के  साथ  व्यवहार  के  बारे  में

 तथा  प्रभावशाली  ढंग  से  व्यवस्था  की  जा  रही  है
 ।  प्रौढ़

 यह  व्यवस्था  वहां  काम

 जहां
 कि  अधिकारियों का  व्यवहार  ठीक  नहीं  है

 ।
 हर  मजलूम  व्यक्ति  को  पूरा  अवसर  दिया  जायेगा

 |

 ait  किसी  व्यक्ति  ने  एक  समवाय  में  कोई  भ्रनुचित  काम  किया  होगा  तो  उसे  किसी  wer  समवाय

 में  नौकरी  नहीं मिल  सकेगी  ।
 हरेक

 की  न्यायाधिकरण के  आगे  सुनवाई  होगी
 |

 ange  व्यक्ति
 उच्च

 न्यायालय में  अपील  कर  सकेंगे  ।  किसी  भी  व्यक्ति  को  उस  के  पद  से  हटाने  के  पूर्व  उसे  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  नोटिस  दिया  जायेगा  ।  ag  अपनी  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करेगा  तथा  अभ्यावेदन  दे
 सकेगा

 |

 अल्पसंख्य  प्रदान  जो  यह  समझते  हैं  कि  उन्हें  न्याय  प्राप्त  करने  के  लिए  उच्च न्यायालय

 में  जाना  अब  न्याय  को  सस्ता  प्रौढ़  तुरन्त  प्राप्त कर  सकेंगे  ।  सारे  मामले  का  आवेदन

 व  सीधे  न्यायाधिकरण को  दिया  जा  सकेगा

 दूसरी  प्रस्थापना  भी  कोई  हानि  पहुंचाने  वाली  नहीं  है  ।  समवाय  विधि  प्रशासन  को  एक

 विभाग  के  रूप  में  एक  सचिव  के  अधीन  कर  दिया  गया  हैं  ।  मल  संशोधन करते  समय  प्रश्न  था  कि

 सं विहित  आयोग  अथवा  सेवी  हित
 बोर्ड  बनाया  इस  के  अतिरिकत  अर  कोई  भी  सुझाव  सरकार

 की  से  नहीं  दिया  गया  था  ।  विचार करने  के  बाद  इसे  भ्रावश्यक  नहीं  समझा  गया  ।  हाल
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 ही  में  यह  समझा  गया  कि  समवाय  विधि  का  प्रशासन  उसी  तरह  होना  चाहिये  जिस  तरह

 प्रशासन  संस्थाओं  का  हो  रहा  है  ।  एक  व्यक्ति  से  दो  अथवा  अधिक  व्यक्ति ठीक  रहते  हैं  ।  स्वा

 भाविक  ही  है  कि  नीति  का  मामला  भारत  सरकार  के  सचिव  के  समक्ष  विचारार्थ  जायेगा  ।  वित्त

 मंत्रालय के  पास  करायेगा  भ्र ौर  इस  के  पति  रिक्त  बोर्ड  समवाय  निधि  प्रयास  के  अरन्य  कार्यो  को  भी

 करगा । यहं काय ।  यह  काय  एक्सचेंजों  के  नियंत्रण का  भी  होगा  ।  एक  बात  यह  भी  कि  बोल  में  सभा

 पति  के  प्रतिष्ठित
 ४

 व्यक्ति  और  होंगे  ।  यहां  भी  झावइ्यकता  हुई  तो  मामले  का  उच्चस्तरीय  ढंग

 से  भी  बिचार  विया  जायेगा  ।  इस  को  सौंपे  गये  कार्य को  करने  में

 स्वतंत्र है  ।

 इस  के  बाद  दो  प्रौढ़  उपबन्ध  हैं  जिन  की  काफी  ध्यान  हुमा  है  ।  एक  समवाय
 अ्रघिनियम की  धारा  ८१  के  अंतगर्त  है  ।  जब  भी  समवाय  द्वारा  किसी  भी  प्रकार  का  फेर  बदल  करना

 होता  है  तो  राडार  की  बठक  बलाई  जाती  है  ।  झंदशदा  र  व्यवस्था  पीकों  के  किसी  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 भी  कर  सकते  हैं  ।  अल्प  संख्यक  अ्रंशदार  भी  प्रौद्योगिक  विकास के  लिए  m  रहे  के  रास्ते

 में  रुकावटें  पैदा  कर  सकते  हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि  PEXR-KS  में  हम  ने  कानूनी

 तौर  पर  दो  इस्पात  समुदायों  का  विलय  करवाया  था  ।  इस  समवाय  को  wae  इंडियन  सायरन  एंड

 स्टील  कम्पनी कहते  हैं  ।

 प्रगतिशील  लोग  कुछ  यह  भी  कहते  हैं  कि  सरकार  द्वारा  गर  सरकारी  समवायों  को  एक  दम

 न  दिया  जाय  ।  यह  महसुस  किया  गयां  है  कि  जहां  भ्रावइ्यक att  वांछनीय  सरकार  को

 झपना  ऋण  चालू  पू  जी  में  परिवर्तित  करने  के  अधिकार  प्राप्त  होने  चाहियें  ।  यदि  उपबन्ध हो  जाय

 तो  सरकार  ऐसा  कर  सकेगी  |  इसी  उद्देश्य  से  ही  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ।  बात  यह  है  कि  जब

 वर्तन  की  शत  ऋण  पत्रों  गौर  ऋण  करारों  में  सम्मिलित  की  गयी  हों  कौर  केन्द्रीय  सरकार  नें  नसे

 स्वीकार  कर  लिया  हो  तो  समवायों  द्वारा  सरकार  को  कौर  ea  वित्तीय  संगठनों  को  परिवर्तनीय

 स्कन्ध  जारी  किये  जा  सकते  हैं
 ।  इस  बारे  में  कौर  अधिक

 न
 कहता  हुआ  मैं  अरब  न्यासों  के  मतदान

 अधिकार  की  ओर  wat  हूं  ।

 इस  बारे  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यद्यांप  सरकार  न्यासों  के  समारोहों  के  बारे  में  हस्तक्षेप

 करना नहीं  परन्तु  बहुत  बार  एसा  देखा  गया  है  कि  कुछ  प्रकार  के  न्यास  झलक  मात्रा  में

 समानांवा ले लंते हैं ले  लंते  हैं  ग्रोवर  जो  लोग  इन  न्यासों  के  प्रबन्ध  में  लगे  इन  समानांशों को  नियंत्रण  के  उद्देश्य

 से  प्रयोग  करते  हैं  ।  किसी  एक  दल  के  हाथ  में  साम्य  पु  जी  के  प्रतीक  होने  पर  नियंत्रण को  कम

 करने  के  बारे  में  विविध  उपबन्धों  का  कुछ  भी  प्रभाव  नहीं  इस  का  कारण  यह  है  क्योंकि

 यह  भ्रंश  न्यासों  दवारा  निस्सन्देह  अच्छे  क्यों  के  लिए  लिये  जाते  परन्तु  संयोग  से  इन  का  समुदायों

 पर  नियंत्रण  रखने  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इस  परिस्थिति  में  कब  यह  उपबन्ध  गया

 कि  यदि  सरकार  चाहे  तो  वह  ऐसे  प्रेतों  के  बारे  में  न्यास  अधिकारों को  सुरक्षित  रखने  के  लिए

 मतदान  के  अधिकार  प्रयोग  करने  के  लिए  एक  व्यक्ति  नियुक्त  कर  सकती  है  कौर  न्यासधारी  अपने

 दान  के  अधिकार  का  प्रयोग  हीਂ  नहीं  करेंगे  ।  इस  संशोधन  विधेयक  के  द्वारा  यह  सम्भव  बना  दिया

 गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  धारा  ३९७  ग्रोवर  2&z  के  अन्तर्गत  अदालत  में  जा  अथवा  धारा
 Woo

 के  झन्तगंत  दो  निदेदाकों  की  नियुक्ति  कर  सकेगी  ताकि  लोक  हित  में  यह  देखा  जा  सके  कि

 समवाय  का  कार्य  किस  तरह  से  wer  रहा  है  i

 माननीय  सदस्य  यह  भी  जानना  चाहेंगे  कि  विवियन  बोस  समिति  wera  दफ्तरी  शास्ति  समिति

 की  सिफारिशों के  कार्यान्वित करने  की  कोशिशों
 इस  विधेयक  द्वारा  क्यों  नहीं

 की  बात  मह  है



 tory ७
 १८८५१ शक  )

 समवाय  )  विधेयक

 कि  छोटा  सा  विधेयक है  प्रौढ़  उसमें कई  एक चोजों की  व्यवस्था की  गयी  सरकार  नहीं  चाहती

 कि  सभी  प्रकार के  उपबन्ध  उस  में  डाल  कर  खामखाँ  देखो की  जाये  ।  इन  सिफारिशों को  एक  व्यापक

 प्रकार की  दस्तावेज  में  सम्मिलित किया  जायेगा  और  फिर  उसमें  संशोधन करने  के  लिये  मामला

 सदन के  समक्ष  रख  दिया  जायेगा  ।  विचार है  कि  यह  ग्रा गामी सत्र  में  प्रस्तुत  किया  जायेगा  तथा

 इसके  वर्तेमान  दोषों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  |  इस  विधेयक  में  हम  केवल  त्रुटियों  को

 करने  का  प्रयत्न  नहीं  HUT  |  हम  तो  इस  बारे  में  जो  विधि  है  उसका  सरलीकरण  कर  देंगे  |  हमें

 इस  बात  की  ध्यान  रखना  है  कि  सरकार  की  एक  नीति  है  भ्रौर  उसके  कुछ  उत्तरदायी  हें  जिसका
 कि  ध्यान  रखा  जाना  है  ।  हम  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  देश  में  प्रात्मनिभर  अर्थ  व्यवस्था निर्माण  हो

 और  देश  प्रत्येक जन  सुखमय  जीवन  व्यतीत कर  सके  ।  यह  ही  लक्ष्य है  जिसे  समा  नकदी  श्रमिक

 पद्धति
 कहते हैं  ।

 हमें  कुछ  मूल  बातों  की  रक्षा  करनी  है  ।  सरकार  ने  जो  विशेष  प्रस्ताव रखे  उनको  गेर

 कारी  क्षेत्र  कों  सहायता  देने  की  संभावना  की  सरकार  की  इच्छा  के  रूप  में  समझने  का  प्रयत्न  किया
 जाना  चाहिये  ।  विशेष  कर  सरकार  उन  उद्योगों  को  सहायता  देने  में  बहुत  अधिक  रुचि  रखती  है
 को  हमारी  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  प्राथमिकता  दी  गयी  है  ।  wa  हम  जिन  भ्र धि कारों

 को  प्राप्त कर  रहे  उनके  में  र  अथवा  सरकारी  क्षेत्रीय  उपक्रमों  के  लिये  Te  सरकारी

 क्षेत्र
 के

 विकास
 में  एक  ठोस  कार्य  करना  प्रौर  उद्देश्य  की  प्राप्ति  करना  सम्भव  नहीं  होगा  ।  इन  शब्दों

 से  मैंने इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  का  औचित्य  सभा  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  है  ।  श्रीमान्  मैं

 विधायक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 fae  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 :

 श्री  मुरारका  का  संशोधन  वह  उसे  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 ध ..|  दीजो  :  संशोधन  से  पूर्व  मैं  एक  झ्रौचित्य  प्रश्न  उठाना  चाहता हूं  ।

 fae  महोदय  :  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।

 श्री  मुरारका  )  :  श्रीमान्  मैं  प्रस्तुत  करता हूं
 : wn

 विधेयक  को  १८  श्री  कृष्णमूर्ति  श्री  रामचन्द्र  थिरक

 tt  स०  Alo  श्री  राजेन्द्र  ताथ  श्री  प्र०  Ao  श्री  सतिन्द्र

 चौक  श्री  इन्द्र  जीत  श्री  श्री  ति०  त०  श्रीमती

 लक्ष्मी  श्री  मी  oto  श्री  श्री  चि०  To
 श्री

 सिद्धेश्वर  श्री  श्री  महावीर  st TATATT  विद्यालय  कार  कौर

 श्री  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाये  ब्रोकर  उसे  १९६३

 तक  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया
 जाय

 यह  न  तो  सरल  है  झर  न  निर्विवाद  ही  यद्यपि  इसके  ४  में  से  २  उपबन्ध  निर्विवाद

 इसमे ंसे  न्यायाधिकरण  की  स्थापना  वाला  उपबन्ध  बहुत  महत्वपूर्ण
 है  उपबन्ध  की  बड़ी

 सावधानी से  छानबीन  की  जानी  चलायी  ।  कट्टा  गया  है  कि  विवियन  बोस  योग  के  wana के

 साधार  पर  ही  इस
 विधेय

 क  क  प्रस्तुत  किया  गया  है

 मूल  tia



 कप  समवाय  विधेयक  ras  Yeats े

 जिस  न्यायाधिकरण  का  प्रस्ताव  इस  विधेयक  में  है  वहं  विभिन्न  बेंच  बना  कर  कार्य  निपटायेगा  |

 इस  त्येक  बेंच  में  एक  अथवा  एक  से  TH  सदस्य  हो  सकते  हैं  ।  यह  बहुत  सम्भव  है  कि  प्रत्येक  बेंच

 में  ऐसा  सदस्य  हो  ही  जो  कि  लेखा  पालन  प्रो  व्यापार  प्रबन्ध  के  मामले  में  विशेजज् हो हो  ।  परन्तु  प्रबल

 यह  है  कि  क्या  लेखापालन  में  विशेषज्ञ  व्यक्ति  किसी  ऐसे  व्यक्ति  के  प्रति  न्याय  कर  सरकेगा  है  जिसे  कि

 झपने  प्रति  हुए  अन्याय  की  शिकायत  हो  |  न्यायाधिकरण  के कार्प  लगभग  वही  हैं  जो  इस  समय  उच्च

 न्यायालय तथा  जिला  न्यायालय  कर  रहे हैं  ।  धारा  ३९७  से  ४०७  के  ज नन््तगत  जिला  न्यायालयों
 को  सौंपने  के  झ्र धि कार  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  सभा  को  संकोच  था  ।  जब  इन  अधिकारों  को  इस

 टीकरण  को  सौपा  जा  रहा  है  जिसमें  केवल  एक  ही  ag  व्यक्ति  हो  सकता  है  जिसको  लेखापालन  AIA

 ब्यापार  प्रबन्ध  में  विशेष  ज्ञान  प्राप्त  हो  ।

 उच्च  न्यायालयों  की  उपपत्नियों  के  बारे  में  तो  उच्चतम  न्यायालय  को  अरपिल  की  जा  सकती

 परन्तु  स  विषय  में  न्यायाधिकरण  का  निर्णय  ata  होगा  ।  न्यायाधिकरण  को  इतनी  बड़ी  शक्ति

 प्रदान  कर  के  एक  व्यवित  को  सुरक्षा  से  वंचित  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  गलती  से  भी  न्यायाधिकरण

 एक व्यक्ति को  समवाय  का  काम  चलाने  योग्य  नहीं  समझता  तो  बह  व्यक्ति  ४५  वर्ष  के  लिये  wae

 हो  जाता है  ।

 विधेयक  के  खंड  ८  में  नई  धारा  ३८८  ख  कौर जोड़  कर  सरकार  के  उत्तरदायित्व को  तो  कम

 किया  जा  रहा  है  परन्तु  एक  ब्यक्ति  के  उच्च  न्यायालय  से  कपिल  करने  के  अघिकार  को  छीना  जा  रहा

 है  ।  एक  व्यक्ति  के  विषय  में  न्याय  करने  का  अधिकार  एक  ऐसे  विशेषज्ञ  को  दिया  जा  रहा  है  जो  कि

 लेखा  कर्म  में  ही  दक्ष  है  ।  मेरा  अनु  ध  है  कि  इस  प्रकार  मूल  अधिकार  को  छीनना  अनुचित  है  |

 यदि  मैं  वार्षिक  सन्तुलन-पत्र  समय  पर  पंजीयक  के  पास  पेश  नहीं  या  राशि  को  समय  पर

 हीं  करता  तो  मैं  ठीक  प्रकार  कानून  का  पालन  नहीं  करता  ।  परन्तु  एक  मामूली त्रुटि  प्रौढ़
 घोर

 में  क्या  अन्तर  है  इस  की  भी  व्याख्या  होनी  चाहिये  |  छोटी-मोटी  गलती  के  लिये  एक  समाज

 mara  झ्र धि कारी  को  न्यायाधिकरण  के  सम्मुख  पेश  नहीं  करना  चाहिये  ।

 खंड  ८  में  कहा  गया  है  कि  यदि  एक  व्यक्ति  समवाय  के  व्यापार  को  ऐस  व्यापारिक

 सिद्धांतों  के  अनुसार  नहीं  चलाता  ।  परन्तु  यहं  कौन  देखेगा  कि  व्यापार
 “

 गस  व्यापारिक  सिद्धांतो ं'

 के  अनुकूल  नहीं  चलाया गया
 |  एक  लेखा  पाल  की प्रवृत्ति  बूटियां  खोजने

 की
 होती  है  इस  लिये  बह् इस

 काम  के  लिये  सक्षम  नहीं  होगा  ।  प्राय-कर  न्यायाधिकरण  में  लेखापाल  weer  के  क  विधि

 सदस्य  भी  हैं  कौर  वहां  ५
 वर्ष

 के
 लिये  प्रति  घोषित

 भी
 नहीं  किया  जाता

 ।

 खंड  के  साथ  मैं  सहमत हूं  ।  परन्तु  के  बारे  में  मुझे  प्राप्ति  है  ।  वहां

 शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।  यदि  are  किसी  व्यक्ति  को  खन  ५  वर्ष  के  लिये  पट्टे  पर  देते

 हैं  तो  ag  कोशिश  करेगा  कि  अपने  समवाय  के  हित  में  अ्रघिक  से  अ्रधिक  माल  निकाला  जब  कि

 सार्वजनिक  हत  में  संसाधनों  को  रक्षित  रखना  चाहिये  ।  इस  कार  सार्वजनिक  हित  ate  एक  व्यतीत

 अथवा  समवाय  के  हित  में  परस्पर  विरोध  हो  सकता  है  ।  तब  इस  के  लिये  क्या  गारण्टी  है  कि  उस  ब्यक्ति
 को  जो  झपने  अथवा  समवाय  के  हित  में  काम  करता  है  न्यायाधिकरण  के  समक्ष  नहीं  लाया  जायेगा

 ?

 इस  प्रकार  यह  बहुत  से  आधार  या  तो तुच्छ  हैं  या  समवाय  के  हित  में  असंगत  हैं  ।

 करण  में  इससे  कम  सदस्य  नहीं  होने  चाहिये  तौर  उन  में  से  एक  सदस्य  उच्च  न्यायालय  के  जज  के  स्तर

 का  होना  चाहिये ।  कौर  न्यायाधिकरण के  उप पत्तियों  सम्बन्धी  फैसले  के  विरुद्ध  अरपिल  का

 झधघिकार  भी  दिया  जाना  चाहिये  |



 ७  १८८५  समवाय  (aattert)  विधेयक  ८६

 FEE  में  विवियन  बंस  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  पश्चात  समवाय  सधी  नियम  का  संशोधन

 किया  गया  ।  फिर  वर्ष  १६६०  शास्त्री  समिति  के  प्रतिवेदन के  पश्चात्  इग  ऑ्रघिनियम  का  संशोधन

 किया  गया  ।  कब  वित्त  मंत्री  कह  रहे  हैं  कि  ग्रा गामी  aa  में  इस  म्रघिनियम का  एक  वार  फिर  संशाधन
 किया  जायगा  ।  जब  आगामी सत्न  में  इस  प्रीमियम  का  संशोधन  किया  जाना है  तो  जल्दी  म  ऐसे

 न्यायाधिकरण  का  गठन  करना  Bafa  है  ।  इस  विधेयक  द्वारा  निदेशकों  प्रबन्ध
 कों

 शादी  के

 दायित्व की  कोई  बात  नहीं  वेवल  उच्च  न्यायालयों के  कुछ  अधि  कार  न्यायाधिकरण  को  दिये  जा

 रहे हैं  ।

 उच्च  न्यायालयों  उच्चतम  न्यायालय  Fafa  प्रकट  कर  के  न्यायाधिकरण

 की
 पथ  पना

 करने  की  बजाय  यह  बेहतर  है  कि  उच्च  न्यायालयों  में  समवाय  अधिनियम  सम्बन्धी

 मामलों  को  निबटाने  के  लिये  एक  विशेश  समवाय  विधि  बेंच  बना  दिया  जाय  ।  न्यायाधिकरण  की

 पना  कर  के  न्यायापालिका  से  न्याय  का  अधिकार  ले  कर  कार्यपालिका  स्वयं ले  रही  है  ।  इस  के  साथ

 साथ  न्यायाधिकरण  के  निर्णय  के  विरुद्ध  अपील  का  अधिकार  न  दे  कर  उच्च  न्यायालयों  के  प्राधिकारों

 को
 are

 भी
 कम  किया  जा  रहा  है  ।

 न्यायाधिकरण को  धारा  २०३  के  अन्तर्गत  श्रीलता को  हटाने  को  शक्तियां  गी  गयी  हैं  परन्तु
 न्यायाधिकरण  की  उप पत्तियों  के  भ्रनुसार  सरकार  द्वारा  घोषित  की  गयी  masa  हटाने  की  शक्ति

 न्यायाधिकरण के  पास  नहीं  है  ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  उच्च  न्यायालय  की  उप पत्तियों  को  न्य/याधि-

 करण  द्वारा  चुनौती
 दी

 जा  सकती  है  परन्तु  कार्यपालिका  की  उप पत्तियों  को  नही ं।

 धारा  १५३ उपखंड  (३)  में  किये  गये  नये  उपबन्ध  के  एक  व्यक्ति  द्वारा  सूचना
 उपलब्ध  न

 करने  पर  न्यायाधिकरण द्वारा  ३  वर्ष  की  सजा  दी  जा  सकती  है  ।  वह  न्यायाधिकरण  ३  बर्ष

 तक  की  सजा  दे  सकेगा  भ्र ौर  इस  के  सदस्य  होंगे  एक  लेखापाल  ।  एक  लेखापाल  व्यक्तिगत
 सार्वजनिक  सुरक्षा  इरादी  जैसे  मामलों  में  सक्षम  नहीं  ऐसी  शक्ति  प्रदान  करना  सवेरा

 अनुचित है  ।

 विधेयक  की  पहली  योजना  में  निर्णायक  प्राधिकार  उच्च  न्यायालय  हैं  परन्तु  नई  योजना  के

 सार  निर्णायक  प्राधिकार  न्यायाधिकरण  ही  होगा  |  न्यायाधिकरण  के  जो  एक  लेखा  कं

 यज्ञ  का  किसी  मामले  को  न्यायिक  दृष्टि  से  देखना  ब  त  कर्टिन  होगा  ।

 एक  तो  न्यायपालिका  की  कार्यपालिका  से  अलग  करने  की  मांग  की  जाती  दूसरी
 झोर  स्पायपालिका के  कृत्य  का  '  पालिका  के  हाथ  में  दिये जा  रहे  हैं  ।

 ँ्रष्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  विधेयक  को  प्रवर  समितियों  निर्दिष्ट  करने  सम्बन्धी  संशोधन

 प्रस्तुत कर  रहे  इसलिये इस  समय  विधेयक के  खण्डों  के  विस्तारों में  जाने  की  जरूरत नहीं  है  ।  बल

 इस  बात  पर  दिया  जाना  चाहिये  कि  जिन  बातों  पर  सभा  में  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  उन  मामलों
 पर

 समिति  में  विचार  के  लिये  संकेत  किया  जाय  |

 मुरारका मैं  उन्ही  बातों  की  चर्चा  कर  रहा  हूं  जिन  पर  प्रवर  समिति  विचार  किया
 जाना  चाहिय े।

 गायक  महोदय  :  संक्षिप्त  में  श्राप  उन  बातों  का  उल्लेख  कर  दीजिये  ।  विस्तार  में  जाने

 की  जरूरत नहीं  है  ।

 faa  aah  में



 Yoko  समवाय  )  विधेयक  २८  REE a <

 आरम्भ  में  ग्रा पने  कहा  था  कि  किन्हीं  भ्रमण  खण्डों  पर  विचार  करने  के  लिये  मैं  प्रवर  समिति
 को  निदेश  g  परन्तु  प्रा पने  इस  विषय  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया  ।  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत  कर  के

 पकाए  जा  सकता  है  कि  प्रवर  समिति  को  किन्हीं  ger  उपबन्धों  पर  विचार  करने  का  अधिकार

 दिया  जाय  ।  ऐसा  मेरे  निदेश  द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 शो  मेरा  wads हैं  कि  ऐसा  अध्यक्ष  के  निदेश  द्वारा  भी  हो  सकता  है  ।  दण्ड

 प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करते  संशोधन  प्रस्तुत  हुए

 बगैर
 आप

 के  पुर्वाधिकारी  ने  समिति को  निदेश दिये  थे  कि  कुछ  wear  उपबन्धों पर  भी  विचार

 किया  जाय  ।

 यदि  सदस्य  संशोधन  प्रस्तुत  न  भी  करें  तो  भी  भ्रध्यक्ष  के  निदेश  द्वारा  ऐसा  हो  सकता है  |  यह

 दोनों  प्रक्रियायें  ही  ठीक  हैं  ।

 रिया  जहां  तक  मैं  समझता हूं  निदेश  केवल  सभा  द्वारा  ही  दिया  जा  सकता

 fal  हो  सकता  है  कि  मेरे  सुझावों  को  सुन  कर  श्राप  समिति  को  निदेश  देने  के  लिये
 तैयार  हो  जायें  ।

 प्रबन्ध  पर  किसी  रूप  में  भी  प्रबन्ध  नहीं  लगाया  जा  रहा  है  |  विवियन  बोस  आयोग  द्वारा
 स्पष्ट

 रूप  से  यह  कहा  गया  था  कि  कुछ  व्यक्ति  परिसीमन  विधि  शादी  के  कारण  बड़ी  मात्रा  में  निगमित

 घन  ले  उड़े  हैं
 ।

 सरकार  ऐसी  स्थिति  का  मुकाबला  कर  सके  इस  के  लिये  अवश्य  अधिकार  प्राप्त  करने

 चाहियें थे  ।

 सरकार  को  निगमित  क्षेत्र  के  प्रबन्ध  प्रिया  स्थिति  में  सुधार  करने  के  दृष्टिकोण  से  धारा  २६४

 के  उपबन्ध  भ्रादेशात्मक बनाने  चाहियें  थे  ।

 ऐसा  समय  or  गया  है  कि  जब  कि  कुछ  समाचारपत्रों  को  कौर  प्रेसों  के  मालिकों  को  देश

 कन् स अन्य  उद्योग  सम्भालने  से  रोका  जाय  ।  प्रैस  और  निगमित  क्षेत्र  दोनों  के  स्वस्थ  विकास

 के  लिये  यह
 mara  है  |

 विधेयक  के  उपबन्धों  झर  न्यायाधिकरण  के  गठन  के  में  उपबन्ध  पर

 ध्यान पुर्व रु  cary  किये  जाने  की  आ्रावश्यकता  है  ।  इसी  कारण  मैं  यह  प्रस्ताव  करता हूं
 इस  को

 प्रवर  समिति  को
 नियमित

 किया  जाय  ।

 teem  महोदय  :  एक  प्रत्य  स्थानापन्न  प्रस्ताव  है  जिस  की  सुचना  श्री  Fo  बा  गांधी  द्वारा

 दी  गयी है  ।  यह  प्रस्ताव  श्री  के  प्रस्ताव  से  मिलता  जुलता  ही  है  ;  केवल
 दो

 प्रौढ़
 नाम  जोड़े

 गये  हैं  ।  तो  क्या वह  इस  प्रस्ताव  को  अलग से प्रस्तुत प्रस्तुत  करना  चाहेंगे  ?  या  वह  बोलने  के  लिए  समय  ही

 न्योते  हैं  ?

 fat  व०  बा  गांधी  नगर--मध्य  संशोधन तो  एक  जैसे  ही  हैं  |

 न्
 अध्यक्ष  महोदय  बाप

 समय  चाहते  हैं
 वह  दे

 दियां
 जायेगा

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  श्री  मुराकरा  सहमत  हों  तो  वह  इन  दो  नामों  को  जोड़  लें
 ।

 मुरारका  यदि  वित्त  मंत्री  इस  के  लिये  तैयार  हैं  तो  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं है  ।

 fro  त०  कृष्णमाचारी :  व्यक्तिगत  तौर  पर  मुझे  कोई  EH  नहीं  पड़ता  श्राप  जैसे

 च्ण्भ  कर  लें  परन्तु  मैं  समझता  हुं  कि  श्री  मुरारका  के  प्रस्ताव  में  विरोधी  पक्ष  के  प्रतिनिधित्व  में  कुछ

 अनुपात  यानी  विरोधी  पक्ष  के  ६  इस  प्रेरित  १२  ।

 महोदय
 :

 मल  प्रस्ताव  तथा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  दोनों  सभा  के  सामने  हैं  ।

 अब  मैं  श्री  मोरारका  द्वारा  उठाये  गये  इस  प्रश्न  की  चर्चा  करूंगा  कि  प्रस्ताव  हुए  बिना  ही

 meyer  प्रवर  समिति  को  यह  निदेश  दे  सकता  है  कि  वह  संशोधन  विधेयक  में  दिये  गये  खण्डों  से  भिन्न

 किन्हीं  भ्रमण  खण्डों  पर  भी  विचार  करे  ।

 परन्तु  ३  मई  qeuw al ave wip को  दण्ड  प्रकिया  विधेयक के  कुछ  उपबन्धों  के
 विषय  में

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  इस  से  पहले  भी  ऐसे  उदाहरण  मिलते  ह  जबकि  इस  विषय  के  प्रस्ताव

 प्रस्तुत किये  गये  थे  ।  यदि  श्राप  चाहें  तो  कोई  सदस्य  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  दें  ।  भ्र न्य था  मुझे  ऐसे  निदेश

 देने  का  अधिकार नहीं  है  ।

 पहले  विधेयक  संबंधी  वादे-विवाद  को  मुलतवी  करने  के  बारे  में  भी  भ्रांति  की  गयी  ।  श्री

 अजित  प्रसाद  जैन  ने  मुझे  याद  दिलाया  कि  पहले  एक  अवसर
 ज

 श्रनिवायं  जमा  विधेयक

 विचाराधीन मैं  ने  कहा  था  कि  सभा  के  सम्मुख  एक  साथ  दो  प्रस्ताव  नहीं  हो  सकते  ।  यह  बात

 तक  है
 ।
 मैं  ने  इस  बारे  में  देखा  है  ।  परन्तु  वह  मामला  बिलकूल  भिन्न  है  ।  हम  उस  समय  शनिवार

 जमा  योजना  विधेयक  के  एक  खंड  पर  विचार  कर  रहे  हैं  थे  ।  जब  मैं  ने  कहा  कि  प्रमुक वद  खंड

 विधेयक  का  रंग  तभी  एक  प्रस्ताव  किया  गया  था  कि  सरकार  को  अटार्नी-जनरल
 को  बुलाने

 सम्बन्धी  दिया  जाय  ।  उस  समय  मैं  ने  कहा  था  कि  सभा  के  एक  साथ  दो प्रस्ताव नहीं  हो
 सकते  ।

 मैं  ने  कहा  था  कि  यदि  एक  wer  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  जाना  है  तो
 नियमित

 रूप  से

 इस  विषय  का  प्रस्ताव  पहले  प्रस्तुत  किया  जाय  कि  इस  विधेयक  सम्बन्धी  चर्चा  मुल्तवी
 की

 जाये
 ।

 परन्तु  बर्तेमान मामला  भिन्न  है  |  सभा  में  कार्यवाही  का  प्रबन्ध  भ्रध्यक्ष  की  सलाह  से  किया  जाता  है
 ।

 मुझे  मंत्री  से  इस  प्रायः  का  पत्र  प्राप्त  gar  था  कि  उन्हें  यह  विधेयक  प्रस्तुत  करने
 की

 पष्

 दी  जाय  ।  मैं  ने  सम्मति  दे  दी  ate  जहां  तक  मैं  समझता  हूं  पहले  भी  यही  प्रक्रिया  रही  है  ।  परन्तु  यदि

 माननीय  सदस्य  यह  चाहते  हैं  कि  ऐसे  मामले  में  उन्हें  सुचित  किया  जाना  चाहिये  भर  प्रस्ताव  को

 सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  जाना  चाहिये  तो  मुझे  इंस  में  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  भविष्य  में

 हम  ऐसी  प्रक्रिया  का  अनुसरण  कर  सकते  हैं  चूंकि  मैं  नहीं  चाहता  कि  यह  शक्ति  मेरे  पास  ही  रहे

 जबकि  सदस्य  चाहते  हैं  कि  एसे  मामलों  में  पर्याप्त  सूचना  उपलब्ध  की  जाय  ।  हम  इस  में  परिवर्तन

 कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  इत  समय  जिस  प्रक्रिया  का  अ्रनुसरण  मैं  ने  कया  है  वह  उचत  ही  है
 ।

 प्री  qo  बाठ  गांघी
 :

 मैं  झपना  संशोधन  वापिस  लेता  हूं
 ।

 ash  उसा  नाथ  (geass)
 :  सार्वजनिक  सेवायों  के  उचित  कार्यकरण  के

 निमित्त  इस  विधेयक  में  जो  बहुत  अपर्याप्त  व्यवस्था  की  गयी  उस  का  मैं  स्वागत  करता  हूं  ।  इस

 व्यवस्था  को  निष्फल  बनाने  के  किसी  भी  प्रयत्न  सरकार  द्वारा  दुरुत्साहित किया  जाना

 चाहिए  ।

 ae  अंग्रेजी  में

 1643  (Ai)
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 उमा  नाथ

 न  sai
 पीठासीन

 विवियन  बोस  आयोग  का  प्रतिवेदन  तथा  समवाय  विधि  प्रशासन  द्वारा  प्राप्त  aaa के

 कि  किस  प्रकार  से  विभिन्न  कानूनों  का  उल्लंघन  किया  जाता  तथा  सरकार  द्वारा  इस

 बात  के  मान  लेने  के  पश्चात्  कि  धन  कुछेक  व्यक्तियों  के  पास  जमा  होती  जा  रही  किसी  भी
 व्या  है

 को  यह  श्राशा  हो  सकती  है  कि  सरकार  एकाधिकार  या  धन  के  जमा  होने  को  रोकने  के  लिए  कड़े

 उपाय  करेगी  ।

 घन  के  कुछ  व्यक्तियों  के  पास  केन्द्रित  होने  तथा  देश  के  sit  पर  व्यापारियों के

 नियंत्रण  से  सभी  कदाचार  उत्पन्न  होते  हैं  जब  तक  हम  उस  पर  कुठाराघात  नहीं  करते  तब  तक

 विधेयक  में  विघटित  प्रशासनिक  कार्यवाही  से  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  उस  दृष्टिकोण  से  ated

 हुए  विधेयक  समस्या  से  खिलवाड़  मात्र  ही  समझा  जा  सकता  है  |

 यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  कि  वर्ष  १९४५९  से  अधिनियम  तथा  १९६०  के  संशोधन
 नियम  से  प्रबन्ध  शझ्भिकरणों  की  प्रथा  तथा  धन  का  केन्द्रीयकरण  कमज़ोर  पड़  गये  हैं  ।  सरकारी

 प्रकाशनों  में  दिये  गये  से  इस  के  विपरीत  स्थिति  प्रमाणित  होती  है  ।  यह  मुख्य  नीति
 का  प्रश्न

 है  और  जब  तक  सरकार  बड़े  पैमाने  के  व्यापार  को  उन्नत  करने  के  बारे  में  अपने  पक्षपात  के  रवैये

 को  नहीं  स्थित  में  सुधार  नहीं  हो  सकता  |  खजांची  भर  सेक्रेटरी  के  पदों  के  रूप  में  प्रबन्ध

 अभिकरण  wit  चालू  हैं  ;  इस  पर  भी  सरकार  ने  उन  के  दमन  के  निमित्त  कोई

 वाही  नहीं  की  है  ।

 इस  विधेयक  में  राजनीतिक  भाग  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है  जोकि  धोखे

 भ्रष्टाचार  का  स्रोत  है
 ।

 वित्त  मंत्री  को  उस  प्रथा  के  समाप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  रखना

 चाहिए

 एक  ae  कारण  जिस  से  एकाधिकारी  तथा  धन  के  जमाव  को  कम  नहीं  किया  जा

 झाई  ए  एस  तथा  प्राई  सी  एस  अधिकारियों  द्वारा  सेवानिवृत्त  होने  के  बाद  गैर-सरकारी  समुदायों  में

 सेवा नियुक्त  होना  है  ।  उन  का  प्रेरक  पूर्व  विभागों  में  रसूल  होता  है  ।

 एकाधिकारी  जालसाजी  के  कार्यों  में  धूते  होते  हैं  तथा  कानून  की  पकड़  में  नहीं  a  सकते हैं

 क्योंकि  वे  भ्रपने  को  आरोप  से  बचाने  के  लिए  लाखों  रुपया  व्यय  कर  सकते  हैं  ।  बोस

 आयोग  की  रिपोर्ट  तथा  सिफारिशों  के  बावजूद  भी  इस  में  कोई  प्रगति  नहीं  हो  पाई  है  ।  इस  विधेयक

 के  पृष्ठ १०  में  कहा  गया  है  कि
 किसी  भी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  कोई  कायंवाही  करने  से  पहले

 उसे  प्यार  बचाव  का  पूरा  अवसर  दया  जायेगा  ।  इंस  प्रकार  अपराधी  अपने  बचाव  के  लिये  उचित

 तथा  अनुचित  प्रयत्न  करता  हैं  तथा  कानून  की  पकड़  से  निकल  जाता  इस  में  art  कहा  है  कि

 ऐसा  तभी  किया  जायेगा  जब  कोई  ब्यक्ति  किसी  न्यायाधिकरण  या  उच्च  न्यायालय के  निर्णय के

 are  इन  मामलों  को  केन्द्र  सरकार  के  सामने  न  ले  जाये  |  इस  का  यह  sar  कोई

 किसी  दूसरे  विषय  को  ले  कर  केन्द्र  सरकार  के  पास  जा  सकता  है  तथा  कानून  की  पकड़  से  निकल

 जाता है  ।  एक  ब्यक्ति  जो  एक  मामले  में  दोषी  ठहराया  जाता  है  उसे  समवाय  में  कार्य  करने  के

 लिये  अ्रयोग्य  ठहराया  जाता  है  उसे  किसी  भी  पद  पर  या  किसी  भी  रूप  में  समवाय  में  कायें  करने  की

 अनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।

 श्री  मुरारका  ने  उन्हें  एक  ate  श्रवसर  के  लिये  कहा  a  मेरे  विचार  से  तो

 पहला  अवसर  भी  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  क्योंकि  जब  श्रमिक  किसानों  तथा  साधारण
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 प्रजातांत्रिक  सस्थाओं  के  लोगों  को  यह  अवसर  नहीं  दिया  जाता  है  तो  बड़े  व्यापारियों को
 at  ऐसा  देना  उचित  नहीं

 मैं  न्यायाधिकरण का  स्वागत  करता  हं  feet  इस  न्यायाधिकरण में  बड़े  व्यापारी

 उनके  faa  प्रयास  सम्बन्धी  तथा  इन  व्यापारियों  के  प्रभाव  में  आने  वाले  प्रबन्धक  नहीं  होने

 चाहिय े।  किन्तु  इस  विधेयक  मैं  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इसमें  कहा  गया  है  कि  न्यायाधिकरण

 में  प्रबन्ध  सम्बन्धी  अनुभव  रखने  वाले  व्यक्ति  होने  चाहिये  |  इसका  wa  बड़े  व्यापारियों

 को  ही  न्यायाधिकरण  का  सदस्य  बनाना  है  |  बोस  आयोगਂ  तथा  अन्य

 बातों  के  were  पर  हम  कह  सकते  है  कि  बड़े  व्यापारियों  में  से  सच्चे  लोग  मिलना  बहुत

 कठिन

 यह  अच्छी  बात  है  कि  ऋणों  को  साम्य  पंजी  में  परिवर्तन  करने  का  इस  विधेयक  में

 उपबन्ध  है
 ?

 किन्तु  इस  शक्ति  को  प्रयोग  में  लाया  जाना  afer  इस  उपबन्ध  में  at

 कमी  इसमें  कहा  गया  है  कि  यदि  समवाय  को  इस  परिवर्तन  की  निधन  ate  शर्तें

 स्वीकार  न  हों  तो  वह  निश्चित  प्रविधि  के  भ्रमर  निर्णय  के  विरुद्ध  उच्च  न्यायालय  में  wa

 कर  सकते  इसमें  at  कहा  गया  है  कि  आदेश  जारी  करने  से  पहले  सरकार  को

 समवाय  को  ऑआ्रार्धिक  स्थिति  को  ध्यान  में  रखना  होगा  |  इसको  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 कठिनाई  का  सामना  करना  बड़ेगा  |

 मैं  वित्त  मंत्री
 जी

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  एकाधघियतियों को  बढ़ने  से  रोकने  के  लिये  तथा

 दौलत  के  कुछ  लोगों  के  पास  केन्द्रीयकरण  न  होने  देने  के  लिये  सरकार  को  श्रपनी  नीति  में

 मैं  प्राशि  करता  हूं  कि  मेरा  संशोधन  प्रवर  समिति  तथा  माननीय परिवर्तन करने  चाहिये  ।

 वित्त  मंत्री  द्वारा  स्वीकार  किया

 tat  त्यागी
 मुझे  प्रवर  समिति  का  सदस्य  होने  के  कारण  इस  समय  नहीं

 बोलना  चाहिये  था  किन्तु  कुछ  महत्वपूर्ण  बातों  के  कारण  मुझे  बोलना  पड़  रहा  है  ।

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  सरकार  की  नीति  एकाधिकार  को  समाप्त  करने

 की  रही  है  किन्तु  उसे  प्रजातंत्रीय  उपायों  तथा  तरीकों  के  अनुसार  कार्य  करना  अज

 प्रथम  बार  देश  के  झा थिक  ढांचे  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रचनात्मक  कार्य  जा  रहा  क्योंकि

 इससे  सारे  सेवायों  तथा  निगमों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  ऋणों  को  साम्य  पंजी  में

 बदलने  का  विचार  एक  नये  ढंग  का  विचार  है  ।  यह  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  घुसने  का  प्रजातंत्रीय
 प्रकार का  तथा  उपयुक्त  तरीका  हम  कलाकारों  से  तभी  बच  सकते  ह  यदि  समवायों

 में  हमारा कोई  प्रतिनिधि  इससे  करापवंचन तथा  कदाचार  समाप्त हो  जायेंगे  ।

 यदि  सरकार  गैर  सरकारी  क्षत्रों  को यहां  उपबन्ध  समाज  की  शोर  एक  क्रियात्मक  कदम  है  |

 लेना  चाहे  तो  यह  प्रतिकर  देने  का  बरच्छा  तरीका  यह  समवायों  निगमों  waar  उद्योगों

 के  लिये  भी  लाभदायक  है  क्योंकि  उन्हें  afer  धनराशि  दी  जाती  है  य  )

 fat  प्रभात  कार  :  संसद  में  बहुत  से  त्यागी  और  मुरारका  ह्

 fat  श्री  मुरारका ने  इस  पर  भ्रान्ति नहीं  की  उन्होंने जिस  पर  आपत्ति

 की  है  वह  कुछ  दौर  ही  उन्होंने  निजी  अधिकार  पर  झ्रापत्ति  की  न्यायाधिकरण के
 निर्णय

 के  विरुद्ध  उच्च  न्यायालय  मैं  अपील  होना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रे  ती  में
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 fat  यह  साम्यवादी  दल  के  विरुद्ध  है  sae  )

 श्री  मैं  नहीं  जानता  कि  मेरे  माननीय  मित्र  शक्ति  में  at  में  क्या  करेंगे  ।

 शायद  कोई  इसे  देखने  के  लिये  जीवित  नहीं  वे  न्याय  चाहते  ह  इसलिये  सबके
 साथ  न्याय  होना  चाहिय े।  उनके  सुझाव  भी  मंत्री  महोदय  की  नीति  से  सिलते  जुलते  हे

 ।

 बोर्डे  की  स्थापना  का  विचार  बहुत  उचित  यदि  मंत्री  महोदय  ने  झपने  विवेक  से  काम

 लिया  तो  उसके  पीछे  कोई  मतलब  समझा  जायेगा  ।  विरोधी दल  तो  कुछ  न  कुछ  करते

 ही  रहते

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 oy  ऐसा  कहकर  मंत्री  नहोदय  का  सम्मान  नहीं  किया  है  ।

 थो  त्यागी
 :

 इसमें  सम्मान  नहीं  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  तो  सदा

 ही  मंत्री
 जी

 के  विरुद्ध  रहते  इसलिये  बोर्ड
 की

 स्थापना  का  विचार  बहुत  ही  उपयोगी

 केन्द्र  तथा  राज्यों में  प्रशासनिक  ढांचे  को  श्रत्यांधिक  राजनैतिक  हस्तक्षेप  के  कारण

 बहुत  हानि  पहुंची  है
 ।

 प्रशासनिक  ढांचा  ही  एक  ऐसा  ढांचा  है  जिस  पर  प्रजातंत्र  में  सरकार

 आधारित  रहती  प्रत्येक  हस्तक्षेप  से  ana  विश्वास  नहीं  रहता
 विवादग्रस्त

 मामले

 उठने  पर  बोर्ड  विवेक  से  काम  इसमें  अ्नियमिता होने  पर  मामला  संसद के

 सामने  विचार  के  लिये  लाया  जा  सकता  ।  सरकार  दोषी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  कर  सकती  है
 ।

 qa  न्यास १०  साल  से  विवाद  का  विषय  बने  ga  हम  लोग  न्यासों  के  नास  पर  अपने

 व्यापार  में  रुपया  लगाते  s  तथा  पर्याप्त  लाभ  कमाते  ह  क्योंकि  इस  राय  पर  आयकर  नहीं

 देना  पड़ता  इनके  बारे  में  मामला  बिचार  के  लिये  विधि  मंत्री  के  पास  भेजा  गया

 मंत्री  महोदय  ने  इस  पर  प्रच्छी  कार्यवाही  की  इस  विधेयक  के  लागू  हो  जाने  पर

 सरकारी  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में  भागीदार  बनेंगे  शौर  इस  प्रकार  धीरे  धीर  राष्ट्रीय  क्षेत्र

 का  विकास  होगा ।  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 गधी  कुमार  चौधरी  :  समवाय  शझ्रधिनियम  के  mena  पूंजीवाद

 को  प्रोत्साहन मिलता  है  चाहे  झाप  कोई  भी  संशोधन  लायें  जिन  का  केन्द्रीयकरण  नहीं  रुक

 सकता  है  ।  बोस  झा योगी  की  सिफारिशों  का  उन  की  सीमित  प्रयोजनों  के  लिये

 भी  पालन  नहीं  किया  गया  है  जिनके  लिये  यह  विधेयक  पेश  किया  गया  ।

 प्रस्तावित  समवाय  प्रशासन  बोले  वर्तमान  सचिवालय  का  नाम_बदलने  के  ग्र ति रिक्त  बर

 कुछ  नहीं है  ।  मूझे  इस  बात  की  प्रसन्नता है  कि  समवाय  विधि  प्रशासन  वित्त  मंत्रालय  के  अधीन

 हस्तांतरित  किया  गया  ।  यह  अच्छा  यदि  इस  बारे  में एक  संशोधन  किया जाये  कि

 पूंजी  जारी  करने  वाले  जीवन  बीमा  निगम के  अध्यक्ष  रिजर्व  बेक  के  गवर्नर  श्र  स्टेंट

 बेक  के  अ्रध्यक्ष  को  एक  साथ  इस  बोर्ड  रखा  जाये  ताकि  नियमित  क्षेत्र  के  पर्यवेक्षण

 तौर  नियंत्रण  के  सामान्य  अ्रधिकार  प्राप्त  हों  |  इस  प्रकार के  बोर्डे  की  स्थापना  से  सबको  लाभ

 होगा |

 इन  विधियों  को  प्रशासित  करने  के  लिये  एक  संस्था  होनी  जिसमें  योग्य

 तथा  पर्याप्त  संख्या  में  कर्मचारी

 मूल  अग्रेजी  में
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 प्रस्तावित  नया  अध्याय  ४  ate  प्रस्तावित  नई  धारा  ३८८ख  में  बड़  अस्त-व्यस्त

 तरीके  को  व्यवस्था  की  गई  मूल  अधिनियम  को  धारा  २०२  में  सीधा  संशोधन  करने  से

 इस  उद्देश्य  को  उचित  रूप  से  पूरा  किया  जा  सकता  था  क्योंकि  प्रस्तावित  धारा  3acyg  कौर

 मूल  अधिनियम  को  धारा  २०३  वापस  में  सम्बन्धित  हैं  ।

 घारा  २०३  के  बारे  में  तो  कम  से  कम  सरकार  को  बोस  अ्रायोगਂ  की

 सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने  में  कोई  नहीं  होनी  चाहिये  थी  परन्तु  ऐसा  नहीं

 किया गया  है  यदि  सरकार  ने  ऐसा  किया  होता  एक  सरल  संशोधन  से  यह  प्रयोजन

 सिद्ध हो  जाता  शौर  खंड  ८  के  भझ्रन्तर्गेत  लिये  जाने  वाले  भ्र धि कार  व्यथ हो  जाते  ।

 इसलिये मैं  प्रियंका  करता  हूं  कि  सरकार  इस  पर  फिर  विचार  करे  मुझे  आशा  है  कि

 प्रवर  समिति  विधेयक  के  उन  उपबन्धों  पर  विचार  करेगी  जिनका  सम्बन्ध  न्यायाधिकरण  की

 शक्तियों  तथा  उन  शक्तियों  से  है  जिन्हें  सरकार  कम्पनियों  के  शासन  प्रबन्ध  से  अवांछित  व्यक्तियों

 को  हटाने  के  लिये  अपने  हाथ  में  लेगी  ।

 पो०  To  रामकृष्णन  उपाध्यक्ष  यह  समवाय  ह
 faaqan  उचित  श्रीपति  पर  लाया  गया  है  ।  इसके  लिये  मैं  वित्त  मंत्री  जी  को  बधाई  देता

 हूँ
 ।

 इस  प्रधिकरण की मैं  प्रस्तावित  न्यायाधिकरण
 की  नियुक्ति का  स्वागत  करता  ि

 नियुक्ति  का  उद्देश्य  यह  है  कि  उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  जो  समवाय  को  उचित  ढंग  से  नहीं

 चला  रहे  हैं  तथा  कदा चरण  की  कार्यवाहियां  कर  रहे  शीघ्रता  से  कार्यवाही  की  जाय े।

 छीनकर  की  नियुक्ति  से  अयोग्य  व्यक्तियों  को  समवायों  से  हटाया  जायेगा  उन्हें  किसी  भी

 समवाय  में  संचालक  के  रूप  में  काम  करने  के  ग्रधिकार  से  वंचित  किया  जायेगा  ताकि

 सरकारी  क्षेत्र  प्रगति  कर  सकें  a  यह  निश्चित  रूप  से  कहां  जा  सके  कि  गैर  सरकारी  क्षेत्र

 देश  की  प्रय  व्यवस्था  में  ठीक  योग  दे  सकता  है  ।

 एक-सदस्यीय  न्यायाधिकरण  नियुक्त  करना  पर्याप्त  नहीं  मैं  ara  करता  हूं
 प्रवर  समिति  की  बैठक  में  इस  सुझाव  को  मान  लिया  कि  इस  विषय  में  विचार  करने

 के  लिये  एक  शक्ति  प्राप्त  समिति की  नियुक्ति  की  जानी  न्यायाधिकरण  का  सभापति

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश के  पद  के  बराबर का  व्यक्ति  होना  चाहिय े|  बोर्ड  स्थापित  करने

 का  कम  एक  महत्वपूर्ण  कदम  है  ।  मैं आशा  करता  हूं  कि  इसमें  प्रमुख  व्यक्ति  होंगे  श्र

 इससे  समवाय  प्रशासन  को  नया  जीवन  प्राप्त  होगा  ।

 कुछ  सदस्यों  ने  आशंका  प्रकट  की  है  कि  ऋण  को  साम्य-पूंजी  में  बदल  कर

 गेर  सरकारी  सेवायों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहती  है
 ।  उनकी यह  आशंका  निमाल  है  सरकार

 का  इरादा  किसी  भी  उद्योग  अपने  हाथ  में  लेने  का  नहीं है

 मैं  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  के  बारे  में  अधिक  नहीं  कहना  चाहता हूं  क्योंकि  यह

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  जा  रहा  मुझे  तराशा  बह  इस  पर  खण्डवार  विचार  करके

 इसकी  कमियों  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  करेगी
 ।  मैं  इतना  ही  कह  कर  समाप्त  करना  चाहता

 ण

 मूल  संप्रेषण  में



 Poke  समवाय  विधेयक  २८  fER

 पी०  कार
 ]

 हूं  कि  एक  निर्दोष  व्यक्ति
 को

 अपना  बचाव  करने  का  पुरा  दिया  जाना  चाहिये  कौर
 अपराधी  को  उचित  दण्ड  सिलना  चाहिये

 श्री लहरी  fae  )
 :

 जनाब  डिप्टी  स्पीकर  हमारे  मुस्क  की  तरक्की  कौर

 मेंट  के  लिए  यह  ज़रूरी  है
 कि

 यहां  पर  इंडस्ट्रीज़  की  तरक्की  हो  ।  यहां  पर  इंडस्ट्रीज़  की  तरक्की  हो

 रही  लेकिन  यह  सारी  तरवकी  कम्पनीज़  की  archer  ही  हो  रही  को-श्रापरेशन  का  तो  नाम  ही

 है  ।  तो  जब  कम्पनी  की  हालत  ऐसी  खराब  जहां  एसेट्स  सरमाये  ख़त्म  किया  जा  रहा

 जहां  कम्पनियां  खास  ख़ास  ख़ानदानों  atk  खास  खास  शझ्रादमियों  के  जिन  का  उन  के

 सरमाये  में  हिस्सा  जहां  ऐसे  गबन  ख़राबियां  जोकि  तहकीकात  से  मालूम  तो  गवर्नमेंट

 के  लिए  यह  जरूरी  था  कि  इन  खराबियों  को  ख़त्म  करने  के  लिए  कोई  सही  कदम  उठाया  जाये  |

 इसलिये  मैं  मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  देना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  बिल  को  हाउस  के  सामने

 लाए  हैं  ।  मौके  के  मुताबिक  ate  हालात  के  मुताबिक  यह  जरूरी  है  कि  यह  ला  जल्दी  से  जल्दी  लाया

 जाय  ।  किसी  कंट्री  को  तरक्की  करनी  भ्रमर  किसी  कंट्री  को  डेवलप  करना  तो  वह  तरक्की

 अझौर,डवेलपमेंट  कोई  एक  पास  नहीं  कर  सकता  है  ।  यह  सब  की  सब  तरक्की  कम्पनी  के  ज़रिये  प्रौढ़

 कम्पनी  की  राक  में  होनी  है  ।  लेकिन  नगर  किसी  मुल्क  में  कम्पनियों  का  किंग  ठीक  न  तो  लोग

 देयर  ख़रीदने  में  बहुत  झिझकते  वे  शेयर  ख़रीदने  से  पहले  हज़ार  दफ़ा  सोचते  हैं  कि  उन  को  कुछ

 मिलेगा  या  नहीं  ।  पीछें  जो  तहकीकात  हुई  पीछें  जो  तजुर्बे हुए  उन  से  मालूम  हुआ  है  कि
 किस

 तरह  सरमाये  को  खाया  जाता  है  किस  तरह  से  बोगस  ७५ ह  ख़रीदे  जाते  हैं  ।  नगर  मौजूदा

 कम्पनीज़  ला  के  मुताबिक  चला  तो  यह  बात  नामुमकिन  है  कि  इस  सिलसिले  में  कोई  feat

 हो  सके  |  क्योंकि  जो  प्रासेस  है  वह  बहुत  ही  लेंग्थ  है  ।  सिविल  कोर्स  में  जाना  कौर  फिर  वहां
 से

 हाई  कोर्ट  में  जाना  किसी  मामूली  आदमी  के  बस  की  बात  नहीं  है  ।  किस  में  इतनी  ताकत  हो
 सकती

 है  ।  wore  तो  शेयरहोल्ड्ज  के  रास्ते  में  बड़ी  मुश्किलात  भराती  हैं  ak  फिर  समय  भी  बहुत  चाहिये

 श्र  पैसा  भी  उनको  क्या  जरूरत  पड़ी  है  कि  वे  बेचारे  इस  तरह  से  मारे  मारे  लड़ते  फिरें  ।  कम्पनियों

 के  जो  मैनेजर  हैं  या  डायरेक्टर  हैं  या  जो  उन  को  चलाने  वाले  उन  की  डिस्पोजल  पर  तो  कम्पनियों

 का  काफी  रुपया है  भ्र ौर  उन्होंने  तो  उसका  इस्तेमाल  कर  लिया  लें  किन  इन  हालात  में  कभी  भी  कोई

 शेयरहोल्डर  बाहर  कर  सरमाये  से  हाई  कोर्ट  प्रो  सिविल  में  जाये  कौर  इतना  लम्बा

 प्रोसेस  अ्रखत्यार  यह  उसके  लिए  नामुम्किन  बात  है  ।  जो  कुछ  भी  कम्पनी  ला  में  है  ऐसा  है  जो

 ज़रूरियात  को  पुरा  नहीं  करता  है  ।  इसलिये  जो  मौजूदा  कानून  बना  उस  में  यह  है
 कि

 ऐसे  मामलात

 में  जल्दी  से  जल्दी  फैसला  हो  ।  शेयरहोल्डर  को  यह  मालूम  हो  कि  तुम  वहां  पर  भ्रच्छे वकील

 कर  भ्रमणी  तरह  से  मामले  को  परसु  कर  टेक्नीकल  प्वाइंट्स  रेज़  करते  रहो  अझर इस में से इस  में  से

 कई  साल  लग  सकते  हैं  तो  कौन  बेवकूफ  शेयरहोल्डर  हो  सकता  है  जोकि  इस  तरह  से  खर्च  कर  सकेगा  |

 इसलिए  गवर्नमेंट  ने  जो  यह  समझा  है  कि  स्पीडी  डिस्पोजल  वह  बहुत  ठीक  समझा  है  ।  यह  तभी

 मुम्किन  हो  सकता  है  जबकि  ट्रिब्यूनल  इसका  फैसला  करने  वाला  हो
 ।
 ट्रिब्यूनल  बनाने  का

 श्राबजैक्ट

 क्या  है  ।  प्रोजेक्ट  यही  है  कि  जल्दी  फैसला  हो  ।  हमारे  देश  में  छोटी  कम्पनियां  भी  हैं  ate  बड़ी  भी
 ।

 mt  एक  ट्रिब्यूनल  होता  है  तो  इस  में  कोई  बजे  की  बात  नहीं  कप  गर  एक  से  अधिक  की  जरूरत

 महसूस  होती  है  ake  एक  से  अधिक  बनाये  जाते  हैं  तो  उस  में  भी  आपत्ति  की  कोई  बात  नहीं  होनी

 चाहिये  ।  हालात  के  मुताबिक  जैसा  मुनासिब  समझा  जाय  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  मैं  नहीं

 समझता  हुं  कि  गवर्नमेंट  के  हाथ  इस  मामले  में  बांध  दिये  जाने  चाहियें  ।  गवर्नमेंट  को  चाहिये कि

 वह  हालात  को  देखते  हुए  अगर  समझे  कि  एक  से  श्रमिक  दो  या  तीन  ट्रिब्यूनल  स्थापित  किये  जाने

 चाहिएं  तो  वह  वैसा  भी  कर  सके  |  जरूरी  नहीं  है  कि  एक  ही  हो  ।  जैसे  सरकमस्टांसिज़  उस  के
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 मुताबिक  काम  किया  जाना  जिस  में  सहूलियत  वह  काम  किया  जाना  चाहिये  ।  थोड़ा

 भ्राब्जेक्शन  होने  पर  एक  ही  ट्रिब्यूनल  कायम  हो  सकता  है  ।

 सब  से  पहली  बात  यह  है  कि  ट्रिब्यूनल  जब  कायम  हो  जाय तो  जो  चीजे ंहैं  उनका

 जल्दी  से  जल्दी  फैसला  जल्दी  से  जल्दी  हालात  को  मालूम  किया  जाय  ।  दस  में  गवर्नमेंट  भी  एक

 पार्टी  होगी  भर  ट्रिब्यूनल  भी  एक  पार्टी  होगी  सारे  बैठ  कर  जो  बातें  हैं  उनका  जल्दी  से  जल्दी

 फैसला  कर  देंगे  जो  चीज़  उसके  सामने  पेश  होनी  वह  पेश  हो  जाएगी  ate  ट्रिब्यूनल

 वारी  को  समझते  हुए  फैसला  दे  देगा  तो  बहुत  भ्रच्छा  रहेगा  ।  ट्रिब्यूनल  को  समझना  चाहिये
 कि

 उस  को  बनाया  ही  इसी  मकसद  के  लिए  गया  है  ।  कोट्स  इस  मकसद  के  लिए  नहीं  हैं  ।  वहां  पर  बड़ी

 डालें  होती  है
 ।

 टैक्नीकल  प्वाइंट्स  में  वहां  बहुत  विस्तार  से  जाया  जाता  बहुत  लम्बी  लम्बी  दलीलें

 होती  हैं  शर  फैसला  होने  में  बहुत  देरी  होती  है  कौर  वहां  पर  टैक्नीकल  प्वाइंट्स  भी  ऐसे  उठाये

 जाते  हैं  जो  नहीं  प्रा  सकते  हैं
 ।

 ट्रिब्यूनल  को  सोचना  चाहिये  कि  जल्दी  से  जल्दी  मामले  को  खत्म  किया

 जल्दी  से  जल्दी  फैसला  दिया  जाय  कौर  जल्दी  से  जल्दी  उस  फैसले  पर  कमल  हो  ।  इस  वास्ते

 मैं  समझता  हूं  कि  जो  ट्रिब्यूनल  बनाने  का  फैसला  किया  गया  है  वह  बिल्कुल  सही  किया  गया  है  ।  जहां

 तक  सोदालिस्टिक  पैटन  इत्यादि  का  ताल्लुक  है  ये  सब  कहने  की  बातें  हैं  ।  जब  यह  कहा  जाता  है  कि

 हम  सोसाइटी  को  सोशलिस्ट  बना  तो  यह  हम  को  जंचता  नहीं  है  ।  यह  बिल्कुल  नहीं  होगा  ।

 हम  तो  कहते  हैं  कि  इस  तरह  के  भ्र ौर  भी  मैश  लाये  जायें  ताकि  जो  आदमी  कम्पनियों  को  चलाते

 उनको  सिक्योर  रिटी  उन  में  ताकत  श्राए  ae  साथ  साथ  बे
 तरक्की

 भी
 करें

 ।  हम  यह  नहीं

 चाहते  हैं  कि  सारा  सरमाया  हिन्दुस्तान  का  चन्द  खानदानों  के  हाथ  में  चला  जो  एक  कम्पनी

 बनाता  वह  दो  बना  ले  और  तीन  बना  ले  श्र  इस  तरह  से  बनाता  चला  जाय  |  शेयरहोल्डर  को  तो

 मैं  समझता  हुं  कि  बहुत  थोड़ी  कम्पनियां  हैं  जो  कुछ  देती  जैसे  टाटा  की  हैं  या  कुछ  दूसरी  बाकी

 सब  कतई  सिफर  के  बराबर  देती  हैं  ।  वे  बोगस  शेयरहोल्डर  रख  लेते  हैं  राय  लेने  के  करनी  कंट्रोल

 हमेशा खुद  करते  हैं  ।

 उदय  है  जो  मैं  as  सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 हम  डेमोक्रेसी  में  रह  रहे  हैं  प्रौढ़  हमारी

 गवर्नमेंट  डेमोक्रेटिक  सैट  अप  में  विश्वास  भी  रखती  है  ।  हमारी  समझ  में  यह  नहीं  प्राया  है  कि  कयों

 गवर्नमेंट
 जब

 ate  की  इजाजत  देती  है  तो  कहती  है  कि  केवल  ला  पर  करो
 ।

 क्यों  नहीं

 वह  फैक्ट्स  पर  भी  कपिल  करने  की  इजाज़त  देती  है  ?  जब  mite  हाई  कोर्ट  में  या  कहीं  a  होगी

 तो  वहां  पर  फैक्ट्स  जरूर  डिसकस  होंगे  ।  ऐसी  चीज़  रख  देना  कि  फैक्ट्स  को  टच  न  करो  भर  ला

 प्वाइंट  पर  ही  भ्रमित  ठीक  नहीं  है  ।  ला  प्वाइंट  कौर  फैक्ट्स  दोनों  साथ  साथ  लिये  जाते  हैं  ।  जब

 ट्रिब्यूनल  फैसला  करता  है  तो  उसके  सामने  दोनों  चीजें  होती  हैं  ।  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  यह  रखा  है
 कि

 एपील  शैल  लाई  लोनली  खान  क्वेदचंज़  श्राफ  यह  ठीक  नहीं  है  ।  यह  डेमोक्रेटिक  सैट  रप  के

 अनुरूप  नहीं  है
 ।  जब

 बाप  ट्रिब्यूनल  को  पावर  दे  रहे  सब  कुछ  उसे  दे  रहे  हैं  तो  क्वेच्चंज़  ला

 के  क्या  मानी  रह  जाते  हैं
 ।

 जब  बाप  कपिल  कीं  इजाज़त  देते  हैं  हाई  कोर्ट  को  या  सुप्रीम  कोर्ट  को  तो

 क्वैश्चन  ला  कोई  चीज़  नहीं  रह  जाती  है  ।  जहां  पर  क्वैश्चन  श्राफ  ला  होगा  वहां  पर  क्वैश्चन

 फैक्ट्स  जरूर  वे  जरूर  डिसकस  होंगे  और  अगर  ऐसा  नहीं  होता  है  तो  कैसे

 आफ  ला  को  एप्रिशिएय  किया  जा  सकेगा  ।  यह  मेरी  एक  छोटी  सी  श्राबजैक्शन  है  जिस  को  मैं  चाहता

 हूं  माननीय  मंत्री  जी  देखें
 ।

 यहां  पर  डेमोक्रेटिक  सैट  श्री  डिक्टेटरशिप  नहीं  है  कौर न  ही
 ल्यूंटिज्म  है  ।

 हो  सकता  है
 कि

 ट्रिब्यूनल  प्रेजुडिस  उस  ने  फैक्ट्स  को  गलत  जज  किया  इस  वास्ते

 जब  श्राप  कहते  हैं
 कि

 भ्रमित  प्वाइंट्स  श्राफ  ला  पर  ही  हो  तो  उसके  मैं  बिल्कुल  खिलाफ  हूं  |  झापने

 बहुत  से  नेक  कदम  उठाये  हैं
 ।

 अगर  श्राप  चाहें  तो  बाप  कौर  भी  सख्त  मैश  प्रिया  कर  सकते  हैं

 लेकिन  झ्राज़ादी  का  तरीका  इख़त्यार  करो
 ।

 मौका  दो  उस  कम्पनी  को  ।  सारे  कुरप्ट  नहीं  हैं  ।
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 किसी  को  ager  था  शिकायत  हो  ate  कोई  डिटेल  में  जा  कर  ट्रिब्यूनल  के  खिलाफ  कोई  बात  कहन

 चाहता  हो  तो  उस  को  अधिकार  होना  चाहिये  कि  ag  gar  कर  सके  ।  उस  को  मौका  दिया  जाना

 चाहिये  यह  कहने  का  कि  च्  को  एप्रिशियेट  नहीं  किया  गया  फ़राड  साबित  नहीं  हुमा  है
 |

 वहू  यह  चीज़  कहना  चाहेगा  तो  ला  प्वाइंट  HA  ।  ला  प्वाइंट तब  जब  यह  रिज्यूम

 कर  के  चला  जायगा  कि  फैक्ट्स  का  मार्ग  किया  जाना  जरूरी  है  ।  किसी  भी  तरह  से  at  डिटेल

 नहीं  किया  जा  सकता  अ्रलहदा  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए  यह  जो  एक  लेकिन  इस  को

 दूर  कर  दिया  जाना  चाहिये  |

 यह  जो  बोर्ड  बना  है  यह  बहुत  जरूरी  है  ।  गवर्नमेंट  को  बहुत  से  काम  करने  बहुत  सी  ड्यूटी

 निभानी  हैं  ।  ats  की  झा वद यकता  इसलिए  भी  है  कि  यह  कंट्रोल  देखे  ट्रिब्यूनल को  ।  मिनिस्टर

 साहब  या  उनके  सेक्रेटरी  साहिबान  के  पास  इतना  टाइम  नहीं  है  कि  वे  इन  चीज़ों  को  देख  सकें  क्योंकि

 गवर्नमेंट  मशीनरी  बड़ी  कम्पलीकेटिड  हो  चुकी  है
 ।

 यह  बोर्ड  वाला  प्राचीन  बहुत  अच्छा  है
 ।

 इस  में

 कोई  कमी  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 यह  कहना  कि  सिलेक्ट  कमेटी  के  पास  यह  मेरी समझ  में  नहीं  श्राता  है  ।  वह  क्या  करेगी
 |

 जब  पब्लिक की  डिमांड  चारों  तरफ  से  डिमांड हो  पता  लगाने  feast  फ्राड हो
 मिसफ़ीजेंस  जहां  इस  किस्म  की  बातें  वहां  पर  इनक्वायरी  हो  उस  चीज़  को  दूर  किया

 यही  एज्यूम  करके  ला  बनाया  गया  है  |  ख्वामख्वाह  इसको  नहीं  बना  दिया  गया  है  फौरन  ही

 रु वाम ख्वाह  किसी  को  पकड़ा  जायगा  ।  जब  पब्लिक  की  तरफ  से  दरख्वास्त  जायगी  तो  दोनों  चीज़

 इख़त्यार करनी  पड़ेंगी  |  वर्ना  गवर्नमेंट  को  कह  दिया  कि  वह  तलाशਂ  करती  फिरे  तो  वह  नहीं  होगा
 |

 एक  उज्य  किया  गया  झान  दी  श्रोपीनियन  श्राफ  दी  गवर्नमेंट  ।  ae  गवर्नमेंट  ने  तहकीकात

 कर  सेंट्रल  गवर्गेमेंट  ने  तहकीकात  कर  ली  at  फिर  वह  तहकीकात  क्या  करायेगी
 ?  श्रोपिनियन का

 जो  लफ्ज़  बदला  गया  है  यह  ठीक  बदला  गया  है  ।  श्रोपिनियन  का  मतलब  है  कि  प्राइमा  फेसाई

 डाकुमेंट्स को  देख  लिया  गया  पढ़  लिया गया  हालात  को  देख  लिया  गया  झाब्जैक्शन को को
 जो

 ages  की  तरफ  से  उनको  समझ  लिया  गया  है  कौर  उन  में  कुछ  जान  है  ।  यह  सब

 हो  जाय  तो  श्रोपिनियन  हो  जाती  है  ।  जो  इस  सेक्शन  में  दिया  ear  है  यह  बिल्कुल  ठीक  हैरत  इस  में

 कोई  चीज़  ऐसी  नहीं  है  जिस  को  इधर  उधर  करने  की  जरूरत  हो  |  कोई  कोताही  की  गई  या

 कमेटी  के  पास  इस  को  भेज  दिया  गया  तो  बड़ा  ही  मुश्किल  हो  जायगा  ।  हम  देखते  हैं
 कि

 गरीब  आदमियों  शेयरहोत्डज़े  को  कोई  ताकत  नहीं  पहुंचती  है  कम्पनियों  सिवाय  इसके
 कि

 खानदान बसा  लिये  जाते  खूब  रुपया  इकट्ठा  कर  लिया  जाता  दूसरी  कम्पनी  चलाई  जाती  वहां

 भी  फ्राड करते  तीसरी  चलाते  वहां  भी  फ्राड  करते  हैं  कौर  इस  तरह  से  फ़ाड  करते  दल  जाते

 हैं  रोक  दोयरहोल्डजें  को  बिल्कुल  कोई  हिस्सा  नहीं  मिलता  है  ।  re  उनको  हिस्सा  नहीं  मिलेगा

 तो  कैसे  कम्पनियां  कहां  से  रुपया  aaa ?  ये  कोई  कोन्राप्रेटिव्ज़ तो  हैं  नहीं  कि  गवर्नमेंट

 के  खयाल  में  भराया  कोश्नोप्रेटिव  कौर  उन  को  कायम  कर  दिया  ।  वहां  पर  कितने ही

 डिफंक्ट  हैं  ।  रजिस्ट्रार  बैठ  कर  के  कोश्नाप्रेटिव  को  एक  दम  से  तोड़  देता  है  ।  कोझ्माप्रेटि्स  का
 जो

 खयाल  है  यह  खयाल  ही  रहेगा  |  असली  चीज़  जो  है  वह  यह  कि  कम्पनियां  ही  हमारे  देश  में  जायें

 att  उन्हें  जाना  भी  चाहियें  कौर  उन्हीं  के  ज़रिये  मुल्क  का  डिवेलपमेंट  हो  सकता  है  ।  wit  तो

 मैं टरी  स्टेज  है
 ।

 अभी  स्टील  प्लांट
 भी

 परे  नहीं  हुए  हैं
 ।

 स्टील
 भी

 कारखानों  के  लिए  पुरा  नहीं  मिलता
 है  शौर  काफी  नहीं  कई  कारखाने लगने  कितना ही  हमें  को  बढ़ाना  कितना ही  एक्सपोर्ट

 को  बढ़ाना  इम्पोर्ट  को  बढ़ाना  है
 ।

 यह  सब  कैसे  होगा  ।  कम्पनियों  के  जरिए  ही  होगा  ।  कंपनियों

 से  आप  ज्यादा से  ज्यादा  सख्ती  करें  लेकिन  यह  न  हो  कि  उनके  काम  में  रुकावटें  डाली  जायें  या  उन  में
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 फोयर  क्रिएट  किया  जाय  ।  यह  जो  कहा  गया  है  कि  हाई  कोर्ट  केवल  क्वेश्चन  श्राफ  ला  को  देखें  पौर

 इसी  पर  भ्रमित  की  इजाजत  हो  सकती  है  यह  फीयर  क्रिकेट  करने  वाली  चीज़  है  ।  इस  से  समझा  जायगा

 कि  area  आदमी  ही  क्वेश्चन  श्राफ  ला  पर  कर  सकेंगे  इसका  नतीजा  यह  होगा  कि  झाम

 पब्लिक  में  फीयर  पैदा  हो  जायगा  कौर  वह  इस  को  महसूस  करेगी  |

 मैं  समझता  हूं  कि  सिलेक्ट  कमेटी  की  जरूरत  नहीं  किसी  चीज़  की  जरूरत  नहीं  है  ।  ए  ट

 जड  एक्ट जो  बिल्कुल  करेक्ट  बिल्कुल  ठीक  है  ।  सिर्फ  यह  sala  का  जो  प्राचीन  इस  को

 ठीक  कर  दें  ब्रा इं दा  के  लिए  विजिलेंस  हो  जायें  ।  जो  हालात  बिगड़  रहे  उन  को

 अब  ठीक  किया  जाय  कौर  पाइंदा  जो  चीज़  उस  को  तब  देखा  जा  सकता  है  ।  जेसे  जेसे  कोई  चीज़

 नोटिस  में  आय  उस  को  श्राप  ठीक  करते  जा  सकते  हैं  ।  हर  साल  एमेंडमेंट  करने  को  जरूरत

 महसूस  होती  है  तो  बाप  एका डिंग  ट्  सर्कमस्टांसिस  वैसा  भी  कर  सकते  हैं  ।  इस  में  कोई  बेइज्ज़ती  की

 बात  नहों  है  ।  गवर्नमेंट  को  जहां  कमजोरी  नजर  जहां  पब्लिक  की  उस  को  फौरन

 देखा  फोरन जो  खामी  उस  को  दूर  किया  फौरन  एमेंडमेंट उस  का  किया  जाय  । बेठ

 कर  के  सारे  एक्ट  का  एमेंडमेंट  दूबारा  सोचना  सिलेक्ट  कमेटी  के  पास  ठीक

 नहीं  है
 ।

 सिलेक्ट  कमेटी  बिल्कुल  कुछ  नहीं  कर  सकेगी  ।  यह  गरीब  आदमियों  का  मुल्क  है  कौर  गरीब

 आदमियों को  ही  इस  मुल्क  में  रहना  उन  को  ही  मिलजुल  कर  कम्पनियां  बनानी  मिलजुल  कर

 देश  की  तरक्की करनी  है  ।  इस  वास्ते  जहां  जहां  फ्राड  जहां  जहां  मिसएप्रोप्रियेशन  जहां  जहाँ

 एसेक्स  को  खराब  किया  जाता  वहां  वहां  तरमीम  करने  के  सिवाय  कौर  कोई  तरीका  नहीं हो

 कोई  प्रौढ़  तरीका  इस्तेमाल  में  लाया  जायगा  तो  वह  फेल  होगा  |

 कह  कर  मैं  बैठता  हूं  कौर  मिनिस्टर  साहब  को  बधाई  देता  हूं  ।

 ato  गांधी  नगर-मध्य
 !

 mene  वित्त  मंत्री  जो
 से

 हमें
 शभ्राश्वासन  दिया  है  कि  ag  एक  व्यापक  विधेयक  संसद  में  शी  लायेंगे  जिसमें  शास्त्री  afar

 की  कुछ  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  की  व्यवस्था  होगी  ।

 वर्तमान  विधेयक  अत्यन्त  आवश्यक  है  हमें  इसकी  आवश्यकता  स्वीकार  करनी  चाहिये  ।  इस

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  कुछ  सेवायों  के  मामलों  में  हाल  ही  में  की  गई  जांच  से  सभी  प्रकार

 की  अ्रनियमितताओ्रों शौर  कदाचारों  का  पता  चला  यह  प्रख्यात  है  यह  विचाराधीन

 विधेयक  अविलम्ब  पारित  किया  जाना  चाहिये  ।  सुप्रबन्ध  तथा  कदा चरण के  लिये  दोषी  पाये  गये

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  शीघ्र  उचित  कार्यवाही  करना  afa  ग्रावश्यक  है  ।

 मैं  विधेयकों  के  इस  सदन  में  शी  करता  से  एक  के  बाद  एक  के  लाये  जाने  के  बारे  में  थोड़ा  विरोध

 करना  चाहता  हूं  ।  सदस्यों को  विधायकों  का  अध्ययन  करने  तथा  विधेयक  पर  विचार  करते  समय

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  पर्याप्त  सामग्री  एकत्रित  करने  के  लिये  उचित  समय  मिलना  चाहिये  |

 वर्तमान  में  प्रस्तावित  बोर्ड  की  स्थापना  श्रावश्यक  नहीं  दिखाई  देती  यह  संदेहात्मक

 है  कि  इसकी  से  भ्रपराधियों  के  विरुद्ध  शीघ्र  निश्चित  कार्यवाही  की  जा  सकेगी  ।

 विधेयक  का  मूल  उद्देश्य  सरकार  का  न्यायाधिकरण  की  उपपत्तियों  के  आधार  पर  कदा चरण

 वाले  व्यक्तियों को  हटाना  है  ।  इसमें  कुछ  एसे  उपबन्ध  है  जिन  पर  प्रवर  समिति  को  ध्या नप वेक  विचार
 । करना  होगा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हमें इस  बारे  में  सावधान  रहना  चाहिये  कि  कहीं  सुधार  के  अपने  प्रयत्न  में  हम  कोई  ऐसा  काम

 न  कर  ae  जिस  से  बड़ी  संख्या  में  संय  क्त  स्कन्ध  सेवायों  के  जो  उचित  ढंग  से  अपना  कार्य  चला

 रही  हे  कौर  जिनका  प्रबन्ध  बहुत  ही  व्यवस्थित  रूप  से  चल  रहा  है  ,  प्रिया  कायें  चलाना  का  न  त  हो

 जाये  ;  एसे  अधिकांश समवाय  छोटे  समवाय  तथा  मामूली  से  बड़े  समवाय  हो  सकते  हैं  ।  मैंने  यहां

 हो  कुछ  कहा  है  वह  समवाय  विधि  प्रशासन  के  अ्रनभव  के  पर  कहा  है  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  के  क  के  हक  के  वह  नहीं  ह  ।  श्री  सोनावने |

 श्री  सो नाव ने  :  श्रीमान  मैं  इस  विधेयक  के  प्रवर  समिति  को
 सौंपने  का  विरोध

 करता  हूं
 ।

 विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  न  सौंप  कर  तुरन्त  पारित  कर  देना  चाहिये  ।  इसको  लाने

 में  पहले  ही  काफी  विलम्ब  हो  चका  है  ।  यह  अविलम्बनीय  विधि  है  जैसा  कि  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  |

 इस  विधेयक  को  विवियन  बोस  aa  के  प्रतिवेदन के  मिलने  के  तुरन्त  पश्चात  इसे  सभा के
 समक्ष लाना  चाहिये  ताकि  समवाय  जिन  न्यनताश्रों  का  उचित  लाभ  उठाते  उनको  शीघ्र  दूर

 किया जा  सकता  ।  सरकार  को  चर्चा धीन  विधेयक  के  स्थान  पर  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत  करना

 चाहिये  जिसमें  बोसਂ  की  सिफारिशों  को  तुरन्त  क्रियान्वित  किया  जा  सके  तथा  समवायों

 में  जो  सुप्रबन्ध  है  उसे  दूर  किया  जा  सके  ।

 श्री  इस  विधेयक  द्वारा  सरकार
 को

 बहुत  अधिक  शक्तियां
 दी

 जा  रही

 संयुक्त  स्कन्ध  समवायों  तथा  सरकारी  उपक्रमों  के  अच्छे  प्रबन्ध  की  दृष्टि  से  सरकार  को  इतनी

 अधिक  शक्तियां  देने  के  औचित्य  पर  इस  सभा  द्वारा  सावधानीपूर्वक  विचार  किया  जाना  चाहिये
 |

 सरकार इतनी  सक्षम  तथा  ईमानदार  नहीं  है  कि  इसे  ये  व्यापक  शक्तियां सौंपी  a  सड़क  ।

 इसलिये हम  सरकार  को  इन  शक्तियों  को  दिये  जाने  का  समर्थन  करने  में  हिचकिचाते  हैं  |

 सरकारी  अधिकारियों  द्वारा  परमिटों  तथा  विनियमों का  दुरुपयोग

 किया  जाता  है  ।  सरकार  प्रबन्धक  बोर्ड  में  हस्तक्षेप  करने  के  लिये  अपने  हाथ  में  शक्ति  लेना  चाहती

 है  जब  कि  सरकार  इन  समवायों  के  नियंत्रण  में  दलगत  प्रभाव  से  नहीं  है  ।  सरकार को

 वालों  के  प्रबन्धकों  एवं  निदेशकों  को  हटाने  की  शक्ति  देना  उचित नहीं  है  ।

 सरकार  सेवायों  को  दिये  गये  ऋणों  को  dal  में  बदलने  की  शक्ति  चाहती  है  ।  सरकार

 इस  प्रकार  समवायों  में  बहुमत  ग्रंथ  प्राप्त  कर  उनका  नियंत्रण  wet  हाथ  में  लेना  चाहती है  ।

 र  वाय  के  wav  से  शिकायत  की  जांच  न्यायाधिकरण  द्वारा  की  जायेगी  शौर  उसी  के

 fora के  आधार  पर  सरकार  निष्कर्ष  निकालेगी  कि  सरकार  द्वार  की  गई  शिकायत  य  क्ति संगत

 है  या  नहीं  ।  परन्तु  जांच  की  मांग  की  धमकी  से  ही  समवाय  भयभीत  हो  जायेंगे  शौर  '  सरकार  के

 अनचित दबाव  सझ  जायंगे  ।

 अब  मैं  प्रबन्ध  प्रभाकरण  पर  aa  हूं  ।  हम  में  से  कुछेक  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि  इस  पद्धति

 को  हटा  जाये  परन्तु  कुछ  meal  ने  कहा  कि  इसको  हटाने  के  लिये  यह  समय  पर्याप्त  नहीं  है
 |

 अन्त  में  बीच  का  रास्ता  अपनाया  गया  ate  इसकी  शक्तियां  बहुत  सीमित  कर
 दी

 गयीं  ।  विधेयक

 में  इस  पद्धति  का  art  करने  की  कौर  कोई  निर्देश  नहीं  है  ।  इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है

 जिससे  कि  प्रबन्ध  झ्र भि करण पर  अंशधारियों  के  नियंत्रण  को  कड़ा  किया  जा  सके  ।  बल्कि  सरकार
 ५

 प्रबन्ध  अभिकरण  के  लिये  भय  पैदा  कर  दिया है  ।  वे  प्रबन्ध  प्रभाकरण  के  किसी  भी  सदस्य  के

 fat  अग्रेज़ी  मैं
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 face  न्यायाधिकरण  के  समस्त  शिकायत  ला  सकते  हैं  ।  प्रबन्ध  अभिकरण  के  सदस्यों  को

 निरन्तर  खतरा  बना  रहेगा  शौर  वे  सरकार  के  कहने  भ्रनुसार कार्य  करने  पर  बाध्य  हो  जायेंगे
 ।

 यदि  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  रूप  में  पास  कर  दिया  जाता  है  यह  एक
 असंगत  बात  होगी ।

 जहां  तक  न्यायाधिकरण  की  नियुक्ति  का  प्रश्न  है  उसकी  कार्यावधि  तथा  शक्तियों  के  बारे  में
 सरकार  किसी  भी  समय विधेयक में  को  ई  उल्लेख  नहीं  सब  शक्तियां  सरकार  के  पास  रहेंगी  ।

 किसी  भी  अवधि  के  लिये  तथा  किसी  भी  प्रकार  से  न्यायाधिकरण की  नियुक्ति  कर  सकती  है  ।  इनसे

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  सभा  का  उचित  सम्मान  नहीं  कर  रही  सरकार  को  सारी

 शक्तियां  अपने  पास  रक्षित  नहीं  रखनी  चाहियें  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  समवाय  अधिनियम  के  प्रशासन  के  लिये  एक  ars  स्थापित  किया  जायेगा

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  बोड़  के  सदस्य  कौन-कौन  होंगे  तथा  उनकी  पदावधि  कया  होगी  ?  उनकी

 के  बारे  में  भी  उपबन्ध  स्पष्ट  होने  चाहियें  ।

 सरकार  ऋणों  को  भ्रंश ों  में  बदलना  चाहती  है  ।  यदि  समवाय  इसमें  रूपभेद  करना  चाहते  हें

 तो  वे  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  उनको न्यायाधिकरण  के  समक्ष  जाना  पड़ेगा  ।  बड़ा  महंगा

 पड़ेगा  |  प्रत  समवायों  को  अपनी  इच्छानूसार रूपभेद  करने  की  स्वतन्त्रता दी  जाये  |  ae
 उनको

 अपना  कार्य  स्वतन्त्र  रूप  से  करन  दिया  जाये
 ।

 सरकार  उत्पादन  बढ़ाना  चाहती  है  ।  सरकारी  तथा  गैर  सरकारी  उपक्रमों  के  माध्यम  से

 उत्पादन  में  वृद्धि  की  जानी  है  ।  सरकारी  उपक्रम  इस  दिशा  में  ग्रसित  सफल  नहीं  हो  रहे  हें  ।  ऐसी

 परिस्थितियों  में  गैर-सरकारी  उपक्रमों  पर  अधिक  प्रतिबन्ध  लगाना  उचित  नहीं  है  ।

 अधिनियम की  घ्रटुत  सी  धाराओं  में  शब्दों  का  समावेश  किया  जा  रहा है  ।

 इसका  निर्णय  कौन  करेगा  कि  सरकार  द्वारा  दिया  गया  आदेश  लोक-हित में  है  या  नहीं  ?  केवल

 सरकार  को  ही  ऐसी  शक्ति  प्राप्त  होगी  ।  इससे  गैर-सरकारी समवायों  को  जो  थोड़ी  च  स्वतन्त्रता

 प्राप्त  है  वह  भी  छीन  ली  जायेगी  ।  सरकार  को  उन  समवायों को  अरपना  कारोबार करने  में

 सरकारी  उपदेशों  की  तुलना  में  अधिक  स्वतन्त्रता  देनी  चाहिये  ।  प्रवर  समिति  को  इस

 के  प्रशन  में  जाना  चाहिये  ।

 बोर्ड  तथा  न्यायाधिकरण  की  नियुक्ति  के  बारे  में  सदन
 को

 आश्वासन  दिया  जाये
 |

 उच्च

 न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  को  इनके  सदस्यों  के  रूप  में  लिया  जाना  चाहिये  ।  कम  से  कम  सभापति

 के  पद  पर  उच्च  न्यायालय के  पदासीन  न्यायाधीश  को  ही  नियुक्त किया  जाये  ।

 क्या  माननीय  मंत्री  इस  विधेयक  को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  के  प्रस्ताव  से  सहमत  ह  ?

 थो  ब०  चा०  हां  ।

 गश  रंगा  :  मूझे  आशा है  कि  प्रवर  समिति  से  लौटने  के  विधेयक  हमें  अधिक  स्वीकार्य

 होगा ।

 डा०  राम  मनोहर  )  :
 सभापति  त्यागी  जी  ने  इस  कानून के

 ह्मायती  लोगों  की  तरफ  से  कहा
 कि

 इससे  धीरे  धीरे  कम  होगा  क्योंकि  जनतंत्रीय

 तरीकों  पर  चलना  है  ।  अगर  यह  बात  सही  होती  तो  मुझे  इस  कानून  के  विरोध  में  शायद

 ह अ कुछ

 न

 कहना  होता
 ।

 झगर  धीरे  भी  हम  एकाधिकार  के  खिलाफ  चलते  तो  बात  शुक

 मूल  अंग्रेजो  में
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 ठीक  होती  ।  लेकिन  मुझे  लगता  है  कि  इस  कानून  से  कम्पनियां  सरकार  की  मातहती  में
 भले  ही  जायें  जो  हैं  ही  लेकिन  वह  मातहती  are  भी  बढ़ेगी  ।  जो  कम्पनियां  या  कम्पनियों

 को  चलाने  वाले  जरा  भी  स्वतंत्रता  दिखाते  हैं  उन  पर  सरकार  का  काब्जा  बढ़  जायेगा  लेकिन

 जनता  के  हित  की  कसौटी  पर  कोई  नहीं  पड़ेगा  |

 इसलिए सब  से  पहले  मैं  फर्क  करता  हूं  सरकार  की  मातहती में  प्रौर  जनता के  fer

 में
 ।

 इसके  लिए  सब  से  पहला  प्रमाण  मैं  यह  देता  हूं  कि  जब  से  श्री  कृष्णमाचारी वित्त

 मंत्री  बने  हैं  तब  से  हिन्दुस्तान के  हिस्से  बाज़ार  दाम  में  बढ़ते ही  चले  जा  रहे  हैं  ।  यह  श्रदूभूत

 समाजवादी  वित्त  मंत्री  हैं  कि  जिस  के  आ  जाने  के  बाद  से  पूंजीपतियों  के  हिस्से  बाज़ार  बढ़ते  ही
 ले  जा  रहे  हों  .

 थो  ब०  रा०  गिर रहे  हैं  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 जो  गिरने  वाली  बात  है  उसको  मैं  वक्त  पर  लंगा  रहस्य

 खुलेंगे  ।  लेकिन  wat  हिस्से  बाजार  बढ़  रहे  हैं  ।  इसका  कुछ  न  कुछ  कृष्णमाचारी

 साहब  स्वयं  जवाब  दें  कि  यह  होता  कैसे  है  ।  यों  अभी  हिन्दुस्तान  का  पूंजीवाद  तीस  से  चालीस

 सैकड़ा  मुनाफ़ा  किया  करता  बड़ा  पूंजीवाद
 ।
 मैं  छोटे-छोटे  दूकानदारों  की  बात  नहीं  कहता

 हूं
 ।

 तीस  से  चालीस  सेंकड़ा  मुनाफा  बड़ा  पूंजीवादी  किया  करता  है  ।  मुझे  ऐसा  लगा  है
 कि

 उससे
 भी

 ज्यादा  बढ़  चढ़  कर  मुनाफ़े  को  आशा  हो  तभी  हिस्से  बाज़ार  के  दाम  बढ़ते  हैं  ।  अगर

 चालीस  सैकड़ा  से  भी  ज्यादा  मुनाफा  बढ़ता  है  तो  इस  में  कोई  शक  नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान

 जिस  बात  में  सब  से  at  है  दुनिया  उससे  कौर  भी  art  चला  यानी  यहां  को

 आमदनी तो  बहुत  कम  है  कौर  खाने  की  चीजों  के  दाम  बहुत  ज्यादा  हैं  ।  प्रा मदनी  ate  दामों

 का  इतना  जबरदस्त  फर्क  जितना  हिन्दुस्तान  में  are  जिन्दगी  की  जरूरी  चीजों  के  दामों  में

 चाहे  मकान  हो  या  दूध  वह  मैं  समझता  शायद  ही  कहीं  हो  ।  इसे  चीजों  के  दामों  में  जो

 फके  है  वह  मैं  समझता  हूं  कि  कृष्णमाचारी  साहब  जितना  ज्यादा  हिस्से  बाजार  को  बढ़ाते  उतने

 ज्यादा
 व

 दाम  भी  बढ़ते  चले  बढ़ता  चला  जाएगा
 |

 मैं  मानता  हूं  कि  जो  भी  हिन्दुस्तान  का  वित्त  मंत्री  हो  उसे  जब  तक  यह  पूंजीवादी

 रहत ेहैं  तब  तक  पूंजीपतियों  में  कुछ  थोड़ा  बहुत  भरोसा  बढ़ाना  ही  पड़ेगा
 ।

 लेकिन
 जब

 यहां  गिरने  वाली  बात  के  सिलसिले  में  थोड़ा  सा  कह  दूं  कि  सब  पूंजीपति  खुश  नहीं  रहते  कुछ

 पूंजीपति खुश  रहते  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 ऐसी  कौन
 सी

 बात  है
 कि

 वित्त  मंत्री  साहब  जब

 बोलते  भाषण  देते  हैं  या  कोई  इस  तरह  का  कानूनी  मसविदा  पेश  करते  हैं  तब  कुछ

 हिस्से  बाज़ार  पर  पड़  जाया  करता  है
 ।

 aa  पूंजीपतियों को  मुनाफा  या  नुक्सान

 हो  तो  मुझे  कोई  बहुत  ज्यादा  नहीं  कहना  होता  ।  लेकिन  कुछ  पूंजीपतियों को  नुक्सान  होता  कुछ

 को  फायदा होता  है  ।  तब  सब  से  पहले  मैं  हुजूर  की  सेवा  में  यही  बात  रखूं  कि  इसी  बात  की

 जांच  हो  जाए  कि  क्या
 यह  हिस्से  बाज़ार  पर  असर  पड़ा  करता  कभी  कोई  कानूनी  मसविदा

 कभी  कोई  भाषण  हुआ  कि  हिस्से  बाज़ार  नीचे  खाने लग  जाते  ऊपर  जाने  लंग  जाते

 नाचने  लग  जाते  कूदने  जाते  फांदने  लग  जाते  हैं  ।  यह  सही  है  कि  हिन्दुस्तान

 का  वित्त  मंत्री  जब  तक  पूंजीपति  रहते  हैं  तब  तक  पूंजीपतियों  को  जरूर  कुछ  न  कुछ  नहीं

 तो  सारी  व्यवस्था नष्ट  हो  जाएगी  ।  लेकिन कुछ  को  चाहे  जानबूझ  कर  न  तो  यह  भी

 हो
 सकता

 है
 कि  उनके  भाषण  कुछ  का  फायदा  तो

 भी
 जरा  सोचने  वाली  बात  हो  जाती
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 थो  त्यागी
 :  जब  तक  स्पेकुलेशन  रहेगा  तव  तक  यह  जरुर  होगा

 ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 साफ़  सट्टा  नहीं  ।  प्यार  सट्टा  ही  होता  तो  मैं  te  प्राय  भो  जा

 कर  तकदीर  भ्राज्षमा  लेते  ।  लेकिन  श्री  कृष्णमाचारी  के  जरिये  दोस्ती  हो  तो  शायद  oat

 तकदीर  झा जमाने  में  कुछ  ज्यादा  सुविधा  हो  जाएगी  ।  बान  यह  है  कि  टोके  जाने  पर  मुझे

 नहीं  होती  त्यागी  जी  तो  बहुत  पुराने  इस  बात  में  माहिर
 दोस्त  हैं  शापद  मुझे

 मौका  भी  दे  देते  हैं  ठीक  जवाब  देने  का  ।

 थ्रो  बड़े  :  सच्ची  बात  बाहर  निकाल  देते  हैं  ।

 डा०  राममनोहर  लोहिया
 :

 wa  यह  जानना  पड़ेगा  कि  राखी  इस  कानून  के  पास  हो  जाने
 के  बाद  कया  बुनियादी  फर्क  आयेगा  ।

 बुनियादी  फर्क  तो  कुछ  लेकिन  वास्तव  में  कर

 इस  माने  में  कि  एक  तो  नाम  भ्र दाल ती  जांच  के  लिये  ट्राइब्यूनल  बन  जयेगा  एक  प्रशासन

 को  ठीक  करने  के  लिये  बोर्ड
 बन

 जायेगा
 ।

 बुनियादी  तौर  पर  सिर्फ़  दो  ची
 ह

 हैं  इस  कानून
 ट्राइब्यूनल भर  बोर्ड

 ।
 we  इस  ट्राइब्यूनल  wit  बोर्ड  के  बन  जाने  के  बाद  मैं  कुछ

 चीज  वित्त  मंत्री  के  सामने  ate  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन  में  कोई  फर्क  पढ़ेगा I

 झराखिर  कया  बात  है  कि  यह  कम्पनियां  बदइन्तजामी  करती  हैं  कौर  चीजों  के  दाम

 बढ़ते  हैं
 ।

 इस  के  दो  बड़े  कारण  मैं  श्राप  के  सामने  क्सग  ।  एक  तो  है  कानूनी  ate

 वह  जो  ज़रा  छिपा  कर  दिया  जाता  है  ।  ऐसे सब  चन्दे  इस  का  कारण  चाहे उसे  जिस

 रूप  में  भी  रक्खा  जाय  ।
 मैं  एक  कम्पनी  का  जिक्र  करूंगा  जिस  का  वित्त  मंत्री  से  पहले  बहुत

 ताल्लुक  रहा  है
 ।

 वह  कम्पनी  उन  के  लिये  जरा  कुछ  दुर्भाग्यपूर्ण  साबित  हुई  ।  वहू  कानपुर  वाली

 इंडिया  कारपोरेशन  we  अब  भी  उस  में  कुछ  भ्रजीब  बातें  हो  रही  हैं  ।  इस  वक्त

 जो  उस  के  मैनेजिंग  एजेंट  हैं  उन्होंने  कांग्रेस  को  अपने  चुनाव  में  कानूनी  तौर  पर  २०  या
 २५  लाख  रुपया  fan  उसी  कम्पनी  ने  उप  at  जितनी  कम्पनी  और  गैर  कानूनी

 तौर  पर  जो  रुपया  दिया  गया  वह  मुझे  मालूम नहीं  कुछ  अन्दाज़ मुझे  जरूर  बतलाया  गया  ।

 एक
 घटना  यह  हुई  भर  दूसरी  घटना  हुई  कि  बाद  में  जिस  के  हाथ में  उस  कम्पनी  के  हिस्से

 थे  उन्होंने  हिस्से  वालों  की  सभा  में  वोट  इस्तेमाल  कर  के  वजोरिया  साहब  को  उस

 कम्पनी  का  मालिक  बनवा  इन्तज़ाम  करने  के  लिये  खड़ा  कर  दिया  ।  यह  दो  घटनायें  हैं
 अब

 झप  चाहें  जितनी  ट्राइब्यूनल  बना  तोडे  बना  मैं  आप  से  पूछना  चाहता हूं  कि  इन  दो

 घटनाओं को  श्राप  कैसे  बदलेंगे  |  बदलेंगे भी  इच्छा  भी  नहीं  होगी शर  बदल  सकेंगे  भी

 क्योंकि  पहले  के  लिये  भाप  कह  देंगे  कि  ag  तो  sear  कम्पनी  कानून है  ae  कानून  के  मुताबिक

 कम्पनी  चन्दा  दे  ही  सकती  इस  लिये  उस  ने  बिल्कुल  संगत
 या  कानूनी  काम  किया  ।  दूसरी

 तरफ कह  देंगे  जीवन  बीमां  निगम  को  पूरा  अधिकार  है  कि  वह  मामले  की  जांच  करके  जिस  को

 वोट  देना  चाहें  दे  दें  ।  यह  दोनों  घटनायें  जब  अलग  जांचेंगे  तो  कानून  संगत  हो

 ने  उस  में  बोझ  भरायेगा  न  ट्राइब्यूनल झायेंगा  ।  लेकिन  वास्तविकता  यहं  है  कि  यह  दोनों  घटनायें

 एक
 दूसरे से  जुड़ी हुई  हैं  ।

 मैं  खुद  मानता हूं  कि  जब  तक  पूंजीवाद  पूंजीपतियों  को  अधिकार  है  कि  वे  अपने  मन

 के  दल  को  चन्दा  दिया  six  इस  लिये  अगर  वे  सरकारी  पार्टी  को  चन्दा  देते  हैं  तो  इस  में

 किसी के  लिये  रोने  गाने  की  कई  बात  नहीं  है  ।  वह  समझते  हैं  कि  उससे  हमरा  पूंजीवाद  पनपता

 पनप  रहा  है  ।  मैं  त्यांगी  जी  से  कहनां  चाहता  हूं  कि  एक  तरफ  तो  इतने  अछे-म्लेच्छ  चन्दे  ले

 हो  कौर  दूसरी  तरफ  शाइनी  पार्टी  को  समाजवादी  पार्टी  कहते  .  .
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 श्री  त्यागी  :  श्राप  को  पक्की  खबर  है  कि  २५  लाख  रु०  चन्दा  लिया  गया  हें  |

 डा०  रास  मनोहर  लोहिया :  जी  पवकी  ख़बर  है  |  त्यागी  जी  नटी  तरह

 से  जानते  हैं  कि  जब  मैं  कोई  चीज़  कहता  हूं  तो  यह  दावा  तो  नहीं  कर  सकता
 कि  मैं  कोई

 हरिश्चन्द्र की  तरह  से  हूं  .  .

 श्री  स०  भो०  बीजों  :  २८  लाख  लिये
 |

 एक  माननीय  सदस्य  :  श्राप  को  बहकाया  जा  रहा  है  ।

 डा०
 रास  मनोहर  लोहिया

 :
 बनर्जी  जो  कि  कानपुर  के  2०  लाख

 कहते  हैं
 ।

 मैं  कट  रहा  था  कि  पूंजीपतियों  को  अधिकार  है
 कि

 ae  अपने  मन  के  दल
 को

 चन्दा

 दिया  करें  ।  पश्चिमी  योरप  देशों
 में  होता  भी  है  ऐसा  लेकिन  पश्चिमी  योरप  की  राजनीतिक

 इतनी  ईमानदार  है  कि  वहां  के  पूंजीपतियों  की  पार्टियां  ava  मन्त्री  को  छिपाने  के  लिये

 समाजवाद की  sisal  नहीं  we  लिय  करतीं  ।  इसी  के  थ  मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहता

 कि  पूंजीपतियों से  ः  चन्दा  ले  सकते  सब  यू ंजीपतियों  लेकिन  कुछ  पूंजीपतियों  से  ऐन  मौके

 पर  चन्दा  जब  कि  वे  फस  जायें  और  कुछ  एवजी  की  बात  यह  बड़ों  व्रत  बाते

 हम्ना  करती  इस  लिये  मैं  बुनियादी  तौर  पर  कहना  चाहता  हुं  कि  जहां  कहीं  चन्दे  में  कोई  ए  यो

 चीज  कराती  यानी  इस  हाथ  लिया  उत  हाथ  वहू  चन्दा  बड़ा  खतरनाक  हुआ

 करता है  ।

 मैं  इस  बात  को  छोड़ता  हूं  और  एक  किस्सा  सुनाता  हूं  उसी  कानपुर  शहर  का
 ।

 वहाँ

 एक  कमेटी  है
 ।

 वह  छोटे  पूंजीपतियों  की  है  are  मध्यम  पूंजीपतियों  की  है  ।  वहां  एक  बहुत

 बड़े  मंत्री  साहब  गये  थे  ।  उस  कम्पनी  को  कम्पनी  कानून  के  मुताबिक  ज्यादा  चन्दा  देने  का  अधिकार

 नहीं  लेकिन उस  ने  ५०  हजार  रुपये  का  चेक  जाते  ही  दे  दिया  ।  उस  का  नाम  हैं  कपड़ा  कमेटी  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  ५१  हजार  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :  ५१  हजार  ।  मैं  एक  AT  हजार  कम  कर  के  बतलाता  हूं  ।  बनर्जी

 ताकि  पकड़ा
 न

 कहिये  तो  मैं  उस  मंत्री  का  नाम  बतला  दूँ  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  नाम  मत  बतलाइय े|

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 बतलाना  अच्छा  क्योंकि  वित्त  मंत्री  साहब  तो  बेचारे  फंस

 जाते  हैं  वह  बच  जाते  हैं  ;

 महोदय :  यहां  पर  किसी  का  नास  लेना  उचित  नहीं  होगा  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :  इस  लिये  कि  बे  प्रधान  मंत्री  [३  प्रधान  मंत्री  गलत  ढंग  से

 रुपया लेते  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनीं :  ठीक  घान  मंत्री  हैं  ।

 penta  महोदय :  शांति  ।  उन्हें  शिष्टता  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :  प्रधान  साहब  गैर
 कात  सी  xr
 ome  (oY  से  रुपया  लेते  हें  चन्दे  में

 कौर  कम्पनी के  कानून  को  तोड़ते हूँ
 कानपुर

 से
 शिकायतें

 प्रति हें  वित्त  मल्ली  के  लेकिन

 मूल  द भ्रंग्रेजी  में
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 किस
 की  हिम्मत  है  कि  प्रधान  मंत्री  की  पूंछ  जा  कर  उमेठे  ।  कौन

 सा  ट्राइब्यूनल यह  काम
 कौन

 सा  बोर्ड  यह  काम  करेगा  ।  तो  सब  से  पहले  मुझ  यह  कहना  है  कि
 चन्दे

 के
 मामले

 में
 हस

 कानन
 के

 पास
 हो  जाने  के  बाद  भी  कोई  फर्क  नहीं  भ्रमर  ऐसी  बात  रही  तब

 तो
 हम

 को  ज़रूरी  चीजों के  दाम  बढ़ा कर  देने  ही  इस  तरह के  सैकड़ों  मामले  बतला  सकता हूं

 कि
 कौर

 कम्पनियों  के  साथ  प्रधान  मंत्री  किस  तरह  से  जुड़े  हुए  wet  निधियों  भ्र पने  wet  में
 a

 wt  ट्रस्ट्र  यहां  ट्रस्ट्र  का  भी  बड़ा  जिक्र  हुमा  at  सिंह  पूंजीपतियों के  ही

 ट्रेस  नहीं  हुआ  सम।जवादी  राजनीतिज्ञों के  भी  ट्रस्ट्र  हुआ  करते  हैं  ae  राजनीति  को
 चलाने

 के  लिए  कौर  देश  में  लोगों  को  wet  साथ  करने के  पसे  का  इस्तेमाल  करके
 ।

 उन  सब  को  श्रसर पड़ा करता है पड़ा  करता  है  चीजों के  दाम  पर  ।

 इसी  तरह  से  में  दूसरी  तरफ  श्राप  का  ध्यान  खींचना  चाहेंगी  ।  हो  सकता  कि  सेलेक्ट  कमेटी

 इस  को  देखें  वित्त  मंत्री  खुद  इस  को  देखें  ।  वह  है  रिश्तेदारों का  मामला  ।
 सब

 से  पहले

 पूंजीपति  खुद  रिश्तेदारों को  कानून  तोड़  कर  कम्पनियों का  एजेन्ट  बनाते हैं
 ea  बड़ी

 बड़ी  नौकरियों पर  रखते  हैं  इसका कोई  उपाय  तक  नहीं  निकल  पाया  |  में  सभी  लोग

 जानते
 हैं  कि  राज  हिन्दुस्तान में  ऐसा  कोई  पूंजीपति  नहीं  बड़ा

 जो  wet  रिश्तेदारों

 दो  चार  पांच  पांच  पीढ़ियो ंके  रिश्तेदारों को  इन  कम्पनियों  की  मार्फत  जीविका

 नहीं  दिलाता  ।
 अगर  जीविका  जाने दो  तो  काफी  दौलत  नहीं  दिलाया  att वह  भी  जो

 कम्पनी  कानून है  उस  के  खिलाफ  ।  लेकिन  वह  चीज  रुक  नहीं  पा  रही  क्योंकि  रोके  कौन
 ।

 मंत्रियों  के  भी  रिश्तेदार  होते  हैं  कि  वह  भी  उसी के  साथ  गुथे  होते  बहुत से
 मंत्रियों

 के
 रिश्तेदार

 ऐसे  में  जानना  apm कि  इस  केन्द्रीय  मंत्रालय में  कौन  ऐसा  मंत्री  है
 जिसके

 दो  पीढ़ी  तक  के  रिश्तेदारों  में  कोई  किसी  कम्पनी  के  साथ  जुड़ा  द्  न  यह  जुड़ान

 इतनी
 खतरनाक  हो  गई  है  कि  are  हिन्दुस्तान  की  हर  एक  कम्पनी  की  जो  कि  सरकार  के  साथ

 मिल  जुल  कर  चलना  चाहती  कसौटी यह  है  कि  वह  सरकार के  मंत्नियों  कौर  उन  के  दो  पीढ़ी

 तक
 के  रिश्तेदारों  को  खुश  करके  चलना  चाहती  है  या  उसके  खिलाफ कोई  कार्रवाई नहीं  की  जा

 सकती
 ।  रिश्तेदार  वाला  मामला  एक  सिद्धान्त के  पीछे  छिपा  दिया  जाता  है  शौर  कह

 जाता  है  कि  आखिर  मंत्रियों  के  ऊपर  ही  कयों  बार  किया  जाय  ।  जिस  तरह  से  सब  नागरिक  हैं  उसी

 तरह से  मंत्रियो ंके  रिश्तेदारों पौर  लड़कों  को  भी  मौका  होना  चाहिये  कि  वे  भ्र पनी  तकदीर  जगह

 जगह  बात  सुनने में  किसी  हृद  तक  ठीक  लगती है  लेकिन यह  बात  वहां  ठीक हो

 सकती है  जहां  भ्रामक  व्यवस्था  से  कमी दूर  हो  गई  हो  ।  जहां  कमी  जहां  साधन  कम  हैं

 पैदावार कम  व्यापार  के  ऊपर  एकाधिकार है  ae  मंत्नी  और  सरकार  कानून

 हुक्म  से  इधर  या  उधर  चीजों
 को

 झुका  सकते  वहां  पर  मंत्रियों  की  दो  पीढ़ियों  तक  के
 रिश्तेदारों

 को
 कभी  किसी  कम्पनी के  पास  फटकने  नहीं  देना  चाहिये  ।  जब  तक  कोई  कम्पनी कानून  ऐसे

 ऐसा  नहीं  बनता
 जिस  में  मंत्रियो ंके  रिश्तेदारों  को  कम्पयी  के  नज़दीक  नहीं  फटकने  दिया  जाता

 तब
 तक

 में  कहूंगा  कि  इस  कम्पनी  कानून  का  कोई  मतलब  नहीं  रह  जाता  कौर यह  कहना  कि

 सब  को
 बराबर

 के  नागरिक  aft  होने  चाहिये कोई  मतलब ही  नहीं  रखता  क्योंकि यह
 मामला  गरागर

 से  नहीं  चलता ।  इस  से  wae में  विशेषाधिकार मिल  जाया  करते  हैं  ।  स्प्रधारण

 आदमी  को
 जो

 कम्पनियों  हें  उन  में  कहां  कहां  वे  साधन  मिल  पायें  या  अधिकार मिल  जो मंत्रियों

 श्र उन  के  रिश्तेदारों को  मिल  जाया  करते हैं  ।

 और  इसी  तरह  से  में  श्राप  के  सामने एक  कौर  विचार  रखना  चाहूंगा कि  set की  दुनिया
 में

 अनुभव  और  साधन  का  बड़ा  जबरदस्त हाथ  सारी  दुनिया में  कम्पनियां  बड़ी

 से
 बड़ी  होती  चली जा  रही  चाहे  वह  रूस

 हो  सनौर  चाहे  वह  अमरीका हो  ।  खाली  फर्क
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 राममनोहर  लोहिया

 कि  रूस  में  अधिकार  रहता  है  जनता  का  सरकार  द्वारा  और  अमरीका में  प्रतिकार  रहता

 कुछ  बड़े  बड़े  लोगों  यह  बात  हिन्दुस्तान में  भी  होना  बिल्कुल  प्राकृतिक  इसे  कोई

 रोक  नहीं  सकता  चाहे  जो  भी  कानन  लाइये  ।  मुझे  बताया गया  कि  शायद  उमा  नाथ  जी  ने  कहा

 art  बिल्कुल सही  भी  कि  अप  चाहे  जितन  भी  कानून  बताते  चले  इनका  कोई

 नहीं पड़  सकता  क्योंकि  इसमें  गये  हैं  बड़े  बड़े  संगठन ।  wad,  सगठन  शर  साधन के  द्वारा  ये

 सब  शापने  संगठनों को  बढ़ाते चले  जा  रहे  हैं  ।

 क्या  बात है  कि  बिड़ला  साहब को  सब  चीजें  मिलती चली  जाती  हैं  ?  उसका  कारण  है

 कि  इनके  पास  संगठन  ये  बड़े  बड़े  लोगों को  नौकर रख  लेते  हैं  ।  सब  झनभव शर साधन श्र  साधन

 इनके  पास  हैं  ।  इसलिए  सब  चीजें  उनके  कब्जे  में  चली  जाती  हैं  ।  इसको  ara  रोक  नहीं

 सकते

 इसके  दूसरी  बात  मेंने  सरकार के  साथ  नजदीकी  रिश्तों  का  मामला

 जितना  वहं  चला  सकते  हैं  उतना  कोई  छोटा  मोटा  पूंजीपति नहीं  चला  सकता

 जितनी  संगठनों  are  साधन  के  कारण  सुविधायें  मिलती  जाती  वेसे  वैसे  बड़े  बड़े  बड़े

 बड़े  कारपोरेशन are  निजी  ब्यापार बनते  जा  रहे  हैं  ।  और  में  कहना  चाहता हूं  कि  इनको  भी

 श्राप  रोक  नहीं  इनको  श्राप  खत्म  नहीं  कर  ्
 ।  अमरीका ने  तो  न  जाने  कितने

 ट्रस्ट  विरोधी  कानून  लेकिन  ट्रस्ट  मिटे  ट्रस्ट  बढ़ते  ही  चले  केवल  कालेज पर  उनका

 रूप  कुछ  इधर  उधर  हो  जैसे कुछ  कम्पनियों के  नाम  इस  तरह  के  रख  दिये  गये  जैसे  स्टेन वाक

 स्टड  घायल  स्टडी  aa  आइल  कम्पनी  तो  कागज पर  कुछ  बदलाव  हो

 गया  लेकिन वह  ट्रस्ट  चलते ही  इसलिये  में  यह  सुझाव देता  चाहता  प्रौढ़  इस  सुझाव

 के  पीछे  सारी  सरकार का  बदलाव  जरूरी है  ।  में  भी  कुछ  थोड़ा  सा  नादान  हूं  ।  इस

 सरकार
 से  में  बोल  रहा  हूं  ।  वह  तो  क्या  लेकिन  जनता  को  कहना  चाहता  हूं  कि  जब

 तक  यह  सरकार नहीं  बदलती  ag  जनता  के  feat  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  तब  तक

 यह  नामुमकिन  होगा कि  बड़े  बड़े  संगठनों को  जनता के  नियंत्रण में  या  जनतंत्रीय  मातहती में  लाया

 जा  सके  |  ये  संगठन  बढ़ते  चले  जायेंगे  |  कालेज  पर  जो कुछ भी  झपना  काम  करते  चले
 जाएंगे  ,  उनको  कोई  रोक  नहीं  सकता  ।  इनको  रोकने  का  एक  मात्र  उपाय  यही  है  कि  हिन्दुस्तान

 में  ऐसी  सरकार  बने जो  एक  ag  निश्चय कर  ले  कौर  एक  मर्यादा  बना ले  ae  उस  मर्यादा के
 बाद  जीवन  स्तर  या  आमदनी को  बढ़ने  दें  ।  जब  तक  अपनी  आमदनी  श्र  जीवन  स्तर

 को  बनाए  रखोंगे  और  बढ़ने  दोगे  तब  तक  कम्पनी  तौर  सरकार की  एक  बढ़िया  गुत्थी  चलती  रहेगी

 और  वहुत  सुदृढ़  होगी  क्योंकि  वह  स्वार्थ  की  कौर  इलके  परमार्थ  की
 .

 गुत्थी  होगी  ।

 श्राप  कानून  बहुत  बनाते चले  जाब  हूँ  लेकिन  उनका
 परिणाम

 कुछ  नहीं  होता

 निवेदन  करूंगा  कि  इस  पर  जो  कमेटी  विचार करे  वह  पुरे  बुनियादी  तौर  सोचे
 ।

 fat  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  उपाध्यक्ष  मेंने  जो
 भाषण

 यहां  दिये  गये  हैं
 उनको

 बड़े  ध्यान से  सुना  है  ।  सदस्यों  द्वारा  कही गई  gad सी  बातें  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  में  नहीं  जातीं

 निस्सन्देह  उन्होंने  समवायों  के  प्रशासन की  ah  निर्देश किया  ।  परन्तु  जैसा  मेंने  विचार  का

 प्रस्ताव  करते हुए  कहा था  इस  विधेयक  का  किन  है  ।  इस  को  शीघ्रातिशीघ्र

 बलाए
 घी

 बनाया  जाये  ताकि  कुरीतियों
 को  रोका  जा  सके

 tae  अंग्रेजी  में
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 मेरे  माननीय
 सदस्य  श्री  मुरारका  ने  इस  पर  चर्चा  को  पारित  करते  हुए  कुछ  बातें  कही ं।

 इनमें  से
 अधिकांश उनके  दृष्टिकोण  के  अनुसार ठीक  थीं  ।  उनमें  से  कुछ  ठोक  नहीं हैं

 उन्होंने  विघेयक
 की  भाषा में  कुछ  त्रुटि  होने  का  अनुचित  लाभ  उठाया ।  में  उनको  आश्वासन

 दे
 सकता हूं  कि  एक  लेखापाल  किलो  मामले  का  स्वयं  निर्णय  नहीं  कर  सकेगा  ।

 उन्होंने  न्यायाधिकरण
 के  स्वरूप  के  बारे में  भी  बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा  जहां तक  मेरा

 अमना  सम्बन्ध
 है  में

 न्यायपालिका  में
 बहुत  विश्वास रखता

 में  संविधान में  भी  विश्वास

 जिसमें  न्यायापालिका  को  एक  निश्चित  स्थान  प्रदान  किया  मेरा जिस  विधान

 से  भी  सम्बन्ध है  में  चाहूंगा कि  उस  विधान से  सम्बन्धित ऐसे  मामलों  जिन  में  जनता के
 अधिकार  senna अन्तिम  निर्णय  न्यायपालिका  द्वारा  किया  जाये  ।  में  समझता हूं  कि

 दूत से  अरे-वैधानिक  स्वरूप के  प्रशासनिक  जो  कि  अब  कार्यपालिका  द्वारा  किये

 जाते  एक  प्रशासनिक  न्यायालय  को  सौंपे  जायें  जो  देश की  उच्चतम  न्यायपालिका  के  नियंत्रण

 में  ae करे  ।

 जब  कि  एक
 कौर  सरकार

 के  बढ़ते  हुए  उत्तरदायित्वों की  दृष्टि से  सरकार  के  हाथ में
 शक्तियों  होना  अनि वा यें दूसरी  ate  यह  भी  उतना ही  श्रनिवायं  है  कि  हम  सरकार  द्वारा
 शक्तियों

 के  प्रयोग  पर  रोक  लगायें  ।  यदि  कोई  इस  प्रकार  का  सुझाव  दिया  जाता  है  कि
 पालिका  द्वारा की  गई  कार्यवाहियों का  न्यायपालिका  द्वारा  पुनर्विलोकन  किया जाये  तो  मैं
 व्यक्तिगत

 रूप  से  उसका  समर्थन  करूगा  ।  में  श्री  मुरारका  को  यह  विश्वास  दिलाना  चाहूंगा  कि

 उनकी
 मदद  से--मेरा  विधेयक को  प्रवर  समिति  को  सौंपने  सम्बन्धी  उनके  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 करने
 का  विचार  t—a  प्रवर  समिति  में  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  उचित  संशोधन  कर  सकेंगे

 जिससे यह  सुनिश्चित  किया जा  सके  कि  न्यायाधिकरण  न्यायिक  स्वरूप का  हो
 ।

 यदि  हमें  बिलम्ब

 कम  करने हैं  तो  प्रत्रिया  को  संक्षिप्त  करना  ही  होगा ।

 मैं
 एक  उदाहरण  दे  सकता  हूं

 ?  १६५६  जबकि  मैं  वित्त  मंत्री
 न नहीं था  अपितु  श्री  देशमुख  वित्त  मंत्री  wat  तथा  उत्पादन-शुल्क  भ्रषिकारियों

 शक  विशेष  समूह  के  सार्थों  में  प्रवेश  किया  we  कुछ  दस्तावेजों  को  कब्जे  में  कर  लिया

 वहां  पर  गुपचुप  व्यापार  हों  रहा  था  ।  राय-कर  अघिकारियों  के  ख्याल  में  वह  लगभग  ३

 करोड़  के  करापवंचन  का  मामला  था  ।  वे  एक  करोड़  के  प्राधा  पर  फैसला  करने  को

 तैयार  थे  ।  परन्तु  इस  बीच  मामला  में  चला  गया
 ।

 अदालत  ने  रादेश  दिया
 कि

 राय-कर  अधिकारी  पुस्तकों  की  जांच
 न

 मेरे  विचार  में
 यह

 मामला

 न्यायालय  में  ही  पड़ा  राज्य  इस  राशि  से  वंचित  रहा  मैं  इसके  लिये  न्यायपालिका

 को  दोषी  नहीं  ठहराता  ।  यह  एक  स्पष्ट-सी  चीज  है  कि  बहुत  से  मामले  न्यायाधीशों  के
 सामने

 प्रस्तुत  नहीं  किये  जाते  ।  इसके  लिये
 श्राप  उच्च  न्यायालय  के  मुख्य  न्यायाधिपति  को  दोषी

 नहीं  ठहरा  सकते  ।  बहुत-सी  चीजें
 की  जा  सकती  दूसरे  क्षेत्र  में  इसे  नियंत्रित  भरने-व्यवस्था

 कहते  हैं  ।  इसीलिये  कभी  कभी  हमें  ऐसी
 संक्षिप्त  प्रक्रियायें  खोजनी  पड़ती  जैसी  कि

 इस  विधेयक  में  दी  हुई  इनसे  कुरीतियों
 को  स्थान

 इसके  लिये

 रोकथाम  भी  करनी  पड़ेगी  ।  संविधान  में
 भी

 कहीं  कहीं
 कुरीतियों

 को  स्थान  मिल

 सकता है  ।  परन्तु  उसके
 लिये  निरोधों  का  भी  उपबन्ध  क्या  यह  सभा  कार्यपालिका  की

 दोषियों  के  प्रयोग  पर  सबसे  बड़ी  निगरानी  नहीं  रहती ?  मेरे  विचार  में  हमारा  संविधान

 उपबन्धों  को  इस  कड़ा
 करने  के  उद्देश्य  से  जिससे  ऐसा

 एक  अच्छा  संविधान

 प्रतीत  हो  कि  प्रत्येक  मामले  की  सक्षम  अधिकारियों  हारा  सही  जांच  की  जा  रही  लाये

 1643  (Ai)
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 गये  संशोधनों  पर  मैं  सहानुभूति  से  विचार  करूंगा  ।  श्री  मुरारका  द्वारा  कही  गई  कौर  बातों

 में  मैं  नहीं  जाऊंगा  क्योंकि  हम  प्रवर  समिति  में  उनकी  जानकारी  से  लाभ  vor  सकेंगे  |

 बोस  भ्रायोगਂ  में  जो  रहस्योद्घाटन हुए  हैं  दफ्तरी-शास्त्री  समिति
 के

 श्रीचंदन  पर  जो  विचार  oad  किये  गये  हैं  उनको  ही  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  विधेयक

 नये  बोस  अ्रायोग  प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  कुरीतियां  महान्  कुरीति-सागर  का  केवल

 er  का  भ्रंश  यदि  हम  गहराई  में  जायें  तो  हमें  ak  अधिक  कुरीतियां मिलेंगी

 इसलिये  ऐसे  समाज  विरोधी  व्यक्तियों  को  ढूंढ़  निकालना  जरूरी

 मैं  किसी  को  डराना  नहीं  चाहता  ।  वास्तव में  उस  भ्रंश  बाजार में  कोई  दिल

 चस्पा  नहीं  रखता  जिसमें  कोई  aa  मेरी  उन  में  दिलचस्पी है  जो

 चीजों  के  मलय देते  क्योंकि यह  ऐसी  चीज़  है  जिसपर  मैं  निगरानी  रखना  चाहता  |

 कभी-कभी मैं  जरा  बढ़  जाता  हूं  लंदन  बाजार  में  चीनी  के  दरों  पर  दृष्टि

 डालता हूं  क्योंकि  हो  सकता  हैकि  मुझे  कुछ  झर  विदेशी मु  1  प्राप्त  हो  जाये  ।  फैजाबाद

 से  कराने  मेरे  माननीय  सदस्य  ने  कहा  कि  भ्रंश  बाजार  में  के  लिये  faa  मंत्री

 उत्तरदायी  यदि  ag  एक  उत्तरदायित्व है  तो  वहँ  एक  उत्तरदायित्व  हैं  जिसके  बारे

 में  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  ।

 मैं  झपने  माननीय  सदस्य  को  बता  दें  कि  जब  मैंने  लोक-सभा  के  लिये  aoa

 दिया

 डा०  WH  मनोहर  लोहिया  यहां पर  भी  वही  बात

 ति०  उठ  कृष्णमाचारी  :  मुझे  बताया  गया  कि  भ्रंश  गिर गय  हैं  आर जब

 मैं  निर्वाचित  घोषित  किया  गया तब  भी  ae  बाजार  शिर  मेरा  इसमें  कोई  हाथ

 नहीं जब  मैं  पहले  वित्त  मंत्री  था  तब  इस  बारे  में  बहुत  बोलता  था  परन्तु  wa  मैं

 कुछ  नहीं  बोलता ।  मैं  कोई  gt  नहीं  फैलाना  चाहता  ।  इसके  बहुत  पूरे

 प्रभाव  होते  यह  केवल  बाजार में  मूल्यों  के  गिरने  या  चढ़ने  तक  सीमित

 नहीं  कोई  भी  उत्तरदायी  मंत्री  ऐसा  नहीं  करेगा  ।  पास  काफी  काम

 उधर  जाने  का  मेरे  पास  समय  नहीं  परन्तु  कभी-कभी  कहीं  जाना  भी  पड़ता

 जैरे  किसी  पुराने  मित्र  की  मृत्यु  मेरे  माननीय  मित्र  चाहते  हैं  कि  वित्त  मंत्री  बिल्कुल

 चुप  रहें  परन्तु ऐसे  काम  नहीं  चल  सकता  |

 दो  माननीय  श्री  सोनाबने  तथा  चौ०  लहरी  ने  कहा  कि  प्रवर  समिति

 की  झावद्यकता नहीं  मेरा  भी  यही  विचार  था  क्योंकि  यह  विधेयक इस  प्रकार  का

 है  कि  सभा  इसकी  कमियां  दूर  कर  सकती  थी  कौर  इसको  पास  कर  सकती थी  ।  इस

 विधेयक  के  सिद्धान्त  से  विरोधी  दल  तथा  हम  सहमत  नहीं  हैं  और  इसके  इसमें

 कोई  विशेष  चीज़  नहीं  जिसमें  अधिक  फेरबदल  की  जा  सके
 ।

 फिर  मैं
 सभा

 की

 कला  विधेयक  के  प्रवर  समिति
 को

 सौंपे  जाने  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करता  हूँ

 मूल  संप्रेषण  में



 समवाय  )  विधेयक  VRE ७
 १८८१४ (

 मैं  सभा  का  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  ।  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  ने  समवायों

 के
 सम्बन्ध

 में  कुछ  कहा  ।  जो  उन्होंने  कहा  वह  सच  भी  हो  सकता  ate  नहीं  भी
 ।

 वे
 कुछ  अफवाहों के  बारे  में  बतला  रहे  थे  जो  उन्होंने  सुनी  हैं  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया

 :
 उपाध्यक्ष  यह  सही  नहीं  में  कोई  अफवाहों

 पर
 नहीं  बोला  करता  बल्कि  काफी  अध्ययन  करके  बोलता हूं  इसलिये  वित्त  मंत्री  साहब

 जरा  समझ  कर  बोलें  ।

 tat  ति०
 त०  कुष्णमाचारो :  मैं  उनके  बोलने के  ढंग  की  सराहना  करता  gl  मुझे

 उनके  तथ्यों
 के  बारे  में  सन्देह  उन्होंने  श्राम  बातें  कहीं  हैं  जिनका  इस  विधेयक  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  वास्तव  कहीं  कोई  गलती  हो  गई  है  तो  उसे

 जाना  उनके  कौर  मेरे  मत  में  wae  हो  सकता  है  ।  वे  कहते  हैं  कि

 देशों
 में  समवाय  राजनीतिक  उद्देश्यों  के  लिये  दान  देते  हैं  भ्र ौर  यहां  ये  नहीं  दिये

 जाने

 चाहियें
 ।

 मुझे  पता  नहीं  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  हम  सेवायों  से  दान  चैक
 द्वारा

 लेते  और  उन्हें  साफ़  बतला  देते  हैं  कि  इसके  बदले  में  उन्हें  कोई  अनुचित लाभ  नहीं

 पहुंचाया  जायेगा  |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :

 उपाध्यक्ष  वित्त  मंत्री  महोदय  मेरी  बात  को
 बिलकुल  गलत  समझे  ज़रा  उनको  बतला  तो  दीजिये  कि  मैंने  क्या  कहा था

 उपाध्यक्ष  अब  श्राप  सुन  लीजिये  ।

 डा०
 राम  मनोहर  लोहिया  :  मैं  नहीं  कहता  कि  यहां  चंदा  न  दिया जाय  aaa  ऐवान

 चंदा  मैं  चाहूंगा कि  उसका  वह  जवाब

 ति०
 to

 कृष्णमाचारी  :  खैर  मैं  माननीय  मित्र  को  इस  कारण  नाराज  नहीं  करना
 चाहता कि  मैं  उनका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  मैं  उनकी  झिड़की  को  स्वीकार  करता हूं  और

 जहां  तक  सम्बन्ध  है  वित्त  मंत्री  चुप  रहेगा  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  ठोकर  खाकर  ठंडे  पड़े  मुझे  कोई  ठोकर  नहीं  लगी
 ।

 श्री  स०  रो ०  बनी  :  और  न  कभी  लगेगी ?

 ति०
 त०  कृष्णमाचारी :  श्रीमान  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  मैं  अधिक  कुछ  नहीं  कह

 सकता
 ।

 मैं  माननीय  मित्रों  के  सुझावों  का  ध्यानपूवेंक  अध्ययन  मेरे  माननीय
 मित्र

 श्री  गांधी  ने  झन भव  किया  कि  सम्भवतः  यह  आवश्यक  हम  समझते हैं
 कि

 यह

 है  |

 प्रशासन  के  ढंग  के  सम्बन्ध  में  कुछ  cart  प्रकट  की  गई  यह  प्रशासनिक  सुविधा

 का  मामला  है  उन्हें  सचिव  चाहिये  या  नहीं  ।  वही  समवाय  विधि  प्रशासन सचिव  के

 wey  चल  सकता  जैसे  मेरे  अधीन  चल  रहा  किन्तु  में  ने  अनुभव  किया  हैं  कि  बोर्ड  के

 रूप  में  दो  तीन  व्यक्ति  इकट्ठे  बैठ  कर  कर  काम  करें  तो  अधिक  अच्छा है  पौर  मेरा  सचिव

 नीति  के  लिए  उत्तरदायी  होना  चाहिये  श्र  उसे  मामला  मेरे  पास  लाना  वास्तव  में
 एक

 दृष्टि  से  हम  समवाय  विधि  बोड़े  के  नित्यप्रति  के  प्रशासन से  बंध  नहीं  रहना  चाहते

 मल  अंग्रेजी  में



 १९११०  भेषज  तथा  चमत्कारिक उपचार  र  न  ea?

 जनक  संशोधन  विधेयक

 त०

 और  जैसा मैं  ने  प्रारम्भ  में  कहा  था  में  चाहता  हूं  कि  वे  श्रेष्ठि  चत्वरों  को  भी  देखभाल
 करें

 जिन  के  लिए  विशेष  अधिकारी  है  ।  दोनों  बातें  परस्पर  सम्बन्धित  हैं  ak  हम  समापन

 विधि  प्रशासन  के  कारण  अधिक  क्षेत्र  को  इसके  अन्तर्गत  लाया  जा  सकता  यह प्रशासनिक

 सुविधा  का  मामला  है  जिस  की  प्रमुख  विशेषतया  पर  मैं  बल  नहीं  देता  ।  समवाय
 विधि

 का  भ्रमित  अच्छा  प्रशासन  करने  के  लिए  हमें  tar  करना  है  |

 we  दो  उपबन्धों  की  अघिक  श्रालोचना  नहीं  की  गई  ।  में  उन्हें  नहीं  लेता
 श्योर

 झाइवासन  देता  हूं  कि  मैं  सारी  टीका  टिप्पणी  का  अध्ययन  करूंगा  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 श्री  गांधी  ने  कहा  कि  यह  बहुत  प्रभावशाली  प्रवर  समिति  है  ।  ऐसा ही है  ।  मैं  ara  करता हूं
 कि  प्रवर  समिति के  सदस्यों  के  सहयोग  से  हम  सभा  के  समक्ष  निश्चित  तिथि  को  एक  विधान

 ला  सकेंगे
 ।  जो  राज  प्रस्तुत  किये  गये  विधान  से  झिझक  wear  होगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अरब  में  श्री  मुरारका  का  स्थानापन्न  प्रस्ताव  मतदान  के  लिए

 रखता हूं  ।

 प्रशन यह  है

 विधेयक  को  १८  सदस्यों  द  श्री  श्री  रामचन्द्र  विशाल

 श्री  स०  मो०  श्री  राजेन्द्र  नाथ  श्री  To  च०  श्री  सचिव

 श्री  इन्द्रजीत  श्री  श्री  fro  त  ०  श्रीमती

 लक्ष्मी  श्री  मी०  रु०  श्री  श्री  चि०  रख

 श्री  सिद्धेश्वर  श्री  जो  ०  श्री  महापौर  श्री  प्यार  नाथ

 और  श्री  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा  जाय  और  उसे  €

 2&R3  तक  नरपत  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने का  श्रीजेश  दिया  जाय  14.0

 प्रस्ताव  स्रोत  |

 भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार  संशोधन

 अथक--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परब  सभा  भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार

 अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिए  डा०  द०  स०  राजू  द्वारा  २७  Reuv

 किये  गये  प्रस्ताव पर  art  विचार  करेगी श्री  बड़े  अपना  भाषण  जारी  रखें  ।

 श्री बड़े  :  माननीय  उपाध्यक्ष  कल  मैँ  कह  रहा  था  कि  इंग्लैंड  में

 वहां  के  समाचारपत्रों  के  मालिकों  ने  स्वयं  ही  एक  ऐसा  कोड  तैयार  किया  जिस  के  अनुसार ana
 ये  समाचारपत्रों  में  इस  प्रकार  के  बोगस  अ्रौर  ए  ट  एड्वरटाइजमेंट्स  प्रकाशित

 नहीं  करते  हैं  ।  इसी  प्रकार  से  यदि  हिन्दुस्तान  में  भी  अखबारों  के  प्रोपराइटर  यह  निश्चय

 कर  लें
 कि

 वे  इस  प्रकार  के  उत्तेजनात्मक  एड्वरटाइजमेंट्स  नहीं  तो  इस  से  इस
 सम्बन्ध  में  ज्यादा  फायदा  होगा  |

 सलीावथ्गाागगतल्एत्तयएयत



 ७  अग्रहायण  भेषज  तथा  चमत्कारिक  उपचार  ११११

 जनक  संशोधन  विधेयक

 लेकिन  इस  बारे  में  पहला  wer  यह  हैकि  जैसे  सरकार  के  पास  ऐलोपैथी  के  एक्सपर्टस

 क्या  उसी  तरह  से  उस  के  पास  गांवों  की  दवाओं  कौर  आयुर्वेदिक  तथा  यूनानी  cant

 के  भी  एक्सपेंस  मैं  ने  देखा  हैकि  बहुत  से  राज्यों  में--जैसे  महाराष्ट्र
 कौर

 मध्य  प्रदेश
 में--ग्रामों

 ote  शहरों  में  डाक्टर  होते  ही  नहीं  हैं प्र  वहां  पर  लोग  गांवों  की  दवायें

 ले  कर  अपना  काम  चलाते  हैं  ।  चय  में  कई  प्रकार  की  रस्में  पौर  यात्रायें  होती  हैं  ।

 कया  सरकार  के  पास  उन  की  जानकारी  रखने  वाली  एक्सपर्ट  बाडी  जो  कि  निर्णय

 करे
 कि

 क्या  वह  दवा  बोगस  है  या  भ्रमणी  उत्तेजानात्मक  विज्ञापनों  पर  रोक  लगाना  तो

 ठीक  लेकिन  वास्तव  में  वे  विज्ञापन  उत्तेजनात्मक  हैं  या  विज्ञापनदाता  केवल  cts
 कर

 रहे  इस  का  fia  करने  के  लिए  सरकार  के  पास  कौर  यूनानी  के  कौन

 से  एक्सपर्ट  कौन  सा  बोर्ड  या  बाडी  है  ?

 जहां  तक  विज्ञापनों
 का  सम्बन्ध  मैं  ने  देखा  है  कि  गोलियों ਂ  के  विज्ञापन

 निकलते  जिन  में  कहा  जाता  हैकि  जिन  को  पुत्र  नहीं  होता  तीन  महीने  तक  ये  गोलियां

 खाने  के  बाद  उन  को  पुत्र  की  प्राप्ति  सफेद  दाग  के  बारे  में  भी  विज्ञापन  निकलते

 हैं  कि  द्रमुक  दवा  खाने  से  शरीर  के  सफेद  दाग  दूर  हो  जायेंगे  ।  किसी  मस्त

 मोदक
 _

 नामक  दवा  का  विज्ञापन  भी  निकलता  जिस  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  उस  से

 रिजेबुनेदान हो  सकता  है

 मेरा  निवेदन  यह  हैकि  जिन  दवाओं  के  बारे  में  इस  प्रकार  के  उत्तेजनात्मक  विज्ञापन
 निकलते

 पहले  उन  capa  का  परीक्षण  होना  चाहिए  ate  यदि  वे  दवायें  बोगस  या  नकली

 तब  उन  के  खिलाफ  एक् दान  लिया  जाये  ।  इन  विज्ञापनों  में  थोड़ा  सा  एग्जेगरेशन

 हो  सकता  लेकिन  यह  देखना  चाहिए  कि  ह ह पुत्न-दाता  गोलियोंਂ  से  क्या  वास्तव  में  पुत्र  की

 प्राप्ति  होती  मस्त  मोदकਂ  के  बारे  में  जो  दावा  किया  जाता  है  क्या  वह  सही

 शादी  इन  fear  का  परीक्षण  कर  के  उन  के  बोगस  प्रमाणित  होने  पर  ही  इन  के

 खिलाफ  एक्शन  लिया  जाना  चाहिए  |

 में  ने  देखा  हैकि  किसी  एक  तावीज़  के  बारे  में  विज्ञापन  निकलते

 जिनमें  यह  कहा  जाता  है  कि  जो  कोई  वह  तावीज  वह  परीक्षा  में  पांस  वह
 इलेक्शन  जीतेगा  ae  चाहे  कोई  आफिसर  कितना  भी  कुर्बान  उस  को  वश  में  कर

 सकेगा
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  तावीज  पर  रोक  नहीं  लगाई  जा  सकती  जबकि  दवाओं  पर

 रोक  लगाई  जा  सकती  क्योंकि  तावीज  कोई  दवाई  नहीं  है  ।  कल  एक  कम्यूनिस्ट  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  था  कि  जो  पा मिस्ट  होते  उन  के  बारे  में  सरकार  क्या  क्योंकि  उन

 पर  कोई  रोक  नहीं  लगाई  जा  सकती  है  ।  यदि  सरकार  शझ्रायुवेंदिक  दवाओं  के  सम्बन्ध  में

 उत्तेजनामक  विज्ञापनों  पर  रोक  लगाना  चाहती  तो  पहले  उस  को  ऐसी  विज्ञानशाला  की

 करनी  जिस  में  इन  दवाओं  का  परीक्षण  किया  जा  सके  ae  उन  के  गलत

 साबित  होने  पर  ही  उन  पर  रोक  लगाना  ठीक  होगा  ।

 में  ने  एक  क  किलिंग  स्मोक  का  विज्ञापन  भी  देखा  है  ।  लेकिन  इन्दौर  में  इस  प्रकार के

 सात  केसिज  हो  गए  हैं  कि  जो  कोई  व्यक्ति  प्रेम  में  असफल  हो  जाता  वह  उस  दवा  को

 पी  जाता  है  सनौर  मर  जाता  है  ।  क्या  इस  मेडिसन  परीक्षण  किया  गया  ह  कि  क्या  यह

 वास्तव  में  किलिंग  स्मोकਂ  है  ?  लेकिन  इन  दवाओं  का  राज  तक  कोई
 परीक्षण

 नद्दी  किया  गया  है
 ।
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 जनक  विज्ञापन )  संशोधन  विधवा

 [str  बड़े  ]

 शिड्यूल में
 बीमारियों  की  जो  लिस्ट  दो  गई  उस  में  एक  आइटम  है  :

 ।  मलेरिया  श्र  eras  शादी  कई  फीवर  होते  लेकिन

 जेगेरल ) ਂ  क्या  होते  यह  मालूम  नहीं  है  ।  फौज  के  बारे  में  चाहे  कोई  भी  मेडिसन

 मिलती  क्या  उन  सब  पर  सरकार  रोक  लगाना  चाहती  है  ?  एक  अगौर  आइटम  है  :

 डीजीपी  ।  फीमेल  डिजीजिज  तो  कई  होती  लेकिन  फीमेल  डिपोजिट

 का  क्या  मतलब  है  ?

 इस  शिड्यूल  में  पालगपन  को
 भी  शामिल  किया  गया  है  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं

 कि

 मेरे  क्षेत्र  में  पालगपन  की  एक  ऐसी  दवा  मिलती  है  कि  जो  जन्मजात  पागल  नहीं

 जो  किसी  शक  या  धक्के  से  पालन  हो  गया  वह  उस  से  बराबर  wea  हो  जाता है

 श्र  में  ने  ऐसे  बहुत  से  कैसी  देखे  हैं  ।

 जहां  तक  नासूर  का  सम्बन्ध  सांप  की  केंचुली  को  भट्टी  लगा  कर  उस  की  एक

 भस्म  बनाई  जाती  जिस  से  नासूर  बिल्कुल  weal  जाता  मैं  ने  इस  बारे  में  बम्बई

 के  हैफकिन  इंस्टीट्यूट  भ्रौर  दूसरे  कई  डाक्टरों  को  लिखा  कि  क्या  उन्होंने  परीक्षण  कर  के

 देखा  हैकि  इस  भस्म  से  नासूर  का  इलाज  ह  सकता  लेकिन  किसी  ने  जवाब  नहीं  दिया

 झर  उस  का  कोई  विश्लेषण  नहीं  किया  गया  है  ।

 इसलिए  में  निवेदन  करना  चाहता  ह ंकि  शासन  पर  बड़ी  जवाबदारी  art  है  ।

 जब्र  तक  उस  के  पास  इन  दीवारों  का  परीक्षण  करने  को  व्यवस्था  नहीं  इस  के  लिए

 डाक्टर  नहीं  तब  तक  इन  दीवारों  पर  रोग  लगाना  ठोक  नहीं  होगा  ।  हमारे  देश  की

 जनता  गरीब  है  श्र  वह  साधारण  गांवों  को  दवाबों  तथा  अर पूर्वे दिक  दवाओं  पर  निसार

 करती  है  ।  यदि  सब  दवाओं  पर  इस  प्रकार  रोक  लगा  दी  तो  वह  इन  दवाओं  से

 वंचित  हो  जायेगी  |  इसलिए  अवश्यक  है  कि  हर  एक  मेडिसन  का  विश्लेषण  करने  के  बाद

 ही  उस  पर  रोक  लगायीं  जाये  ।  शिड्यूल  में  जो  डील-ग्रामर  या  कमीशन की  जो

 लिस्ट  दी  गई  उस  में  सभी  बीमारियां  लिखी  हुई  हैं  ak  जहां  कोई  शंका  वहां  पर

 जेनेरिक  लिख  दिया  गया  है  ॥

 हाई  भर  लो  ब्लेड  प्रैशर  के  लिए  भी  कई  देशी  दवायें  मिलती  हैं  ।  इस  शिड्यूल में  दमे  को  भी

 शामिल किया  गया  है  ।  लेकिन हम  जानते हैं  कि  मध्य  प्रदेश  में  चित्रकूट  के  पहाड़  पर  कातिक  पूर्णिमा
 के  रोज़  जो  भी  दमे  के  मरीज  आते  एक  साधू  किसी  जड़ी-बूटी  को  दूध  में  डाल  कर  उन  को  पिला

 देता हैं  ।  उन  में  से  कुछ  अच्छे  हो  जाते  हैं  और  कुछ  ws  नहीं  होते
 क्या  उस  दवाई  का

 विश्लेषण किया  गया  है

 मैं  अपने  साथ  बहुत  से  एड्वरटाइजमेंट्स ले  कर  प्राया  लेकिन उन  को  यहां  पर  पढ़ना ठीक

 नहीं  मालूम  होता  कई  दवायें  ऐसी  जिन  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  उन  को  खाने  या  प्रयोग

 करने से  जवानी  श्रा  जाती  है
 ।

 ऐसी  बहुत  सी  बातें  कही  जाती  हैं  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  उन  carat

 का  विश्लेषण  कराया  गया  है
 ।

 अगर  बगैर  परीक्षण  कराये  ही  दवाओं  पर  रोक  लगा  दी  तो

 चाहे  सरकार
 जितने  ज्यादा  साज़  करप्शन  उतनी  ही  ज्यादा  क्योंकि  विज्ञापनदाता

 इन्सपैक्टर  साहब  को  पैसा  दे
 हैंगे और

 कहेंगे  कि
 उन

 की  दवा  में  वही  जो  कि  विज्ञापन  में  बताए

 मए  हैं
 ।

 इसलिए  लाਂ  के  साथ  ही  उम  दवाओं  का  विश्लेषण  करने  लिए  विज्ञानशाला  अथवा  विश्लेषण
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 जनक  संशोधन  विधेयक

 शाला
 भी  बनाई  जानी  जो  कि  उन  carat  विश्लेषण  करे  ate  बाद  में  आवश्यकता

 पर  उन  पर
 रोक

 लगाई  जाये  ।  मगर  ऐसा  नहीं  किया  तो  गांवों  के  लोग  देशी  दवाओं
 झर  आयुर्वेदिक  तथा  यूनानी  औषधियों से  भी  वंचित  हो  जायेंगे  ।  ऐलीपैथी  डाक्टरों  से  तो  वे
 पहले

 ही  से  वंचित
 are

 गांवों  में  लेडी  डाक्टर  कौर  नसीब  नहीं  हैं  ।  जहां  दवाखाने

 वहां  डाक्टर  नहीं  जहां  डाक्टर  वहां  दवाखाने  नहीं  हैं  कौर  जहां  डावटर  a  दवाखाने

 वहां  दवायें  नहीं  इस  तरफ  भो  शासन  को  देना  चाहिए  धौर  उस  के  वाद  carat  पर  रोक
 लगाने

 की  व्यवस्था करनी  चाहिए

 fat  wo  fas  शर्मा  :  १६५४  में  जब  यह  मूल  विधेयक  greatest  किया  गया

 था  तो  उद्देश्यों  और  कारणों  के  विवरण  में  बताया  गया  था  कि  कुछ  विज्ञापनों से  समाज  में  बहुत
 बड़  पदा  होती है  उन्हें  रोकना  तब  इस  बारे  में  बहुत  प्रां दोल  किया  गया  कि  श्रायुवे  दिक

 नि

 औषधियों
 को  इसके  अन्तर्गत

 न
 रखा  जाए  fag यह  अधिनियम  सभी  चिकित्सा  प्रणालियों  की

 औषधियों के  संबंध  में  है  |

 इस  भ्र घि नियम  में  यह  बहुत  बड़ी  ऐन्टी  रही  कि  नियंत्रक  प्राधिकारी  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया

 कौर  इसका
 प्रदान  संतोषजनक  नहीं  रहा  नहीं तो  बड़ी  संख्या  में  पत्रों  पत्रिकाओं के  विरुद्ध  कार्यवाही

 को  जाती
 ।  उसमें  केवल  यह  उपबन्ध  है  कि  कतिपय  विज्ञापनों  की  जांच  की  जायेगी  ate  दण्ड  दिये

 जायेंगे ।

 उच्चतम  न्यायालय  ने  अपने  कुछ  निणंयों  में  विधान  की  त्रुटियां feat  बताई हैं  जिसके  कारण  यह

 संशोधन  विधेयक  लाया  गया  है  |  उन  में  एक  त्रुटि  यह  बताई  गई  है  कि  नियंत्रक  प्राधिकारी का  उल्लेख

 नहीं  मामले  आयुर्वेदिक  श्र  यूनानी  प्रणालियों  से  संबंधित  थे  कौर  ईन  प्रणालियों  का  जानकार
 व्यक्ति  विज्ञापनों का  नियंत्रक  नहीं रखा  गया  |

 महोदय  पीठासीन

 इस  संशोधक  विधेयक से  मूल  अधिनियम  की  उक्त  त्रुटि  दूर  नहीं  होती
 |

 उच्चतम  न्यायालय

 का
 यह  उद्देश्य है  कि  इन  चिकित्सा  प्रणालियों  का  जानकार  व्यक्ति  होना  चाहिये  |

 घारा २,  ३,  ४
 और  ४  में  हमल  गये  स्तम्भ  आदि  के  विज्ञापनों का  उल्लेख

 है प्र ौर  धारा  ८  के  gata  किसी  भी  गेट  राधिका  रियों  की  विज्ञापनों  की  जांच  का  प्राधिकार

 देने
 का  उल्लेख  किन्तु  पे गज़ेंटड  अधिकारी  ऐसे  विज्ञापनों की  जांच  नहीं  कर  सकते  ।  वे  कैसे

 जान  सकते  हैं  कि  किसी  औषधि के  तत्वों काਂ  उल्लेख  बढ़ा  चढ़ा  कर  किया  गया  है  अथवा  नहीं

 इस  संशोधक  विधेयक से  प्रयोजन की  सिंद्धि नहीं  होती  ।  इसमें  जो  अनुसूची लगाई  गई  हैं
 उसमें  तो  बुखार  जैसे  रोग  का  भी  उल्लेख  है  ।  इस  अनुसूची  में  संशोधन  करने  की  भ्रावश्यकता है

 केवल  उन  रोगों  का  उल्लेख  होना  चाहिये  जिसके  संबंध में  किसी  दवाई  का  बढ़ा  चढ़ा  कर  विज्ञापन

 देने उसके  प्रयोग से  हानि  हो  सकती है  ।  इस  में  मस्तिष्क  की  म्रंघे  पन  aris  का  उल्लेख

 होना  चाहिये  ।

 इस  बिल  ar  tare  समर्थन  करता  मैं  स्वास्थ्य  मंत्री  जी  का  ध्यान  कुछ

 विशेष  बातों कीं  झोर  दिलाना  चाहता  हूं  ।  यें  भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  जो  निकलतें हैं  इसका

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 जनक  संशोधन  विधेयक

 जनता  पर  क्या  प्रभाव पड़ता  इससे  वातावरण पैदा  होता  क्या  स्वास्थय मंत्री  जी  ने  इस

 संबंध में  भी  कुछ  विचार  किया  है  ?  देखते  में  ऐसा  मालूम होता  है  कि  carat के  एडवार्टाइजमेंट

 सच्चे  होते  परन्तु  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारे  शासन  की  ae  से  उस  विज्ञापन  की  तरह  ठीक

 प्रकार की  दृष्टि न  ने  के  कारण  से  उन्हें  दबा  दिया  जाता  है  जेसे  कि  स्वास्थ्य  के  संबंद्ध  में  मैं  कुछ

 उदाहरण  बतला
 सकता  अरा जसे

 से  लगभग  १२  साल  पहले  मैं  ने  एक  सिनेमा  देखा  उस
 सिनेमा  के  अन्दर  एक  फिल्म  दिखाई  गई  थी  कि  एक  व्यक्ति  सांड से  कुश्ती  लड़ता  eat

 सांड

 को  गिराता  है
 |

 जब  उस  से  पूछा  गया  कि  इतना  यह  बलवान  क्यों  बना  तो  बतलाया  गया  कि  चूंकि  यह

 शेर  छाप  बीड़ी  पीता है  इस  लिये  उस  में  इतनी  ताकत  मेरी  समझ  में  नहीं  माता कि  फिल्मों

 के  अन्दर  ऐसी  बातें  बतलाना  कहां  तक  उचित  इस  का  लोगों  पर  भ्र  हमारे  देश  के

 युवकों पर  कितना  पड़ता  उन  के  मन  पर  सीधा  wax  पड़ता  है  कि  शेर  छाप  बीड़ी  पीने से

 इतना  बलवान  बन  जाता  है  कि  सांड  को  पछाड़ सकता  है  |

 इसी  तरह से  डालडा  के  संबंध  में  प्रचार  होता  है  ।  इस  का  भी  स्वास्थ्य  पर  कितना  पड़ता

 बड़ी  बड़ी  सिनेमा की  रीलें  दिखा कर  बतलाया  जाता  है  कि  डालडा  घी  खाने  से  ही  आदमी

 बहुत  बलवान
 बन  सकता  उस  से  बहुत  alates  कौर वह  हर  प्रकार  के  खेल  डालडा

 घी

 खाने  के  बाद  जीतता  है  ।  डालडा तो  कुछ  वर्षों  से  ही  चला  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  उस  के

 पहले  क्या  हमारे  भारत  के  लोगों  का  स्वास्थ्य  प्रिया  नहीं  वह  असली  घी  नहीं खाते  थे  ।

 उन्होंने खेल  नहीं  खेले  कया  घी  कौर  बादाम  खा  कर  सांड  को  नहीं  पछाड़ा होगा  WHAT

 में  जो  प्रचार  होता  है  उस  के  भ्र लावा  सिने माओ ओं के  द्वारा  भी  प्रचार किया  जाता  है  उस  के  संबंध में

 मंत्री  महोदय को ध्यान को  ध्यान  देना  चाहिये  ।  और जो  गलत  प्रचार  होता  है  उस  को  बन्द  करना  चाहिये  ।

 यहां तक  तो  मैं  इस  बिल  से  सहमत हूं  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  जो  सही  ऐडवर्टाइजमेंट्स  निकलते जैसे  बिच्छू  काटे  हुए  मरीज
 के

 संबंध  उन  की  are  ध्यान  नहीं  fat  जाता  ।  बिच्छु  द्वारा  काटा  गया  मरीज़  तड़पता है

 रोता  बड़ा  भयानक  दर्द  होता है  लेकिन  हमारे  देश  में  ऐसे  लोग  मौजूद हैं  जो  झाड़  फूंक  करते  हैं

 शर  बिच्छू का  दर्द  बन्द  हो  जाता है

 थी  रोते  आशो  कौर  हंसते  जादो  ।

 कछवाय :  रोते  gat  और  हंसते हुए  मुझे  बिच्छू  ने
 काटा  था

 ।
 मैंने

 बहुत सी  दवाएं  लेकिन  कोई  अन्तर नहीं  मगर  जब  वह  झाड़ा  जादू  मन्त्र से  वह
 श्प्च्छा  हो  गया ऐसे  भी  बहुत  से  जानवरों  के  काटने  के  विज्ञापन  निकलते  लेकिन  कया  हमारी
 सरकार ने  उन  के  संबंध  में  कोई  खोज  की  कि  वैसे  हो  सकता  है  या  नहीं  |

 शासन
 की

 कौर
 से  प्रचार  किया  जाता  है  कि  दश  की  बढ़ती  हुई  प्राबादी  में  अन्न  का  संकट  इस

 लिये  लोगों  को  फेमिली  प्लैनिंग  करवाना  चाहिये  ।  इस  का  बड़ा  विज्ञापन  निकलता  है  ।

 पत्तो ंमें निकलता है  और  सिनेमा ओं  द्वारा  भी  इस  के  बारे  में  बतलाया जाता  है  ।  मैं  पूछना  चाहता  हूं

 कि  कया  सरकार ने  इस  पर  भी  विचार  किया  किं  इस  का  ae  क्या  उपाय  हो  सकता  है  ।  जहां  तक

 मुझे  ज्ञान  है  शासन  की  कौर  से
 ८०

 करोड़  रुपये  के  लिये  खर्च  होने  वाले  हैं  ।  ऐसी  खबर  मिली

 मुझे  मालूम  नहीं  कि  इस  में  कहां  तक  सच्चाई  लेकिन  क्या  हमारी  सरकार  ने  इस  बात  की  कोई
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 खोज  की  है  कि  क्या  कोई  ऐसी  देशी  दवा हो  सकती  भ्रायुवें दिक  दवा  हो  सकती  है  जिस  का  हर

 व्यक्ति  उपयोग
 कर  के  लाभ  उठा  सकता  हो  ।  हमारे  मंत्रालय  को  हमारा  सरकार  को

 वेदिक
 के

 लोगों  ने  सलाह दी  इस  के  लिये  सुझाव दिये  लेकिन  हमारी  सरकार को  कौर  इस
 मंत्रालय को  ara  पढ़े  लिखें  लोगों  डाक्टरों  सलाह  यह  है  कि  इस  से  लाभ  नहीं  होगा

 इस को  नहीं  लेना  जहां तक  में  समझ  पाया हूं  इस  के  अन्दर  सीधी  बात  यह  है  कि  ८०

 करोड़  रु०  की  योजना  के  अन्दर  यदि  चके  few  को  लागू  कर
 दिया

 गया  तो  बड़े  सस्ते  में
 काम

 हर  व्यक्ति
 उस  को

 कर  सकता  परन्तु इन ८० इन  ८०  करोड़  रुपयों  में  जो  रुपया  प्रमुख  लोगों  को  खाने

 के
 लिये

 मिलना  चाहिये  वह  नहीं  मिल  पायेगा  ।  इसी  लिये  ऑ्रायेवेंदिक  के  oa  में  ग्रुप  धान  नहीं

 किया जाता  है  ae  भ्रायुर्वेदिक  पद्धति के  द्वारा  फैमिली  प्लैनिंग  हो  इस  संबंध  में  सरकार  की  कोई

 नीति  नहीं  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  ऐलोपैथिक  पद्धति  के  लोगों  द्वारा  जो  एडवर्टाइजमेंट्स किये  जाते

 हैं कि
 लोगों

 को
 फैमिली  प्लैनिंग करना  चाहिये  उन  को  बन्द  कर  देना  चाहिये कौर  भ्रायुर्वेदिक  पद्धति

 के
 संबंध  में  अनुसंधान  कर के  खोज  करनी  चाहिये  कि  उस  से  काम  निकल  सकता है  या  नही ं।

 शासन  की  आर
 से  भी  जो  विज्ञापन  निकलते हैं  उन  को  बन्द  कर  देना  चाहिये

 ।

 इस  के  भ्र लावा  जो  दूसरे  भ्रावश्यक  विज्ञापन  जैसे  कि  पुत्र दाता  यह  सरकार  की
 रजिस्टर

 किया  gard  श्र  यह  नानगर  फार्मसी  का  उस  के  देखना  चाहिये  कि  वह  कहां  तक

 सही  है  जो  प्रचार  किया  जाता  है  वह  कहां  तक  ठीक  है  ।  जिस के  द्वारा  विज्ञापन  निकाला  गया

 है  उस  से  मिल  कर  श्र  छान  बीन  कर  के  देखना  चाहिये कि  वह  विज्ञापन  कहां तक  सही  है  ।

 इसी  तरह से  सफेद  दाग  के  संबंध  में  है  |  सफेद  दाग  के  संबंध  में  बहुत  से  समाचारपत्रों में  जाता
 लेकिन

 देखने  में  भ्राता  है  कि  वह  कुछ  हद  तक  सही  होते  हैं  पौर  कुछ  हद  तक  गलत  होते  हैं  |

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार ने  इस  संबंध में  कूछ  खोज  की  ।  इसी  तरह  से  कहा  जाता है
 कि  सफेद  बाल  काले  हो  जाते  सफेद  दाग  शरीर  के  रंग  से  मिल  जाता  है  ।  इस  तरह  के  जो  विज्ञापन
 निकलते  हैं  उन  के  संबंध में  सरकार को  खोज  करनी  चाहिये  are  गम्भीरता से  विचार  कर  के  निर्णय

 करना  चाहिये  कि  जो  विज्ञापन  निकलते हैं  उन  से  समाज  में  गलतफहमी  फलती  है  या  वह  वास्तव  में

 सही  चीज  इस  पर  ठीक  ढंग  से  विचार  कर के  शासन  को  निर्णय  लेना  चाहिये  ।

 साथ  ही  राज जो  देशी  दवायें  जो  जड़ी  बूटिमों से  पेदा  होती  इस  देश की  मिट्टी

 से  बनती  उन  के  संबंध में  सरकार  को  ज्यादा  से  ज्यादा  विचार करना  चाहिये  ताकि  अधिक
 से  अधिक  लोग  उन  का  उपयोग  कर  सकें  ।  देहातों के  अन्दर  यह  दवायें  ठीक  ढंग  से  बन  नहीं  पाती

 ऐलोपैथिक  दवायें  हमारे देश  की  गरीब  देहातों  की  जनता  के  लिये  बहुत  मंहगी  पड़ती

 इस  लिये  जो  यूनानी  ate  आयुर्वेदिक दवायें  होमियोपैथिक  दवायें  उन  का  ज्यादा  प्रसार

 होना  चाहिये  ।  शासन  को  इस  पूरा  ध्यान  देना  चाहिए
 |

 मेरे  लिये  इतना  ही  कहना  पर्याप्त  मैं  समझता हूं  कि  शासन  को  कौर  इस  मंत्रालय को

 विशेष  रुचि के  साथ  इस  पर  ध्यान  रखना  चाहिये  औसतन तब  बहू  इस  बिल  को  पास  करावें ।  जो  सहीਂ

 चीज है  उस  को  उसे  इस  बिल  में  रखना  चाहिये  और जो ठीक जो  ठीक  नहीं  है  उस  को  निकाल  कर

 कर  देना  चाहिये  ।  यदि वह  ऐसा  करे  तो  मैं  इस  बिल  का  सम्मेलन  करूंगा

 थी  यश्पाल  सिंह  )
 अध्यक्ष  जहां  तक  बिल  के  अन्दर  विज्ञापनों  का

 सम्बन्ध  में इस  से  सहमत  हूं  कि  जो  झ्र श्लील  विज्ञापन  उन  के  वालों
 और  उन

 के
 |
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 यदा पाल

 बनाने  वालों  को  सख्त  से  सख्त  सजा  मिलनी  थे  उन  के  हाथ  भी  कटवा  लिये  जाने  चाहिये

 जो  कि  समाज  को  गन्दा  करते  हैं  |  लेकिन जो  इस  में  मंत्र  तन्त्र  की  बात  कही  गई  इस

 सेकुलर  स्टेट  में  यह  अच्छा  नहीं  लगता  कि  इन  चीजों  के  खिलाफ  कोई  बात  कही  जाय  ।

 कि  जंत्र  ्र  तन्त्र  तो  सही  at,  ज्योतिषी  लोग  बगैर  पढ़े  उन  का  प्रयोग  करने  लगते

 हैं  पौर  इस  लिये  बात  गलत  रह  जाता है  ।  लेकिन  भ्रमर  गांधी  ञग्प्पी  वालों  में  से  किसी  ने  ब्लैंक

 टिंग  कर  ली  हो  तो  इसका  मतलब  यह  नही  है  कि  गांधी  टोपी  को  जला  दिया  जाय  ।

 ज्योतिषी  गुमराह  हो  गया  कोई  तांत्रिक  या  मांत्रिक  गुमराह  हो  गया  है  कौर  उसने  जनता  को

 धोखा  दिया  तो  उससे  ag  थ्योरी  गलत  नहीं  हो  जाती  ।  हालांकि  में  इसे  नहीं  में

 मानता हूं  कि

 में
 तो  मानता हूं  कि  भगवान के  नाम  के  सिवा  कोई  एन  चीज  नहीं जो  सेहत दे  सके  |  में  जंत्र  मंत्र

 को  ज्यादा  नहीं  लेकिन  जो  मानते  हैं  उन  के  इंटरेस्ट  को  वाच  करना  हमारा  काम  है  |

 यहां  सिविल  लिबर्टीज  के  लिए  बैठे  हैऔर  wT  उन  पर  कुठाराघात  होता  है  तो  हमारा  यहां

 पर  बैठना  मुश्किल  होगा  ।  में  मानता हूं  कि  :

 सच्चे  नाम  बिन  धि हु  सिद्धि  धिक  करमा  मातਂ

 में  मानता हूं  कि  बौर  भगवान  का  नाम  लिये  हुए  कोई  कौर चीज  सेहत  नहीं दे  जन  लाखों

 हिन्दुस्तानियों  इस  पर  विश्वास  है  कौर  जिन  के  यह  ऐतक़ाद  घर  कर  गया  है  कि  इसਂ
 जब्

 तत्र  से  सेहत  हासिल  होती  उन  के  विश्वास  पर  कुठाराघात करना  पालियामेंट्री  परम्परा के

 विरुद्ध  है  |  इस  लिये  मंत्री  महोदय  से  मेरा  यह  ae  है  कि  जो  जंत्र  वज्र  की  faa,  सही  हैं  बौर

 जिस  से  हजारों  लाखों लोग  फयदा  उठाते  उस  के  खिलाफ  स  तरह  के  लफ्ज  लिखना  नहीं

 होता  |  यहां  पर  झाप  का  कोई  फिजिकल  एक्स्प्लेनेशन काम  नहीं  कर  सकता  यह  विश्वास

 की  चीज  है प्रौर  सेहत  एतक़ाद से  प्राप्त  होती  है  ।  art  ऐतक़ाद  के  वह  हासिल  नहीं  होती  ।

 जो  आंखों  वाले  उन  को  भगवान  के  दर्शन  नहीं  हो  लेकिन  जो  सूरदास  जन्म  के  अन्धे  थे  उनको

 भगवान  के  दर्शन हो  गये  ।
 स  के  लिये  बाप  कोई  फिज़िकल  एक्स्प्लेनेशन  नहीं  दे  लेकिन

 सेकुलर  स्टेट में  यह  शभ्रच्छा  नहीं  लगता  कि  जो  एक  सिद्धान्त है  are  थ्योरी  की  चीज  जिस

 पर  करोड़ों  आदमी  भी  विश्वास  करते  उस  के  विरुद्ध  कुछ  लिखा  जाय  |  यह  चीज

 नहीं है  ।

 यह  बढ़ा  दिया  कि  जो  बिना  og  मंत्र  उपयोग  करते  जो  बिना

 हासिल  किये  जंत्र  ar  उपयोग  करते  हैं  या  जो  बिना  विद्या  पढ़े  तंत्र  का  उपयोग  करते  उनको

 दीः  |  लेकिन  मंत्र  र  तंत्र  में  थ्योरिटिकल  तरीके  वे  श्रोरिजिनल  तरीके  हैं

 कौर  फ
 ry डामेंटली

 इन  का  ज्ञान  ठीक  है  ।  जो  लोग  पढ़े  बगैर  उनको  करते  हैं  उनको  सजा  दी

 जाये

 अध्यक्ष  महोदय  :.  क्या  ड्राप कल  जारी  रखेंगे  ?

 थी  यद्यपि
 झाप  आज्ञा  गे

 तो
 कल  जारी  रखूंगा  ।
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 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  ate  ध्यान  दिलाना

 पुराने  किले  से  विस्थापित  व्यक्तियों का  निष्कासन

 pat  हरि  विष्णु  कामत
 अज  सभा  पटल  पर  रखें  गये  विभाग

 से  पता  लगता  है  कि  यह  निश्चय  मंत्रालय  ने  नहों  बल्कि  मंत्रिमंडल  ने  किया  था  ae  पुराने
 किले

 के
 निवासी  शरणार्थियों के  निष्कासन  में  बल डोजर ों  ट्रैक्टर  का  प्रयोग  किया  गया  है  ।

 दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  उन्हें  जबरदस्ती  निष्कासित  कर  के  मदन गिर  are  कालका  जी  जपे

 स्थानों
 पर  भेज  दिया  गया  है  जहां  आश्रय  के  लिए  उनके  पास  कोई  छत  नहों  है  ।

 तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  प्रश्न  कैपिटल  भाग  के  सम्बन्ध

 में  मुझे  यह  कहना  है  कि  मुझे  पता  नहीं  कि  वुलडोजरों  का  प्रयाग  किया  गया  है  ।.  किन्तु  अपनी

 जानकारी
 के  अनुसार में  कह  सकता  हुं  कि  यह  निष्कासन  शक्ति पूर्वक  फिया  गया  था  are  कोई

 दुर्घटना  नहीं  हुई  ।

 धरिया  महोदय
 :  प्रश्न का  दूसरा  भाग  है  कि  क्या  उन्हें  वैकल्पिक जगह  दी  गई  है

 जैसा  विधेयक में  उपलब्ध  है  ?

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मुझे  विधेयक का  पता  नहीं  किन्तु  star  निश्चय  किया  गया  था

 मैंने  एक  नहीं  कई  बार  झपने  वक्तव्यो ंमें  बताया  है  कि  उन्हें  बहुत  पहल ेसे  मकान  के

 लिए  ज़मीनें  दो
 जा  चुकी  qeXY—RE  में  उनके

 निष्कासन
 का

 निश्चय  fear  गया  था

 कौर  इस
 बीच  उन्हें  कई  बार  चेतावनी  गई  किन्तु  कार्यवाही  न  की  गई  परन्तु  मकान  के  लिए  प्लाट

 उन्हें  दे  दिये गये  थे  ।

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  एक  औचित्य  प्रश्न  मंत्री  महोदय का  उत्तर  सर्वथा

 असंगत  है  कौर  विधेयक  को  पारित  कर  समय  उन्होंने  निश्चित  भ्राश्वासन  उनकी  शिकायतों  के

 बारे में  दिया था

 शो  wert  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानते हैं  कि से  मामले के  लिए  क्या  करना

 चाहिये  ।

 शि  हरि  fey  में  समय  की  बचत  के
 इस

 का  उत्तर  चाहता था

 7 at  कपूर  सिह  माननीय  मंत्री  प्रशन  के  प्रथम  भाग  का  उत्तर  न  देकर  केवल

 यह  कहा है  कि  उन्हें पता  नहीं  ।

 गश्रध्यक्ष  सहोदय
 :

 मंत्री  उसी  बात  की  जानकारी  दे  सकते  हैं  जिसका  उन्हें  पता  हों  ।

 श्री  बड़े  )  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने की  कपा  काग  कि  एक  रोज

 काल  पांच  बजे  पुराने  किले  के  ६  हंजार  लोगों  जो  कि  आप  के  कहने  के  अनुसार  ३७२०

 झपने  झुग्गी  झोंपड़ियों  वालों  को  गिना  घुड़सवार  और  पुलिस  लाकर  वहां  से  हटा  दिया  wk

 उनको  मददगार  पोर  कालकाजी में  भेज  दिया  ।  वहां  बिजली a  पानी  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं

 इस  हटाने के  कारण  एक  लड़के की  मृत्यु  हो  गई  |  इसके  बाद  वहां  बरसात  गई  प्रौढ़

 बहुत  से
 लोग  बीमार  हो  गये  ।

 पाल  dat
 में



 (११८  प्र विलम्बन ोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  atk  २८  १६६२

 ध्यान  दिलाना

 अ्रच्यक्ष  महोदय
 :  बड़े  आप तो  एक  वकील  हैं  कौर  काबिल  हैं  प्रौढ़  इतना  रुपया

 कमाते  ग्राम  AT  सवाल  करते  oat  नावाकिफ बन  जायें  तो  बड़े  अफसोस की की  बात

 है  |

 थी  बड़े  :  मने  तो  एक  ही  सवाल  पुछा  है  ।

 ree  महोदय  :  लेकिन  एक  सावल  का  यह  मतलब  तो  नहीं  है  कि  वह  यहां से  लेकर  लाहौर

 तक  चला  जाये  |  ऐसा  सवाल  कीजिये
 जिसका

 जवाब  दिया  जा  सके  |  पहले  उन्होंने  बुलडोजर FT

 जिक्र  किया  तो  आपने  घुड़  सवार का  जिक्र  कर  दिया ——

 श्री  पांच बजे  सुबह

 महोदय  :.  वक्त का कोई का  कोई  सवाल  नहीं  है  |  झापने उनका  जवाब  सुना
 ।  उन्होंने

 कहा कि  सन्  qeuy  से  यह  मामला  चल  रहा  है  ।  हम  ने  उनको  कितने  मिसेज दिए  पर  उनको

 बराबर  कहते  रहे  कि  चले  जाएं  ।  we  श्राप  शौर  क्या  जानना  चाहते  ।

 ard तो  एक  लम्बा  बयान  शुरू कर  दिया  जो  सवाल हो  वह  कर  लीजिय े|

 शी  बड़े  :  क्या  यह  सही  है  कि  जिन  लोगों  को  मदनगिर कौर  कालका  जी  भेजा  गया  उनके

 लिए  पानी  का  शर  बिजली  का  स्तिजाम  नहीं  था  ।  उनको  पम्पों  से  पानी  लेना  पड़ा  जिनमें

 कीचड़  निकलने  लगी  |  और  इस  कारण एक  लड़का मर  क्या  कारपोरेशन के  मेयर

 ने  इस  बारे में  wea  शिकायत  की  थी  प्रौढ़  प्रोटेस्ट किया  था  ?

 थी  मेहर  चन्द  खन्ना
 :  मेंने  बयान में  साफ  कहा  है  कि  कितनों  को  हम  मदनगिर ले

 गए  कौर  कितनों
 को

 कालकाजी
 ले

 गये  कौर  कितने  लोग  सका  YA
 लाजपतनगर  में  चले  गये

 श्री  बड़े  :  झुग्गी  झोंपड़ी  वालों  के  बारे में  कहिय े।

 श्री  मेहर चन्द  खन्ना  :  में  ने  यह  भी  कहं  दिया  है  कि  शुरू  में  उनको  कुछ  तकलीफ  बाद  में

 ह  रफा  हो  गई  ;  वह  काम  दिल्ली  कारपोरेशन  का  था  कि  उन  लोगों  को  सहूलियत  पहुंचाता  ।

 शर
 इसको  उनको  ही  इम्प्लीमेंट

 करना  था  |  मेरे  मंत्रालय को  नहीं  ।  फिर  भी  मेंने  कोशिश  की

 fe  जितनी  भी  सुभीता  में  कर  सकू  कर  दूं  |

 were  महोदय  :  भ्रापसे  मेयर  ने  कोई  शिकायत  की
 ?

 मेंने  अखबार  में श्री  मेहर चन्द  खन्ना  :
 जी  मेयर  ने  कोई  शिकायत नहीं  की  ।

 पढ़ा  था  किं  मेयर  साहब  ने  या  डिप्टी  मेयर  साहब ने  अपने  कारपोरेशन के  कर्मचारियों  के  लिए

 कोई  शिकायत  की  थी  ।  मेरे  पास  उनकी  कोई  शिकायत नहीं

 पश्चात  लोक  सभा  re  geqa/s  १८८४५

 के  यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई ]
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